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Слово к читателю

Когда  все мировые средства массовой информации пестрят  сообщениями о  финансовом кризисе, 

в России принимаются взвешенные решения для поддержания стабильности экономических процессов.  

Некоторые страны  вынуждены не просто признать успешной стратегию развития нашей страны по не-

которым, порой определяющим, позициям, позволяющим сохранять баланс сил и интересов государства 

и частного бизнеса, но и обратиться за финансовой помощью. 

В этой связи еще раз получила подтверждение правильность принятых руководством России ре-

шений о создании Стабилизационного фонда и накоплении золотовалютного запаса, что существенно 

расширило возможность маневрирования в сложной для всего мира экономической ситуации. 

Этот кризис показал, что ни одна страна не может уповать на частный сектор, иметь устойчивую 

экономику без присутствия государства как в реальном секторе промышленности, так и в финансовой 

сфере. Реальному положению экономики России, ее взаимодействию с разными странами посвящено 

опубликованное в этом номере журнала эксклюзивное интервью с вице-президентом Торгово-промыш-

ленной палаты РФ. 

Внешнеполитическая деятельность России протекает не менее интенсивно и успешно. После па-

мятной обвинительной реакции СМИ Запада на августовские события в Южной Осетии тон и ритори-

ка средств массовой информации различных стран, голоса политиков сменились на более спокойные, 

оценки стали более взвешенными. Все ведущие политики мира признают, что Россия вела себя в со-

здавшейся тогда ситуации единственно правильно.

Позиция нашей страны, продемонстрировавшей уверенное спокойствие, адекватную  реакцию, 

готовность искать оптимальные решения со всеми заинтересованными сторонами, вызвала уваже-

ние политической элиты мира и ясно продемонстрировала, что время однополярного мира прошло: 

Россия не намерена, как было не так давно в ее истории, сдавать свои рубежи, поступаясь националь-

ными интересами. 

Позицию нашей страны ясно изложили на встрече с представителями экспертной политической 

элиты мира в рамках дискуссионного клуба «Валдай» президент РФ Дмитрий Медведев и пре-

мьер-министр Владимир Путин. На этой встрече присутствовал и постоянный собеседник нашего 

журнала депутат Европарламента Джульетто Кьеза, поделившийся взглядом на политическую 

обстановку в мире.

…Школьники нашей страны сели за парты. Студенты вошли в аудитории. 

В театрах начались новые театральные сезоны. 

Несмотря на потрясения в мире, наша страна живет полнокровной жиз-

нью: строятся  долгосрочные планы, ставятся новые задачи для достиже-

ния целей выбранного курса развития страны. 
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ПРИЗЫВ К КОНСТРУКТИВНОМУ 
ДИАЛОГУ

Дмитрий Медведев впервые со дня инаугурации
принимал верительные грамоты послов иностранных
государств. На встречу с российским президентом бы-
ли приглашены главы дипломатических миссий 12
стран: Бельгии, Нигерии, Гватемалы, Турции, Пале-
стины, Черногории, Финляндии, Австралии, Украи-
ны, Танзании и США. 

Как и принято на подобных встречах, президент
сказал несколько слов об отношениях России с каж-
дым из представленных государств. В частности,
Дмитрий Медведев говорил о братских отношениях
между народами России и Украины, которые не
должны пострадать из-за конъюнктурных соображе-
ний, новых внешнеполитических «симпатий» и внут-
ренних кризисов. Говоря об отношениях с Палестин-
ской автономией, Медведев призвал активизировать
международные усилия, направленные на создание
независимого палестинского государства, живущего
в мире с Израилем.

Об отношениях с Соединенными Штатами россий-
ский президент сказал более подробно. Дмитрий Мед-
ведев напомнил, что история взаимоотношений Мо-
сквы и Вашингтона знала немало острых ситуаций,
однако «в итоге всегда торжествовали здравый смысл,
прагматизм и учет интересов друг друга». И сейчас, не-
смотря на принципиальные разногласия по некото-
рым международным проблемам, у России и США
«есть все возможности для выстраивания конструк-
тивного диалога на долгосрочной основе». Возрожде-
ние стереотипов прошлого было бы политически не-
дальновидно. Напротив, надо воспользоваться всем
накопленным потенциалом, всеми достижениями
российско-американского сотрудничества для прида-
ния двусторонним отношениям нового качества. 

РОССИЙСКО-КАЗАХСТАНСКИЙ ФОРУМ
22 сентября Дмитрий Медведев принял участие в ра-

боте прошедшего в Актюбинске Форума руководите-
лей приграничных регионов России и Казахстана. По-
добные форумы проходят ежегодно в течение послед-
них 5 лет и были изначально задуманы как площадка
для проработки приграничных вопросов. 

В рамках форума российский президент встречался
со своим казахстанским коллегой Нурсултаном На-
зарбаевым. Главы государств побывали на выставке
товаропроизводителей, демонстрировавшей техниче-
ские достижения 16 российских и 8 казахстанских ре-
гионов. В числе тем переговоров Медведева и Назар-
баева присутствовали как вопросы приграничного и

межрегионального сотрудничества, так и более общие
аспекты двусторонних отношений. 

Выступая на форуме, Нурсултан Назарбаев заявил,
что «Казахстан, как надежный партнер, союзник и со-
сед, всегда стоит рядом с Россией». Свидетельством
этому, в частности, является позиция Астаны по не-
давним событиям на Кавказе. В качестве примеров
стратегического партнерства двух стран Назарбаев
упомянул проект по производству обогащенного ура-
на в Ангарске Иркутской области, сотрудничество в
области биотехнологий и в космической сфере. 

Дмитрий Медведев, в свою очередь, сформулировал
два принципа, на которых базируются отношения
Москвы и Астаны: стабильность и предсказуемость.
Среди конкретных направлений сотрудничества рос-
сийский президент остановился на энергетике, сель-
ском хозяйстве и высокотехнологических отраслях,
включая нанотехнологии. Говоря о мировом продо-
вольственном кризисе, Медведев заявил, что «Россия
и Казахстан могут претендовать на роль ведущих аг-
рарных держав». 

В рамках форума также обсуждались вопросы, дале-
ко выходящие за рамки приграничного и межрегио-
нального сотрудничества, в том числе совместные
действия в рамках ШОС и ОДКБ, меры по преодоле-
нию последствий мирового финансового кризиса. По
итогам форума было подписано 8 документов. В их
числе два протокола, касающихся пограничных про-
пускных пунктов, соглашения о сотрудничестве За-
падно-Казахстанской области с Астраханской и с Са-
ратовской областями. Также были заключены согла-
шения между Внешэкономбанком и Банком развития
Казахстана, между Евразийским банком развития,
российским АвтоВАЗом и казахстанским предприяти-
ем «Азия Авто», а также меморандум в таможенной
сфере. Еще один подписанный в рамках форума мемо-
рандум был связан с началом реализации важнейшего
проекта по созданию международного транспортного
коридора из Западной Европы в Китай через Санкт-
Петербург, Казань, Оренбург, Актюбинск и Алма-Ату. 

МОДЕРНИЗАЦИЯ ВООРУЖЕННЫХ СИЛ
Дмитрий Медведев посетил Оренбургскую область.

В столице региона он провел рабочую встречу с губер-
натором Алексеем Чернышевым, который проинфор-
мировал президента о социально-экономическом по-
ложении области. В частности, речь шла о сельском
хозяйстве, инвестиционных проектах, сотрудничестве
с Казахстаном в газовой отрасли и строительстве меж-
дународного транспортного коридора из Западной Ев-
ропы в Китай. 

ВВП №4014

ПРЕЗИДЕНТ

Политический
ежедневник



Однако главным пунктом поездки президента в ре-
гион стал полигон «Донгуз», где он наблюдал за за-
вершающим этапом оперативно-стратегических уче-
ний «Центр-2008». Эти учения войск Приволжско-
Уральского военного округа начались 1 сентября и
проходили с участием военнослужащих ключевого
союзника России по ОДКБ – Казахстана. В них при-
няли участие 47 тыс. человек, около 2 тыс. единиц бо-
евой и специальной техники, 134 органа управления
войсками. Министр обороны Анатолий Сердюков
доложил Верховному главнокомандующему о целях
военных маневров и об участвующих в них войско-
вых соединениях.  

По окончании учений Дмитрий Медведев провел
встречу с командующими всеми военными округами,
в ходе которой были обозначены главные приорите-
ты модернизации Вооруженных сил. Незадолго до
нее глава государства утвердил уточненные парамет-
ры боевого состава Вооруженных сил нашей страны
до 2020 года.  

Открывая совещание, президент прежде всего на-
помнил, что учения «Центр-2008» проходили в рам-
ках стратегических учений «Стабильность-2008», са-
мо название которых глубоко символично: «Стабиль-
ность – это то, к чему стремится наше государство,
то, что мы обязаны отстаивать в самых разных ситуа-
циях, если потребуется – и с использованием воен-
ной силы». Это хорошо видно на недавнем примере,
когда Российской армии пришлось отражать агрес-
сию, развязанную грузинским режимом. Верховный
главнокомандующий дал высокую оценку действиям
войск в ходе операции по принуждению Грузии к ми-
ру, отметил их высокий моральный дух и боевую вы-
учку. По словам Медведева, в результате этих дейст-
вий были сохранены десятки тысяч жизней; государ-
ственными наградами за проявленное мужество и ге-
роизм были награждены 1491 военнослужащий, часть
из них – посмертно.

Затем речь шла о стратегических планах военного
строительства. Верховный главнокомандующий пере-
числил пять ключевых задач. Во-первых, необходимо
проводить работу по совершенствованию организа-
ционно-штатной структуры и системы базирования
войск, в результате которой все боевые соединения
должны быть переведены в категорию постоянной го-
товности. Во-вторых, надо повысить эффективность
системы управления Вооруженными силами. Третья
задача – совершенствование системы подготовки
кадров, военного образования и военной науки. Чет-
вертая – оснащение армии самыми современными
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видами оружия. И наконец, очень важная задача сто-
ит в сфере решения социальных проблем военнослу-
жащих и членов их семей, о чем президент говорил
наиболее подробно.   

В числе главных результатов, ожидаемых от реализа-
ции намеченных целей: гарантированное обеспечение
ядерного сдерживания в различных военно-политиче-
ских условиях, способность добиться превосходства в
воздухе, наносить высокоточные удары по наземным
и морским целям, осуществлять оперативную пере-
броску войск. Кроме того, президент поблагодарил ге-
нералов за хорошую организацию учений. По его сло-
вам, ничего подобного в нашей стране не проводилось
за последние 20 лет.  

ВИЗИТ ПРЕЗИДЕНТА ЮЖНОЙ КОРЕИ
В Кремле состоялись переговоры Дмитрия Медведева

с президентом Республики Корея Ли Мен Баком. Ос-
новное внимание в ходе встречи было уделено дву-
сторонним экономическим отношениям и ряду воп-
росов международной повестки дня, включая миро-
вой финансовый кризис и ядерную программу КНДР.
В тот же день южнокорейский президент встречался
с главой российского правительства Владимиром
Путиным. 

Торгово-экономические связи между двумя страна-
ми демонстрируют уверенный рост. Так, в прошлом
году товарооборот достиг 15 млрд. долл., а в текущем
году, по словам Медведева, может выйти на уровень 20
млрд. долл. В числе главных направлений экономиче-
ского сотрудничества такие отрасли, как энергетика,

транспорт, рыболовство, мирное использование атом-
ной энергии и космические исследования. Ряд южно-
корейских компаний выражают желание инвестиро-
вать в развитие регионов Восточной Сибири и Дальне-
го Востока, в том числе участвовать в строительстве
объектов нефтегазового комплекса и в подготовке к
саммиту АТЭС, который пройдет в 2012 году во Влади-
востоке. Кроме того, надо учитывать и тот факт, что
нынешний Генеральный секретарь ООН Пан Ги Мун –
бывший глава МИД Республики Корея.

В начале встречи Ли Мен Бак позитивно отозвался
об экономической политике российского правитель-
ства. По его словам, несмотря на то что весь мир нахо-
дится в ухудшающейся финансовой ситуации, Россия
демонстрирует высокое экономическое развитие. Ко-
рейская сторона высказалась в поддержку продвигае-
мой Россией инициативы создания международного
центра по обогащению урана. Дмитрий Медведев, в
свою очередь, подтвердил, что Москва последователь-
но выступает за безъядерный статус Корейского полу-
острова и стремится к достижению прогресса в шести-
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сторонних переговорах вокруг ядерной программы
КНДР (в них участвуют Россия, США, Китай, Япо-
ния, Северная и Южная Корея). 

Среди конкретных проектов, обсуждавшихся в рам-
ках переговоров, – соединение Транскорейской же-
лезной дороги с Транссибирской магистралью и по-
ставки российского газа в Южную Корею. Речь шла и
о сотрудничестве в высокотехнологических отраслях,
включая информатизацию и нанотехнологии. 

Основные итоги встречи нашли отражение в под-
писанном двумя президентами Совместном заявле-
нии. В частности, была достигнута договоренность о
создании нового канала консультаций по вопросам
внешней политики и безопасности на уровне первых
заместителей министров иностранных дел. 

Среди основных практических результатов были:
рамочное соглашение между российским Внешэко-
номбанком и южнокорейским Экспортно-импорт-
ным банком; меморандум между «Газпромом» и юж-
нокорейской компанией «Когаз» о поставках рос-
сийского газа; меморандум между госкорпорацией
«Роснанотех» и южнокорейским Министерством об-
разования, науки и технологий; соглашение россий-
ского Министерства природных ресурсов и экологии
с Министерством экономики Республики Корея о
сотрудничестве в области геологии и недропользова-
ния; межправительственное соглашение об упроще-
нии процедуры выдачи виз для краткосрочных поез-
док граждан. Дмитрий Медведев принял приглаше-
ние южнокорейского президента посетить Респуб-
лику Корею в удобное для него время.

ПЕРВОЕ ЗАСЕДАНИЕ 
АНТИКОРРУПЦИОННОГО СОВЕТА

Одним из приоритетов в решении задач модерниза-
ции страны должна стать борьба с коррупцией, кото-
рая уже давно стала системной проблемой, сдержива-
ющей цивилизованное развитие российской эконо-
мики. О необходимости решать эту проблему Дмитрий
Медведев заявил вскоре после вступления в должность
президента – на совещании 19 мая, а 31 июля утвердил
Национальный план противодействия коррупции. В
целях координации всей работы по реализации плана
был создан Совет по противодействию коррупции во
главе с президентом. Его первое заседание состоялось
в Кремле 30 сентября. 

Главной темой обсуждения стало законодательное
обеспечение антикоррупционной деятельности. От-
крывая обсуждение, Дмитрий Медведев отметил, что
коррупция в нашей стране не только приобрела мас-
штабный характер, но и «стала привычным, обыден-
ным явлением, которое характеризует саму жизнь в
нашем обществе». «В этой связи кардинальное сниже-
ние уровня коррупции – это, конечно, стратегическая
задача, которая стоит перед страной». Ее решение тес-
но связано с общим укреплением правовой системы, с
расширением гарантий прав собственности и свободы
предпринимательской деятельности. 

В качестве приоритетов на ближайшее будущее гла-
ва государства назвал создание прочной, системной и
ясной нормативно-правовой базы и принятие не-
скольких практических мер. В их числе – обеспечение
прозрачности и объективности при проведении кон-
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курсов и заключении госконтрактов, устранение не-
обоснованных запретов и ограничений в сфере эконо-
мической деятельности. Помимо принятия законов
необходимо создать условия для их реализации. Это
будет достигнуто путем принятия подзаконных нор-
мативных актов и проведения ряда организационных
мероприятий.

О некоторых итогах заседания рассказал руководи-
тель администрации президента Сергей Нарышкин,
который также возглавляет Президиум антикорруп-
ционного совета. По словам Нарышкина, речь шла о
принятии федерального закона «О противодействии
коррупции», направленного на совершенствование
структуры госуправления, функций и полномочий
органов власти, расширение контроля за достоверно-
стью сведений о доходах и имуществе государствен-
ных и муниципальных служащих. В Федеральный
конституционный закон «О Правительстве Россий-
ской Федерации» вносится норма, обязывающая гла-
ву правительства, его заместителей, федеральных ми-
нистров и членов их семей декларировать свое иму-
щество, доходы и имущественные обязательства. Еще
два разработанных законопроекта содержат поправки
в 25 федеральных законов. Один из них направлен на
уточнение статуса судей, членов органов законода-
тельной власти и некоторых других категорий долж-
ностных лиц; другой – на реализацию положений ан-
тикоррупционных конвенций ООН и упомянутого
выше закона «О противодействии коррупции». Все
четыре законопроекта были внесены в Государствен-
ную думу 3 октября. 

РОССИЙСКО-ГЕРМАНСКИЙ ДИАЛОГ
Дмитрий Медведев принял участие в работе россий-

ско-германского форума «Петербургский диалог». Этот
дискуссионный форум с участием политиков, бизнес-
менов, деятелей науки и культуры проходит ежегодно с
2001 года при поддержке президента России и феде-
рального канцлера Германии. В рамках форума состоя-
лись переговоры Дмитрия Медведева с канцлером ФРГ
Ангелой Меркель. Встреча имела особенно важное зна-
чение на фоне мирового финансового кризиса и обост-
рения отношений России и Запада из-за Грузии. 

Выступая на форуме, Дмитрий Медведев сделал не-
сколько заявлений. В частности, он охарактеризовал
отношения между Россией и Германией как фактор
стабильности всего евроатлантического пространст-
ва. Перейдя к главной на сегодняшний день проблеме
– мировому финансовому кризису, российский пре-
зидент заявил, что «время доминирования одной эко-
номики и одной валюты безвозвратно ушло в про-
шлое». В сложившихся условиях необходимо совмест-
но работать над формированием новой, более спра-
ведливой финансово-экономической системы, осно-
ванной на многополярности, верховенстве права и
взаимном учете интересов. Говоря об охлаждении от-
ношений с Западом, Медведев предположил, что,
возможно, кому-то и хотелось бы вернуться к прими-
тивному делению мира на своих и чужих, правых и
неправых, однако в России уверены, что это время
безвозвратно ушло: «Как невозможно возродить Бер-
линскую стену, так невозможно вернуться в «холод-
ную войну». 
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В числе основных тем встречи Дмитрия Медведева и
Ангелы Меркель фигурировали вопросы диверсифи-
кации экономических связей, реализации ряда инно-
вационных проектов, сотрудничество в энергетике и в
здравоохранении, мировой финансовый кризис, воп-
росы общеевропейской безопасности, взаимоотноше-
ния России с НАТО и с ЕС, а также ряд региональных
конфликтов, включая, конечно, ситуацию вокруг Гру-
зии. То есть речь шла практически обо всех ключевых
политических и экономических темах, представляю-
щих взаимный интерес Москвы и Берлина. Россий-
ский президент передал канцлеру ФРГ предложения
Москвы по договору о европейской безопасности. 

Говоря о финансовом кризисе в рамках состоявшей-
ся по итогам встречи пресс-конференции, Дмитрий
Медведев отмечал общность оценок Москвы и Бер-
лина на существующую глобальную финансово-эко-
номическую систему, приведшую к кризису. По сло-
вам Медведева, она не адекватна современным вызо-
вам, а за изъяны экономической модели, принятой
Соединенными Штатами, теперь приходится распла-

чиваться всем. Ангела Меркель согласилась с тем, что
мировые финансовые рынки нуждаются в новых пра-
вилах игры. Отвечая на вопросы журналистов, канц-
лер ФРГ признала, что по поводу конфликта на Кав-
казе у сторон остаются разногласия; в то же время о
возможном вступлении Грузии и Украины в НАТО
она отвечала уклончиво, дав понять, что Германия не
собирается форсировать этот процесс. Зато о под-
держке проекта «Северный поток» она сказала совер-
шенно определенно. 

Российско-германский форум был отмечен подпи-
санием ряда соглашений, в том числе Договора между
«Газпромом» и немецким холдингом «Э.ОН Рургаз
АГ» о совместной разработке Южнорусского нефтега-
зового месторождения. Госкорпорация «Росатом» под-
писала с немецким Министерством образования и на-
учных исследований декларацию о сотрудничестве в
сооружении и эксплуатации Европейского ускори-
тельного центра по исследованию ионов и антипрото-
нов. Также было решено создать совместный Германо-
российский институт науки и технологий; этим зай-
мутся МГТУ им. Баумана и Технический университет
г. Мюнхена. Стороны подписали межведомственную
программу действий по интенсификации российско-
германского сотрудничества в области здравоохране-
ния. А для улучшения координации двусторонних
контактов было решено организовать регулярный ди-
алог на уровне министров экономики, а также на
уровне помощников канцлера ФРГ и президента Рос-
сии; к этому диалогу будут привлекаться и ведущие
бизнесмены двух стран. 
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ВСТРЕЧА С ГУБЕРНАТОРОМ 
КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

Дмитрий Медведев принял в своей подмосковной
резиденции «Горки» губернатора Калининградской об-
ласти Георгия Бооса. В ходе встречи обсуждалось соци-
ально-экономическое развитие региона. Особое вни-
мание было уделено вопросам строительства жилья для
военнослужащих и строительства детских садов. 

По словам губернатора, валовой региональный про-
дукт Калининградской области в 2005 году составлял
81 млрд. руб. Прогноз текущего года – 182–184 млрд.
руб.,  то есть более чем в два раза.  Даже если скорре-
ктировать эти данные с учетом инфляции – все равно
рост за три года очень внушительный. Средняя зар-
плата в регионе составляет 16,5 тыс. руб. Отвечая на
вопрос президента о материальном положении учите-
лей, Боос сообщил, что регион перешел на новую сис-
тему оплаты труда в сфере образования, сама зарплата
сейчас составляет в среднем 14,5 тыс. руб.

Дмитрий Медведев подробно расспросил губернато-
ра о ходе выполнения двухлетней программы «15 плюс
15», касающейся строительства жилья для военнослу-
жащих. Георгий Боос доложил главе государства, что
область полностью построила полторы тысячи квар-
тир, предусмотренных этой программой. Президент
спросил губернатора: сколько квартир в год надо стро-
ить, чтобы полностью закрыть жилищную проблему
военных? По словам Бооса – примерно по тысяче
квартир в год в течение 5–7 лет. Медведев обещал под-
держку, сказав, что Минобороны имеет для этого не-
обходимые финансовые возможности.

Кроме того, Георгий Боос рассказал президенту о
развитии системы дошкольных учреждений, в частно-
сти об областной программе, направленной на то, что-
бы стимулировать строительство частных детских са-
дов. Завершая встречу, Дмитрий Медведев обратил
внимание на то, что, несмотря на происходящий в ми-
ре финансовый кризис, необходимо развивать соци-
альную сферу, выполнять все взятые ранее обязатель-
ства в этой области.

ПРИЗЫВЫ К НОВОМУ МИРОВОМУ 
ПОРЯДКУ

8 октября Дмитрий Медведев выступил на Конфе-
ренции по вопросам мировой политики, проходившей
во французском городе Эвиане. Подобный форум
проводился впервые, его организатором выступил
Французский институт международных отношений, а
участниками были политики, дипломаты, финанси-
сты, эксперты по вопросам безопасности. Симптома-
тично, что первая Конференция по мировой политике
прошла на фоне мирового экономического кризиса, а
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также целого ряда региональных конфликтов, проде-
монстрировавших ущербность существующих миро-
вой финансовой системы и системы международной
безопасности. То, что существующий миропорядок
требует серьезной модернизации, становится все бо-
лее и более очевидно, в том числе и на Западе. 

Речь российского президента носила программ-
ный, стратегический характер, содержала в себе дос-
таточно жесткую оценку существующей мировой си-
стемы и призыв к построению нового, более справед-
ливого, многополярного мира. Прежде всего Дмитрий
Медведев напомнил о событиях семилетней давности.
Именно в то время, когда после теракта 11 сентября
2001 года Россия и многие другие страны протянули
руку помощи американцам, возник исторический
шанс провести деидеологизацию международной жиз-
ни и начать строительство по-настоящему демократи-
ческого миропорядка. Но он был упущен по вине Со-
единенных Штатов, стремившихся затвердить свое
глобальное доминирование. Вслед за свержением ре-
жима талибов в Афганистане американцы стали пред-
принимать шаги, не согласованные ни с ООН, ни да-
же со своими союзниками по НАТО: выход из догово-
ра по ПРО, ввод войск в Ирак. Теперь они строят во-
енные базы по периметру российских границ, обсуж-
дают очередное расширение НАТО за счет приема Ук-
раины и Грузии, действуя в рамках стереотипов про-
шлого века, пресловутой политики сдерживания.
Дмитрий Медведев сказал, что часть американской ад-
министрации страдает советологией, которую он срав-

нил с паранойей, и призвал западных партнеров изу-
чать новую Россию, а не возрождать фантомы Совет-
ского Союза. Что касается финансового кризиса, то и
здесь причина кроется в экономическом эгоизме Сое-
диненных Штатов, в желании играть роль мегарегуля-
тора мировой экономики.  

Обозначив основные проблемы, российский прези-
дент перешел к предложениям по выходу из кризиса.
Главная их суть – построение более справедливого и де-
мократичного многополярного мира и в сфере эконо-
мики, и в области геополитики и международной безо-
пасности. По словам Медведева, Россия будет способ-
ствовать процессу оздоровления мировой финансовой
системы, причем делать это надо не только в рамках
«Большой восьмерки», но и привлекать такие страны,
как Китай, Индия, Бразилия, Мексика, ЮАР. Москва
приветствует инициативы французского президента
Николя Саркози о проведении многосторонней встре-
чи для рассмотрения проблем мировой финансовой си-
стемы и о создании общего экономического простран-
ства Евросоюза и России. В области политики безопас-
ности необходим решительный отказ всех государств от
войны как инструмента своей политики, соблюдение
норм международного права при координирующей ро-
ли ООН. Дмитрий Медведев призвал зарубежных парт-
неров начать обсуждение проекта договора о европей-
ской безопасности, внесенного нашей страной.

Владимир ЛАГУТИН
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В сентябре президент России Дмитрий Медведев
провел совещание в Кремле с членами бюро
правления Российского союза промышленни-
ков и предпринимателей (РСПП). На встрече бы-
ло подчеркнуто, что защита интересов россий-
ского бизнеса не только внутри страны, но и за
рубежом является одним из приоритетов госу-
дарства.

Д
митрий Медведев заявил, что с учетом послед-
них событий – стремительного нападения Гру-
зии на Южную Осетию и последующего обост-

рения международной политической обстановки,
санкций США в отношении России, сложных перего-
воров с Евросоюзом и мощнейшего финансового кри-
зиса в США – будет доработана Концепция долго-
срочного развития России на период до 2020 года. Бу-
дут введены дополнительные меры поддержки отече-
ственных компаний, работающих в ключевых отрас-
лях экономики, а также малого бизнеса и в целом всей
финансовой системы страны.

ЗАМЕЧАНИЯ ПРЕЗИДЕНТА
В беседе с бизнес-элитой Дмитрий Медведев обо-

значил несколько актуальных направлений. В частно-
сти, президент еще раз коснулся темы создания в сто-
лице России полноценного международного финан-
сового центра. Этот центр надо рассматривать не толь-
ко как конкретную площадку, но и как комплекс мер
по развитию фондового рынка.

Одно замечание было адресовано теме конкуренто-
способности страны на мировом рынке, которая, по
мнению президента, зависит от темпов технологиче-
ской модернизации. Президент говорил о том, что для
иностранных инвесторов должен соблюдаться опреде-
ленный порядок при допуске в те или иные отрасли
российской экономики, тогда этим инвестициям госу-
дарство будет благоприятствовать. Он заметил, что ес-
ли российскому бизнесу будут пытаться закрывать вы-
ходы на те или иные рынки, то никакой катастрофы
ни для государства, ни для бизнеса не последует. По
мнению Дмитрия Медведева, это лишь подтолкнет
развитие внутреннего рынка.

Президент остановился на теме дальнейшего расши-
рения экономических свобод в стране: «Мы и дальше
будем снижать риски предпринимательской деятель-
ности, стараться избавить наших предпринимателей от

административных барьеров. Более того, должны соз-
даваться условия для новой инвестиционной волны». 

АНТИКРИЗИСНАЯ ПОЛИТИКА РЫНОЧНЫХ
ИНСТИТУТОВ

На встрече с президентом России глава Российского
союза промышленников и предпринимателей Алек-
сандр Шохин сделал упор на том, что российская эко-
номика в этом году оказалась в условиях серьезных и
новых вызовов. Но Россия обладает определенными
запасами прочности и инструментов для преодоления
кризиса рыночными способами. Ряд шагов, направ-
ленных на нормализацию ситуации на фондовом рын-
ке и ситуации с ликвидностью, уже сделан. Но этих
шагов, по мнению Александра Шохина, недостаточно:
«Нужна активная антикризисная политика, проводи-
мая с помощью рыночных институтов и механизмов».

Российский бизнес сталкивается с конкретными тру-
дностями при выходе на внешние рынки. Запад уже
применяет специальные дискриминационные меры,
направленные против России, при этом целый ряд сек-
торов экономики может оказаться в зоне повышенного
риска. Александр Шохин акцентировал внимание на
том, что очень важно изменить порядок принятия ре-
шений по защитным мерам для российского бизнеса. 

Антикризисная стратегия поддержки российского
внутреннего рынка, по мнению главы РСПП, не пред-
полагает бесплатной проинфляционной поддержки
экономики или слабеющих компаний и банков. «Речь
идет прежде всего о том, чтобы поддержать банков-
скую систему ликвидности и поддерживать – в том
числе через институты развития – не слабые, падаю-
щие компании, а те компании, которые и сами могут
выкарабкаться из сложной ситуации и помочь осталь-
ной экономике», – считает Александр Шохин.

Относительно налоговой политики Александр Шохин
подчеркнул, что экспертному сообществу нужно обсуж-
дать налоговое стимулирование инновационной эконо-
мики, а не только вопросы выпадающих доходов или фи-
скальной политики. Необходимо принятие решений о
судьбе НДС, единого социального налога, в том числе в
контексте пенсионной реформы, о трансфертных ценах,
консолидированном налоге плательщика, амортизаци-
онной политике, специальных налоговых стимулах для
поддержки тех или иных отраслей и видов деятельности.

Александр Шохин убежден: «Бизнес и государство
воспринимают друг друга как партнеров, работающих
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над реализацией единого проекта под названием «Раз-
витие России». Государство может в полной мере рас-
считывать на поддержку бизнеса в решении широкого
круга задач развития страны». 

ВЕРА В РОССИЙСКОГО 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯ 

Председатель «Деловой России» Борис Титов при-
звал принять такие меры, чтобы в России было выгод-
но заниматься производством. Пока же российский
бизнес терпит возрастающие издержки, которые вы-
ше, чем у зарубежных конкурентов. «В России соотно-
шение ВВП к национальным активам одно из самых
низких в мире», – констатирует Борис Титов. 

200 компаний подписали обращение, в котором откро-
венно указали, что переход к выплате «белой» зарплаты с
уплатой всех налогов вызвал рост себестоимости продук-
ции на 6–10%. А средняя рентабельность в этих компа-
ниях чуть выше 10%. В итоге налоговая нагрузка оказа-
лась непосильной. Борис Титов пояснил, почему для де-
ловой среды важнее снижение НДС, а не налога на при-
быль: «До распределения прибыли между государством и
бизнесом нашим перерабатывающим компаниям еще
необходимо дожить, у нас с нашей рентабельностью все
доходы по дороге могут изыматься именно оборотными
налогами». 58% предпринимателей за то, чтобы именно
НДС был снижен. Также экономика предприятий не вы-
держит и 26-процентный ЕСН. Борис Титов упомянул о
предлагаемом ранее налоговом зачете: 50% затрат, напра-
вляемых на покупку нового оборудования и технологий,
надо разрешить засчитывать на налоги. 

Глава общероссийской общественной организации
малого и среднего предпринимательства «ОПОРА Рос-
сии» Сергей Борисов призвал не терять веры в россий-
ского предпринимателя. Во всем мире уже широко
распространяется практика интернационализации ма-
лого бизнеса. Этот процесс поддерживается Организа-
цией экономического сотрудничества и развития
(OECD), в работе которой Россия с мая этого года уча-
ствует в качестве наблюдателя. Сергей Борисов отме-
тил, что между западными и российскими представи-
телями малого бизнеса есть «серьезное встречное дви-
жение, стремление взаимодействовать». Подписаны
соглашения о сотрудничестве с партнерами из США,
Франции, Словакии, Китая, Финляндии, Италии и др.
После объявления о санкциях со стороны США в
«ОПОРУ России» пришло много откликов из зарубеж-
ных стран в поддержку продолжения бизнес-сотрудни-
чества с российским малым бизнесом. Ведь объявле-
ние каких-либо санкций, как выразился Сергей Бори-
сов, означает «конец свободе предпринимательства, а
значит, и конец демократии в ее истинном значении».

Сергей Борисов сделал вывод, что сегодня в мире ог-
ромную роль играет так называемая «тихая диплома-
тия», то есть когда интересы бизнес-сообщества важ-
нее политических противоречий. По мнению главы
«ОПОРЫ России», бизнес, а особенно малый бизнес,
должен стать «лоцманом» в освоении новых зарубеж-
ных ниш с целью укрепления российской экономики
на международной арене.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Прошлый месяц показал, что мировой финансо-
вый кризис не обошел стороной и Россию. Одна-
ко страна, добившаяся за последние 8 лет ус-
тойчивого экономического роста и накопившая
немалые резервы, выдержала это испытание
без серьезных потрясений, чего нельзя сказать
о высокоразвитых экономиках Запада. Это оз-
начает, что за годы президентства Владимира
Путина страна приобрела большой запас проч-
ности, который поможет ей не только преодо-
леть кризисные ситуации, но и станет фунда-
ментом для дальнейшего устойчивого развития.
Знаковым событием, подтверждающим ста-
бильное положение российской экономики, ста-
ло вынесение на заседания кабинета минист-
ров доработанной версии стратегического доку-
мента – Концепции социально-экономического
развития России до 2020 года.  

ПОЗИТИВНЫЕ СИГНАЛЫ 
ДЛЯ ИНВЕСТОРОВ

Осложнение в политических взаимоотношениях
России и Запада из-за грузино-осетинского конфлик-
та поставило очень серьезный вопрос: а не приведет ли
оно к негативным последствиям в области экономиче-
ского сотрудничества, к срыву ряда совместных про-
ектов? Ситуация усугублялась тем, что эхо мирового
финансового кризиса в прошлом месяце докатилось и
до нашей страны, приведя к резким падениям курсов
акций на фондовом рынке. Не станет ли совокупность
этих негативных факторов причиной массового бегст-
ва иностранных инвесторов из России? Последние со-
бытия показали, что ничего подобного не произошло
и, по всей видимости, не случится.   

Сразу же после первого резкого падения российско-
го рынка акций, произошедшего 16 сентября, прави-
тельство и Центральный банк приняли пакет мер по
стабилизации ситуации. В частности, государство бу-
дет выкупать недооцененные в настоящий момент ак-
ции российских компаний; расширило доступ ком-
мерческих банков, имеющих высокий рейтинг надеж-
ности, к операциям по перечислению средств феде-
рального бюджета; снизило для банков размер обяза-
тельных фондов резервирования, что позволит им пу-
стить в оборот дополнительные 300 млрд. руб. собст-
венных средств; разрешило участникам экономиче-
ской деятельности выплачивать один из основных на-
логов – НДС – не единым платежом, а в рассрочку.
Одна из принятых мер была направлена на защиту ин-
тересов граждан, участвующих в ипотеке: государство
увеличит на 60 млрд. руб. уставной капитал Агентства

ипотечного жилищного кредитования, что поможет
компенсировать рост процентных ставок на ипотеч-
ные кредиты, выдаваемые коммерческими банками.
Реакция рынка на принятые меры была однозначно
позитивной: после того как они были объявлены,
ключевые российские индексы РТС и ММВБ быстро
пошли вверх. 

Отдельного упоминания заслуживают бизнес-кон-
такты с одной из ключевых стран Евросоюза – Фран-
цией. 20 сентября Владимир Путин встречался с рос-
сийскими и французскими предпринимателями и
вместе с премьер-министром Франции Франсуа Фий-
оном провел заседание Комиссии по вопросам двусто-
роннего сотрудничества, охватывающего такие напра-
вления, как космос, авиация, транспортная инфра-
структура, автомобильная промышленность и ряд дру-
гих отраслей. В ходе встречи с бизнесменами россий-
ский премьер с удовлетворением констатировал, что
российские высокотехнологичные предприятия уже
выходят на французский рынок. Примечательно, что
разговор об инвестициях шел не в одном, а в обоих на-
правлениях: то есть не только о французских в Рос-
сию, но и о российских во Францию. Ведь известно,
что в западных странах к российским бизнесменам
многие относятся с предубеждением, и в свете недав-
него политического обострения можно было ожидать,
что оно еще более возрастет. Однако Франсуа Фийон
заявил, что ему хотелось бы приветствовать большое
число российских инвесторов во Франции. По окон-
чании переговоров, отвечая на прямой вопрос журна-
листа, Владимир Путин выразился совершенно одно-
значно: события на Кавказе никак не повлияли на дву-
стороннее взаимодействие России и Франции. 

Вместе с тем в очередной раз была подтверждена и
неизменность позиции западных партнеров в отноше-
нии к ключевым проектам в области транспортировки
российских энергоносителей: газопроводам «Север-
ный поток» и «Южный поток», нефтепроводу «Бургас
– Александруполис». 

Отток средств иностранных инвесторов из России,
конечно, имел место, но он был связан преимущест-
венно с уходом спекулятивного капитала. Однако рос-
сийская экономика, в отличие от западноевропейской
и тем более американской, довольно слабо зависит от
финансовых спекуляций. Что же касается инвестиций
в реальные проекты, то они не только не сворачивают-
ся, но даже идет речь об их расширении. Ведь на фоне
финансового кризиса в США и на Западе в целом си-
туация в России с ее ростом ВВП на уровне 8% выгля-
дит очень неплохо. Одним из следствий этого стало
значительное расширение участия российского вице-
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премьера – министра финансов Алексея Кудрина в со-
вещаниях западных финансовых властей, к которым
российских представителей традиционно не очень-то
допускали. 

Инвесторы прагматичны и намерены вкладывать
деньги не туда, где торжествуют «цветные» революци-
онеры с «демократическими» лозунгами, а туда, где
есть стабильность, где есть экономический рост. А по-
тому Россия остается страной, привлекательной для
иностранных инвесторов, невзирая ни на какие поли-
тические спекуляции.

ДИАЛОГ С ПОЛИТИЧЕСКИМИ ПАРТИЯМИ
Согласившись возглавить партию «Единая Россия»,

Владимир Путин взял на себя ответственность за еще
один очень обширный участок работы. Ведь в обязан-
ности партийного лидера входит не только председа-
тельство на съездах, курирование федеральных про-
грамм, но и работа с региональными парторганизаци-
ями, которые действуют во всех субъектах Федерации.

Вместе с тем эта работа дает главе правительства меха-
низм обратной связи с людьми, живущими в самых
разных уголках страны. 

Владимир Путин провел встречу с секретарями ре-
гиональных отделений и руководителями партийных
фракций «Единой России» (ЕР) в региональных зако-
нодательных собраниях. Она прошла на территории
комплекса «Волжский утес» в Самарской области. 

В своем вступительном слове Владимир Путин, в ча-
стности, остановился на работе общественных прием-
ных председателя партии, которые уже созданы во
всех регионах страны. Он выделил два ключевых на-
правления их деятельности. Одно из них – помочь
конкретному человеку в решении тех проблем, с кото-
рыми он обратился в приемную. Другое направление
– информационно-аналитическое: необходимо про-
анализировать весь массив обращений, выявляя те
проблемы, которые требуют системного решения на
федеральном или региональном уровне. Это тем более
важно, что именно партия ЕР несет основную ответст-
венность за формирование законодательной базы и на
федеральном, и на региональном уровнях. 

Председатель партии заявил, что он ждет от регио-
нальных организаций усилий по налаживанию сис-
темы адресной помощи пенсионерам, ветеранам и
инвалидам; активной молодежной политики; рабо-
ты, направленной на расширение программ под-
держки спорта, образования, малого и среднего
предпринимательства; оказания правовой поддерж-
ки гражданам. 
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Глава правительства достаточно долго и обстоя-
тельно отвечал на вопросы, большинство из которых
были посвящены конкретным региональным и от-
раслевым проблемам. А в ответ на вопрос, связанный
с финансовым кризисом, Владимир Путин констати-
ровал, что Россия подошла к нему с большими резер-
вами, с хорошо и эффективно работающей экономи-
кой, с профицитом бюджета и профицитом внешней
торговли. Перечислив принятые правительством и
Центробанком антикризисные меры, премьер-ми-
нистр заявил, что, по его мнению, их достаточно для
того, чтобы  сказать: «Мы ситуацию контролируем».
Когда речь зашла о партийной идеологии (напом-
ним, что в ЕР существуют три дискуссионные пло-
щадки – социально-консервативная, либерально-
консервативная и государственно-патриотическая),
лидер партии высказался за сохранение многообра-
зия. «Единая Россия» должна оставаться центрист-
ской партией, в которой представлены разные подхо-
ды к задачам развития экономики, к социальной и
международной политике. Это позволяет учитывать
разные точки зрения и помогает находить приемле-
мые решения.

Владимир Путин встречался с членами правления
Центрального совета Аграрной партии России, при-
нявшей решение об объединении с «Единой Россией».
Приветствуя это решение, глава правительства под-
черкнул, что считает Аграрную партию единомыш-
ленником ЕР. Было время, когда она была в оппози-
ции, однако и тогда партия конструктивно работала с

властью над принятием решений, направленных на
развитие сельскохозяйственной отрасли.  

В этой связи отметим, что конструктивное взаимо-
действие с теми партиями, которые находятся в оппо-
зиции, но вместе с тем настроены на отстаивание
принципиальных для них позиций в диалоге с ней,
имело место в течение всего периода президентства
Владимира Путина. И результаты не заставили себя
ждать. Многие прежде оппозиционные политические
организации уже давно влились в «Единую Россию», а
почти все партии, которые и сейчас оппонируют вла-
сти, представляют собой цивилизованную оппози-
цию, а не радикальную, непримиримую, характерную
для 1990-х годов. Это относится и к главной оппози-
ционной силе – КПРФ.

Напомним, что уже почти 5 лет президент и прави-
тельство имеют в Думе конституционное большинст-
во, что, в принципе, позволяет принимать законы, иг-
норируя оппозиционные фракции, однако взаимодей-
ствие с ними все эти годы не прекращалось. Это явля-
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ется красноречивым ответом на обвинения в «автори-
тарном» стиле правления страной. Вместе с тем работа
с депутатами малых фракций нужна не только во имя
соблюдения демократических принципов, но и сама
по себе полезна, так как дает возможность услышать
иные идеи решения стоящих перед страной задач, ко-
торые можно использовать в практической работе ка-
бинета министров.

В каком-то смысле уникальным является положение
партии «Справедливая Россия» (СР). Она, с одной сто-
роны, изначально поддерживала Владимира Путина и
основы его курса, но с другой – нередко выступала про-
тив тех или иных положений социально-экономиче-
ской политики, оппонировала в Думе представителям
правительства и «Единой России». Так, 19 сентября
фракция СР голосовала против внесенного правитель-
ством бюджета в первом чтении. Конечно, законопро-
ект был принят, однако игнорировать замечания СР
правительство не стало. Владимир Путин встретился с
представителями фракции и выслушал их предложения.  

Открывая эту встречу, глава правительства отметил
большое внимание «Справедливой России» к соци-
альным вопросам и более подробно остановился на
двух из них – жилищном и демографическом. В ходе
состоявшейся дискуссии руководитель фракции Ни-
колай Левичев озвучил претензии партии СР к соци-
ально-экономической политике в целом и бюджету в
частности. Был сформулирован ряд конкретных пред-
ложений: увеличить на 95 млрд. руб. поддержку муни-
ципальных образований; выделить средства, доста-

точные для ежегодной индексации зарплаты бюджет-
ников на 26%; профинансировать ряд лоббируемых
фракцией высокотехнологических проектов. В целом
финансирование инновационной сферы Левичев
оценил критически, с чем не согласился Владимир
Путин, напомнивший о ряде принятых правительст-
вом программ в области атомной энергетики, космо-
са, развития фундаментальной науки, нанотехноло-
гий и т.д. Кроме того, он в очередной раз напомнил,
что надо не только повышать государственное финан-
сирование научных исследований, но и стимулиро-
вать участие в этом бизнеса. Вместе с тем премьер
поддержал идеи СР, связанные с внедрением новых
технологий и новых образовательных программ в Во-
оруженных силах. 

Владимир Путин встречался с наиболее оппозици-
онной парламентской фракцией – КПРФ. Выступая
перед представителями оппозиции, глава правитель-
ства поблагодарил их за поддержку президента и пра-
вительства в ходе недавнего кризиса на Кавказе. Вла-
димир Путин подробно остановился на действиях ка-
бинета министров в тех областях, которым коммуни-
сты традиционно уделяют большое внимание, – под-
держке реального сектора экономики, заботе о пенси-
онерах и ветеранах. В частности, в ходе этой встречи
он сообщил о позитивных тенденциях в обрабатываю-
щей промышленности: так, за первые 8 месяцев этого
года рост в ней составил 7,6%, а общий объем инвести-
ций в обрабатывающие отрасли уже по итогам про-
шлого года превысил 1 трлн. руб.  
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В выступлении председателя КПРФ Геннадия Зюга-
нова содержался ряд претензий к экономической по-
литике правительства. В то же время лидер парламент-
ской оппозиции заявил, что его партия поддерживает
все, что связано с государственными интересами, с ук-
реплением безопасности. Владимир Путин назвал его
выступление содержательным, прокомментировал ос-
новные предложения левых, разъяснив позицию пра-
вительства по обсуждавшимся вопросам. Согласив-
шись со многим из услышанного, премьер-министр
напомнил, что соответствующие решения должны
быть взвешенными. Нельзя постоянно накручивать
спираль социальных обязательств государства, не ду-
мая о последствиях для бюджетной системы; надо ду-
мать и о том, что будет через 10–15 лет. 

В ходе встречи с членами КПРФ Владимир Путин
сделал еще одно важное заявление в отношении миро-
вого финансового кризиса. По словам российского
премьера, доверие к США как лидеру свободного ми-
ра и свободной экономики, доверие к Уолл-стрит как
центру этого мира подорвано навсегда. Он выразил
уверенность, что возврата к прежней ситуации уже не
будет, отметив, что это не только его мнение – то же
самое прямо или косвенно говорят лидеры европей-
ских стран, председатели центральных банков и мини-
стры финансов.

СОТРУДНИЧЕСТВО С БЛИЖАЙШИМИ 
СОСЕДЯМИ

Начало октября было отмечено очень важными кон-
тактами с ближайшими соседями России – Украиной
и Белоруссией. Конечно, уровень отношений России с
двумя наиболее родственными славянскими странами
сильно отличается. Белоруссия – наш традиционный
стратегический союзник по ОДКБ и ЕврАзЭС, с ней
мы строим Союзное государство. Что касается эконо-
мики, то за 8 месяцев текущего года товарооборот с
Белоруссией достиг 581 млрд. российских рублей, что
примерно на 60% больше аналогичного прошлогодне-
го показателя. Согласно прогнозам, до конца года он
составит 845 млрд. руб., или 36 млрд. долл. Взаимоот-
ношения с Украиной, напротив, радужными никак не
назовешь. Однако, несмотря на все политические тру-
дности, экономические связи Москвы с Киевом рас-
тут почти так же быстро, как и с Минском. Российско-
украинский товарооборот в этом году вырос на 54% к
прошлогоднему уровню; в абсолютном выражении он
уже превысил 25 млрд. долл.

Москву посетила премьер-министр Украины Юлия
Тимошенко. Из-за внутриполитического кризиса ее
путь в российскую столицу был тернист: перед самым
отлетом президент Виктор Ющенко отобрал пригото-
вленный для нее самолет и премьеру пришлось лететь
чартерным рейсом. (В этой связи напомним, что од-
ним из поводов к кризису и распаду «оранжевой» коа-
лиции в Верховной раде стал отказ Тимошенко соли-
даризироваться с антироссийским демаршем Ющен-
ко, заявлявшего об однозначной поддержке грузин-
ского режима.) Комментируя происходящие в Киеве
политические процессы, Владимир Путин выразил со-
жаление, что они мешают выстраивать долгосрочные

экономические взаимоотношения России и Украины. 
Главными темами их переговоров были наиболее

сложные проблемы в отношениях Москвы и Киева:
поставки энергоносителей и возможность перемен в
торговле в связи со вступлением Украины в ВТО. Кро-
ме того, стороны обсудили ряд других экономических
вопросов, в том числе кооперацию в авиастроитель-
ной отрасли. Среди политических тем, конечно, фигу-
рировали кризис на Кавказе и поставки украинского
оружия в Грузию. Отметим, что Тимошенко фактиче-
ски отмежевалась от этих поставок, заявив, что вся
торговля украинским оружием находится под контро-
лем президента и Совета национальной безопасности,
а не правительства. 

Главным результатом переговоров стало подписа-
ние межправительственного Меморандума о сотруд-
ничестве в газовой сфере. Перечислим наиболее зна-
чимые позиции, по которым удалось договориться. С
1 января 2009 года все поставки газа будут осуществ-
ляться на основе прямых долгосрочных договоренно-
стей между «Газпромом» и украинским «Нафтогазом»,
без участия фирм-посредников; полный переход к ев-
ропейской формуле цены на поставляемый Киеву газ
осуществится в течение трех лет; Украина гарантиру-
ет бесперебойные поставки западным потребителям
через ее территорию; расширится доступ «Газпрома» к
газотранспортной системе Украины и к продаже из-
лишков газа в третьи страны. В то же время надо по-
нимать, что пока это меморандум, а не контракт. Обе

стороны продемонстрировали добрую волю и готов-
ность к компромиссам. Однако точная цена газа на
будущий год и еще ряд деталей будут окончательно
определены позднее. 

Другая значимая тема обсуждения была связана с
либерализацией таможенного регулирования на Ук-
раине в связи с ее вступлением в ВТО. Это может
стать препятствием для продолжения действующего
режима свободной торговли между Москвой и Кие-
вом в условиях, когда Россия членом ВТО не являет-
ся. В ходе переговоров и состоявшейся по ее итогам
пресс-конференции Юлия Тимошенко заявила, что
Украина будет максимально содействовать вступле-
нию России в ВТО и не станет чинить никаких допол-
нительных препятствий.

Конечно, оценивая результаты встречи, надо иметь
в виду, что реализация договоренностей будет во мно-
гом зависеть от того, чем закончится очередной укра-
инский внутриполитический кризис. Однако по ее
итогам можно констатировать, что одна из двух круп-
нейших политических сил на Украине – «Блок Юлии
Тимошенко» – отказалась от нарочито антироссий-
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ской позиции и намерена строить отношения с Моск-
вой на более прагматичной основе. При этом вторая
крупнейшая сила – Партия регионов Виктора Януко-
вича – изначально была за дружественные отношения
с Россией. Что же касается «Нашей Украины» Викто-
ра Ющенко, то по всем опросам ее рейтинг в несколь-
ко раз ниже, чем у любой из двух вышеназванных по-
литических организаций. Таким образом, есть основа-
ния рассчитывать, что после украинских выборов вза-
имоотношения Москвы и Киева могут начать улуч-
шаться.

6 октября глава российского правительства нанес
визит в Минск, где прошли его переговоры с прези-
дентом Белоруссии Александром Лукашенко и пре-
мьер-министром Сергеем Сидорским. Владимир
Путин и Сергей Сидорский провели заседание Совета
министров Союзного государства России и Белорус-
сии, а также выступили с совместным заявлением для
прессы. 

В начале встречи с белорусским президентом
Владимир Путин поздравил его с итогами парламент-
ских выборов. По словам российского премьера, они
прошли на высоком организационном и политиче-
ском уровне, а их результат говорит о том, что полити-
ка, проводимая белорусским президентом, пользуется
поддержкой всего народа. Александр Лукашенко, в
свою очередь, публично опроверг слух о том, что
Минск будто бы торгуется и лавирует между Россией и
Западом. Белорусский лидер подчеркнул, что «друж-
бой с русскими не торгует» и что между двумя страна-

ми всегда будут очень добрые отношения, необходи-
мые для того, чтобы обеспечить безопасность и нор-
мальное развитие наших государств.

В рамках межправительственных переговоров и за-
седания Совмина Союзного государства рассматрива-
лось более 20 вопросов, главные из которых были свя-
заны с торгово-экономическим сотрудничеством,
формированием единого экономического пространст-
ва и таможенного союза, реализацией совместных на-
учно-технических и инновационных программ, фор-
мированием собственности Союзного государства,
обеспечением российской группы войск в Белорус-
сии. Коснувшись темы мирового экономического
кризиса, Владимир Путин обозначил «заинтересован-
ность в дальнейшем углублении валютной интегра-
ции, в том числе посредством создания валютного пу-
ла и расширения использования российского рубля во
взаимных расчетах». По словам российского премье-
ра, вопрос о введении единой валюты Союзного госу-
дарства тоже не снят с повестки дня.  

ПОСЛЕДНИЕ ШТРИХИ
1 октября состоялось заседание правительства в

полном составе. Главной его темой стало рассмотре-
ние Концепции долгосрочного социально-экономи-
ческого развития Российской Федерации на срок до
2020 года. Целью разработанной Концепции являет-
ся «определение путей и способов обеспечения ус-
тойчивого повышения благосостояния российских
граждан, укрепления национальной безопасности и
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динамичного развития экономики в долгосрочной
перспективе». Прошедший широкое обсуждение в
министерствах и ведомствах, с предпринимателями
и научным сообществом, основательно доработан-
ный документ был вынесен на обсуждение всего ка-
бинета министров. 

Кратко остановимся на основных его положениях,
изложенных в докладе министра экономического раз-
вития Эльвиры Набиуллиной. Стратегической целью
реализации Концепции является «достижение уровня
экономического и социального развития, соответству-
ющего статусу России как ведущей мировой державы
XXI века, занимающей передовые позиции в глобаль-
ной экономической конкуренции и надежно обеспе-
чивающей национальную безопасность и реализацию
конституционных прав граждан».

Если говорить более подробно, то в 2015–2020 годах
Россия должна войти в пятерку стран – лидеров по
объему ВВП, рассчитанному по паритету покупатель-
ной способности. Поставлена задача сохранить миро-
вое лидерство в энергетическом секторе и параллель-
но создать инновационную экономику, заняв значи-
мое место (5–10%) на мировых рынках высокотехно-
логичных товаров и интеллектуальных услуг в 5–7 и
более секторах, а также стать одним из международ-
ных финансовых центров.

Объем ВВП на душу населения в 2020 году должен
превысить 30 тыс. долл. (для сравнения – в 2007 году
он составил 13,9 тыс. долл.). К 2020 году уровень дохо-
да и качество жизни россиян должны достичь тех по-

казателей, которые в настоящее время наблюдаются в
наиболее развитых странах, а доля среднего класса –
превысить половину населения. Помимо уровня дохо-
дов повышение качества жизни подразумевает высо-
кие стандарты личной безопасности, доступность вы-
сококачественного образования и здравоохранения,
необходимый уровень обеспеченности жильем, доступ
к культурным ценностям и благоприятную экологиче-
скую ситуацию. 

В Концепции отмечены и основные вызовы, с кото-
рыми придется столкнуться в процессе ее реализации.
Это усиление глобальной конкуренции; ожидаемая
новая волна технологических изменений; возрастание
роли человеческого капитала как основного фактора
экономического роста; исчерпание источников экс-
портно-сырьевого развития. На каждый из них прави-
тельством был предусмотрен адекватный ответ. 

Исполнение намеченного было поделено на два
этапа: до 2012 и 2013–2020 годов. На первом этапе не-
обходимо добиться расширения тех конкурентных
преимуществ, которыми обладает российская эконо-
мика в «традиционных» сферах – энергетике, транс-
порте, переработке природных ресурсов и некоторых
других, создавая одновременно условия и технологи-
ческие заделы для инновационного развития. На вто-
ром этапе должно произойти радикальное повышение
глобальной конкурентоспособности российской эко-
номики на основе ее структурной диверсификации,
перехода на новую технологическую базу и улучше-
ния качества человеческого потенциала. После 2020
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года ожидается «закрепление лидирующих позиций
России в мировом хозяйстве и превращение иннова-
ций в ведущий фактор экономического роста, форми-
рование сбалансированной социальной структуры
общества». 

Предваряя доклад министра экономики, Владимир
Путин напомнил, что Концепция принимается в ус-
ловиях мирового финансового кризиса. Этот кризис,
начавшийся в США, продемонстрировал безответст-
венность мировой экономической системы. Систе-
мы, которая претендовала на лидерство, но, как по-
казали последние события, оказалась не способна
принять адекватные, абсолютно необходимые реше-
ния для преодоления кризисных явлений. Возник-
ший кризис не обошел стороной и Россию, которая
«уже давно является частью глобальной экономики,
глубоко интегрирована в международные финансо-
вые и энергетические структуры и рынки». Вместе с
тем сложившаяся ситуация – это не повод для того,
чтобы пересматривать наши стратегические планы.

Эти планы могут и будут корректироваться, но при
этом «надо четко разделять «антикризисное» управ-
ление и работу над решением задач долгосрочного
развития».

Последние события показали, что для поддержания
стабильности государство должно иметь значительные
резервы, и они у нас есть. Однако нельзя рассчитывать
только на них. Главная гарантия – это конкурентоспо-
собная и устойчивая национальная экономика, разви-
тие рыночных институтов, эффективных механизмов
государственного регулирования там, где они необхо-
димы, современная кредитно-финансовая система с
опорой на внутренние ресурсы. Уже в ближайшие го-
ды необходимо значительно повысить качество рабо-
ты системообразующих отраслей отечественной эко-
номики и задействовать новые факторы экономиче-
ского роста, прежде всего связанные с развитием чело-
веческого потенциала.    

Заслушав и обсудив доклад министра экономики,
правительство одобрило внесенный проект Концеп-
ции. Минфину и Минэкономразвития было поручено
доработать последние штрихи – некоторые вопросы,
связанные с налогами, после чего документ будет
окончательно утвержден. Страна получит первый – за
весь период начиная с 1991 года – долгосрочный план,
который определит пути ее развития более чем на де-
сятилетие вперед.

Владимир ЛАГУТИН

31

СТРАТЕГИЧЕСКОЙ ЦЕЛЬЮ ЯВЛЯЕТСЯ
ДОСТИЖЕНИЕ УРОВНЯ
ЭКОНОМИЧЕСКОГО И СОЦИАЛЬНОГО
РАЗВИТИЯ, СООТВЕТСТВУЮЩЕГО
СТАТУСУ РОССИИ КАК ВЕДУЩЕЙ
МИРОВОЙ ДЕРЖАВЫ XXI ВЕКА

Фото ИТАР-ТАСС



В преддверии нового учебного года в россий-
ском правительстве прошло заседание, посвя-
щенное развитию государственного сектора на-
уки и образования. По его итогам детальный
план модернизации этой сферы должен быть
подготовлен в осенние месяцы.

К
ак отметил председатель правительства
Владимир Путин, решению задач в сфере об-
разования руководство страны уделяет особое

внимание. К примеру, была обновлена нормативно-
правовая база государственных академий наук, что не
только укрепило их самостоятельность, но и повыси-
ло ответственность за результаты деятельности.

«Утверждена пятилетняя программа фундамен-
тальных научных исследований стоимостью более
250 миллиардов рублей. Она должна привести к су-
щественному росту потенциала отечественной нау-
ки и ее конкурентоспособности, существенно уве-
личить эффективность использования достижений
в интересах социально-экономического развития и
укрепления безопасности страны», – отметил пре-
мьер.

Владимир Путин выразил обеспокоенность низ-
кой эффективностью деятельности государствен-
ного сектора науки. «Сектор исследований и разра-
боток по-прежнему держит ориентир лишь на ре-
сурсы федерального бюджета, имеет слабый ком-
мерческий потенциал и, что особенно важно, слабо
интегрирован с образованием, а это серьезно усу-
губляет проблему его кадрового обеспечения», – за-
явил премьер-министр.

По его словам, «успехи фундаментальной науки
не обеспечивают необходимые нам динамику и ка-
чество прикладных исследований, а они, в свою
очередь, не в полной мере учитывают реальные по-
требности экономики». Владимир Путин призвал
внедрять новые инструменты для развития государ-
ственного научно-образовательного сектора.

По данным министра науки и образования РФ
Андрея Фурсенко, сегодня к неэффективным мож-
но отнести до 10% исследовательских учреждений.
«Мы должны точно определить, какие организации
не работают, живут за счет сдачи в аренду своих по-
мещений, передать их собственность в распоряже-
ние действующих организаций, чтобы дать возмож-
ность специалистам заниматься наукой», – выска-

зал мнение Фурсенко. Он отметил, что «эти измене-
ния не будут носить административный и скоротеч-
ный характер, а оценка эффективности должна и
будет производиться научным сообществом, а не
чиновниками».

ВОЗРАСТАЮЩЕЕ ВНИМАНИЕ
Внимание государства к науке и образованию бу-

дет нарастать. Так, на реализацию федеральных це-
левых программ (ФЦП), предусматривающих вне-
дрение высоких технологий в России в период с
2008 по 2010 год, правительство выделит порядка
600 млрд. руб. «Таких денег мы на эти цели не выде-
ляли никогда», – отметил Владимир Путин.

Например, ФЦП «Научные и научно-педагогиче-
ские кадры инновационной России», реализация
которой начнется с 2009 года (на ее реализацию бу-
дет выделено 80 млрд. руб.), должна повысить про-
фессионализм отечественных специалистов. Про-
грамма позволит ежегодно поддерживать более 2500
исследовательских проектов, реализуемых молоды-
ми учеными, а также увеличить финансирование
молодежных научных конференций, олимпиад и
конкурсов. 

ЭТО ЧТО-ТО НОВЕНЬКОЕ
Очевидно, что наряду с реализацией уже утвер-

жденных программ модернизации науки и образо-
вания следует подумать и о внедрении таких новых
инструментов развития, как федеральные универ-
ситеты, научно-исследовательские центры и нацио-
нальные исследовательские университеты. Эту ра-
боту Путин считает важным этапом развития рос-
сийской науки и образования. Два федеральных
университета – Южный и Сибирский – уже созда-
ны и функционируют. «Им необходимо уделять
особое внимание, поддержать их развитие, обеспе-
чить выполнение всех их планов», – заявил глава
правительства. 

Помимо этого Владимир Путин своим решением
передал Высшую школу экономики (ГУ-ВШЭ) из
ведения Министерства экономического развития
правительству России. Согласно постановлению,
Высшая школа экономики должна будет не только
проводить подготовку, переподготовку и повыше-
ние квалификации кадров и фундаментальные и
прикладные научные исследования, но и осуществ-
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лять информационно-аналитическое и экспертное
обеспечение деятельности правительства РФ по во-
просам экономической и социальной политики, го-
сударственного и муниципального управления. Фи-
нансированием деятельности ГУ-ВШЭ займется
Управление делами президента.

Правительство не только переводит ведущие вузы
в государственный сектор, но и готовит площадки
для создания новых. Как сообщил Владимир
Путин, уже подготовлены проекты решений по соз-
данию двух новых национальных исследователь-
ских университетов – Национального ядерного ис-
следовательского университета на базе Московско-
го инженерно-физического института (МИФИ) и
Национального исследовательского технологиче-
ского университета на базе Московского института
стали и сплавов (МИСиС). В общей сложности

предполагается создать 5–7 национальных исследо-
вательских центров и 10–15 исследовательских
университетов. Новые вузы могут рассчитывать на
значительные финансовые вливания по различным
ФЦП. Ряд принятых программ должны изменить
ситуацию в сфере образования в лучшую сторону.

Предполагается укрепление научной базы и в от-
даленных регионах. На Дальнем Востоке после про-
ведения саммита АТЭС в 2012 году появится свой
федеральный вуз. Чиновники планируют использо-
вать инфраструктуру мирового форума для местных
студентов: построенные для проведения саммита
гостиницы переоборудуют в общежития, пресс-
центры – в учебные аудитории.

Ускоренное развитие научно-образовательного
комплекса предусмотрено Концепцией развития
России до 2020 года, нацеленной на развитие инно-
вационного сектора экономики. Эта концепция
предполагает поддержку инновационных компаний
со стороны государства. Вопрос о массовом созда-
нии таких компаний может быть решен, если удаст-
ся наладить тесную интеграцию науки, образования
и промышленности, о чем не раз говорил министр
образования и науки Андрей Фурсенко. 

Екатерина СИМИНА
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На 229-м пленарном заседании Совета Федера-
ции были обозначены актуальные направления
работы сената на осеннюю сессию. В портфеле
– более 500 законопроектов, из которых 40 –
наиболее приоритетные. Основное внимание
будет отведено работе по проекту федерально-
го бюджета на 2009–2011 годы. 

ПОРТФЕЛЬ ЗАКОНОВ
Упомянув о мировом финансовом кризисе, спикер

верхней палаты парламента Сергей Миронов указал на
внутрироссийские проблемы: «До сих пор недопусти-
мо высокими остаются темпы инфляции, растут расхо-
ды на потребление и снижаются накопления населе-
ния. Как только началась уборка урожая, сразу взлете-
ли цены на дизельное топливо. Рост цен на авиатопли-
во спровоцировал серьезный кризис в перевозках». 

Спикер убежден, что монетарный метод борьбы с
инфляцией неэффективен. «По статистике, немоне-
тарные факторы дают не меньший вклад в рост цен, а
порой и больший. Это значит, что требуется принятие
срочных мер в сфере антимонопольной политики», –
считает Сергей Миронов.

В своем пленарном выступлении спикер обозначил
еще две темы. Первое – безопасность на транспорте. В
Совете Федерации будут проведены специальные слу-
шания в рамках «правительственного часа» по безопас-
ности авиаперевозок и развитию отечественной авиа-
промышленности. «Авиакатастрофа в Перми до край-
ности заострила проблемы производства и эксплуата-
ции в России современных самолетов, а также эффек-
тивности государственного регулирования работы авиа-
перевозчиков. Необходимы выработка и реализация ка-
чественно новой, современной государственной про-
мышленной стратегии. Мы должны направить необхо-
димые ресурсы на то, чтобы поддержать отечественного
авиационного производителя», – заявил спикер.

Следующей важной темой, о которой говорил Сер-
гей Миронов, явилась поддержка развития муници-
пальных образований. К 1 января 2009 года завершает-
ся переходный период реформирования местного са-
моуправления. Сергей Миронов привел слова Алек-
сандра Солженицына: «Для расцвета России нужно
деятельное местное самоуправление, растущее снизу
вверх и обеспеченное местными финансовыми сред-
ствами». Сенаторы воспринимают эти слова как наказ
– реформирование местного самоуправления должно
находиться постоянно в центре внимания сената.

Сергей Миронов положительно отозвался о завер-
шившемся накануне V Байкальском экономическом
форуме. Представительный по составу участников фо-

рум стал конструктивной формой диалога для поиска
эффективных путей экономического и социального
развития регионов Сибири и Дальнего Востока России. 

В целом спикер подчеркнул, что перед сенатом стоит
комплекс важных государственных вопросов по обеспе-
чению национальных интересов России. Их решению
должна способствовать в том числе и оптимизация стру-
ктуры руководства сената. На 229-м заседании был из-
бран первый заместитель председателя Совета Федера-
ции Александр Торшин, представитель от Республики
Марий Эл, и заместитель председателя Совета Федера-
ции, который будет курировать все вопросы законода-
тельного обеспечения противодействия коррупции, Ге-
рой России, представитель от Вологодской области
Юрий Воробьев. Руководство включает еще трех замес-
тителей председателя Совета Федерации – это сенаторы
Светлана Орлова, представитель от Кемеровской облас-
ти, Дмитрий Мезенцев, представитель от Иркутской об-
ласти, и Михаил Николаев, представитель от Республи-
ки Саха (Якутия). У сената есть и почетный председа-
тель – Егор Строев, губернатор Орловской области.

О ГРАЖДАНСТВЕ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Сенатор Константин Сурков, первый заместитель
председателя Комиссии Совета Федерации по взаимо-
действию со Счетной палатой РФ, представитель от Чи-
тинской области, выступил с докладом о внесении из-
менения в статью 14 Федерального закона «О граждан-
стве Российской Федерации». Закон дополнен новым
пунктом, согласно которому российское гражданство
можно будет получать в упрощенном порядке. То есть
без обязательного 5-летнего проживания на территории
РФ, подтверждения наличия законного источника
средств к существованию и владения русским языком
для иностранных граждан и лиц без гражданства – уча-
стников государственной программы по оказанию со-
действия добровольному переселению в РФ соотечест-
венников, проживающих за рубежом.

Участие в данной госпрограмме по оказанию содейст-
вия добровольному переселению позволяет соотечест-
венникам и членам их семей в приоритетном порядке
получать разрешения на временное проживание, вид на
жительство и на приобретение гражданства РФ. Расши-
ряется круг преференций, которые Россия предоставля-
ет своим соотечественникам, добровольно переселяю-
щимся на Родину.

Сенаторы активно включились в прения. Заселение
регионов Сибири и Дальнего Востока является чуть ли
не самой актуальной проблемой экономического разви-
тия страны. Сенатор Вадим Артюхов, заместитель пред-
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седателя Комитета Совета Федерации по финансовым
рынкам и денежному обращению, представитель от
Волгоградской области, отметил, что необходимо рас-
ширить число пилотных регионов России, участвующих
в госпрограмме по оказанию содействия добровольному
переселению. В настоящее время участниками госпро-
граммы являются всего 12 субъектов РФ, но готовится
распоряжение правительства РФ об увеличении этого
списка до 40 субъектов.

Сенатор Валентина Петренко, председатель Комитета
Совета Федерации по социальной политике и здравоох-
ранению, представитель от Республики Хакасия, обра-
тила внимание сенаторов на то, что в новой редакции
закона добровольному переселенцу не обязательно
иметь работу в России, чтобы получить гражданство.
Какую это может создать ситуацию в общественном и
экономическом аспекте в масштабах страны и каких пе-
реселенцев будет привлекать такой упрощенный закон?

Константин Сурков заверил, что в рамках госпрограм-
мы по оказанию содействия добровольному переселению
соотечественников заявки на гражданство от уполномо-
ченных от Федеральной миграционной службы РФ пере-
даются в те субъекты РФ, которые заинтересованы в при-
влечении дополнительной рабочей силы. Таким образом,
люди приезжают на конкретные рабочие места, в основ-
ном в Сибири и на Дальнем Востоке. При этом работода-
тель обязан предоставить переселенцу жилье. 

Сенатор оговорил одно жесткое правило: если пересе-
ленец, получивший гражданство по упрощенной схеме и
бюджетное финансирование от принявшего его субъекта

РФ, переедет затем в Центральную Россию (это так назы-
ваемое миграционное движение с востока на запад, кото-
рое очень выражено на евразийском континенте), то он
обязан будет компенсировать в государственную казну
сумму от 40 тыс. до 100 тыс. руб. Насколько это право-
мерно и будет ли это правило работать, покажет время. 

Сенатор Вадим Густов, председатель Комитета Совета
Федерации по делам СНГ, представитель от Владимир-
ской области, в своем выступлении привел первые дан-
ные. Сегодня порядка 40 тыс. человек подали докумен-
ты в российские представительства ФМС и МИД за ру-
бежом. Правда, цифры эти большими не назовешь. И
они могут быть еще меньше, так как указ президента РФ
о госпрограмме по оказанию содействия добровольному
переселению лимитирован 1 января 2009 года. Без либе-
рализации закона о гражданстве можно упустить те эко-
номические и демографические выгоды, которые несет
в себе массовое переселение наших соотечественников
в малонаселенные и богатые недрами регионы России.

ПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫЙ ЧАС ГЕОЛОГИИ 
На 230-м пленарном заседании в рамках «правитель-

ственного часа» с докладом «О состоянии геологическо-
го изучения недр в Российской Федерации» выступил
заместитель министра природных ресурсов и экологии
Сергей Донской. Было подчеркнуто, что на один госу-
дарственный рубль необходимо привлечь 10 инвестици-
онных рублей. 

Замминистра Минприроды сказал, что минерально-
сырьевой комплекс России продолжает играть значи-
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тельную роль в развитии страны, обеспечивая более 50%
доходов бюджета Российской Федерации. Но на вос-
производство минерально-сырьевой базы тратится ме-
нее 0,5% от этих доходов. Хотя в большинстве стран ми-
ра со значительным минерально-ресурсным потенциа-
лом расходная часть бюджета на аналогичные цели со-
ставляет от 2% до 5%.

Чтобы предотвратить негативное влияние недофи-
нансирования, Сергей Донской предложил три целевых
направления развития. Первое – необходимо повысить
эффективность процесса поиска и разведки месторож-
дений полезных ископаемых, создать надежную и сов-
ременную информационную основу геологических ра-
бот. Второе – нужно обеспечить прирост запасов основ-
ных видов минерального сырья, а также воспроизводст-
во отдельных видов полезных ископаемых, необходи-
мых для роста ряда отраслей экономики страны. И тре-
тье, самое важное, – нужно обеспечить ускоренное со-
циально-промышленное развитие территории России
за счет проведения геолого-разведочных работ, ввода
месторождений в эксплуатацию, строительства новых
перерабатывающих производств, создания тысяч рабо-
чих мест, строительства новых поселков и городов. Госу-
дарственные ассигнования в геологическое изучение
уже увеличены в два раза – с 270 млрд. руб. до 544 млрд.
руб. «Интенсификация темпов воспроизводства и ис-
пользования минерально-сырьевой базы, улучшение
территориального размещения добывающих предпри-
ятий, их обеспечение запасами полезных ископаемых
позволит создать более 300 тысяч новых рабочих мест,

включая рабочие места в сопутствующем гражданском и
промышленном строительстве», – заверил заместитель
министра Минприроды.

Сергей Донской поднял актуальный вопрос об отсут-
ствии учета запасов полезных ископаемых в едином го-
сударственном балансе: «Баланс ведется в каждом реги-
оне отдельно, без соблюдения единообразных процедур,
что искажает данные об этом компоненте ресурсной ба-
зы страны. Отсутствуют единый кадастр месторождений
общераспространенных полезных ископаемых и еди-
ный реестр лицензий, хотя такие месторождения –
часть единого фонда недр страны». 

Сенаторы внесли предложение в правительство РФ о
необходимости разработки стратегии геологического
изучения недр России и развития минерально-сырьевой
базы на период до 2030 года. Также было принято поста-
новление Совета Федерации «О состоянии геологиче-
ского изучения недр в Российской Федерации».

ПРИГРАНИЧНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО
Совет Федерации одобрил пакет федеральных за-

конов, посвященных приграничному сотрудничест-
ву России и прилегающих государств. Таким обра-
зом, создается правовая основа для реализации мощ-
ного приграничного экономического фактора. Субъ-
екты Федерации и муниципальных образований мо-
гут создавать с административно-территориальными
единицами сопредельных государств совместные ор-
ганы, координирующие приграничное сотрудниче-
ство. 
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финансовым рынкам
и денежному обращению

Дмитрий Ананьев



Первые два закона – «О ратификации Дополнитель-
ного протокола к Европейской рамочной конвенции о
приграничном сотрудничестве территориальных сооб-
ществ и властей» и «О ратификации Протокола № 2 к
Европейской рамочной конвенции о приграничном
сотрудничестве территориальных сообществ и вла-
стей, касающегося межтерриториального сотрудниче-
ства» – представлял сенатор Василий Лихачев, замес-
титель председателя Комитета Совета Федерации по
международным делам, представитель от Республики
Ингушетия. 

«Я глубоко убежден в том, что ратификация этих до-
кументов позволит укрепить международный статус ка-
ждого субъекта Федерации, позволит усилить его меж-
дународные, торгово-экономические, культурные, тех-
нологические и иные связи со своими партнерами, со
своими визави в Европе», – подчеркнул важность двух
законов Василий Лихачев.

Сенатор также выступил с конструктивным предло-
жением начать работу над созданием еврорегиона под
названием «Кавказ». В него войдут Южная Осетия,
Абхазия, субъекты Южного федерального округа,
субъекты (регионы) Азербайджана и другие субъекты
европейского пространства. Василий Лихачев отме-
тил: «Можно создать один из крупнейших и эффек-
тивных европейских регионов, в рамках которого не
только разрабатывались бы промышленные, туристи-
ческие проекты, но и создавалась атмосфера для лик-
видации последствий югоосетино-грузинского кон-
фликта августа этого года».

Совет Федерации также одобрил двусторонний
протокол, который уточняет права и обязанности
российских и казахстанских правоохранительных
органов на территории комплекса «Байконур». Офи-
циальное название этого документа – «О ратифика-
ции Протокола между Правительством Российской
Федерации и Правительством Республики Казахстан
о внесении изменений и дополнений в Соглашение
между Правительством Российской Федерации и
Правительством Республики Казахстан о взаимодей-
ствии правоохранительных органов в обеспечении
правопорядка на территории комплекса «Байконур»
от 4 октября 1997 г.».

Протоколом предусматривается создание на Байко-
нуре представительства Министерства внутренних дел
Республики Казахстан. Космические запуски являют-
ся одним из приоритетов наукоемкого экономическо-
го развития России, поэтому охране данного объекта
уделяется особое внимание. 

Ровно год назад на территории космодрома впервые
проходили международные антитеррористические
учения стран СНГ. В рамках учений были отработаны
на практике механизмы взаимодействия при органи-
зации международного оперативного штаба силовых
структур, а также модель правового применения рос-
сийского спецназа на российском стратегическом
объекте, расположенном за рубежом.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Работа Государственной думы подчинена опре-
деленному графику. Но депутаты всегда реаги-
руют на те или иные «внеплановые» события,
принимая действенные меры и решения. При
этом основной план работы, от которой зависит
текущая жизнь страны, неукоснительно выпол-
няется. 

О
перативно откликнулись депутаты на разразив-
шийся мировой финансовый кризис. 2 октября
Комитет по экономической политике и пред-

принимательству принял решение о создании анти-
кризисной рабочей группы, в которую также вошли
представители Комитета по бюджету и Комитета по
финансовому рынку. По словам председателя Комите-
та по экономической политике и предпринимательст-
ву Евгения Федорова, в сложившейся ситуации на фи-
нансовом рынке, когда возникла проблема кризиса
межбанковского доверия, фактически – «кредитного
голода», государству необходимо принять ряд стаби-
лизационных мер. 

В качестве первостепенных задач были определены:
восстановление ликвидности кредитных организаций;
пополнение запасов долгосрочной и среднесрочной
ликвидности банков. Внесенные 1 октября депутатами
Госдумы два законопроекта, обеспечивающие право-
вую основу для реализации финансовых мер поддерж-
ки ликвидности российской банковской системы, бы-
ли рассмотрены на пленарном заседании уже 3 октяб-
ря. «Оперативность взаимодействия правительства и
Госдумы заложена в основе единства политических це-
лей и методов исполнительной и законодательной вла-
сти. Надежность российских финансовой и банков-
ской систем никто не должен ставить под сомнение.
Россия не позволит втянуть себя в международный фи-
нансовый кризис», – заверил Евгений Федоров.

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ЗАБОТА О ДЕТЯХ
Особое внимание в своей работе депутаты традици-

онно уделяют социальным вопросам, проблемам об-
разования, медицинского обслуживания, пенсионно-
го обеспечения. Так, председатель Государственной
думы Борис Грызлов поздравил коллектив Научного
центра здоровья детей Российской академии меди-
цинских наук (РАМН) с 245-летием со дня основания,
отметив, что центр является головной научной и вра-
чебной организацией в области педиатрии в нашей
стране. По словам Грызлова, за последние годы в рам-
ках национального проекта «Здоровье» правительст-
вом были предприняты крупные и результативные ме-
ры по улучшению ситуации с состоянием здоровья де-

тей. Он выразил уверенность в том, что научный центр
«и в дальнейшем сохранит свои лидерские позиции в
теоретической и практической педиатрии и неизмен-
но будет активно участвовать в решении важнейшей
задачи государства и общества – сохранении и укреп-
лении здоровья детей». 

Меры государства по улучшению состояния здоро-
вья подрастающего поколения дают обнадеживающие
результаты. По словам председателя Комитета по ох-
ране здоровья Ольги Борзовой, в России младенческая
смертность продолжает снижаться – с 11 случаев на 1
тысячу родившихся в 2005 году до 9,4 в 2007 году. «Для
российских семей эти цифры означают вполне кон-
кретную вещь: в 2007 году умерло на 1261 ребенка
меньше, чем в 2005-м», – сказала председатель коми-
тета на встречах с медицинскими работниками во вре-
мя посещения Иркутской области, Хабаровского края
и Амурской области, состоявшегося в период с 30 сен-
тября по 1 октября. На встречах с медиками обсужда-
лась реализация государственной программы по стро-
ительству перинатальных центров, что позволит улуч-
шить демографическую ситуацию за счет снижения
младенческой и материнской смертности. 

В ходе встреч с медицинскими работниками подни-
мались вопросы финансирования здравоохранения,
перехода к отраслевым системам оплаты труда. «Вра-
чей интересовали также проблемы профилактики за-
болеваний и формирования здорового образа жизни
населения, в том числе проблемы борьбы с табакокуре-
нием и употреблением алкоголя, – сказала Борзова. –
Отдельной темой стало лекарственное обеспечение». 

Людей волнуют и вопросы равенства граждан в по-
лучении бесплатной медицинской помощи. «Сущест-
вующие механизмы финансового выравнивания усло-
вий деятельности учреждений здравоохранения в ре-
гионах не обеспечивают равенства граждан в получе-
нии гарантированной государством бесплатной меди-
цинской помощи, – отметила председатель комитета.
– Разрыв в финансировании расходов на здравоохра-
нение в расчете на одного жителя по регионам в пос-
ледние годы составляет до 15 раз, а по муниципаль-
ным образованиям – еще больше».

Вопросам подрастающего поколения был посвящен
и круглый стол на тему «Совершенствование законо-
дательства в области обеспечения прав детей на дос-
тупное и качественное дошкольное образование»,
проведенный Комитетом Госдумы по вопросам семьи,
женщин и детей, Комитетом по образованию. В дис-
куссии, которую открыла и вела заместитель председа-
теля Госдумы Надежда Герасимова, приняли участие
депутаты, члены Совета Федерации, Общественной
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палаты, представители федеральных министерств, ор-
ганов государственной власти субъектов Федерации,
общественных объединений, ученые и специалисты в
области дошкольного образования. 

Член Комитета по вопросам семьи, женщин и детей
Марина Мукабенова отметила, что в последние годы в
субъектах Федерации немало сделано для возрождения
системы дошкольного образования. Вместе с тем эта
система по ряду параметров – объему финансирова-
ния, оплате труда кадров, их профессиональной подго-
товленности, программно-методической обеспечен-
ности и материально-технической оснащенности – ус-
тупает возможностям других ступеней образования. 

«Ключевой проблемой остается необеспеченность
нуждающихся местами в дошкольных учреждениях,
что порождает неравенство стартовых возможностей
детей для обучения в начальной школе, – сказала Му-
кабенова. – Еще одна проблема – медленное развитие
сети учреждений дошкольного образования, отсутст-
вие стимулов для привлечения частных инвестиций в
сферу развития дошкольного образования. Не отрабо-
тана система размещения муниципальных заказов на
услуги дошкольного образования». 

Представитель Министерства образования и науки
Оксана Скоролупова, сообщив, что на момент сентяб-
ря 2008 года в российских дошкольных учреждениях
содержатся 5 млн. 150 тыс. детей, рассказала о дейст-
вующих и разрабатываемых нормативных актах в сфе-
ре дошкольного образования. В 2009 году будут утвер-
ждены федеральные государственные требования к

структуре основной общеобразовательной программы
дошкольного образования. 

Депутат Государственного совета Республики Коми
Вера Скоробогатова акцентировала внимание участни-
ков обсуждения на необходимости повышения соци-
ального статуса работников дошкольных учреждений. 

По мнению участников дискуссии, следует вклю-
чить в число показателей оценки эффективности дея-
тельности органов исполнительной власти показатели
охвата детей различными формами дошкольного об-
разования. 

Правительству предложено разработать долгосроч-
ную межведомственную целевую программу «Строи-
тельство и реконструкция зданий под дошкольные об-
разовательные учреждения» на условиях софинанси-
рования из федерального бюджета и бюджетов субъек-
тов Федерации. 

По мнению участников круглого стола, целесооб-
разно также ввести систему грантов для лучших вос-
питателей и систему налогового стимулирования орга-
низаций, оказывающих финансовую помощь дошко-
льным образовательным учреждениям. 

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
Не секрет, что большую роль в улучшении состояния

здоровья играет санаторно-курортное лечение. 25–26
сентября Комитет Госдумы по природным ресурсам,
природопользованию и экологии провел в Сочи вы-
ездные мероприятия, посвященные сохранению эко-
логического состояния курортов Краснодарского
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края, имеющих федеральное значение, и созданию ус-
ловий для их перспективного развития. Депутаты по-
сетили основные санаторно-курортные объекты, про-
ведя оценку экологической обстановки на территории
строящихся объектов зимних Олимпийских игр 2014
года. В завершение поездки был проведен круглый
стол «О мерах по сохранению экологического состоя-
ния курортов Краснодарского края». 

Председатель Комитета по природным ресурсам,
природопользованию и экологии Наталья Комарова
отметила, что на сегодняшний день наблюдается нега-
тивная тенденция снижения бальнеологического, рек-
реационного и экологического потенциала курортов
Анапы, Геленджика и Сочи. Основными причинами
этого являются несовершенство и противоречивость
законодательного регулирования, неисполнение и на-
рушение норм действующего законодательства Рос-
сийской Федерации и Краснодарского края, недостат-
ки в координации деятельности федеральных и регио-
нальных органов исполнительной власти и органов
местного самоуправления, ослабление механизма
применения мер ответственности к субъектам хозяй-
ственной и иной деятельности, которыми в результате
негативного воздействия на окружающую среду нано-
сится ущерб курортологическому потенциалу Красно-
дарского края. 

Основным итогом и направлением дальнейшего
сотрудничества участников круглого стола должна
стать проработка инициатив, направленных на со-
вершенствование законодательства в области комп-

лексного, экологически безопасного и экономиче-
ски эффективного использования природно-ресурс-
ного потенциала территорий, имеющих курортоло-
гическую ценность. 

ЗАБОТА О ВЕТЕРАНАХ
Депутаты ведут активную законотворческую работу

на международную тему. Так, ратифицирован Договор
между Российской Федерацией и Латвийской Респуб-
ликой о сотрудничестве в области социального обес-
печения. 

Договор, охватывающий все виды социального
обеспечения, за исключением медицинского страхо-
вания, распространится на российских и латвийских
граждан, а также лиц без гражданства, проживающих
на территории обоих государств. 

По словам статс-секретаря, заместителя министра
здравоохранения и социального развития РФ Юрия
Воронина, документ полностью уравнивает граждан и
лиц без гражданства в правах по всем видам социаль-
ного обеспечения. 

В частности, договор содержит норму о суммирова-
нии страховых стажей, приобретенных в соответствии
с законодательством каждого из государств при назна-
чении пенсий. 

«Каждая сторона будет определять, рассчитывать и
выплачивать ту часть пенсии или иного вида страхово-
го обеспечения, которая соответствует продолжитель-
ности страхового стажа, приобретенного на ее терри-
тории», – пояснил Воронин. 

ВВП №4040

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА 

Фото ИТАР-ТАСС

Депутаты Государственной Думы 
Артур Чилингаров и Владимир Груздев



Специальная оговорка сделана по стажу, приобре-
тенному в советское время. Стаж работы до 1 января
1991 года будет признаваться тем государством, на тер-
ритории которого проживает получатель пенсии. 

По оценке члена Комитета Госдумы РФ по междуна-
родным делам Татьяны Вороновой, договор носит яр-
ко выраженный социальный характер и задает гораздо
более высокий стандарт для социального обеспече-
ния, чем другие аналогичные договоры, заключенные
с рядом стран. 

Воронова также сообщила, что Латвия уже приняла
решение о ратификации договора. 

По итогам рейтингового голосования 3 октября в
первом чтении принят законопроект «О внесении из-
менений в статью 17 Федерального закона «О трудо-
вых пенсиях в Российской Федерации». Проект пред-
усматривает введение механизма автоматической кор-
ректировки (перерасчета) размера страховой части
трудовой пенсии с 1 июля каждого года. Предполага-
ется, что такой перерасчет будет осуществляться тер-
риториальными органами Пенсионного фонда на ос-
новании данных индивидуального (персонифициро-
ванного) учета в системе обязательного пенсионного
страхования. 

ДОЛГОЖДАННЫЙ ЗАКОНОПРОЕКТ
Одним из самых насущных и ожидаемых обществом

является внесенный президентом России Дмитрием
Медведевым пакет законопроектов в сфере противо-
действия коррупции. 9 октября 2008 года председатель

Государственной думы Борис Грызлов заявил парла-
ментским журналистам: «Рассмотрение пакета анти-
коррупционных законопроектов стоит в списке пер-
воочередных задач на осеннюю сессию Государствен-
ной думы. Борьба с коррупцией – вопрос исключи-
тельной важности и для настоящего, и для будущего
России. Депутаты всех фракций строят свою работу
исходя именно из этой позиции». 

Борис Грызлов заверил, что парламентское боль-
шинство сделает все возможное, чтобы внесенные гла-
вой государства проекты антикоррупционных законов
были приняты максимально быстро. Поскольку кор-
рупция в нашей стране приобрела серьезные масшта-
бы, важно обеспечить широкое общественное обсуж-
дение всех направлений дальнейшей работы. Это еще
и вопрос чести страны, поскольку сложившееся поло-
жение негативно отражается и на международном ав-
торитете России. Но коррупция – это болезнь и госу-
дарства, и общества. Одними лишь законодательными
мерами вопрос нельзя решить, нужен комплексный
подход. Должна быть развернута целенаправленная
работа на всех уровнях, включая качественное инфор-
мационное сопровождение. 

Комплексная работа всех органов и ветвей власти,
поддержка действий руководства страны ее граждана-
ми являются залогом развития страны и улучшения
уровня жизни людей.

Екатерина СИМИНА
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Заместитель председателя 
Комитета Государственной Думы
по охране здоровья Николай
Герасименко и депутат Госдумы РФ
Сергей Неверов



После военного конфликта на Кавказе в Обще-
ственной палате были созданы две комиссии
для выяснения обстоятельств случившегося и
помощи гражданскому населению и россий-
ским миротворцам. Общественники побывали в
Цхинвали, встречались с местными жителями.
«Мы располагаем свидетельствами массовых
расстрелов мирных жителей грузинскими воен-
нослужащими», – заявил член Общественной
палаты, директор Московского бюро по правам
человека Александр БРОД. 

П
обывали в Южной Осетии и религиозные ие-
рархи. Среди них – член Общественной па-
латы, архиепископ Ставропольский и Влади-

кавказский Феофан. Владыка сожалеет о том, что
война стала возможной среди единоверных право-
славных народов. Ставропольская епархия передала
беженцам гуманитарную помощь. А чуть ранее Илия
II, Католикос-Патриарх всея Грузии, посетил Гори и
Никози – там тоже пролилась кровь и тоже были
жертвы. «Противостояние между Грузией и Россией
сегодня вышло за пределы наших стран. Возможно,
что мы не сможем остановить глобальные процессы,
но наши Церкви по возможности должны сеять доб-
ро и служить ему, дабы противостояние было остано-
влено», – заключил Илия II в своем недавнем обра-
щении в службу внешних церковных сношений Мо-
сковского патриархата.

В условиях, когда между нашими странами разо-
рваны дипломатические отношения, роль Церкви
особенно возрастает. Тем более что авторитет Илии
II несоизмерим с тем влиянием, которое имеет сего-
дня Михаил Саакашвили. Как найти общие точки
соприкосновения, построить хотя бы «худой мир»
вместо «доброй ссоры»? Об этом шла речь на заседа-
нии Общественной палаты, тема которого была
сформулирована как «Роль общественных объедине-
ний и религиозных организаций в кризисных ситуа-
циях».

Владимир Хомерики, президент Конгресса нацио-
нальных объединений России, рассказал о настрое-
ниях в среде грузинской диаспоры. В России прожи-
вают около миллиона этнических грузин, примерно
300 тысяч из них гастарбайтеры и нелегалы. Ежегод-
но они отправляют на родину примерно 1,2–2 млрд.
долл., что составляет почти четвертую часть бюджета
Грузии (почти 60% «заграничных» денег переводятся
в страну из России). Вашингтон, как мы знаем, по-
обещал Саакашвили 1 млрд. долл. в качестве «утеше-
ния и поддержки». Негусто! Тем более что подарен-

ное – не заработанное, такие деньги имеют свойство
оседать в немногих карманах.

Вот почему абсолютное большинство членов гру-
зинской диаспоры, проживающих в России, осужда-
ют «жандармскую и циничную политику США, ко-
торые, вооружая и направляя руководство Грузии,
развязали войну на Кавказе» (так сказано в обраще-
нии диаспоры к мировому сообществу). Что же каса-
ется мнения некоторых народных артистов-грузин,
то оно является сугубо частным. Руководство Грузии
не сумело наладить нормальную трудовую жизнь в
стране, оказалось неспособным к спокойной и само-
стоятельной политике. И это очень прискорбно –
авантюрное правление Саакашвили уже принесло
немало бед, а о долгосрочных последствиях мы мо-
жем только предполагать. «Мы благодарны прави-
тельству России за то, что оно не пошло дальше, хо-
тя была очень заманчивая перспектива в течение по-
лучаса изгнать этот режим и освободить территорию
Грузии от марионеточного правления», – заявил Хо-
мерики.

«То, что произошло в Осетии, – лишь катализатор
сегодняшних явлений, – продолжил тему долгосроч-
ных последствий кавказского конфликта член Об-
щественной палаты, сопредседатель «Деловой Рос-
сии» Евгений Юрьев. – В эти дни рушатся наши
фондовые и финансовые рынки. Инвесторы бегут,
панически выводят капиталы. Эти явления стреми-
тельно развиваются, несмотря на стабильность ре-
альной экономики. Если процесс не будет останов-
лен в ближайшее время, то это болезненно скажется
на благосостоянии подавляющего большинства гра-
ждан России. Обрушение фондовых рынков неиз-
бежно отразится на уровне заработной платы, коли-
честве рабочих мест, на развитии социальных про-
грамм». Каков же выход? «Нам нужно думать о наро-
дах, которые являются братскими и вместе защища-
ли родину в Великой Отечественной войне. Илия II
– настоящий этнарх Грузии, его влияние огромно.
Наши Церкви могли бы сыграть решающую роль в
примирении конфликтующих сторон». Юрьев счи-
тает, что Общественная палата должна обратиться к
священноначалию Русской Православной Церкви с
предложением начать переговоры с Грузинской Пра-
вославной Церковью, чтобы обе религиозные орга-
низации выступили с «консолидированным призы-
вом к нациям двух стран».

Глава РОСХВЕ – Российского объединенного со-
юза христиан веры евангельской (пятидесятников),
член Общественной палаты Сергей Ряховский согла-
сен с коллегой, что именно православные Церкви
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должны взять на себя роль главных миротворцев. Он
тоже был в составе «десанта» общественников в
Цхинвали и удручен увиденным. По мнению Ряхов-
ского, война показала не только кризис отношений
государств, но и кризис веры. Да, влияние Илии II в
Грузии огромно. Оно выразилось и в таком, напри-
мер, факте: 90% американских советников в Грузии
являются протестантами. Конгресс США неодно-
кратно обращался с просьбой к официальному Тби-
лиси разрешить РОСХВЕ зарегистрировать хотя бы
один приход в «штате Джорджия», но этого так и не
произошло. «Наша церковь существует в Грузии фа-
ктически нелегально, в подпольном положении», –
заявил Сергей Ряховский. Он считает, что «полити-
ческие амбиции в Грузии взяли верх над духовными
ценностями».

Сам же Илия II занимает достаточно жесткую по-
зицию по отношению к произошедшему. Так, ком-
ментируя последние изменения на политической
карте мира, Католикос-Патриарх всея Грузии зая-
вил, что «отделение от Грузии Абхазии и Цхинваль-
ского региона (в Тбилиси отрицают самоназвание
республики. – Авт.) опасно для самой России. Это
даст толчок развитию сепаратизма в вашей стране, и
в будущем у вас возникнет гораздо больше проблем,
чем сегодня в Грузии».

Кроме того, канонически территория Абхазии и
Южной Осетии принадлежит Грузинской Право-
славной Церкви (ГПЦ), а не Московскому патриар-
хату. Расшатывать «православную лодку», разумеет-

ся, не в интересах обеих Церквей. Но разрыв церков-
ных связей между верующими Грузии, Абхазии и
Южной Осетии произошел еще во времена первой
войны – в начале 90-х. В сложившейся ситуации, на-
верное, возможен и такой шаг: организация подво-
рий Русской Православной Церкви (РПЦ) в Сухуми
и Цхинвали, которые, не нарушая целостности ГПЦ,
будут окормлять абхазскую и осетинскую паству и
местное духовенство. 

Но успех этого дела возможен только в том случае,
если вера будет выше политики. Вот и Парламент-
ская ассамблея Совета Европы еще в 2005 году при-
няла документ «Образование и религия», где реко-
мендует странам-участницам усилить религиозное
образование, чтобы противостоять экстремизму и
войнам. Об этом напомнил собравшимся Валентин
Лебедев, председатель Союза православных граждан.
Коллеге вторил и представитель Союза армян Рос-
сии: «Главная беда в духовной непросвещенности, а
«подушка общественной безопасности» – правиль-
ное этнокультурное развитие регионов». Но пока на
том же Кавказе (и в Закавказье) «одна часть общест-
ва полностью оголяется, то есть идет процесс евро-
пеизации; а другая часть населения очень сильно
одевается – идет процесс мусульманизации». 

Ценностные конфликты неизбежны. Россия долж-
на быть к ним готова, и в первую очередь духовно. 

Сергей КОСЫГИН 
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ВВП продолжает расти 

Согласно опубликованным Росстатом данным о
социально-экономическом положении России,
ВВП продолжает расти.

Особенно это видно в сравнении показателей перво-
го полугодия 2008 года и аналогичного периода за
прошлый год. 

Так, по данным Росстата, рост ВВП России за первое
полугодие 2008 года составил 8% в годовом исчисле-
нии по сравнению с 7,8% за аналогичный период про-
шлого года. Темп роста его реального объема относи-
тельно первого квартала 2007 года составил 8,5%. 

Рост объема промышленного производства составил
5,8%, тогда как Минэкономразвития рассчитывало на
другие показатели – на уровне 6,6%. Эксперты объясня-
ют эту тенденцию мировым финансовым кризисом. 

Однако они отмечают, что в ближайшие три года ника-
ких объективных причин для серьезных потрясений на-
шей экономики нет. Накопленный потенциал будет дви-
гать ее и дальше. Темп роста ВВП может быть даже вы-
ше прогнозируемого. Однако постепенное накаплива-
ние весьма серьезных проблем может привести в долго-
срочной перспективе к замедлению темпов роста.

По итогам 2007 года ВВП России составлял 102% от
уровня 1989 года. За точку отсчета принят именно этот
год, поскольку начиная с 1990 года наблюдалось паде-
ние. Улучшить показатели мешали еще недостаточно
восстановленный сектор и некоторые отрасли про-
мышленности. Их отставание от уровня 1989 года со-
ставило 24–25%. Инвестиции в основной капитал чуть
превзошли уровень в 50% от докризисного периода.
Характерно, что 20% нынешнего ВВП России создано в
сфере оптовой и розничной торговли. Для развитых
стран, таких как США, Япония, этот показатель состав-
ляет 9–12%. На промышленность приходится 19% рос-
сийского ВВП. Для наших коллег по «Большой вось-
мерке» эта цифра зафиксирована на уровне 40%. Так
что еще есть над чем работать. 

Очень маловероятно, что серьезные проблемы ка-
ким-то образом проявились именно сегодня. В сред-
несрочной перспективе причин для снижения темпов
роста ВВП не предвидится, пишет www.ereport.ru

Россия оказывает 
финансовую помощь 

Впервые в новейшей истории Россия может пре-
доставить прямую финансовую помощь западной
стране.

Эта доля выпала на небольшую Исландию, прави-
тельство которой не добилось экономической помощи
от Евросоюза. Кредит в размере 4 млрд. евро составит
менее 1% от золотовалютных резервов России, но
принесет ей солидные политические дивиденды, пи-
шет РБК daily. А именно – поможет вернуть России ре-
путацию «островка стабильности» и докажет необхо-
димость ее участия в формировании новой мировой
финансовой архитектуры. 

Состояние финансового сектора Исландии уже дав-
но является критическим. Местные банки развивали
бизнес, занимая средства за рубежом, и с очередным
витком финансового кризиса просто не смогли запла-
тить по счетам. Высокие процентные ставки (15,5%)
вызвали перекос в экономике. Если в 2000 году доля
банковского сектора была равна 96% ВВП, то в 2006-м
– уже 800% ВВП. Сейчас банковские активы в Ислан-
дии в девять раз превышают объем ВВП (14 млрд. ев-
ро). По состоянию на второй квартал дефицит текуще-
го счета Исландии составлял 34% ВВП, причем 90%
внешнего долга было аккумулировано тремя крупней-
шими банками – Kaupthing, Landsbanki и Glitnir. Два по-
следних банка уже национализированы. Получение Ис-
ландией этих денег, при том что весь бюджет страны
составляет 10 млрд. евро, окажет позитивное воздей-
ствие на ее экономику.

Власти России давно убеждают Запад, что страна го-
това к диалогу и не стоит бояться ни экспансии рос-
сийских денег на внешние рынки, ни России как тако-
вой. Ведь установление тесных отношений с Исланди-
ей очень важно – прежде всего в аспекте контроля над
Арктикой, установление которого без участия Рейкья-
вика невозможно. Любое присутствие там российских
банкиров, инвесторов или предпринимателей – явле-
ние позитивное. К тому же Исландия, несмотря на не-
большой размер, находится в стратегически важном
районе мира. 
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За помощью в правительство 

Главы российских нефтегазовых компаний –
«Газпрома», ЛУКОЙЛа, «Роснефти» и ТНК-ВР – об-
ратились за помощью к председателю правитель-
ства Владимиру Путину. 

Причина более чем убедительная – трудности, свя-
занные с финансовым кризисом. Чтобы избежать па-
дения добычи, необходимо гасить кредиты западных
банков и финансировать производство, пишет «Ком-
мерсантЪ» о сути просьбы руководителей нефтяных
компаний. 

Общий долг российского ТЭКа перед западными
банками составляет около 80 млрд. долл. Но деньги
нужны не только для расплаты с кредиторами. Нефтя-
ники и газовики просят Владимира Путина также «по-
ручить Минфину и ЦБ разработать механизм финанси-
рования стратегических проектов». Сделать это можно
за счет «государственных целевых кредитов, под обес-
печение долговых и производных ценных бумаг», гово-
рится в обращении. Конкретные суммы, которые ком-
пании рассчитывают получить, они не называют. Меха-
низмы кредитования они готовы выработать вместе с
государством. 

По сути, правительство уже ответило на предложения
нефтяников в части рефинансирования долгов. За не-
делю до этого Владимир Путин распорядился выделить
на это средства. «Любой российский банк или компания
смогут обратиться во Внешэкономбанк (Банк развития,
ВЭБ) для получения кредита на погашение задолженно-
сти перед иностранными кредиторами по кредитам,
привлеченным до 25 сентября текущего года», – сказал
он, уточнив, что лимит средств, которые ЦБ выделит
ВЭБу на эти цели, не будет, во всяком случае пока, пре-
вышать 50 млрд. долл. 

В то же время нефтяникам деньги нужны и на сохране-
ние действующего бизнеса. Если цены на нефть будут
ниже 105 долл. за баррель, компания не сможет обеспе-
чить в 2009 году рост добычи.

Теперь Минфин и Минэнерго обсуждают возможность
внесения новых изменений в законодательство, от ко-
торых с 2010 года компании смогут получить еще 400
млрд. руб. в год. 

Локомотив экономики 

В Москве прошел XI саммит владельцев компа-
ний розничной торговли «Торговля в России».

В нем приняли участие владельцы и топ-менеджеры
розничных компаний, представители банков и компаний-
девелоперов, представители государственных структур и
инвестиционных компаний. Цель саммита – представить
российский рынок как наиболее привлекательный объект
для инвестиций и показать его перспективы.

С докладом на сессии «Государство и бизнес: конструк-
тивный диалог и взаимные ожидания» выступил директор
Департамента государственного регулирования внутрен-
ней торговли Олег Сазанов.

Вопросы диалога власти и бизнеса, определения основ
и принципов государственного регулирования розничной
торговли обсуждались в формате интерактивной дискус-
сии между представителями государственных органов и
представителями предпринимательского сообщества –
торговыми компаниями и товаропроизводителями.

В своих выступлениях участники саммита единодушно
отмечали, что торговля является одной из важнейших от-
раслей экономики, которая благодаря своей динамике и
экономической роли образует существенную долю в ВВП.
Одновременно торговля выполняет ряд важнейших соци-
ально значимых функций, начиная с удовлетворения по-
вседневного спроса населения в товарах и заканчивая
обеспечением трудовой занятости.

Заместитель министра сельского хозяйства Николай
Архипов, оценивая роль современной торговли в развитии
экономики, назвал ее «локомотивом», который «тянет за
собой другие вагоны» – строительство, производство, пе-
реработку и т.д.

С учетом этого особую важность приобретает тема госу-
дарственного регулирования розничной торговли, право-
вой платформой для которого должен стать законопроект
о торговле. Говоря о концептуальных основах законопрое-
кта, Олег Сазанов отметил, что «одной из ключевых задач
проекта является создание основ для развития отрасли,
которая бы отвечала всем потребностям и вызовам сегод-
няшнего дня. В ходе обсуждения состояния отрасли и ра-
боты над законопроектом были аккумулированы мнения и
предложения различных участников рынка». 
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Открытие нового производства 

В городе Выкса Нижегородской области прошла
торжественная церемония запуска нового литей-
но-прокатного комплекса. 

В адрес строителей и металлургов поступила приветст-
венная телеграмма председателя правительства РФ
Владимира Путина. «Поздравляю вас с введением в экс-
плуатацию первой очереди литейно-прокатного комплек-
са в городе Выкса, – говорится в телеграмме. – Реализа-
ция этого масштабного проекта имеет большое значение
не только для Нижегородской области, но и для всей Рос-
сии. Открытие нового производства позволит расширить
выпуск конкурентоспособной продукции, создаст допол-
нительные рабочие места. Особо хочу отметить, что техно-
логии, используемые при строительстве комплекса, отве-
чают самым современным экологическим стандартам.

В церемонии открытия принял участие министр про-
мышленности и торговли Виктор Христенко. Он отметил,
что данный проект призван «окончательно решить вопрос
с обеспечением всем необходимым производства всего
ассортимента труб для развития трубопроводной инфра-
структуры, газовой и нефтяной промышленности». 

«В этом плане это очень важный и нужный проект. Но
еще важнее то, что вслед за этим комплексом в целом ря-
де промышленных центров – в Волгограде, Челябинске,
Первоуральске – будут запущены новые мощности, кото-
рые не только покроют нашу внутреннюю потребность, но
и будут конкурентоспособными на самом высоком техно-
логическом уровне. И мы готовы поставлять такую продук-
цию на внешние рынки», – заявил Виктор Христенко. 

Министр особо подчеркнул, что 2008 год – это фактиче-
ски начало формирования нового облика российской
трубной промышленности. Через несколько лет вся от-
расль «будет выглядеть совершенно по-другому. Это будет
самый высокотехнологичный сектор, готовый под любого
заказчика сделать любой продукт».

Отвечая на вопросы журналистов, глава Минпромторга
заявил, что Выксунский литейно-прокатный комплекс впи-
сан в Стратегию развития металлургической промышлен-
ности России и в рамках ее реализации является одним из
ключевых. Он отметил, что существует целый ряд инстру-
ментов для поддержания и стимулирования крупных инве-
стиционных проектов.

Нефтепровод протянули 
в Сибирь

Нефть, добытая на якутском месторождении,
начала поступать в нефтепровод «Восточная Си-
бирь – Тихий океан» (ВСТО). 

Строительство нефтепровода (ВСТО) позволит
обеспечить район необходимой транспортной инфра-
структурой, а значит, ускорить промышленное освое-
ние месторождений и провести дальнейшую геолого-
разведку. ВСТО также должен соединить месторожде-
ния Западной и Восточной Сибири с портами Примор-
ского края России и обеспечить экспорт российской
нефти на рынки США и стран Азиатско-Тихоокеанского
региона. 

Строительство ВСТО, начавшееся в апреле 2006 го-
да, ведется от города Тайшет Иркутской области до
спецнефтепорта в Козьмино на берегу Тихого океана.
Изначально стоимость проекта оценивалась в 6 млрд.
долл., однако позже из-за удлинения маршрута на 400
км его стоимость возросла до 12 млрд. долл. 

Первая очередь ВСТО протянется от Тайшета до
Сковородина. Ее строительство планируется закон-
чить к концу 2009 года. Расчетная транспортировочная
мощность этой ветки составляет 600 тыс. баррелей
нефти в день. Вторая очередь ВСТО пройдет от Сково-
родина до порта на берегу Тихого океана. При этом
около половины трассы будет проложено вдоль грани-
цы России и Китая по российской территории. 

Общая протяженность нефтепровода составит около
4,2 тыс. км. После того как строительство полностью
завершится, по нему к Тихому океану будет транспор-
тироваться более 80 млн. т нефти в год.

Первой в ВСТО 2 октября 2008 года поступила
нефть, добытая на Талаканском месторождении в Яку-
тии. Об этом заявил министр энергетики России Сер-
гей Шматко, отметив, что «в России начала работать
новая нефтегазоносная провинция». 

Талаканское месторождение является крупнейшим
нефтегазовым месторождением в Якутии. Его извле-
каемые запасы нефти составляют 120 млн. т, а геоло-
гические – 300 млн. т. Это означает, что в будущем с
развитием технологий добычи нефти масштабы его
освоения серьезно возрастут, пишет Lenta.ru.
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Россия на защите мира
Сколько надо приложить сил и потратить времени,
чтобы вернуться к нулевой точке и восстановить
правду

Европа обретает голос?
Выездное заседание Совета НАТО в Тбилиси
подтвердило решимость НАТО когда-нибудь принять
Грузию в свои ряды

Игра в лотерейный билет
Социальная группа под названием «лотерейный
класс» явно ориентирована на обильные затраты без
учета своих реальных возможностей. Причем
ориентирована она не без помощи государства

Коалиция открыла новую дорогу?
Президент Ющенко убежден, что это Блок Юлии
Тимошенко не заинтересован сохранить формат
демократической коалиции

ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА



В столице Киргизской Республики Бишкеке про-
шло заседание Совета глав государств СНГ, в
рамках которого прошел Межгосударственный
совет Евразийского экономического сообщест-
ва (ЕврАзЭС), и предшествующее встрече пре-
зидентов заседание Совета министров ино-
странных дел СНГ. Одной из важнейших тем об-
суждения стал проект Стратегии экономическо-
го развития СНГ на период до 2020 года. 

СОВЕТ ГЛАВ МИДов
Глава российского МИДа Сергей Лавров в Бишкеке

принял участие в заседании Совета министров ино-
странных дел СНГ (СМИД). Одним из основных обсуж-
даемых вопросов в этом году стало сотрудничество в
сфере транспорта. В прошлом году приоритет был за ми-
грационной политикой – был создан Совет руководите-
лей миграционных органов СНГ. Киргизия и Казахстан
внесли предложение сделать приоритетом в следующем
году область энергетики, а Белоруссия стала инициато-
ром объявления Года молодежи в СНГ. В 2010 году во
главу угла будет поставлена тема науки и инноваций.

Председательствующая на саммите СНГ Киргизская
Республика внесла в повестку дня заседания СМИДа
вопрос о прекращении членства Грузии в СНГ. 18 авгу-
ста 2008 года в Исполнительный комитет СНГ посту-
пила нота МИД Грузии – парламент Грузии принял
решение о прекращении действия в отношении Гру-
зии трех документов: Соглашения о создании СНГ (от
8 декабря 1991 года), Решения Совета глав государств
СНГ о принятии Устава СНГ (от 22 января 1993 года)
и Договора о создании Экономического союза (от 24
сентября 1993 года). Процедура выхода Грузии из СНГ
будет длиться 12 месяцев, окончательная дата выхода
– 18 августа 2009 года.

Сергей Лавров заявил: «Выход из СНГ – это суверен-
ное право государства-участника. С другой стороны,
участие Грузии в последние годы в Содружестве было на-
целено не на содействие его консолидации, а скорее на
эрозию СНГ. Поэтому не вижу каких-либо негативных
последствий для деятельности нашей общей организа-
ции». Также Сергей Лавров отметил, что ничто не указы-
вает на намерение Украины последовать вслед за Грузи-
ей. Глава российского МИДа, напротив, считает, что в
Бишкеке «украинская делегация весьма активно и энер-
гично» участвовала в заседаниях и показала стремление
активизировать свое участие в работе Содружества.

Первый заместитель министра иностранных дел
России Андрей Денисов сказал, что российская сторо-
на добивается введения эмбарго на поставки Грузии
оружия. Подготовлен проект резолюции, который уже

представлен Совету Безопасности ООН. Андрей Де-
нисов подчеркнул, что в рамках СНГ необходимо при-
нимать меры и к Украине, «масштабы военной под-
питки режима Михаила Саакашвили со стороны кото-
рой весьма впечатляют». 

По данным первого замглавы МИДа Андрея Дени-
сова, за последние годы Украина поставила в Грузию
114 танков Т-72, 20 бронетранспортеров БТР-80, 40
боевых машин пехоты БМП-2, 12 самоходных артил-
лерийских установок «Акация», 5 самоходных гаубиц
«Пион», 10 самолетов Л-29, 14 самолетов Л-39, 7 зе-
нитно-ракетных комплексов «Бук-М1», 10 зенитно-
ракетных комплексов «Оса-АКМ» и т.п. 

«Вооружая до зубов грузинскую армию, Киев факти-
чески поощрял Тбилиси к интервенции и этническим
чисткам в Южной Осетии. К сожалению, не похоже,
чтобы украинское руководство собиралось отказы-
ваться от продолжения военно-технического сотруд-
ничества с тбилисскими властями», – констатировал
Андрей Денисов. Он рассказал о представленном в
Бишкеке положении о Национальных координаторах
государств – участников СНГ. «Национальные коор-
динаторы – это новый институт, который должен при-
дать нашему взаимодействию больше системности и
цельности», – говорит Андрей Денисов. Националь-
ные координаторы будут контролировать реализацию
документов, принятых в рамках СНГ.

«Постсоветское пространство является нашим ци-
вилизационным ареалом. Важность его для России
очевидна и не требует пояснений. Россия уважает ин-
тересы своих соседей на постсоветском пространстве.
И вправе рассчитывать на взаимность со стороны
партнеров», – подчеркнул первый замглавы россий-
ского МИДа.

Еще одной важной темой обсуждения в Бишкеке
стало приграничное сотрудничество. Внесен проект
Конвенции о приграничном сотрудничестве госу-
дарств – участников СНГ. В Конвенции определены
принципы, виды, терминология и направления при-
граничного сотрудничества, а также представлен па-
кет проектов типовых соглашений по вопросам его ор-
ганизации. Страны СНГ будут информировать друг
друга по предоставляемым местным органам власти
полномочиям в этой сфере. По межрегиональному и
приграничному сотрудничеству создается Совет госу-
дарств – участников СНГ. 

ЯДРО ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ИНТЕГРАЦИИ
Президенты стран Содружества считают ЕврАзЭС

ядром экономической интеграции на постсоветском
пространстве. На Бишкекском заседании совета
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ЕврАзЭС рассматривались вопросы формирования
Таможенного союза и создания единого экономиче-
ского пространства. Напомним, ЕврАзЭС образовано
в 2000 году, соответствующий договор был подписан в
Астане, а подписание в 1995 году Соглашения о Тамо-
женном союзе между Россией и Белоруссией стало
первым шагом на пути к формированию Евразийско-
го экономического сообщества. 

Помощник президента РФ Сергей Приходько счита-
ет, что в условиях «пробуксовки» вступления России в
ВТО создание Таможенного союза трех государств
(России, Белоруссии и Казахстана) приобретает все
большую актуальность. В 2007 году в Душанбе на засе-
дании Межгосударственного совета ЕврАзЭС на уров-
не глав государств было принято Решение «О формиро-
вании правовой базы Таможенного союза в рамках Ев-
разийского экономического сообщества». Был утвер-
жден План действий по формированию Таможенного
союза. В настоящее время формируется Общий тамо-
женный тариф ЕврАзЭС, осуществляется реализация
Соглашения о единых мерах нетарифного регулирова-
ния при формировании Таможенного союза. Киргизия,
Таджикистан и Узбекистан в будущем намерены присо-
единиться по мере готовности к Таможенному союзу.

Прорыва в интеграции реальных секторов экономи-
ки удалось достичь в 2002 году, после формирования
Ассоциации «Деловой Совет ЕврАзЭС», учредителями
которой стали Торгово-промышленная палата России
и Российский союз промышленников и предпринима-
телей. А в 2007 году на 62-й сессии Генеральной Ас-
самблеи ООН была единогласно принята резолюция

«Сотрудничество между ООН и Евразийским эконо-
мическим сообществом».

Создан Совет по финансово-экономической поли-
тике ЕврАзЭС, аналогичный функционирующему в
Евросоюзе. Сегодня государства – члены ЕврАзЭС
(Белоруссия, Казахстан, Киргизия, Россия, Таджики-
стан и Узбекистан) согласовывают основные макро-
экономические показатели развития национальных
экономик. Бюджет ЕврАзЭС формируется за счет до-
левых взносов: 40% вносит Россия, по 15% – Белорус-
сия, Казахстан и Узбекистан и по 7,5% – Киргизия и
Таджикистан. Планируется введение унифицирован-
ного порядка валютного регулирования.

В ЕврАзЭС действует режим свободной торговли без
изъятий. В 2006 году создан Транспортный союз, ут-
верждены Общие принципы формирования и приме-
нения железнодорожных тарифов на перевозки грузов
между станциями железных дорог государств – членов
ЕврАзЭС, а также Порядок установления понижаю-
щих коэффициентов и северных тарифных ставок на
перевозки грузов. 

ЕврАзЭС создает действенную систему регулирова-
ния миграции трудовых ресурсов. Граждане государств
– членов ЕврАзЭС имеют право передвигаться по еди-
ному пространству без виз. В ЕврАзЭС совместно ос-
ваиваются гидроэнергетические комплексы Цент-
ральной Азии, формируется единый энергетический
баланс. Согласовывается сельскохозяйственная поли-
тика и создается единый продовольственный рынок.

На саммите рассматривалось решение Интеграцион-
ного комитета ЕврАзЭС «Об инициативном предложе-
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нии по разработке межгосударственной целевой про-
граммы «Рекультивация территорий государств – чле-
нов ЕврАзЭС, подвергшихся воздействию уранодобы-
вающих производств, а также других зон радиоактивно-
го загрязнения». Меры будут направлены на предотвра-
щение экологических катастроф, охрану окружающей
среды и здоровья населения на территории ЕврАзЭС. 

Помощник президента РФ Сергей Приходько обра-
тил внимание на то, что «несмотря на критику СНГ со
стороны ряда партнеров, а также на выход Грузии из
Содружества, этот институт сохраняет свой потенциал
как механизм регулярных двусторонних и многосто-
ронних контактов». Сергей Приходько убежден, что
Содружество «развивается нарастающими темпами».

Председатель Исполнительного комитета – испол-
нительный секретарь СНГ Сергей Лебедев отметил,
что приоритетом СНГ является экономическое сот-
рудничество. «Сегодня страны Содружества перешли
от периода стагнации к устойчивому поступательному
развитию национальных экономик. За минувшие го-
ды страны преодолели падение производства и сниже-
ние уровня жизни людей, проводят масштабные эко-
номические реформы», – заявил Сергей Лебедев.

Главный пункт повестки Бишкекского саммита СНГ
– Стратегия экономического развития СНГ на период
до 2020 года, для выработки которой была создана Ра-
бочая группа на уровне заместителей руководителей ве-
домств в области экономики. Стратегия направлена на
превращение Содружества в значимого участника сис-
темы международных экономических отношений, уп-
рочение места СНГ в мировой хозяйственной системе.

Стратегия СНГ-2020 включает введение и либерали-
зацию полномасштабного режима свободной торговли,
отмену действующих ограничений, разработку согласо-
ванной линии использования энергетических ресурсов,
формирование сети международных транспортных ко-
ридоров, повышение эффективности тарифной поли-
тики, развитие военно-экономического сотрудничест-
ва. «Делается акцент именно на инновации, на строи-
тельство новой экономики с учетом сохраняющейся
глубокой кооперации, на развитие современных видов
производств и услуг, призванных обеспечить странам
Содружества конкурентоспособные преимущества на
долгие годы вперед», – подчеркнул Сергей Лебедев.

ПЛОЩАДКА ДЛЯ ЛИДЕРОВ
СТРАН СНГ

Президент России Дмитрий Медведев по итогам Биш-
кекского саммита констатировал, что состоявшееся об-
суждение вопросов повестки дня было весьма полезным.
Глава государства при этом отметил, что присутствовал
на саммите СНГ в качестве президента первый раз. 

«Я не идеализирую Содружество, и никто его не иде-
ализирует, у нас были достаточно откровенные и под-
час даже жесткие обсуждения на эту тему, но в этом-то
и плюс. У нас нет другой площадки, где мы можем об-
суждать подобные вопросы. Это единственная пло-
щадка, на которой встречаются лидеры наших стран»,
– заявил Дмитрий Медведев.

Стратегию развития СНГ-2020 Дмитрий Медведев
назвал рамкой для развития экономик стран СНГ:
«Понятно, что это не государственный план, но это
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дает возможность координировать развитие на бли-
жайшие годы, а также позволяет понять, какие темпы
роста производительности труда, валового внутренне-
го продукта, зарплат необходимы для того, чтобы госу-
дарства СНГ были конкурентоспособными по отно-
шению к другим странам. Это и достаточно общее ре-
шение, и в то же время весьма конкретное».

Экономическая интеграция невозможна без посто-
янного взаимодействия органов отраслевого сотруд-
ничества Содружества. Вопросам их оптимизации на
Бишкекском саммите было уделено немало времени.
Сегодня создано 78 органов отраслевого сотрудниче-
ства СНГ. Углублению интеграции в области иннова-
ционного экономического развития будет способство-
вать Соглашение государств – участников Содружест-
ва о взаимном признании документов о высшем про-
фессиональном образовании. 

СТРАТЕГИЧЕСКОЕ ПАРТНЕРСТВО 
РОССИИ И КИРГИЗИИ

В Бишкеке состоялись переговоры Дмитрия
Медведева с Курманбеком Бакиевым, президентом при-
нимающей саммит СНГ страны – Киргизии, по итогам
которых было принято Совместное заявление двух пре-
зидентов. Это первый официальный визит президента
РФ Дмитрия Медведева в Киргизскую Республику.

В центре внимания двусторонних отношений – реали-
зация на территории Киргизской Республики крупных
проектов в области электроэнергетики (строительство
Камбаратинских ГЭС-1 и ГЭС-2 и других объектов), гео-
логическое изучение перспективных нефтегазовых мес-

торождений, сотрудничество в горнорудной промыш-
ленности, сельском хозяйстве и в банковской сфере.

Президент России назвал российско-киргизские от-
ношения стратегическими, призвав укреплять торго-
во-экономическое взаимодействие, искать новые сфе-
ры сотрудничества. Рост товарооборота между двумя
странами составил 60% за текущий год. Ожидается до-
стижение объема товарооборота до 2 млрд. долл. по
итогам этого года.

В ходе двусторонних переговоров были подписаны:
российско-киргизское межправительственное Согла-
шение о развитии сотрудничества в области электро-
энергетики, Меморандум о взаимопонимании между
правительством Киргизской Республики и ОАО «Газ-
пром» по вопросам развития сотрудничества в рамках
приватизации ОАО «Кыргызгаз» и Протокол о наме-
рениях между правительством Киргизской Республи-
ки, Евразийским банком развития и группой компа-
ний «Ренова». Киргизская сторона заявила о готовно-
сти создавать максимально благоприятные условия
для российского капитала, включая участие россий-
ских компаний в приобретении государственных па-
кетов акций приватизируемых компаний.

В 2009 году завершается срок действия Программы
экономического сотрудничества между Российской
Федерацией и Киргизской Республикой на 2000–2009
годы. Президенты двух стран поручили правительст-
вам своих государств разработать новую Программу
экономического сотрудничества на 2010–2013 годы. 

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Прошедшие в Белоруссии выборы в нижнюю па-
лату парламента – палату представителей –
еще раз доказали простую истину о том, что по-
литические оппоненты власти, всегда готовые
сыграть угодный Западу спектакль про «дикта-
тора Лукашенко», никогда настоящей оппозици-
ей не были. И едва ли ей станут. Волеизъявле-
ние белорусского народа вновь оставило их за
бортом избранного парламента. 

ОППОЗИЦИЯ ПОТЕРПЕЛА ПОРАЖЕНИЕ
Центральная избирательная комиссия Белоруссии

утвердила итоги выборов в палату представителей
Национального собрания четвертого созыва. Впер-
вые уже сразу после первого тура голосования в ниж-
нюю палату избраны все 110 депутатов. Ни один из
представителей оппозиции не прошел в новый бело-
русский парламент.

Отвечая на вопрос журналистов, почему, председа-
тель ЦИК Лидия Ермошина подчеркнула: «Значит,
избиратели не поддержали». По ее мнению, «состо-
явшиеся выборы были свободными, открытыми и
честными».

Иными словами, кандидаты от оппозиции не по-
пали в парламент не потому, что их власти отсеяли во
время избирательной кампании или сфальсифици-
ровали результаты. Просто настоящей оппозиции,
как уверяет президент Белоруссии Александр Лука-
шенко, в стране нет. Есть группа оплачиваемых За-
падом политических говорунов, которых избиратель
знает и которым не верит. Что, собственно, и показа-
ли итоги выборов – народ активно поддержал курс,
которым идут правительство страны и президент.

Признаться в том, что деньги потрачены впустую,
Западу трудно. Вот почему он упорно требует «при-
вести оппозицию во власть». Но вряд ли ответствен-
ность белорусского парламента перед собственным
народом укрепится, если группа «политических оп-
понентов», ответственных только перед грантодате-
лями, взберется на парламентскую трибуну.

Оппозиция (прежде всего Объединенные демокра-
тические силы (ОДС), созданные полтора года назад
из ведущих оппозиционных партий и движений) по-
сле поражения на выборах оказалась перед лицом за-
тяжного кризиса. Собственно, кризис для нее насту-
пил раньше, а избирательная кампания только сде-
лала его очевидным. ОДС не поддержали идею бой-
котировать выборы (с которой выступила кампания
«Европейская Беларусь»). Однако ничего хорошего,
как свидетельствует результат голосования, они при-
думать не смогли. 

Оппозиционные кандидаты планировали если и не
попасть в парламент, то по крайней мере зафиксиро-
вать нарушения, а затем использовать это для собст-
венного пиара и давления на власть. И поэтому сей-
час они шумно муссируют безосновательный тезис о
вбросе бюллетеней и других якобы имевших в ходе
выборов серьезных нарушениях. 

Учитывая, что незадолго до голосования президент
Белоруссии распорядился освободить некоторых
своих политических противников и 70 кандидатов от
оппозиции приняли участие в выборах, Западу дей-
ствительно будет трудно по-прежнему игнорировать
итоги волеизъявления белорусского народа. На что и
надеется Александр Лукашенко. Министерство ино-
странных дел Республики Беларусь заявило, что в
обмен на послабления к оппозиции ждет от запад-
ных стран «объективности, дальновидности и поли-
тической мудрости».

ЗАПАД НЕДОВОЛЕН ВЫБОРАМИ, 
НО ИДЕТ НА СБЛИЖЕНИЕ С МИНСКОМ

Международная миссия наблюдателей Организа-
ции по безопасности и сотрудничеству в Европе
(ОБСЕ) по традиции не признала состоявшиеся в
Белоруссии парламентские выборы полностью соот-
ветствующими стандартам ОБСЕ. 

Глава наблюдательной миссии вице-президент
Парламентской ассамблеи ОБСЕ Анн-Мари Лизен,
отметив подвижки в совершенствовании избира-
тельного процесса, посетовала на «низкий уровень
видимости избирательной кампании», в частности
процедуры прозрачности подсчета голосов. «Если
Белоруссия хочет в будущем проводить полностью
демократические выборы, – подчеркнула она, – на-
до полностью соблюдать требования ОБСЕ». 

Выразил разочарование итогами выборов и руко-
водитель миссии наблюдателей Бюро по демократи-
ческим институтам и правам человека ОБСЕ Герт-
Хинрих Аренс. «В августе, когда мы приехали в Бе-
лоруссию, мы ощущали ветер перемен, были сдела-
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ны заявления президентом Лукашенко, четкие заяв-
ления властей. Но я разочарован, мы не смогли уви-
деть решение проблемы, прозрачность избиратель-
ной кампании», – сказал Аренс. 

Госсекретарь Союзного государства Белоруссии и
России Павел Бородин заявил, что прошедшие вы-
боры «соответствуют не только белорусской Консти-
туции, но и всем международным нормам». Он уди-
вился призывам следовать таким европейским стан-

дартам в проведении выборов, кото-
рых ни сама Европа, ни Америка не
придерживаются. В частности, Боро-
дин отметил, что Белоруссия допусти-
ла на прошедшие 28 сентября выборы
всех наблюдателей, которые только
пожелали здесь присутствовать. По
данным ЦИК, республику посетили
более 900 международных наблюдате-
лей.

Несмотря на недовольство своих на-
блюдателей, Европа демонстрирует
готовность прекратить политическую
блокаду Белоруссии и намерена осу-
ществлять курс на выстраивание но-
вых отношений с белорусским руко-
водством. Это отмечают и сами оппо-
зиционеры. По мнению одного из ли-
деров гражданской кампании «Евро-
пейская Беларусь» Дмитрия Бонда-
ренко, Запад уже готов смириться с
нынешней политической ситуацией в
республике. «Есть силы на Западе, –
рассуждает оппозиционер, – которые
говорят: белорусы не созданы для де-
мократии, им нравится жить при дик-
татуре. Поэтому надо зафиксировать,
что в Белоруссии диктатура латино-
американского типа. Мол, мы же с ди-
ктатурами Латинской Америки всегда
спокойно торговали – и здесь будем
делать то же самое». 

Не станем комментировать выска-
зывания оппозиционера, но, отметим,
тенденцию он уловил верно. Евросоюз
уже вступил в официальный диалог с
Минском, пригласив главу МИД Бе-
ларуси на октябрьское заседание Со-
вета министров иностранных дел Ев-
росоюза.

Не секрет, что еще до выборов евро-
пейские и американские дипломаты
явно давали понять, что если они бу-
дут, по их понятиям, демократичны-
ми, то могут быть сняты санкции, на-
ложенные на белорусские компании и
в отношении официальных лиц. Плюс
к тому – они не устают питать надеж-
ду на то, что нормализация отноше-
ний с Белоруссией позволит Западу
оставить Москву в изоляции по воп-
росу о признании независимости Аб-

хазии и Южной Осетии. 
И то, что вопреки всем пожеланиям ни в одном из

избирательных округов не победили представители
оппозиции, видится уже не таким большим грехом,
если его прощение поможет Западу ослабить связи
между Белоруссией и Россией. 

Елена СИДНЕНКО 
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Демократическая коалиция в Верховной раде
Украины, официально прекратившая существо-
вание, дожила отпущенные ей дни, и Рада за-
стыла в ожидании, когда ее распустит президент
Ющенко. После встречи с членами фракции НУ –
НС («Наша Украина – Народная самооборона»)
президент Украины Виктор Ющенко дал еще не-
много времени для создания коалиции между
БЮТ (Блок Юлии Тимошенко) и Партией регио-
нов. 8 октября он заявил о роспуске Верховной
рады и проведении досрочных парламентских
выборов.

Н
апомним: Демократическую коалицию состав-
ляли фракции Блока Юлии Тимошенко и бло-
ка «Наша Украина – Народная самооборона».

Она была создана – с перевесом буквально в пару-
тройку голосов – после внеочередных парламентских
выборов, которые состоялись 30 сентября 2007 года.
Пропрезидентская фракция заявила о выходе из пар-
ламентского большинства после того, как 2 сентября
БЮТ вместе с оппозиционной Партией регионов про-
голосовали за ряд законопроектов, существенно огра-
ничивающих полномочия президента.

МЕЖПАРТИЙНЫЕ ПРОТИВОРЕЧИЯ
Фракция БЮТ провела многочисленные консульта-

ции со всеми политическими силами относительно
формирования нового состава коалиции. Были сведе-
ния, что Тимошенко собирается официально офор-
мить коалицию с бывшими ярыми оппонентами –
Партией регионов и назвала очень низкой вероят-
ность создания коалиции БЮТ с НУ – НС и Блоком
Литвина.

Правда, были опасения, что коалиция БЮТ с Пар-
тией регионов могла так и не состояться из-за того,
что оппозиционная партия оказалась не готовой го-
лосовать по единому законопроекту об изменениях в
Конституции, предполагающих переход к парла-
ментской республике. Обе политические партии под-
готовили изменения в Основой закон, которые соби-
рались согласовать как единый документ, правда, так
и не согласовали. В новой Конституции планирова-
лось свести до минимума полномочия президента.
Именно поэтому сам президент использует все имею-
щиеся у него резервы, чтобы усилить существующие
межпартийные противоречия. Иначе, он в этом вряд
ли сомневается, первым же законом, принятым
вновь подружившейся Радой, станет закон о лише-
нии президента значительной части полномочий. И
тогда Ющенко, как свадебный генерал, не станет по-

мехой никому, включая премьера Тимошенко, кото-
рая автоматически становится политической фигу-
рой первой величины.

КТО РАЗВАЛИЛ КОАЛИЦИЮ
Накануне премьер и президент Украины обменя-

лись упреками в том, кто из них развалил коалицию.
Юлия Тимошенко заявила, что демократическая коа-
лиция была развалена вследствие заговора Партии ре-
гионов (ПР) и секретариата президента. Вот почему не
состоялось сближение этих двух политических сил.
«Сегодня возобновление коалиции находится в руках
президента. Вся ответственность ложится на прези-
дента, так как все другие абсолютно соглашаются с
этим, – сказала Тимошенко. – А все эти запугивания,
что парламент будет распущен через час-два, день,
два, три, – это негосударственная, безответственная и
бесперспективная позиция».

А относительно Партии регионов ее точка зрения
была такова: «Партия регионов была в абсолютном за-
говоре с секретариатом президента, для того чтобы
развалить коалицию и пойти на досрочные выборы.
ПР дождалась, пока президент развалил демкоали-
цию, и сегодня приняла решение идти на досрочные
выборы без любых колебаний».

В свою очередь, президент Ющенко убежден, что
это Блок Юлии Тимошенко не заинтересован сохра-
нить формат демократической коалиции. В то же вре-
мя он заявил, что демократическая коалиция в преды-
дущем составе оказалась в текущей политической си-
туации ненужной, «потому что план, который задума-
ли против Украины, был намного ценнее, чем перего-
воры по повестке дня парламента». Как считает
Ющенко, интрига состояла в том, чтобы обеспечить
«гарантию вечного пребывания в политике несколь-
ким людям». Для ее закрепления, утверждает он, пла-
нировалось принять конституционную реформу кулу-
арным путем, обходя Национальный конституцион-
ный совет. 

РЕЗУЛЬТАТ ПРОТИВОСТОЯНИЯ  
Совершенно очевидно, что интриги в Киеве плетут-

ся с обеих сторон. И «оранжевого» альянса там уже ни-
когда не будет. Стало известно, что Блок Юлии Тимо-
шенко обжалует в суде указ президента о роспуске
парламента, если он будет обнародован до 23 ноября
текущего года. Об этом заявил народный депутат от
фракции БЮТ Сергей Соболев. По мнению Соболева,
президент будет иметь право распустить парламент
после 23 ноября. Он напомнил, что в соответствии со
статьей 90 Конституции Украины полномочия Вер-
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ховной рады Украины, избранной на внеочередных
выборах, не могут быть прекращены в течение одного
года со дня ее избрания. 

«Нужно год отсчитать от момента, когда эта Верхов-
ная рада, народные депутаты приняли присягу (23 но-
ября 2007 года. – Авт.). Таким образом, она стала леги-
тимной – это ноябрь», – сказал он. 

Партия регионов не будет спорить с президентом по
поводу роспуска парламента. «Партия регионов при-
знает право президента распустить парламент, даже
если этот указ выйдет сегодня», – заявил заместитель
председателя фракции ПР Борис Колесников. Ком-
ментируя процесс создания коалиции, Колесников
отметил: «У Ющенко, кажется, больше принципиаль-
ности, чем у Тимошенко. Бютовцы сразу отказались от
проголосованных законов, показав себя ненадежными
партнерами».

Продолжающаяся политическая междоусобица быв-
ших героев «оранжевой революции», превратившая
процесс отправления власти на Украине в подковер-
ную борьбу, больнее всего «жалит» самих украинцев,
поскольку прежде всего тормозит собственную эконо-
мику и вызывает скептические усмешки у иностран-
ных журналистов, давно окрестивших ситуацию на
Украине «кипящим политическим борщом». 

ЧТО ИХ ЖДЕТ 
Как будет развиваться политическая ситуация на

Украине в условиях кризиса власти, эксперты сделали
свое предположение. 

По словам руководителя социологической службы
«Украинский барометр» Виктора Небоженко, «народ
все равно пойдет на выборы, украинцам это нравится,
они с большим удовольствием это делают. Человек
чувствует, что становится гражданином, он обсуждает,
он выбирает что-то, ну а потом все заканчивается по
формуле «Следствие закончено, забудьте». Так что вы-
боры состоятся. Каких-то сенсаций там трудно ожи-
дать. Возможно, потеряют по пять процентов крупные
партии – БЮТ, Партия регионов». 

С точки зрения директора Киевского центра поли-
тических исследований и конфликтологии Михаила
Погребинского, «единственный выход из кризиса –
это объединение в техническую коалицию Партии ре-
гионов и БЮТ. Но шансов на это практически не оста-
лось. Все другие варианты будут углублять кризисную
ситуацию в стране. Это ухудшение может быть и ката-
строфическим. Мы все равно втравляемся в бесконеч-
ную череду выяснения отношений, вместо того чтобы
отвечать на те вызовы, которые стоят перед страной. У
нас нет бюджета на следующий год, у нас нет ничего
вообще по противодействию мировому финансовому
кризису. У нас нет никаких гарантий, что роспуск пар-
ламента не станет началом неформализованного пре-
зидентского правления, которое не будет признано ос-
тальными политическими игроками, что ожесточит
кризисную ситуацию. Это может привести к дезинте-
грации политического пространства вообще». 

Елена ПУСТОВОЙТОВА 

55



27 октября исполняется 17 лет независимости
Туркменистана. С момента прихода к власти
президента Гурбангулы БЕРДЫМУХАМЕДОВА
прошло неполных два года, но новому лидеру
хватило этого времени, чтобы реально повли-
ять на все стороны жизни государства.

Н
е секрет, что с появлением на политической
сцене лидера новой формации – Гурбангулы
Бердымухамедова – значительно активизиро-

вался российско-туркменский диалог. Главы госу-
дарств в рамках коллективных встреч лидеров Содру-
жества успели встретиться трижды. Кроме того, весь-
ма успешным был и летний визит в Ашхабад прези-
дента России Дмитрия Медведева. Такой интенсивно-
сти контактов на высшем уровне еще не знала история
российско-туркменских отношений. Благоприятная
ситуация в политике, экономике и социальной сфере
позволяет прогнозировать их дальнейшее развитие. 

ПОЛИТИКА
За последние два года практически не произошло

никаких изменений во внешнеполитическом курсе
туркменского государства. Страна, обладающая стату-
сом постоянного нейтралитета, официально закреп-
ленным решением Генеральной Ассамблеи ООН,
строго исповедует принцип неприсоединения к ка-
ким-либо военно-политическим блокам, выбирая в
качестве приоритета внешней политики добрососед-
ские отношения с любым партнером. По словам Гур-
бангулы Бердымухамедова, «туркменский нейтрали-
тет – это не только действующая модель существова-
ния страны в мировом сообществе, но и инструмент
обретения международного доверия и признания.
Конституционно закрепленная гарантия неприсоеди-
нения к военным блокам и союзам – лучшее свиде-
тельство подлинного миролюбия внешнеполитиче-
ских устремлений государства. И это обстоятельство
делает нас понятными, предсказуемыми и открытыми
для любого потенциального международного партнера
и в то же время освобождает от тени какой бы то ни
было политической конъюнктуры. Сам факт сущест-
вования подобной модели внешнеполитических уст-
ремлений стал новинкой для мирового сообщества и
прошел долгую проверку и многократное тестирова-
ние на прочность. Но неуклонность и последователь-
ность политики туркменского нейтралитета позволи-
ли нам доказать искренность и открытость своих на-
мерений». 

Таким образом, для России туркменская территория
политической стабильности, свободной от сиюминут-

ной международной конъюнктуры, представляет на-
дежную базу для выстраивания долговременного эко-
номического сотрудничества.

ЭКОНОМИКА
В экономической структуре Туркменистана уже дав-

но доминирует топливно-энергетический комплекс.
Основу экономического благосостояния государства
составляют валютные поступления от экспортной
продажи углеводородного сырья – нефти и газа. Ос-
новным покупателем туркменского природного топ-
лива остается Россия. Совпадают энергетические ин-
тересы двух стран и в проекте строительства мощного
газопровода вдоль восточного берега Каспийского мо-
ря, что проходит по территории Казахстана. Полная
реконструкция ныне действующего газопровода
«Средняя Азия – Центр» позволит России в перспек-
тиве закупать ежегодно свыше 80 млрд. куб. м турк-
менского газа.

Но сегодня Туркменистан представляет для России
интерес не только как экспортер углеводородного
сырья, но и как крупный торговый партнер, а также
как страна с привлекательным инвестиционным
климатом. В Туркменистане традиционным спросом
пользуется продукция российского машинострое-
ния, металлопрокат, современные промышленные
технологии в области энергетики и переработки уг-
леводородов. После недавней, крупнейшей за всю
историю двусторонних отношений выставки рос-
сийских товаров и услуг в Ашхабаде между россий-
скими предприятиями и туркменскими потребите-
лями было подписано немало выгодных контрактов
на поставку продукции самого широкого ассорти-
мента. В свою очередь, представители многих рос-
сийских регионов проявили заинтересованность в
закупке туркменского текстиля, продуктов сельхоз-
переработки. 

Перспективным полем для инвестиций станет реа-
лизация национального проекта по созданию между-
народного туристическо-рекреационного комплекса
«Аваза» (недалеко от города Туркменбаши на восточ-
ном побережье Каспия). Ряд российских компаний
уже подали заявки на участие в освоении территории
будущей свободной экономической зоны. 

В недалеком будущем вдоль восточного каспийско-
го побережья помимо газопровода пройдет и мощная
транспортная система «Север – Юг»: будут проложе-
ны железнодорожная и автомобильная магистрали,
открывающие для России кратчайший путь через тер-
риторию Ирана к Персидскому заливу. Реализация
этого проекта, думается, в первую очередь заинтересу-
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ет российские компании, имеющие опыт создания
транспортных инфраструктур.

Структура туркменской экономики пока еще не в
полной мере соответствует условиям свободного рын-
ка, больше сохраняет государственное регулирование.
Но как раз эта особенность уберегла страну от мирово-
го финансового кризиса. А это значит, что государст-
венные гарантии туркменского правительства при за-
ключении как закупочных сделок, так и инвестицион-
ных контрактов подтверждаются в каждом конкретном
случае высочайшей степенью надежности, что не мо-
жет не привлекать любого из потенциальных партнеров
туркменского бизнеса. Такие известные российские
предприятия, как «Газпром», ЛУКОЙЛ, «ИТЕРА»,
«Ростсельмаш», КамАЗ, АвтоВАЗ, МТС и ряд других,
уже успели оценить эти преимущества и закрепить свои
экономические интересы в Туркменистане.

В борьбе за туркменский рынок российским произ-
водителям товаров и услуг приходится сегодня всту-
пать в острую конкуренцию с ведущими мировыми
брендами: туркменское правительство может позво-
лить себе заключать дорогостоящие сделки, требуя от
партнера продукции, соответствующей мировым
стандартам качества. Все настойчивее заявляют о сво-
их интересах в регионе производители стран из Запад-
ной Европы, Китая, Турции.

Конкурентного преимущества в такой ситуации уда-
ется достигать тем компаниям, которые демонстриру-
ют намерения работать в Туркменистане всерьез и на-
долго, создают собственные производственные инф-
раструктуры. 

КУЛЬТУРА И ОБРАЗОВАНИЕ
В рамках реформы системы образования государст-

во уделяет первостепенное значение повышению его
качества, соответствующего мировым стандартам.
Россия активно откликнулась на призыв туркменско-
го президента к интенсификации сотрудничества двух
образовательных систем. Сегодня высшее образова-
ние в вузах России получают около шести тысяч юно-
шей и девушек из Туркменистана. И с каждым годом
число туркменских студентов в российских вузах обе-
щает расти. Сохранение высокого рейтинга россий-
ской образовательной системы в Туркменистане под-
тверждает и успешная работа российско-туркменской
средней школы имени Пушкина в Ашхабаде. Конкурс
на зачисление в школу сродни конкурсу в лучшие мо-
сковские вузы. В самое ближайшее время школа полу-
чит в подарок новое просторное здание, соответствую-
щее ее престижному статусу.

В соответствии с межправительственной програм-
мой гуманитарного сотрудничества с нынешнего
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учебного года в Ашхабаде был открыт филиал Рос-
сийского государственного университета нефти и га-
за имени Губкина. Это позволит с максимальной эф-
фективностью готовить столь востребованных сегод-
ня в Туркменистане специалистов – газовиков и неф-
тяников. 

Не угасает взаимный интерес сторон и к взаимообо-
гащению национальных культур. После непродолжи-
тельного периода ослабления культурных контактов
вновь в гастрольные поездки устремились на встреч-
ных направлениях лучшие творческие коллективы
двух стран, интенсифицируются контакты литерато-
ров, художников, кинематографистов. 

Таким образом, развитие политического и экономи-
ческого сотрудничества России и Туркменистана под-
держивается и благоприятным фоном гуманитарного
и культурного взаимодействия.

ПРАВО
В конце сентября на заседании высшего представи-

тельного органа Туркменистана Халк Маслахаты (На-
родного совета) была принята новая редакция Кон-
ституции страны. 

По новой Конституции прежние функции Халк
Маслахаты перераспределяются между президентом,
меджлисом (парламентом) и кабинетом министров
Туркменистана. По словам президента Гурбангулы
Бердымухамедова, «принятие ответственных для стра-

ны решений, утверждение судьбоносных законов мо-
жет происходить уже в гораздо более оперативном по-
рядке. На смену громоздкому и неповоротливому ме-
ханизму пришла более прогрессивная политтехноло-
гия. Теперь государственная власть четко основывает-
ся на принципе разделения властей. Законодательная,
исполнительная и судебная власти действуют само-
стоятельно, уравновешивая друг друга... Мы старались
максимально использовать мировой демократический
опыт построения структур законодательной и испол-
нительной власти, и управленческая модель, преду-
смотренная новой Конституцией Туркменистана, как
мне кажется, наиболее полно соответствует перспек-
тивам экономического и социально-общественного
развития нашей страны».

Для потенциальных международных партнеров
Туркменистана это означает перспективу расширения
правовой базы в реализации крупномасштабных эко-
номических проектов, усиление гарантии надежности
сотрудничества с Туркменистаном. И этого преимуще-
ства нововведения Туркменистана нельзя не учиты-
вать, строя планы долгосрочного сотрудничества с ин-
тенсивно развивающимся государством. 

Константин ВЛАДИМИРОВ, политолог.
Фотоснимки предоставлены редакцией

международного журнала «Туркменистан»
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Впервые после конфликта Европа наконец по-
дала голос: решив не портить отношения с Рос-
сией из-за агрессии Грузии в Южной Осетии,
она зашагала не в ногу с дирижерами из Ново-
го Света. 

П
одвижка эта столь важна для Старого Света,
что на ней нельзя не остановиться подробно.
Противоречия в подходах к устройству евро-

пейских дел после военного конфликта России и Гру-
зии обнаружились сразу же, как только в Грузию при-
была делегация НАТО во главе с генсеком Яапом де
Хоопом Схеффером. В нее вошли представители всех
26 стран альянса. Центральным событием, разумеется,
стало заседание Комиссии НАТО – Грузия, появив-
шейся после войны в Южной Осетии. Визит в Тбили-
си проходил накануне неформальной встречи минист-
ров обороны альянса, которая состоялась в Лондоне
во второй половине сентября, и ситуация на Кавказе и
роль США и НАТО в этом регионе стали там главны-
ми темами. 

Эти же вопросы вентилировал Схеффер с грузин-
ским президентом Саакашвили, премьером Ладо Гур-
генидзе и даже представителями оппозиции и общест-
венности. «Это политическая поддержка Грузии», –
считали в штаб-квартире НАТО. Визит представите-
лей Совета НАТО, планировавшийся до конфликта в
рамках «интенсивного диалога», приобрел весьма спе-
цифическое значение после войны на Кавказе. В свя-
зи с ним Североатлантический альянс согласился пре-
доставить Тбилиси содействие в определении размера
ущерба, нанесенного Россией гражданской инфра-
структуре, и оценке состояния Министерства оборо-
ны и вооруженных сил, а также содействие в восстано-
влении системы воздушного сообщения и выработке
рекомендаций о характере кибератак. При этом Брюс-
сель отрицает, что будет оказывать Тбилиси прямую
военную помощь. 

Но главная новость, прозвучавшая из Тбилиси, ка-
салась не только и даже не столько трогательной бли-
зости побитого Саакашвили и НАТО, а и всей Европы,
гораздо трезвее американцев оценившей произошед-
шее и нашедшей в себе силы об этом прямо заявить.
Cхеффер из Тбилиси оповестил Европу, что соглаше-
ние между РФ и ЕС, известное как план Медведева –
Саркози, для НАТО неприемлемо, поскольку преду-
сматривает слишком большие уступки России. И тут
обнаружилось неожиданное – у Европы прорезался
собственный голос.

Оказалось, что откровения генсека НАТО идут враз-
рез с позицией Евросоюза, который считает вполне

допустимым нахождение российских войск в Абхазии
и Южной Осетии. Как видно, присутствие России там
является камнем преткновения для политики США и
НАТО в регионе. Это можно легко понять, поскольку
философия отношений между США и Россией сейчас
упростилась до минимума: там, где есть Россия, не бу-
дет НАТО и США. И наоборот: туда, куда вошли США
и НАТО, Россию они не пустят.

У ЕВРОПЫ – СОБСТВЕННАЯ ГОРДОСТЬ?
Наличие собственно европейского видения отно-

шений с Россией, сформировавшегося в последнее
время, для Америки и удивительно, и неудобно. Гос-
департаменту США, привыкшему использовать ин-
тересы государств европейского континента только в
тесной привязке к собственным планам, такой пи-
люли просто так не переварить. Вот почему далеко
не глобальный вопрос о российских подразделениях
в буферной зоне может стать, если уже не стал, водо-
разделом, на котором могут круто разойтись интере-
сы США и Европы.

Понятно, что ни члены Бильдербергского клуба,
привязавшего послевоенных политиков Европы к
американской внешнеполитической колеснице, ни
созданные после сорок пятого года многочисленные
межгосударственные институты, в которых США иг-
рают ключевую роль, никогда не сбрасывали со счетов
такую возможность. И уже в самом ближайшем буду-
щем мы увидим, что они заготовили в ответ на это
«своеволие». А пока…

«В Брюсселе уже началась «холодная война» между
двумя бюрократиями – еэсовской и натовской. В ито-
ге они могут столкнуться в Грузии, поскольку у ЕС и у
НАТО разное видение ситуации, несмотря на то что в
этих организациях представлены во многом одни и те
же страны», – считает постоянный представитель РФ
в НАТО Дмитрий Рогозин. 

Понятно, что выездное заседание Совета НАТО в
Тбилиси подтвердило решимость НАТО когда-нибудь
принять Грузию в свои ряды. Конкретные сроки при-
соединения Тбилиси к ПДЧ (План действий по член-
ству) так и не были названы. Руководство НАТО дает
понять, что главным препятствием на пути Грузии в
альянс остается неконтролируемая фигура президента
Грузии Михаила Саакашвили. НАТО выразил Тбилиси
общую моральную поддержку, но ничего конкретного
не пообещал. Что и немудрено, поскольку в военном
руководстве самого альянса все громче раздаются го-
лоса, призывающие «повременить» с приемом Грузии
в НАТО. К примеру, министр иностранных дел Бель-
гии Карел де Гюхт, выступая в Брюсселе, отметил «не-
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предсказуемость в действиях грузинского руководст-
ва» и предложил «не менять календарь принятия ре-
шений» и отложить вопрос о Грузии как минимум до
декабрьского саммита НАТО. К «сохранению хладно-
кровия» в грузинском вопросе призвал коллег и глава
Военного комитета НАТО, объединяющего генштабы
стран альянса, итальянский адмирал Джампаоло Ди
Паола. 

Однако и здесь американцев, по всей видимости,
ждет европейская оплеуха. Грузия и Украина скорее
всего не получат в декабре этого года План действий
по членству в НАТО (Membership Action Plan – MAP).
Как заявила федеральный канцлер Германии Ангела
Меркель на совместной пресс-конференции с прези-
дентом РФ Дмитрием Медведевым в Санкт-Петербур-
ге, официальный Берлин считает, что время для этого
еще не настало.

Таким образом, надо полагать, что настало время
Европе самой просчитывать взаимоотношения с Рос-
сией и ее соседями, если она не хочет оказаться раз-
менной картой в «большой американской игре». 

ИТОГИ ВОЕННОГО ПРОТИВОСТОЯНИЯ
К политическим итогам военного конфликта с Гру-

зией  хотелось бы добавить еще и несколько цифр. Со-
гласно донесениям командования Сухопутных войск
РФ, в результате боевых действий в период с 8 по 12
августа в качестве трофеев было захвачено до 150 еди-
ниц боевой техники грузинских вооруженных сил
(ВС), из них 65 танков. Учтем, что ВС Грузии распола-

гали 230–240 танками разных типов, часть из которых
была модернизирована израильской компанией Elbit
Systems до версии Т-72-SIM-1. Подразделения Рос-
сийской армии также захватили пять пусковых устано-
вок ЗРК «Оса», 15 единиц БМП-2, неназванное коли-
чество 122-миллиметровых буксируемых гаубиц Д-30,
артиллерийских систем чешского производства и аме-
риканских бронемашин. По словам заместителя ко-
мандующего Северо-Кавказским военным округом
(СКВО) по вооружению генерал-лейтенанта Вячесла-
ва Головченко, из одного из захваченных зенитно-ра-
кетных комплексов ранее было произведено 3 пуска
ракет по воздушным целям. Значительное количество
техники было также взято в качестве трофеев на гру-
зинских военных базах: в Гори было брошено 15 тан-
ков, несколько десятков бронированных машин и ар-
тиллерийские системы вместе с боеприпасами. С базы
Сенаки вывезено 1728 единиц стрелкового оружия,
включая 764 американских карабина М4, 28 пулеметов
М-40 и 754 автомата АК. Западные СМИ сообщают
также о том, что российские подразделения уничто-
жили 15 единиц надводных судов, в том числе не-
сколько торпедных катеров. 

Считается, что на базе Сенаки было столько боепри-
пасов, что их хватило бы на разрушение всего Кавказа.
Грузинские части покинули Сенаки сразу после того,
как были нанесены точечные удары по находящемуся
рядом военному аэродрому. В ходе бомбардировки бы-
ли уничтожены только боевые вертолеты, находивши-
еся на летном поле. Военный городок и окрестные на-
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селенные пункты не пострадали. Склады оружия тоже
остались нетронутыми. 

По словам заместителя начальника Генерального
штаба ВС РФ генерала Анатолия Ноговицына, толь-
ко легкого стрелкового оружия грузинской армией
было брошено около 4000 единиц. Но звонкую поли-
тическую реакцию, эхо которой еще долго будет
слышаться на политической сцене, вызвало извес-
тие, что большая часть грузинской боевой техники,
захваченной российскими войсками, прошла модер-
низацию на Украине. «У нас на руках формуляры ма-
шин, которые свидетельствуют о том, что танки 1-й
пехотной бригады грузинских ВС (непосредственно
участвовала в наступлении на Цхинвали) прошли ча-
стичную модернизацию в 2002 году, а полную – в
2007 году на предприятиях во Львове и в других мес-
тах. Такая же картина с боевыми машинами пехоты,
модернизацией которых также занимается Украина.
Отметка о прохождении капремонта на них –
2007–2008 годы», – сказал генерал-лейтенант Вяче-
слав Головченко.

Рекордным по закупкам оружия стал 2007 год, ко-
гда Украина продала Грузии 74 танка Т-72, шесть
бронированных многоцелевых тягачей БТС-5Б, две
самоходные гаубицы 2С7 «Пион», 8 учебно-трени-
ровочных самолетов L-39 (которые могут использо-
ваться также в качестве легких штурмовиков). Па-
радоксальным представляется тот факт, что Украи-
на вооружала Грузию для войны с Россией – это
также понимали в Киеве, – оставаясь связанной с

ней Большим договором о дружбе и сотрудничест-
ве. Вот вопрос, который, по-видимому, предстоит
сформулировать российскому МИДу для его киев-
ских коллег.

Как Грузия, имея лишь около 3,91 млрд. долл. ВВП
и внешний долг, превышающий 1,8 млрд. долл., а это
46% ее ВВП, за четыре года смогла накопить столько
вооружений? Ответ не надо искать: ей очень щедро
помогали. 

Только Соединенные Штаты с 2004 по 2007 год
официально выделили Грузии на эти цели от 500 до
600 млн. долл. Кроме того, в 2004 году Тбилиси соз-
дал специальный фонд для развития национальной
армии, в который могли вносить средства на услови-
ях полной анонимности как частные, так и юридиче-
ские лица, а также другие государственные, непра-
вительственные фонды и организации. На эти сред-
ства шла подготовка вооруженных сил Грузии и за-
купка вооружения как советских (у бывших стран
Варшавского договора), так и зарубежных образцов
– не только из США, но и из других стран НАТО. 

К примеру, грузинский спецназ, вторгшийся в
Южную Осетию, был вооружен штурмовыми вин-
товками G36 немецкого концерна Heckler und Koch.
Однако Министерство экономики Германии заяви-
ло, что разрешения на экспорт этого вида стрелково-
го оружия в Грузию не давалось. Но винтовки-то там
оказались! Представители концерна Heckler und
Koch, сообщают немецкие СМИ, отказались про-
комментировать ситуацию и дать пояснения по по-

Президент РФ Дмитрий Медведев,
президент Франции Николя Саркози,
председатель Еврокомиссии 
Жозе Мануэл Баррозу
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воду того, как винтовки попали на Кавказ. Вот вам
еще один «скандал от Саакашвили».

В целом установлено, что помимо Украины, Герма-
нии, США и Израиля вооружение и военную технику
в Грузию поставляли также Чехия, Румыния и Болга-
рия. Но лидером, повторимся, остаются США – взять
хотя бы знаменитые шесть американских «Хаммеров»,
начиненных электроникой и представляющих пере-
движные командные пункты, обеспечивающие свя-
зью, в том числе и космической, военные подразделе-
ния на поле боя.

ЧТО НА ЗАВТРА?
По мнению представителей России, натовская под-

держка намерений Грузии относительно вступления в
альянс означает фактически поощрение дальнейших
агрессивных действий Тбилиси на Кавказе. «Продол-
жать сейчас тему членства Грузии в НАТО – значит
продолжать поощрять нынешнее грузинское руковод-
ство на дальнейшие силовые действия по восстановле-
нию так называемой территориальной целостности
страны», – считает глава Комитета Госдумы по между-
народным делам Константин Косачев. 

Вот почему, подводя тактические и стратегические
итоги военного конфликта в Южной Осетии, можно
вполне уверенно заявить, что отрезвление Европы
послужит не только укреплению безопасности в
большом «европейском доме», в котором мы живем,
но и уменьшению зависимости европолитики от дов-
леющего приоритета национальных интересов США

в формировании новой архитектуры мира. В ней бу-
дет слышней и голос Европы, и голос России соот-
ветственно.

Ну а что нынче слышится из самого Тбилиси? Под-
контрольные правительству телеканалы одноголосы с
кабинетом Саакашвили. Контрастом им стала, пожа-
луй, только «Кавкасия-ТВ», небольшая телестанция,
вещающая только в Тбилиси. Ее главная передача, ко-
торую ведет владелец станции Давид Акубардия, с се-
редины августа служит трибуной для оппозиционных
мнений и резкой критики в адрес властей и лично Са-
акашвили. Практически ежедневно гости студии – в
основном оппозиционные политики, обозреватели,
военные аналитики и журналисты – разносят прави-
тельство за решение напасть на Цхинвали и за то, как
велась война. Новостные передачи телестанции «Кав-
касия» также значительно отличаются от ведущих те-
леканалов, рисуя гораздо менее оптимистичную кар-
тину отношения к Грузии в мире после конфликта и
уделяя много места претензиям беженцев, высказыва-
емым в адрес правительства. 

Одним из самых ярких критиков грузинского пра-
вительства после войны стала бывший спикер парла-
мента Нино Бурджанадзе. Мы помним, что когда-то
она была политическим союзником Саакашвили и
даже входила после «розовой революции» в «триум-
вират власти» вместе с самим Саакашвили и покой-
ным премьер-министром Зурабом Жвания. Порвав с
партией Саакашвили, в начале июля Бурджанадзе
основала Фонд за демократию и развитие, неправи-

Генеральный секретарь НАТО
Яап де Хооп Схеффер
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тельственную организацию, преследующую, по ее
словам, цель – укрепление демократических инсти-
тутов и свободу СМИ. Но не поэтому к ее имени от-
носятся пристрастно политики и журналисты. Не-
давно Нино побывала в США с визитом, который по
всем меркам выглядел как презентационный. Это
очень укрепило подозрения в том, что США готовят
Бурджанадзе в качестве замены Саакашвили. 

Сразу же после визита она впервые открыто высту-
пила с критикой властей в западных СМИ, сказав,
что правительству предстоит ответить на «жесткие
вопросы» касательно конфликта. Ее высказывания
не передал ни один из общенациональных грузин-
ских телеканалов. 

Последовавшая в середине сентября встреча Бурд-
жанадзе с ведущими оппозиционными политиками
не принесла пока громких заявлений, но, видимо,
«план Бурджанадзе» за Атлантикой подписан, и он
будет продвигаться в жизнь.

Но вернемся на европейский театр действий. Парла-
ментская ассамблея Совета Европы (ПАСЕ) на оче-
редной сессии признала, что Москва, равно как и Тби-
лиси, нарушила в ходе августовского военного кон-
фликта основополагающие принципы Совета Европы
– соблюдение прав человека и обязательство решать
конфликты мирным путем. Теперь, считают члены
ПАСЕ, Москва должна пересмотреть свое решение
признать независимость Южной Осетии и Абхазии.
Российские военные контингенты, о размещении ко-
торых в Абхазии и Южной Осетии объявила Москва,

должны быть выведены оттуда, поскольку «полное вы-
полнение мирного соглашения, заключенного при по-
средничестве ЕС», является «минимальным условием»
всякого «осмысленного диалога», утверждают парла-
ментарии стран Совета Европы. Плюс к тому ПАСЕ
настаивает на необходимости провести международ-
ное расследование событий, приведших к грузинско-
му вторжению на территорию Южной Осетии и после-
довавшему за этим российскому контрудару. 

Российская делегация в ПАСЕ отвергла все пре-
тензии, назвав текст резолюции в целом «противоре-
чивым». «С одной стороны, ассамблея воздержалась
от крайних оценок, и это положительный факт, но, с
другой стороны, текст резолюции не сбалансирован,
он изобилует огромным количеством фактологиче-
ских неточностей и юридических бессмысленно-
стей», – заметил глава нашей делегации депутат Гос-
думы Константин Косачев.

Вместе с тем ассамблея воздержалась от радикаль-
ных шагов, которых от нее многие ждали: она даже
не упомянула о каких-либо возможных санкциях в
отношении России и поостереглась лишать россий-
скую делегацию права голоса. Подобная поправка,
предложенная киприотом Христосом Пургуриди-
сом, провалилась при 65 голосах против 60. 

Что же – да здравствует Европа с собственным, а
не «трансатлантическим» голосом!

Елена ПУСТОВОЙТОВА

Государственный секретарь США
Кондолиза Райс и президент США
Джордж Буш

REUTERS/Jonathan Ernst



Депутат Европарламента Джульетто КЬЕЗА с са-
мого начала грузино-южноосетинских событий
заявлял об агрессивном характере действий
грузинской стороны и увязывал эти события с
терактами в Америке 11 сентября 2001 года. Он
всегда утверждал, что есть силы, добивающие-
ся нестабильности политической ситуации в ми-
ре. Об этом и его фильм «9. 11. Расследование с
нуля», мировая премьера которого состоялась
именно на российском телевидении и получила
широкий резонанс. О взгляде Джульетто Кьеза
на актуальные события в мире – в интервью
журналу «ВВП».

– Господин Кьеза, почему и сегодня говорят о тех, до-
вольно давних, событиях 11 сентября 2001 года?

– Этот день стал поворотным моментом в развитии
человечества. Совершившие этот акт люди очень хо-
рошо знали прогноз на будущее планеты и решили его
изменить. Для этого и организовали драматический
поворот всей истории. День 11 сентября считаю пере-
воротом не государственного, а международного мас-
штаба. 

На планете есть группа людей, которая обладает ог-
ромной, чрезмерной властью. Эти люди контролиру-
ют все средства массовой информации. Они, образно
выражаясь, живут на высоких этажах башни и глядят
на все сверху, поэтому смотрят далеко в будущее, видят
перспективу. 

Еще в 2000 году в документах органов государствен-
ной безопасности США было написано, что ситуация
в мире требует резкого, революционного поворота.
Это было написано до 11 сентября. Почему зашла речь
о революционном повороте? 

Уже тогда американские политики предвидели, что
Китай будет представлять для безопасности США са-
мую большую угрозу. Они даже определились со сро-
ком: это произойдет в 2017 году. Откуда эта дата? Ведь
в 2000 году Соединенные Штаты были ведущей, вла-
ствующей страной, не было никаких сомнений, что
они будут доминировать и впредь. И неожиданно по-
является заявление, что нужен революционный пово-
рот. Его необходимость исходила из прогнозов на бу-
дущее. Ведь запасы энергии подходят к концу, ощу-
щается дефицит нефти, потепление планеты тоже на-
чалось, международные финансы мира совершенно
не регулируются. 

То, что спасением американских банков «Фанни
Мэй» и «Фредди Мак» занялось государство, свидетель-
ствует о том, что в США нарушаются правила рыночной
экономики. Это значит, что они уже давно потеряли

контроль над финансовыми рынками. А другие страны
потеряли контроль над мировой системой продовольст-
вия. Кризис огромный, всеохватный. Как управлять ми-
ром в таких условиях? С помощью страха. Если его нет,
надо искусственно создать. День 11 сентября – это но-
вый, резкий поворот истории, который служит сохране-
нию власти тех, в чьих руках она сосредоточена.

– События в Южной Осетии, на ваш взгляд, являются
локальным событием или они будут иметь последствия
для всего мира?

– Было очевидно с самого начала, кто напал на Юж-
ную Осетию, – это господин Саакашвили. Но как ре-
агировало на случившееся большинство средств мас-
совой информации Запада? Они четко и однозначно
утверждали, что нападающие являются жертвой. При-
чины развязанной войны никто из западных обывате-
лей, составляющих большинство телезрителей, не
знает, мало кто знает, где находятся Южная Осетия,
Абхазия, но всему миру была представлена только вер-
сия событий, которая стала матрой: русские танки за-
хватили Грузию. Эта война была выиграна в течение
2–3 дней. Но и по окончании мировые СМИ повторя-
ли одно и то же. Это еще раз показало, что средства
массовой информации стали мощным оружием в ру-
ках небольшого числа людей, которые управляют об-
щественным мнением всего мира.

Но внутри Евросоюза и Европарламента дискуссия
продолжается. В ходе ее силы разделились на две час-
ти: есть те, кто одобряет агрессию Грузии, и есть те,
кто осуждает. Последних – не большинство: прибли-
зительно половина Европарламента и стран Европы
более или менее признают, что атакующими были гру-
зины. Но общая оценка не правдива и не объективна. 

Европа не хочет признать, что с самого начала сама
поощряла амбиции и претензии Саакашвили. Некото-
рые резолюции, пролоббированные и утвержденные
руководством Европейского союза, гласят, что Грузия
имеет право на целостность территории, при этом
мнение и позицию Абхазии и Южной Осетии совер-
шенно не берут в расчет, как будто их не существует. 

Именно с этой точки зрения Европа смотрит на сло-
жившуюся ситуацию и оценивает таким образом: не
признает существование Южной Осетии, утверждая,
что Грузия имеет право на захват этих территорий, да-
же если подавляющее большинство населения этих
территорий не хочет жить под властью Грузии. Такая
позиция, занятая некоторыми европейскими полити-
ками, не помогает решить проблему, а лишь осложня-
ет и без того непростую ситуацию.

Почему события 11 сентября имеют такое значение?
Потому что это парадигма. То, что происходило, – са-
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мый большой спектакль, который показали подавля-
ющему числу жителей Земли, продемонстрировав, как
можно управлять миллиардами людей. 

Официальная версия смешна: 19 практически не-
вооруженных террористов захватили четыре самоле-
та и добились почти 100-процентного успеха. Эта
версия вошла в сознание миллиардов людей, пове-
ривших в ложную информацию, попросту говоря,
чушь. Да, по прошествии лет мы изучаем события,
находим истинные причины катастрофы, определя-
ем виновных. Так и в ситуации с Осетией: правда о
тех событиях будет восстановлена, но в умах милли-
онов людей по всему миру все равно останется – рус-
ские танки захватили Грузию. Сколько надо прило-
жить сил и потратить времени, чтобы вернуться к ну-

левой точке и восстановить прав-
ду: русские танки не захватывали
Грузию. Но «утка» запущена и де-
лает свое дело.

– Достигнута ли цель, поставлен-
ная теми, кто устроил события 11
сентября?

– К сожалению, те, кто это заду-
мал, выиграли. Все последующие
после 11 сентября события под-
тверждают: мир находится в со-
стоянии психологической войны.
Для новой гонки вооружений ну-
жен всеохватывающий страх. Те,
кому это нужно, получили зеле-
ный свет для своих действий.

Я уверен: события 11 сентября –
не последняя операция такого ро-
да. Если потребуется, за ней после-
дуют другие. Потому что финансо-
вое положение США нестабильно.
Достаточно привести пример: долг
банка «Фанни Мэй», если не оши-
баюсь, составляет 15 тысяч милли-
ардов долларов. Можно такую
сумму выплатить? Нет.

А если ситуация стабилизирует-
ся, кредиторы могут сказать: пла-
тите. А им в ответ скажут: мы за-
щитили весь мир! От кого? От
коммунизма? Но коммунизма
нет. От кого они сейчас защища-
ют мир? Взамен коммунизма соз-
дали хорошо управляемую систе-
му международного исламского
терроризма. 

Созданный однополярный мир
разваливается, на мировой арене
появляются мощные игроки –
Россия, Китай. Но опасность но-
вой войны высочайшая. В связи с
этим необходимо разобраться с
тем, что случилось 11 сентября,
найти и вскрыть причины сейчас,
чтобы в дальнейшем предотвра-
тить подобные действия.

Американцы слишком много потребляют, живут не
по средствам, слишком роскошно для того, чтобы ос-
тавить другие страны в покое. Будущий президент
Америки обязан обратиться к своим гражданам и ска-
зать правду: дорогие соотечественники, за последние
80 лет наши желания были выше наших возможно-
стей, продолжение американского образа жизни уже
невозможно.

Будет ли это сделано? Думаю, кто бы ни был избран,
он не призовет американцев умерить аппетиты. Потому
что для этого нужны гигантские перемены всего образа
жизни, к которым американцы не готовы. Не готовы к
таким кардинальным переменам своего образа жизни и
европейцы. А между тем, когда не будет нефти, жизнь
будет иной, какой – не можем даже представить. При-
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родные ресурсы подходят к концу, и мы должны вместе
решать, как жить дальше. Кто знает, что случится, когда
произойдет потепление планеты, начнут таять ледники,
усилится жара. Кто знает, что это за собой повлечет? 

Нужна соорганизация всех стран. Нужна новая ар-
хитектура мира. Западу нужно не прекращать, а рас-
ширять отношения с Россией – и политические, и на-
учные, потому что Россия является одним из центров
мировой науки. Нам надо работать всем вместе, чтобы
найти выход из ситуации.

Сила России должна проявиться в способности ус-
тановления баланса во всем мире. Нужно понимать,
что однополярный мир опасен. Китай и Россия сейчас
не управляемы внешними силами, поэтому могут и
должны влиять на ситуацию в мире.

– По вашему мнению, чем может обернуться для Рос-
сии неоднозначная оценка в мире грузино-осетинского
конфликта?

– Некоторые страны, начиная с Великобритании и
кончая правительствами Польши, Эстонии, Литвы,

Латвии, потребовали санкций. Но не все стоят на этих
позициях. Очевидно, что безответственная авантюра
Саакашвили произвела определенный раскол внутри
Европы. И в очередной раз показала: Европа не едина
в оценке ситуаций. Ситуация является кризисной не
только из-за сложных отношений между Европой и
Россией. И внутри Европы нет единого мнения по по-
воду тех или иных событий или оценки ситуации. 

Сейчас самое важное – будет ли Европа настаивать
на включении Грузии и Украины в состав НАТО. 

Внутри Европарламента многие представители правых
сил требовали санкций против России, вплоть до отказа
от участия в Олимпийских играх в Сочи, настаивали на
приостановлении переговоров о сотрудничестве с Рос-
сией. Но Франция, Испания, Италия явно не хотят идти
на обострение отношений с Россией. Посмотрим, каков
будет баланс позиций. Но совершенно очевидно уже
сейчас, что Европа разделена на две части: одна часть на-
строена проамерикански, другая – проевропейски.

– Как известно, президент России Дмитрий Медведев
определил пять принципов внешней политики РФ: первен-
ство основополагающих принципов международного пра-
ва, мир должен быть многополярен, Россия не хочет кон-
фронтации ни с одной страной, защита жизни и достоинст-
ва российских граждан и защита интересов России в дру-
жественных ей регионах. Как вы к этому относитесь? 

– С уважением. Я считаю, что Россия действовала
умеренно, вела себя разумно и в рамках тех междуна-
родных обязательств, которые действовали на тот
момент. 
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Хочу привести в пример слова премьер-министра Ита-
лии Сильвио Берлускони: «Тем, кто оценил реакцию как
не пропорциональную, а избыточную, я задал вопрос: а
вы можете определить, что такое умеренная реакция и в
чем она могла выразиться? Никто на это не ответил и не
смог сказать, что такое в данной ситуации умеренная ре-
акция. Значит, они не могут обвинять в избыточных от-
ветных действиях Россию, если не знают, что это такое и
как может быть выражено. Значит, реакция, напротив,
умеренная. Это была война, были убиты русские солда-
ты, многие российские граждане погибли. А те, кто заду-
мал всю эту операцию, на что рассчитывали? Чего ожи-
дали? Что Россия будет сидеть сложа руки и выводить
свои миротворческие силы из Южной Осетии? Это было
бы нереалистично и даже нечестно со стороны государ-
ства по отношению к своим гражданам». 

СМИ Запада продолжают утверждать, что Грузию
оккупировала Россия. Но оккупации Грузии не суще-
ствует. Она остается свободной, никто не угрожает су-
веренитету Грузии на ее территории. А те территории,

которые принадлежат Южной Осетии и Абхазии, я
уже не считаю грузинскими, поэтому нет никакой ок-
купации Грузии, никакого нападения на Грузию. Она
есть и остается независимым государством, которое
может спокойно выбирать свой путь, если этого хочет. 

Принципы президента Медведева считаю разумны-
ми. На этот раз Россия не отступила, и правильно сде-
лала, что не отступила, действия с ее стороны были не
покушением на мир, а защитой мира. Реакция Запада
на действия России объясняется не действиями Рос-
сии, а оценками со стороны Запада. Они недооценива-
ли все изменения, которые произошли в России после
Бориса Ельцина, во время президентства Владимира
Путина и сейчас – Дмитрия Медведева, и продолжали
думать, будто Россия – это страна, управляемая извне.
И что она будет вести себя так, как ожидает от нее За-
пад. Но не учли, что управляемость России имела оп-
ределенные временные и структурные границы. Рос-
сия продемонстрировала, что не намерена отступать за
эти границы. Я считаю, что все действия, которые ис-
ходили со стороны России, были законны.

Глубоко признателен  редакции журнала «ВВП» за
предоставляемую  возможность высказывать свою точку
зрения на политические события в мире и России. Благо-
даря такой авторитетной трибуне, как ваше издание, эта
позиция становится известна  руководству  вашей стра-
ны – президенту России Дмитрию Медведеву и премьер-
министру Владимиру Путину.

Беседовала Екатерина ГЛУШИК
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В СПОСОБНОСТИ УСТАНОВЛЕНИЯ
БАЛАНСА ВО ВСЕМ МИРЕ. НУЖНО
ПОНИМАТЬ, ЧТО ОДНОПОЛЯРНЫЙ МИР
ОПАСЕН. КИТАЙ И РОССИЯ СЕЙЧАС НЕ
УПРАВЛЯЕМЫ ВНЕШНИМИ СИЛАМИ

REUTERS/Philippe Wojazer

Премьер-министр Италии Сильвио Берлускони,
канцлер Германии Ангела Меркель, президент
Франции Николя Саркози, премьер-министр
Великобритании Гордон Браун, председатель
Еврокомиссии Жозе Мануэл Баррозу



Кредитно-финансовый кризис, начавшийся в
августе прошлого года в США и распространив-
шийся затем по многим странам мира, продол-
жает наносить удары по банкам. Даже самые
стойкие из них терпят значительные убытки, а
те, которые послабее, объявляют себя банкро-
тами, выкупаются государством или другими
структурами. Кризис наглядно показал, что да-
же такая мощная и развитая финансовая систе-
ма, как американская, не застрахована от об-
валов. В результате все несут убытки: и гражда-
не, и компании, и вся страна в целом.

ПАНИКА НА УОЛЛ-СТРИТ 
США, как известно, самая мощная мировая дер-

жава. Понятно, что для обслуживания такого колос-
са и кредитно-финансовая система должна быть со-
ответствующая. Всего в США около 20 000 банков.
Из них 7054 – коммерческие, имеющие 75 000 отде-
лений, 1400 – накопительные (открывают депозиты,
но не выдают кредиты) и 10 000 – кредитные союзы,
оказывающие финансовые услуги только своим чле-
нам. Кроме того, есть специализированные банки,
нацеленные на отдельные социальные и прочие про-
екты или на отдельные социальные группы населе-
ния и т.д., а также банки, обслуживающие очень со-
стоятельных людей. В 2005 году общие активы пер-
вой тысячи банков превысили 60,5 трлн. долл. До
кризиса ежегодные доходы банковского сектора дос-
тигали баснословной величины – более 600 млрд.
долл. Крупнейший банк – Citigroup (активы – 1,533
трлн. долл.) до кризиса считался самой прибыльной
компанией во всем мире.

Однако ровно год назад с началом ипотечного кри-
зиса уверенное, если не триумфальное, шествие аме-
риканских банкиров стало замедляться, а к лету это-
го года оптимистические настроения совершенно
улетучились, и фондовые рынки были близки к па-
нике. В отдельные дни неопределенное состояние
экономики, нестабильность рынка и нервозность
инвесторов достигали кумулятивного эффекта, и ак-
ции резко падали в цене.

Особенно много крови попортил банкирам июль.
Так, 14 июля акции финансовых корпораций
Citigroup Inc подешевели на 4,3%, Lehman Brothers –
на 6,3%, Bank of America Corp – на 8,1%, Merrill
Lynch – на 14,1%. Даже бумаги банка JPMorgan
Chase, который считается одним из самых крепких
среди финансовых структур, потеряли 2,1%. Но
больше не повезло держателям бумаг Washington
Mutual – они упали в цене на 35%.

Вообще совокупные потери банков исчисляются
астрономическими суммами. Корпорация Citigroup,
к примеру, потеряла из-за ипотечного кризиса 40
млрд. долл., а Merrill Lynch – более 30 млрд. долл. И
это еще не предел. Эксперт банка Lehman Brothers
Брюс Хартинг полагает, что в течение ближайшего
года убытки крупнейших финансовых компаний
США могут составить десятки миллиардов долларов.

Примечательно, что весной и летом этого года за-
колыхались все банки страны: и крупные, и средние,
и мелкие. Только за несколько июльских дней ин-
декс Standard & Poor's 500 региональных банков по-
низился на 15%. Так, National City Corporation из
Кливленда в прошлом году потерял почти 90% своей
стоимости, а 15 июля его акции упали еще на 4,5%.
«Региональные банки перестали благоухать, – ком-
ментирует ситуацию экономист Дэйвид Хендлер из
нью-йоркской аналитической фирмы Credit Sights, –
теперь от них исходит дурной запашок».

Характерен в этом отношении пример региональ-
ной финансовой корпорации IndyMac, активно за-
нимающейся ипотечным кредитованием. В марте
этого года она пережила самое страшное – панику
среди инвесторов и массовое закрытие накопитель-
ных счетов. В течение 11 рабочих дней клиенты за-
брали из IndyMac 1,3 млрд. долл. при объеме депози-
тов 19,1 млрд. долл. А в июльские дни у одного из
филиалов компании в Калифорнии с утра сотни
вкладчиков толпились вокруг четырех полицейских
машин и ограждений, перекрывавших вход к дверям,
– люди в спешке стремились забрать вложения. Осо-
бенно переживают те, у кого депозиты превышают
100 000 долл. Дело в том, что Федеральной корпора-
цией по страхованию депозитов застрахованы только
вклады в сумме до 100 000 долл. каждый.  

В целом в середине июля этого года акции амери-
канских банков упали в цене до самого низкого с
1996 года уровня. Все финансовые индексы пополз-
ли вниз. Они стали вновь подниматься только после
того, как Бен Бернанке, председатель Федеральной
резервной системы – ФРС (ЦБ США), заявил, что
поможет финансовым рынкам вернуться в нормаль-
ное состояние и что это приоритетное направление
деятельности ФРС. Он также подчеркнул, что бан-
ковский сектор США достаточно силен, чтобы про-
тивостоять кризису. Одновременно министр финан-
сов Генри Польсон объявил о поддержке двух круп-
нейших ипотечных корпораций – Fannie Mae и
Freddie Mac, акции которых в течение только одной
недели июля потеряли 31 и 32,1% своей стоимости
соответственно.

ВВП №4068

США

Банкиры тоже плачут.
За океаном



Джордж Буш, известный своими яркими ремарка-
ми, недавно бросил образное замечание в адрес запра-
вил главной финансовый улицы мира Wall Street: «Они
все перепились и теперь у них горькое похмелье».

РАЗМЫВАНИЕ КАПИТАЛА
Одна из весьма неприятных для инвесторов тен-

денций последнего года – активный выпуск банками
новых акций. Таким образом финансовые компании,
вынужденные постоянно списывать убытки и остро
нуждающиеся в непрерывном пополнении налично-
сти, привлекают дополнительные капиталы и оста-
ются на плаву. Однако для старых владельцев акций
такая политика не приносит ничего хорошего, по-
скольку происходит элементарное размывание капи-
тала и понижение стоимости каждой акции. Конеч-
но, это лучше полного банкротства компании, но на
большие дивиденды тут рассчитывать не приходит-
ся. В таких случаях для старых акционеров лучше
всего побыстрее избавляться от акций, а если они

владеют большими пакетами бумаг, то требовать от
совета директоров новой стратегии и тактики в по-
иске дополнительных денег.

Требования крупных акционеров не остаются не-
замеченными. Этим летом американский финансо-
вый сектор отошел от размывания капитала путем
выпуска акций к новой тактике – продаже, как шу-
тят западные обозреватели, фамильных драгоценно-
стей, то есть наиболее лакомых активов. Это могут
быть зарубежные филиалы, дочерние предприятия
или долевое участие в других компаниях. Например,
корпорация Sun Trust из Атланты продала 10 млн. ак-
ций Coca-Cola за 500 млн. долл., а также объявила о
продаже в течение ближайших нескольких лет еще
30 млн. акций Coca-Cola. Известный банк Merrill
Lynch сумел собрать почти 13 млрд. долл. за счет
продажи ценных бумаг нескольких дочерних компа-
ний. Кроме того, этот банк планирует продажу своей
доли в информационной компании Bloomberg за
4,425 млрд. долл. Это своевременные решения, ведь
в первом квартале этого года Merrill Lynch потерял
40% своей стоимости! Во втором квартале банк вновь
понес убытки – 4,6 млрд. долл.

Продаются и другие активы, включая здания, авто-
мобили и коллекции произведений искусства, укра-
шавшие офисы. 

РИКОШЕТОМ ПО ВСЕМУ МИРУ 
Американский ипотечный кризис, как цунами,

прокатился по всему миру. В Британии еще немно-
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гим более года назад кредитно-финансовый сектор
уверенно шел в гору, принося участникам большой
навар, а цены на жилье резво бежали вперед. Креди-
ты выдавались легко и просто, и население с удо-
вольствием влезало в долги, поскольку недвижи-
мость дорожала. Однако в августе прошлого года на-
чался спад, цены поползли вниз.

Специалисты британского Института междуна-
родных финансов утверждают, что кризис в Запад-
ной Европе еще глубже, чем в Америке. Европей-
ский финансовый сектор понес сильные потери. В
Дании, к примеру, властям пришлось вмешаться,
чтобы спасти от неминуемого краха банк Roskilde, а
в Британии то же самое произошло с банком
Northern Rock. Английский экономист Питер Спен-
сер из Item Club сравнил ипотечный кризис, заро-
дившийся в Америке, с опасным вирусом. По его
мнению, сейчас трудно прогнозировать, сколько еще
продлится эпидемия и каковы будут ее последствия.
Центральный банк Европы, чтобы поддержать лик-
видность, влил в финансовые рынки колоссальные
объемы денег. Между тем некоторые страны нахо-
дятся на грани рецессии, например Ирландия и Ис-
пания. А Дания уже переживает экономический
спад.

В Британии критическим был март этого года, ко-
гда финансовый сектор из-за оттока денег сократил-
ся на 50%! В августе положение значительно улучши-
лось. Но до полного выздоровления еще далеко. По

оценке Британской банковской ассоциации, во всем
мире из-за ипотечного кризиса банки всех стран по-
теряли около 400 млрд. долл. В Британии, говорят
специалисты, на восстановление банковской систе-
мы, на обретение банкирами уверенности в своих
силах и на возвращение доверия клиентов уйдет не-
сколько лет.

КОРНИ ЗЛА
Билл Гросс, американский аналитик, сравнивает

сферу жилищного кредитования со сказочной ля-
гушкой. Только в данном случае концовка не сказоч-
ная: после поцелуя лягушка превращается не в пре-
красную принцессу, а в динозавра. И этот монстр
оказывает непосредственное влияние на всю эконо-
мику, то есть делает ее зависимой от собственных
прихотей. Дело в том, поясняет Билл Гросс, что ин-
вестиции в жилищный сектор (его финансирование
в виде покупки разного рода ценных бумаг) доступ-
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ны большинству простых людей, не говоря уже о
профессиональных инвесторах – такого массового
участия физических и юридических лиц больше нет
ни в одном сегменте экономики.

Одним из самых популярных в последние годы ви-
дов ценных бумаг, свободно обращающихся по всему
свету на ипотечно-жилищных рынках, стали securi-
ties (англ. security – безопасность, обеспечение, га-
рантия). На Западе секьюритизация считается одним
из наиболее удобных и дешевых способов заимство-
вания. Обеспечением данных бумаг может быть что
угодно, включая и заложенную по ипотеке недвижи-
мость. В 2007 году в США было выпущено ипотеч-
ных ценных бумаг на 2,4 трлн. долл. (в 2006-м – 1,99
трлн.). Одной из причин такого бурного подъема бы-
ла острая потребность в бумагах, которые могли бы
быть альтернативой государственным бумагам.
Securities в первую очередь нужны пенсионным и на-
копительным фондам, имеющим в своем распоряже-
нии колоссальные капиталы, которые необходимо
куда-то вкладывать. Интересна секьюритизация и
банкам, так как дает доступ к обильным источникам
финансирования для дальнейшего увеличения кре-
дитования населения и малого бизнеса. 

Банки в 2006–2007 годах в условиях удорожания
энергоносителей и начавшегося мирового спада в
погоне за дополнительными прибылями начали вы-
давать кредиты направо и налево без разбора. Со-
гласно исследованиям компании RREEF (принадле-
жит корпорации Deutsche Bank), доля некачествен-
ных ипотечных кредитов в США приблизилась в
2007 году к 15% от всего объема американской ипо-
теки (10 трлн. долл.). Одновременно без устали запу-
скались в свободный полет securities. Эти бумаги и
стали во многом одной из причин заразности кризи-
са – они свободно гуляют по всему свету, переходят
из рук в руки, от одних организаций в другие в раз-
ных странах. Сколько, где и кто держит эти бумаги,
никто точно не знает.

ОБМАНУТЫЕ НАДЕЖДЫ
Большинство инвесторов, вложивших капиталы в

банки в предвкушении прибылей, проиграли. Сей-
час инвесторы неохотно вкладывают деньги в банки.
Получается порочный круг, потому что банки Запад-
ной Европы и США резко сократили кредитование
бизнеса и отдельных граждан.

Если смотреть только на показатель прибыли, то с
июля прошлого года по июль нынешний доходность
по акциям ведущих американских кредитно-финан-
совых компаний колебалась в среднем от очень даже
скромных 2% до весомых 22% и более. Но если
учесть, что в течение года после кризиса многие бан-
ковские бумаги подешевели чуть ли не на половину
(минимум – 1,4%, максимум – 85,4%!), то, получает-
ся, доходность – эфемерная. Из 52 финансовых ком-
паний, которые отследили аналитики банка
Goldman Sachs, только две принесли инвесторам
прибыль.

Олег ЩЕЛОВ
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Долгое время США приводились в пример как
нация, живущая в долг и при этом процветаю-
щая. Государство поддерживало разные формы
кредитования и соответственно расходы, по-
скольку это во многом помогало раскручивать
экономику и спасать ее от погружения в рецес-
сию. Однако сегодня дело зашло слишком дале-
ко, и все чаще раздаются голоса специалистов,
призывающих прекратить расточительство как
на государственном уровне (общие долги госу-
дарства превысили 8 трлн. долл.), так и на уров-
не отдельно взятой семьи.

ПУРИТАНСКАЯ МОРАЛЬ 
СНОВА В ПОЧЕТЕ

Как пишет газета New York Times, на протяжении
столетий США оставались индустриальной, амбици-
озной страной, населенной людьми, склонными ско-
рее откладывать деньги, чем их тратить. Такому образу
жизни во многом способствовала пуританская мораль,
не приветствующая расточительство и роскошь и в то
же время поощряющая упорный труд, сдержанность и
бережливость.

Однако за последние 30 лет, подчеркивает газета, в
обществе произошел коренной перелом. Во главу угла
было поставлено неуемное потребление, вследствие
чего вся нация влезла в колоссальные долги. Много-
численные структуры с экранов телевизоров, реклам-
ных щитов и газет постоянно пропагандируют культу-
ру потребления и призрачные преимущества жизни
взаймы. В конечном счете получилось так, что сегодня
и вся страна, и ее граждане живут не по средствам.
Многие люди «благодаря» назойливо-агрессивному
психическому воздействию рекламы попадают в дол-
говую западню и сорят деньгами буквально направо и
налево. При этом очень часто они в принципе не мо-
гут заработать столько денег, чтобы когда-то рассчи-
таться с кредиторами, навязывающими свои услуги.

Сложившаяся в обществе нездоровая ситуация не
может не беспокоить общественность. Шестьдесят два
американских ученых недавно подписались под отче-
том-воззванием «За новое процветание: против заси-
лья долговой культуры», подготовленным Институтом
американских ценностей (IAV). Газета New York Times
назвала этот доклад наиболее важным из всех, опубли-
кованных в этом году.

Такое пристальное внимание к проблемам кредит-
но-долгового образа жизни вызвано резким ухудше-
нием финансового состояния всей страны в результа-
те ипотечного кризиса, разразившегося осенью про-
шлого года и постепенно распространившегося на не-

которые другие страны. Финансовая культура, или,
скорее, бескультурье, в настоящее время начинает са-
мым непосредственным образом ухудшать жизненный
уровень американцев. Колоссальная задолженность
снижает мобильность населения, мешая переезжать на
другое место в поисках работы, тем самым еще более
усугубляя положение тех, кто увяз в кредитном болоте.
Так, задолженность только по кредитным картам с
1989 по 2001 год увеличилась почти в три раза – с 238
млрд. долл. до 692 млрд., а в прошлом году она достиг-
ла 937 млрд. долл., говорится в отчете IAV.

Одновременно поразительно изменилась структура
общества. С одной стороны, сформировался класс ин-
весторов и финансовых консультантов (так его назва-
ли исследователи IAV), с другой – появился лотерей-
ный класс. Это, как явствует из названия, люди, пыта-
ющиеся быстро покорить вершины благоденствия пу-
тем приобретения лотерейных билетов, ссуд и кредит-
ных карт. Естественно, в данном случае о финансовом
планировании говорить не приходится, как и о госу-
дарственной пенсионной программе, которая преду-
сматривает значительные льготы при долгосрочном
накоплении средств. Иными словами, социальная
группа под названием «лотерейный класс» явно ори-
ентирована на обильные затраты без учета своих ре-
альных возможностей. Причем ориентирована она не
без помощи государства – явной или скрытой, во вся-
ком случае, при его явном потворстве, подчеркивают
специалисты в своем докладе.

ВСЕ И СРАЗУ
Ослабление финансового регулирования в 90-х го-

дах прошлого столетия предоставило много новых
благоприятных возможностей для высокообразован-
ных и деятельных граждан, но одновременно внесло
хаос в жизнь людей малообразованных и менее успеш-
ных. И если общество, как отмечает газета
International Herald Tribune (IHT), например, стало
очень пристально следить за табачными компаниями,
справедливо беспокоясь о своем здоровье, то относи-
тельно кредитно-долгового здоровья до недавнего
времени никому по большому счету не было дела – это
считалось личным делом каждого.

Между тем американцы на каждом шагу подверга-
ются воздействию дьявольского искушения взять в
долг или стремительно разбогатеть путем покупки ло-
терейных билетов. Воздействие это настолько сильное
и навязчивое, что слабохарактерному человеку, а таких
большинство, устоять просто невозможно. Некоторые
специалисты даже стали называть лотерейно-кредит-
ные продукты налогом на глупость, хотя, конечно, до-
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верчивость человека не может служить основанием
для того, чтобы его обдирали как липку.

В настоящее время, пишет IHT, 20% американцев
приобретают лотерейные билеты регулярно, затрачи-
вая на это около 60 млрд. долл. ежегодно. Любопытно,
что те, у кого годовой доход не превышает 13 000 долл.,
тратят на лотерею в среднем 645 долл. в год, или около
9% от своих доходов. И в этом им помогает государст-
во, поощряющее попытки простых людей разбогатеть,
схватив жар-птицу за хвост, вместо того чтобы дости-
гать благополучия упорным трудом, бережливостью и
накоплениями.

Компании, выпускающие и распространяющие пла-
стиковые кредитные карточки и уже распространив-
шие свое влияние на состоятельных людей, в поисках
новых клиентов и дополнительных доходов все чаще
нацеливаются на самых молодых и в финансовом от-
ношении самых слабых – 56% студентов последнего
курса колледжа имеют на руках четыре и более кредит-
ных карт (каждая последующая карта берется для того,
чтобы расплатиться по долгам предыдущей)!

Кредитно-финансовые организации тоже причаст-
ны к разрушению старых моральных ценностей, од-
ним из стержней которых было многолетнее накопле-
ние денег для будущего собственных детей. На каждом
углу предлагаются быстрые кредиты. То, что порой
они выдаются под бешеные проценты, разумеется, не
афишируется. А люди, как под гипнозом, толпами бе-
гут занимать деньги. Ведь, согласно броской рекламе,
так живут все – это современно, это стильно, жить хо-

рошо можно сразу, только возьми ссуду! Ежемесячно
быстрые кредиты берут около 15 млн. американцев. В
2005 году краткосрочных кредитов было выдано на об-
щую сумму 28 млрд. долл.

Типичный краткосрочный кредит – несколько сот
долларов со сроком погашения до одного месяца. Осо-
бой популярностью он стал пользоваться в связи с ипо-
течным кризисом. Люди, оказавшиеся в состоянии де-
фолта и стоящие перед угрозой изъятия недвижимо-
сти, готовы брать новые кредиты на любых условиях,
чтобы только погасить текущие платежи по основной
ипотечной ссуде. Новые кредиторы, пользуясь неза-
щищенностью заемщиков, цепляющихся за соломин-
ку, не скромничают. В годовом исчислении ставки в
некоторых штатах порой достигают 400–800%! Стоит
отметить, что в 13 американских штатах и округе Ко-
лумбия потолок годовой ставки по кредитам законода-
тельно ограничен 36%. Сейчас принятие подобного ог-
раничения рассматривают и другие штаты. Однако
алчные кредиторы и тут находят лазейки, например
выдают ссуды под безумные проценты через интернет.

Роберт Фрэнк, профессор Корнелльского универси-
тета, сравнил краткосрочный кредит с веревкой, кото-
рую предлагают человеку, собирающемуся совершить
самоубийство. Он убежден, что большинство простых
людей не способны контролировать и планировать
свою финансовую деятельность, а это в конечном сче-
те отрицательно сказывается на экономике всей стра-
ны. Поэтому, по его мнению, регулирование в финан-
совом секторе должно быть ужесточено.
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Но и долгосрочные ипотечные кредиты порой наме-
ренно выдаются финансовыми структурами людям, не
имеющим возможности их погасить. Это делается, во-
первых, для того, чтобы впоследствии изъять у людей
последнее – все что можно, во-вторых, чтобы пере-
продать такие неполноценные кредиты (в виде разно-
го рода ипотечных ценных бумаг) на открытом рынке
и сорвать куш.

КОНЕЦ ЭПОХИ ПОТРЕБЛЕНИЯ?
Конгресс и Белый дом, подчеркивает IHT, в данном

случае, увы, не служат хорошим примером для граждан.
Бремя государственных долгов постоянно растет и без-
ответственно перекладывается на будущие поколения.
Сегодня все государственные долги США превышают
8 трлн. долл. при годовом ВВП около 13 трлн. долл.

При небывалом расточительстве на всех уровнях (от
федерального до семейного), согласно исследованиям
Фонда общественного благосостояния, опубликован-
ным в журнале Health Affairs, почти 50 млн. американцев
не имеют достаточного медицинского страхования,
способного помочь им во время серьезных заболеваний.
Примечательно, что особенно страдают представители
среднего класса, то есть люди, зарабатывающие более
40 000 долл. в год. С 2003 по 2007 год число представите-
лей среднего класса, лишенных возможности получить
полноценную медицинскую страховку, утроилось.

Сложившаяся финансово-долговая ситуация, по
мнению общественных деятелей, представляет угрозу
национальной безопасности. В связи с этим предлага-

ется ряд мер, которые сделают для граждан расточи-
тельство и жизнь не по средствам таким же центром
пристального общественного внимания, каким сегодня
являются курение и табачные компании (табачные
компании обложены такими налогами, что делает не-
выгодным производство продукции в США). На по-
мощь призываются также религиозные и благотвори-
тельные организации, которые должны внушать людям
преимущества долгосрочного накопления средств. Од-
новременно, по мнению специалистов, должны быть
ужесточены законы против ростовщичества и сокраще-
на реклама кредитных продуктов около учебных заведе-
ний. И наконец, на федеральном уровне должны быть
приняты законы, поощряющие экономию денег, а не их
немедленную трату. Особенно они должны быть дейст-
венны для людей с невысокими доходами.

Под эгидой Института американских ценностей и
других общественных организаций сейчас в США раз-
ворачивается широкая кампания по противодействию
расточительному образу жизни. Проводятся выставки
и семинары, выпускаются книги и брошюры. Предла-
гается увеличить государственную поддержку кредит-
ным накопительным союзам, открывать долгосрочные
накопительные счета на детей, в том числе на их после-
дующее обучение. Организовывается разъяснительная
работа по финансовому планированию среди молоде-
жи в учебных заведениях. Предлагается также устано-
вить потолок на годовые проценты по кредитам.

Олег ЩЕЛОВ
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Теория сотрудничества и взаимодействия
Экономическая роль государства в рыночной
экономике имеет свои пределы, свою нишу, 
где она дает максимальный эффект

ТПП формирует единое экономическое
пространство
Торгово-промышленная палата России играет очень
активную роль в развитии нашей экономики. Четыре
года назад ТПП выступила инициатором разработки
и проведения в России промышленной политики

Идея государственного капитализма
Именно баснословные выплаты менеджменту
в период тщательно спланированного разорения
банков и компаний являются главной целью
и соответственно причиной банкротства этих
экономических структур в США

ГЛАВНАЯ ТЕМА



Одним из принципиальных вопросов рыночной
экономики, неизменно вызывающим бурные
споры как среди экономистов различных на-
правлений, так и среди политиков, является
проблема соотношения сил рынка и государст-
ва. Насколько приемлемо и целесообразно вме-
шательство государства в экономику, где та
грань, за которой регулирование превращается
в диктат,  – варианты ответов на эти вопросы
дает Виктор СУПЯН – доктор экономических на-
ук, заместитель директора Института США и Ка-
нады РАН.

П
римерно с начала 80-х годов стало очевидным,
что экономическая роль государства в рыноч-
ной экономике имеет свои пределы, свою ни-

шу, где она дает максимальный эффект: государствен-
ное вмешательство не должно подавлять основы ры-
ночного механизма, конкуренцию, самостоятельность
товаропроизводителей, нарушать экономические и
социально оправданные пропорции между накопле-
нием и потреблением. Главное – определить макси-
мально эффективный предел. По этому поводу суще-
ствует несколько теорий, которые можно сгруппиро-
вать по нескольким главным направлениям. 

ТЕОРЕТИЧЕСКОЕ ОБОСНОВАНИЕ СОЮЗА
РЫНКА И ГОСУДАРСТВА 

Первая группа теорий связывает рост роли государст-
ва с вызовами социальной среды, например с техниче-
ским прогрессом, демографическими сдвигами, изме-
нениями в экономической системе. Один из ведущих
представителей этой школы, американский экономист
Олсон, основываясь на таком взгляде, считает, что раз-
витие идеи государства всеобщего благоденствия и по-
пытки ее практической реализации были необходимым
ответом на вызовы времени. Так, демографические
сдвиги (рост населения, урбанизация) вызвали необхо-
димость усиления социальной политики, предоставле-
ния государственных услуг здравоохранения, регулиро-
вания жизни в городах, охраны окружающей среды и
т.п. Технологические сдвиги всех типов потребовали от
государства роста инвестиций в сферу образования и
науки, организации патентной деятельности. 

Другое научное направление, не отрицая роли соци-
альной среды, объясняет усиление роли государства
влиянием внутренних политических процессов. Уче-

ные этой школы подчеркивают, в частности, роль поли-
тической культуры и изменений во взглядах на закон-
ность и обоснованность государственных функций и
действий. Они отмечают огромную роль законодатель-
ства, которое неизбежно приводит к усилению роли го-
сударства как выразителя и координатора интересов
различных общественных групп. Сюда же можно отне-
сти и политическое влияние исповедующих различные
социально-экономические взгляды политических пар-
тий, профсоюзов, других общественных организаций. 

Еще одно научное направление связывает увеличе-
ние роли государства с его функцией обеспечения
экономического развития. Так, американский исто-
рик экономики Ф.Гершенкорн отмечает, что те стра-
ны, которые позднее встали на путь индустриализации
или иных крупномасштабных технологических и эко-
номических преобразований, имеют, как правило, бо-
лее обширный государственный сектор и более разви-
тое государственное регулирование экономики. В этих
случаях государство выступает своего рода локомоти-
вом экономических преобразований, аккумулируя це-
ленаправленные усилия на техническое перевооруже-
ние отраслей, научные программы, рост инвестиций,
структурную политику. 

Некоторые западные теоретики обосновывают рас-
ширение функций государства его внутренней приро-
дой и динамикой развития. Как и любая другая орга-
низация, государство в лице своих институтов склон-
но к самовоспроизводству и контролю и «не любит»
самоограничения. Сторонники так называемой тео-
рии общественного выбора трактуют государство как
своего рода монополию, действия которой во многом
схожи с действиями любой другой монополии на рын-
ке. К этому следует добавить социально-психологиче-
ские мотивы тех, кто работает в государственном сек-
торе: политики, чтобы быть избранными, обещают до-
полнительные расходы на различные программы, чи-
новники, со своей стороны, стремятся повысить ста-
тус своего ведомства и таким образом свой собствен-
ный статус, а также зарплаты, привилегии и пр. Все
это почти неизбежно приводит к расширению госу-
дарственных структур и их функций. 

Несмотря на все различия, эти теории так или иначе
исходят из презумпции расширения государственных
функций и роли государства в экономике и обществе в
принципе, из универсальности характера этого про-
цесса в различных странах. 
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ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФУНКЦИИ
В целом можно выделить несколько направлений

государственного вмешательства в экономику, кото-
рые с теми или иными оговорками принимаются все-
ми основными направлениями экономической мыс-
ли, в том числе и в США. Среди них: эмиссия денег и
денежное регулирование как безусловная прерогатива
государства; создание и поддержание правовой базы
рыночных отношений, включая законодательную за-
щиту частной собственности и прав потребителей;
поддержание конкурентной среды и меры, направлен-
ные на недопущение монополизации экономики;
производство так называемых общественных благ,
включая услуги образования, фундаментальной науки,
реализацию задач по обороне страны, правоохрани-
тельной деятельности; минимизация негативных по-
бочных эффектов от рыночной деятельности, в част-
ности деятельности по охране окружающей среды;
преодоление чрезмерной социальной дифференциа-

ции в обществе, поддержка социаль-
но уязвимых групп населения. 

Все более важной функцией госу-
дарства становится его роль в выра-
ботке и обеспечении реализации на-
циональных приоритетов, в том чис-
ле в социально-экономической сфе-
ре. В числе данных приоритетов в на-
чале нового века можно выделить не-
сколько главных. 

Во-первых, это дальнейшая стаби-
лизация экономического роста, выра-
ботка сбалансированной макроэко-
номической политики с целью дости-
жения устойчивого развития с учетом
экологических и социальных требо-
ваний. Во-вторых, содействие росту
производительности труда через осу-
ществление инновационной полити-
ки, прежде всего по ускоренному раз-
витию НТР и в первую очередь фун-
даментальной науки, поддержке ин-
формационных технологий. В-треть-
их, всемерное содействие развитию
образования и повышению квалифи-
кации рабочей силы, усилению его
влияния на экономический рост и
уровень жизни американцев. В-чет-
вертых, обеспечение социальной
функции государства через оптимиза-
цию программ в сфере пенсионного и
медицинского страхования и вспомо-
ществования, поддержка семейных
ценностей. В-пятых, реализация по-
зитивного эффекта от глобализации
американской экономики. В-шестых,
улучшение окружающей природной
среды, совершенствование экологи-
ческих регуляторов, выработка соот-
ветствующей политики в связи с из-
менениями мирового климата. 

В настоящее время принципиаль-
ным представляется повышение степени приоритет-
ности в бюджете государства инвестиционных вложе-
ний в человеческий капитал, то есть значение ассиг-
нований на образование, профессиональную подго-
товку и переподготовку, а также на здравоохранение. 

В целом можно констатировать, что эволюция роли
государства в социально-экономическом развитии
США к началу нового столетия дает немалую пищу
для размышлений не только о путях американского
капитализма, но и о будущем нашей страны. Опыт
США позволяет обратить внимание на механизм вы-
работки социально-экономических приоритетов раз-
вития, использовать доказавшие свою эффективность
экономические и социальные регуляторы, уточнить
представления о столь активно дискутируемых в Рос-
сии роли и месте государства в экономике.

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА 
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Вице-президент Торгово-промышленной палаты
РФ Георгий Петров сравнивает экономическое
пространство СНГ с Солнечной системой, где ге-
лиоцентрическую модель взаимоотношений
формирует преобладающая в ней Россия. Такая
конфигурация, где страны не равны по своему
экономическому потенциалу, создает объектив-
ные и субъективные трудности, а также почву
для произрастания национального эгоизма
стран СНГ. О тактике и стратегии работы ТПП в
России, на пространстве СНГ и в мире в целом
Георгий ПЕТРОВ рассказал журналу «ВВП» в экс-
клюзивном интервью.

– Георгий Георгиевич, какую роль играет ТПП в раз-
витии экономики страны?

– Торгово-промышленная палата России играет
очень активную роль в развитии нашей экономики.
Четыре года назад ТПП выступила инициатором раз-
работки и проведения в России промышленной поли-
тики. Нам несколько лет говорили: какая может быть
промышленная политика? Вы сторонники госплана и
госснаба. Затем пришли к выводу, что промышленная
политика просто необходима. Сегодня Госдума готова
обсуждать этот закон.

Проблема российской экономики – рост монопо-
лизма, картельные сговоры. Первой об этом стала бить
тревогу ТПП. Мы провели первый в новейшей исто-
рии России круглый стол, где собрались производите-
ли и потребители металла. Это было два года назад.
Было сказано, что государство не может стоять в сто-
роне, нужна антимонопольная политика. Наши зако-
нодатели, власть должны более внимательно отно-
ситься к тем сигналам, которые поступают от бизнес-
сообщества.

ТПП явилась инициатором и разработчиком закона
о малом бизнесе. И сегодня президент страны и пра-
вительство всерьез обратились к теме малого бизнеса.
Власть активно ведет диалог с бизнесом. Одним из ак-
тивных партнеров в этом диалоге может и должна быть
ТПП. Такова общемировая практика.

В любой стране ТПП обязательно есть. Ее уни-
кальность заключается в том, что она не только вы-
рабатывает и доносит до власти консолидированное
мнение бизнеса, но и в том, что это единственная ор-
ганизация, которая предоставляет огромный спектр
услуг предпринимателям. Мы сегодня объединяем
более 40 тысяч предприятий. Региональная сеть со-

стоит из 171 территориальной палаты. Это наш золо-
той фонд.

– Что собой сегодня представляют торгово-экономи-
ческие отношения между Россией и странами СНГ и ка-
кова стратегия ТПП в их развитии?

– ТПП России делает особый акцент на развитие
связей со странами Содружества Независимых Госу-
дарств. Для нас отношения с этой группой стран явля-
ются абсолютным приоритетом. И здесь ТПП отвеча-
ет на чаяния и пожелания нашего бизнеса. Те пред-
приятия, которые являются активными членами
ТПП, и сеть наших территориальных палат возлагают
особую надежду на развитие экономических связей с
этой группой стран. У государств СНГ есть достаточно
высокая потребность в продукции российского произ-
водства, особенно с высокой степенью добавленной
стоимости. Мероприятия, которые осуществляются
по межпалатной линии в СНГ, всегда дают конкрет-
ный коммерческий результат.

На пространстве СНГ практически невозможно разо-
рвать устоявшиеся связи совместного производства това-
ров. В 2002 году по инициативе президента ТПП РФ Ев-
гения Максимовича Примакова был сформирован Совет
руководителей ТПП стран СНГ. Совет становится на-
столько привлекательным, что даже страны за пределами
СНГ проявляют интерес к нему и участвуют в его работе
на правах наблюдателей. Например, ТПП Латвии.

Межпалатное сотрудничество охватывает практиче-
ски все направления деятельности ТПП стран СНГ. Это
развитие малого и среднего бизнеса, выставочно-ярма-
рочная деятельность, подготовка профессиональных
рабочих кадров, вопросы экономической безопасности
предпринимательства, практика арбитражных судов,
построение единой сети информационных ресурсов.

Проблем сегодня на пространстве СНГ очень много,
все они разного характера. Национальное законода-
тельство в странах СНГ развивается достаточно разно-
векторно, и мы утрачиваем единство технической по-
литики. Бывают случаи проявления национального
эгоизма, когда лоббирование отдельных отраслевых
интересов ставится выше, чем цели интеграции. Лю-
бой интеграционный процесс должен подразумевать
систему взаимных уступок. Важно, чтобы в целом ба-
ланс этих уступок был со знаком «плюс» для каждой
национальной экономики.

Экономическая интеграция является основополага-
ющей в любом союзе стран. Например, создание Ев-
росоюза в 50-х годах начиналось с интеграции Герма-
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нии, Франции, Бельгии, Люксембурга, Нидерландов и
Италии в области наиболее конкурирующих отраслей
– производства угля и стали (European Coal and Steel
Community, 1952 год). Далее эти государства учредили
Европейское экономическое сообщество (European
Economic Community), которое в дальнейшем в 1993
году было официально переименовано в Европейское
сообщество. Так вот, в Евросоюзе удалось преодолеть
национальный эгоизм, и иного пути для продвижения
интеграционных процессов нет. 

Для интеграции на пространстве СНГ, с одной сто-
роны, является положительным фактором то, что есть
такой большой экономический полюс, как Россия,
которая преобладает на этом пространстве. Но с дру-
гой стороны, это оказывает и негативное влияние, так
как модель интеграции становится более сложной, ее
полюса не равны по своему экономическому потенци-
алу. Можно образно сравнить эту модель интеграции с
Солнечной системой, с гелиоцентрической моделью,
где Россия преобладает над всеми остальными страна-
ми СНГ. Это непростая ситуация, которая создает и
объективные, и субъективные трудности. Есть и поли-
тические факторы, которые, к сожалению, не всегда
работают на экономическую интеграцию стран СНГ.

– Что бы вы особо отметили из результатов работы
ТПП со странами СНГ в последнее время?  

– За последние полгода ТПП России очень много
работала по развитию экономических отношений со
странами Центральной Азии, особенно с Туркмени-
станом. Мы трижды организовывали выезд большого

десанта российских предпринимателей в Туркмени-
стан, где с помощью Туркменской ТПП проводили се-
рию деловых встреч. Можно уже говорить о многих
намеченных контрактах и сделках, которые успешно
реализуются, причем я бы хотел подчеркнуть, что это
не просто добыча углеводородов в Туркменистане. У
туркменских партнеров есть большой интерес к закуп-
кам в России сельскохозяйственной техники и авто-
мобилей. Для примера, подписаны контракты на по-
ставку из России 2,5 тысячи «КамАЗов» и 2 тысяч
«УАЗов», и это сделки только текущего года.

В конце августа в Ашхабаде состоялось третье засе-
дание Межправительственной туркмено-российской
комиссии по экономическому сотрудничеству. Рос-
сийскую сторону комиссии возглавляет первый замес-
титель председателя правительства РФ Виктор Алек-
сеевич Зубков, туркменскую сторону – заместитель
председателя кабинета министров, министр иностран-
ных дел Туркменистана Рашид Овезгельдыевич Мере-
дов. Тогда же была проведена выставка, на которой
около 10 субъектов Российской Федерации представи-
ли свой экспортный потенциал. Основной упор был
сделан на инновационную продукцию, в особенности
машиностроительного комплекса России. В рамках
этой выставки прошли многочисленные двусторонние
переговоры представителей деловых кругов и мини-
стерств России и Туркменистана.

Одним из самых эффективных инструментов взаи-
модействия, как мы считаем, будет Российско-турк-
менский деловой совет, учрежденный по итогам дело-
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вой миссии ТПП России в Туркменистан в декабре
прошлого года. Кстати, в ходе третьего заседания
Межправительственной туркмено-российской комис-
сии по экономическому сотрудничеству в Ашхабаде
наши туркменские коллеги поняли важность такого
инструмента взаимодействия и сообщили, что партнер
данного совета – Туркмено-российский деловой совет
– будет создан в ближайшее время. 

Комиссия формирует общие рамки правительствен-
ных задач, устраняет препятствия для взаимной торго-
вли, а деловой совет продвигает конкретные проекты.
Главное, что предприниматели, объединенные в совет,
могут информировать правительства двух государств
через механизм комиссии о тех проблемах, которые
есть в торговле, чтобы экономическое сотрудничество
выходило на новые высоты.

– А какие страны СНГ вы еще бы выделили, исходя из
успешности экономического сотрудничества?

– В этом году в Совете руково-
дителей ТПП стран СНГ предсе-
дательствовала ТПП Казахстана,
а сейчас – ТПП Киргизской Рес-
публики. Ранее в Астане прошло
очередное заседание совета, в
преддверии его был организован
деловой форум для российско-
казахстанского бизнеса. Желаю-
щих его посетить было очень
много, количество компаний-
участников ограничивалось толь-
ко вместимостью зала. Это как
раз доказывает высокий интерес
российского бизнеса к сотрудни-
честву с нашими ближайшими
соседями.

С Узбекистаном мы сотрудни-
чаем в области авиастроения. В
Ташкенте есть прекрасный авиа-
ционный завод, который работа-
ет по российским заказам. По-
добное совместное производство
– это и повседневный хлеб для
завода, и возможность для Рос-
сии выполнить те заказы, кото-
рые не успевает сделать наша
промышленность.

Наиболее развитые связи на
уровне производственной коопе-
рации осуществляются с Украи-
ной и Белоруссией, где ранее рас-
полагалась основная база совет-
ского машиностроения. Напри-
мер, Минский автомобильный
завод. Двигатели делаются в Рос-
сии, причем мы не стоим на мес-
те, в Белоруссию поставляются
двигатели не советского образца,
а самые новейшие, которые Рос-
сия делает в кооперации с зару-
бежными партнерами. Возвраща-
ясь обратно на российский ры-

нок, эти «МАЗы» становятся вполне конкурентоспо-
собными машинами.

В этом году мы провели большой деловой форум в
Белоруссии, где было представлено более 100 россий-
ских предприятий из 14 субъектов РФ. На форуме бы-
ло заключено очень много взаимовыгодных контрак-
тов как по российскому экспорту, так и по поставкам
белорусских товаров на российский рынок.

И таких примеров очень много, это только небольшая
часть из большой мозаики наших взаимоотношений.
Производственная кооперация, производственные свя-
зи – это наиболее тесный элемент экономического сот-
рудничества, который как ничто иное связывает партне-
ров, поскольку предусматривает не только совместное
производство и сбыт, но и единую техническую полити-
ку, единые требования к качеству, стандартам и т.д. Про-
изводственная кооперация формирует единое экономи-
ческое пространство, к которому мы все стремимся.
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– Как вы оцениваете экономические позиции России в
мире?

– Последнее десятилетие в России наблюдается эко-
номический рост. По объему ВВП, на который мы вы-
шли, мы уже становимся одним из лидеров не только
мировой экономики в целом, но и одним из лидеров
стран «Большой восьмерки» (G-8). Наш ВВП уже пре-
вышает ВВП Канады, мы обогнали Италию. Думаю,
что по итогам этого года мы превзойдем Великобрита-
нию. Не так долго нам осталось до того, чтобы при-
близиться к размеру ВВП Германии.

Сегодня в мире идет борьба за природные ресурсы.
Ни одна страна в мире не обладает таким запасом при-
родных ресурсов, причем не только энергоносителей.
Становится еще более критичным то, что большая гео-
политическая игра идет не только за такие продукты,
как нефть, газ, уголь, железная руда, но и вокруг запа-
сов пресной воды, плодородных земель и лесных бо-

гатств. Здесь потенциал терри-
тории России просто превышает
все остальное, что есть в мире. 

Эпоха «холодной войны»,
двухполюсного мира и блоково-
го противостояния прошла.
Сейчас мир становится много-
полярным, и это объективная
реальность. Евросоюз по эконо-
мическому потенциалу уже пре-
восходит США. Китай в про-
шлом году по объему промыш-
ленного производства обогнал
США. Многие забывают, что
Китай не завоевал ведущую по-
зицию, а вернул ее себе. До
XVIII века именно Китай в ми-
ровой экономике по объему
промышленного производства
занимал первое место. Потом на
первое место вышла Великобри-
тания, и только к началу Первой
мировой войны первенство за-
воевали США и никому его не
уступали на протяжении XX ве-
ка. А теперь это место опять за-
нимает Китай. Выходят на лиди-
рующие позиции Россия, Ин-
дия, Бразилия, вот насколько
сложен многополярный мир!

Многополярность надо рас-
сматривать и с позитивной точ-
ки зрения, и с точки зрения уг-
роз, с которыми мир сталкивает-
ся, – международный терро-
ризм, распространение ядерно-
го оружия. Может ли сегодня
одна даже самая великая и мощ-
ная страна решить эту пробле-
му? Мы видим на примере Се-
верной Кореи и Ирана, что без
широкого международного сот-
рудничества эту проблему ре-

шить нельзя. Есть еще такие проблемы, как изменение
климата, энергетическая безопасность. Этот список
можно продолжить…

– Вы упомянули Китай. Насколько привлекателен
для России экономический сектор Азиатско-Тихооке-
анского региона?

– Это наиболее динамичный сектор мировой эконо-
мики, а Китай особенно выделяется. Россия является
активным членом Азиатско-Тихоокеанского эконо-
мического сотрудничества (АТЭС). Это очень любо-
пытный форум, где взаимоотношения не столь обяза-
тельны, но они идут в русле, опережающем общемиро-
вые тенденции. Например, либерализация торговли в
рамках АТЭС идет быстрее, чем в рамках ВТО. В АТЭС
многие страны пошли на максимальное упрощение
визового режима. Для представителей бизнес-сообще-
ства это очень важно. Чтобы вести бизнес, подписы-
вать контракты, реализовывать проекты, нужно путе-
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шествовать. Большинство бизнесменов уже давно жи-
вут в самолетах.

Достигнутые цифры товарооборота между Россией и
Китаем беспрецедентны. В прошлом году было почти
50 миллиардов долларов. Товарооборот растет. Тради-
ционно Россия имела в торговле с Китаем активный
торговый баланс. Начиная с прошлого года баланс
взаимной торговли стал уже в пользу Китая с положи-
тельным сальдо 8 миллиардов долларов. Китай сегод-
ня является производителем далеко не махровых по-
лотенец, Китай производит высокотехнологичную
продукцию.

В России сохранился высокий уровень фундамен-
тальной науки, и если наши знания объединить с уме-
нием китайцев из научной идеи делать коммерческий
продукт, то тем, кто грозит нам экономическими санк-
циями, мало не покажется. Поэтому я думаю, что есть
много областей, в которых можно развивать и совер-
шенствовать сотрудничество с Китаем. Это энергети-
ческое машиностроение, авиастроение, производство
железнодорожных локомотивов, где мы делаем очень
большие успехи. Китаю было бы интересно ориенти-
роваться на закупку патентов и на освоение продук-
ции из западных стран с учетом нарастающего россий-
ского фактора.

– Что вы думаете по поводу транспортного потенциала
России в аспекте соседства на континенте со странами
Азиатско-Тихоокеанского региона?

– Развитие транспортных коридоров – это очень
многофакторный вопрос, поскольку на успех влияют
не только расстояния, стоимость, но и такой фактор,
как логистика, умение управлять транспортными по-
токами. Бизнесмен всегда будет выбирать маршрут для
транспортировки товаров по трем показателям: стои-
мость, продолжительность перевозки и надежность.

Нам нужно развивать свою инфраструктуру, нужно
строить много альтернативных направлений и по же-
лезной дороге, и по автодороге. Для нас на сегодня это
очень большая проблема. Требуются огромные инве-
стиции для обновления наших железных дорог и желез-
нодорожного подвижного состава. Что касается автодо-
рог, то 50 тысяч населенных пунктов в России не связа-
ны с магистралями, с дорогами с твердым покрытием.

Нужно менять саму географию дорог. Раньше все до-
роги вели в Рим. А в России теперь для того, чтобы по-
пасть из Перми в Саратов, нужно двигаться через Мо-
скву. Для авиаперелетов – то же самое. Нам нужно
развивать систему хабов, работа уже ведется в этом на-
правлении. Мы представляем, где должны размещать-
ся эти хабы. Большие надежды возложены на Красно-
ярск, Новосибирск. Это позволило бы создать совер-
шенно иную логистическую структуру.

Потенциал России не только не исчерпан, мы еще
даже не приступили к его освоению. Возможности
Транссиба в сравнении с морским путем несравнимы.
Но нужно не просто иметь железную дорогу и желез-
нодорожный подвижной состав, должны быть очень
мощная логистическая сеть и управление этими пото-
ками. В ближайшие годы РЖД решит эту проблему.

Если раньше основные товарные потоки были
трансатлантическими (между США и Европой), то

сегодня они транстихоокеанические, а также идут из
Азиатско-Тихоокеанского региона (АТР) через Ин-
дийский океан в Атлантику и между странами АТР и
Китаем – вот где основные товарные потоки. Ско-
рость передвижения контейнеров по железной доро-
ге из стран АТР в Европу практически в разы превы-
шает скорость по морскому пути, я уже не говорю о
стоимости.

Другой аспект – Россия является арктической стра-
ной. К примеру, по кроссполярным перелетам должно
развиваться российско-американское сотрудничество.
Сегодня стоимость авиатоплива уже такова, что каж-
дый километр расстояния подлежит учету. А кросспо-
лярные перелеты сокращают эти расстояния на тыся-
чи километров, причем речь идет о перелетах из США
в АТР или в Европу и Россию. Нельзя забывать и о Се-
верном морском пути.

– Какова сегодня характеристика экспорта России?
– Если посмотреть статистику, доля сырья, товаров

топливно-энергетической группы в нашем экспорте
не просто доминирует, а, к сожалению, растет. Пока с
«нефтяной иглы» мы не слезли. Доля наукоемкой
продукции и оборудования в экспорте постоянно со-
кращается. Если взять весь объем мировой торговли
наукоемкой продукцией, то на Россию приходится
менее 1%. По наукоемкой продукции на первом месте
в мире – США, на них приходится 23%, на Германию
– 19%, далее следует Япония. Германия – чемпион

мира по экспорту оборудования. Это «грустные» циф-
ры. Они говорят только об одном – в 90-е годы наши
экспортные позиции объективно были утрачены. Бы-
ла реальная угроза потерять авиастроение, судострое-
ние. Мы значительно утратили позиции в области
станкостроения.

Необходимы глубокая модернизация и обновление
основных фондов во многих отраслях. И вместе с тем
я бы переиначил известную поговорку: за большим
лесом нужно видеть, что произрастают совершенно
новые ростки. Появляются суперсовременные пред-
приятия и абсолютно уникальные лидеры на самых
разных направлениях промышленности. Это сель-
скохозяйственная промышленность, кондитерская
отрасль, молочные заводы, производство соков и так
далее. Спектр огромен. Нам удалось за короткий пе-
риод времени поставить на крыло суперсовременный
самолет Super Jet 100, равного которому сегодня в
этом сегменте нет. 

Перечень можно продолжить, мы научились де-
лать фантастический редуктор, который не делает
никто в мире, причем без всякой производственной

ВВП №4082

ГЛАВНАЯ ТЕМА: РОЛЬ ГОСУДАРСТВА В ЭКОНОМИКЕ

СКОЛЬКО БЫ МЫ НИ ГОВОРИЛИ
О СЫРЬЕВОЙ НАПРАВЛЕННОСТИ
НАШЕГО ЭКСПОРТА, НО
СЕГОДНЯ, ДЛЯ ТОГО ЧТОБЫ
ДОБЫВАТЬ НЕФТЬ И ГАЗ, НУЖНЫ
НОВЕЙШИЕ ТЕХНОЛОГИИ



кооперации. А без редуктора сегодня не работает ни
один механизм. Наравне с немецкими и итальян-
скими станками уже появились наши отечествен-
ные, ничем им не уступающие, и их становится все
больше и больше. Сегодня мы развиваем нанотехно-
логии.

Сколько бы мы ни говорили о сырьевой направлен-
ности нашего экспорта, но согласитесь, что сегодня
для того, чтобы добывать нефть и газ, нужны новей-
шие технологии. Мое глубокое убеждение заключает-
ся в том, что наша сырьевая направленность экономи-
ки может стать локомотивом научно-технического
прогресса. Сегодня мы оставляем до 60% нефти в
скважинах, а если мы будем развивать современные
технологии, то у нас добыча увеличится где-то на 200
миллионов тонн. Для сравнения – в 2008 году добыто
около 500 миллионов тонн нефти в России. Тогда о то-
пливном кризисе говорить не будут. Нужно повышать
дебит скважин, нужны принципиально новые техно-
логии добычи и очистки нефти. 

Нас критикуют за создание госкорпораций, за
слишком большое участие государства в экономике,

но если мы хотим повернуть
экономику на инновационный
путь развития, то без участия
государства это сделать невоз-
можно. Другое дело, не нужно
становиться на позиции «дере-
жизма». Находясь в поле либе-
ральных воззрений на управле-
ние экономикой, нужно отвес-
ти государству роль катализато-
ра в привлечении частного биз-
неса. Без вмешательства госу-
дарства частный бизнес всегда
будет стремиться находить бо-
лее привлекательные сферы для
получения «горячих» денег.
Экономика знаний «горячих»
денег не дает, но она позволяет
завоевать прочное место в ми-
ровом разделении труда, обес-
печить процветание и благосос-
тояние нации на долгосрочную
перспективу.

В целом по торговле товарами
мы уже давно входим в первую
двадцатку, по торговле услугами
– по разным направлениям кар-
тина мозаична, от 30-го до 60-го
места, мы тут не лидеры. Мы не
очень много привозим к себе
иностранных туристов. В облас-
ти финансовых услуг Россия по-
ка является страной второго
эшелона, в отличие от торговли
товарами.

– Стоит ли опасаться сниже-
ния цен на нефть, если наш экс-
порт так ориентирован на энерго-
носители? 

– Мы уже сталкивались с ситуацией, когда в 1998 го-
ду упала цена на нефть до 12 долларов за баррель и
произошел дефолт в России. По расчетам специали-
стов, к 2011–2012 годам ситуация изменится, цены на
нефть должны быть не такими высокими. Нужно ис-
кать какие-то иные пути решения. У нас есть Резерв-
ный фонд, мы можем вернуться на международно-фи-
нансовый рынок в качестве заемщика. Сегодня это
для нас не угроза. Но это та ситуация, когда красная
лампочка начинает мигать и первый пилот должен об-
ратить на нее внимание и изменить курс.

Пока у нас растут корпоративные долги, их надо об-
служивать. Крупные российские банки и госкорпора-
ции, а также крупные предприятия и компании с госу-
дарственным участием являются крупными заемщи-
ками. Им нужно выплачивать проценты, возвращать
взятые кредиты. Поэтому России необходим актив-
ный торговый баланс, при котором наш экспорт будет
превышать наши закупки из-за рубежа.

Беседовала Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Президент Буш и правительство США делают в
экономике то же самое, за что они яростно
клеймили Россию. В США опубликован согласо-
ванный план стабилизации экономики, преду-
сматривающий выкуп правительством страны у
американских финансовых компаний невоз-
вратных долгов. Это значит, что правительство,
используя федеральный бюджет, выкупит не-
возвращенные кредитные средства. Американ-
ские журналисты называют этот шаг государст-
ва самым значительным вмешательством в
экономику с 30-х годов прошлого века. 

З
аконопроект, который представили демократы в
Конгрессе США и под которым тут же выразили
готовность подписаться и республиканцы, стал

скандально знаменит. Речь идет о документе, направ-
ленном на преодоление финансового кризиса в стра-
не. Как заявила спикер палаты представителей Нэнси
Пелоси, данная мера призвана «восстановить доверие
к финансовым рынкам». Она подчеркнула, что речь
идет об оказании помощи американской экономике и
простым гражданам, а не дельцам с Уолл-стрит. «Рабо-
тая на двухпартийной основе, мы направили «Уолл-
стриту» следующий сигнал: вечеринка закончилась.
Налогоплательщики больше не будут расплачиваться
за ваше безрассудство», – сказала Пелоси.

Что же это за комплекс мер, который поможет «про-
стым гражданам»? 

Законопроект предусматривает выделение порядка
700 млрд. долл. для выкупа потерявших ликвидность
инвестиционных облигаций. Сразу уточним: это ак-
ции предприятий, уже обанкротившихся или близких
к банкротству, и долги по ипотеке. То есть если под
«простыми гражданами» законодатели разумеют пред-
ставителей американского бизнеса, то все, пожалуй,
верно. Государство выкупит эти воистину бесценные
бумажки в три приема: стартовая сумма в размере 250
млрд., дополнительная – в 100 млрд., если президент
США решит, что чрезвычайная ситуация продолжает-
ся. А еще 350 млрд. долл. – в мае будущего года, оче-
видно, в качестве премии «простому американцу».

Делая столь роскошный подарок своему бизнесу за
счет действительно простых американцев, пополняю-
щих налогами федеральный бюджет, американские
конгрессмены в качестве признательности за усердие
хотели позволить Минфину назначать при необходи-

мости управляющих активами. То есть если получив-
ший долларовый допинг бизнес не улучшит финансо-
вую деятельность и его акции так и будут катиться
вниз, Минфин назначит доброго дядю, который сам
возьмется управлять активами и вытаскивать бизнес
из ямы. Законопроект предусматривает создание над-
зорного органа для контроля за использованием выде-
ленных сумм, в который войдут глава Федеральной ре-
зервной системы, руководитель Комиссии по ценным
бумагам и биржам, министр жилищного строительст-
ва и городского развития, а также глава Федерального
агентства жилищного финансирования. 

Но, надо полагать, самой страшной мерой для вла-
дельцев полумертвых активов должно было стать огра-
ничение на выплату премиальных руководителям ча-
стных банков и компаний, которые будут получать го-
сударственную помощь. А ведь именно баснословные
выплаты менеджменту в период тщательно спланиро-
ванного разорения банков и компаний являются глав-
ной целью и соответственно причиной банкротства
этих экономических структур. 

ОСТРОВ СПАСЕНИЯ ИЛИ ПОПЛАВОК
ДЛЯ ПРОХОДИМЦЕВ?

Фондовые биржи Евросоюза уже неоднократно от-
крывались сильным падением главных индексов. Тем
самым они отреагировали на поступившие сообщения
из-за океана о том, что администрации президента
США Джорджа Буша не удается добиться от Конгрес-
са согласия на принятие экстренного плана министра
финансов Генри Полсона по стабилизации финансо-
вого рынка Америки. Надеждой на принятие «плана
спасения» США живут еще с 18 сентября. До этого на
рынке произошло то, что многие назвали «финансо-
вым Армагеддоном». Акции рушились, предоставле-
ние денег на срок более одного дня практически при-
остановилось, потерпели крах Lehman Brothers, AIG.
Возникла реальная угроза коллапса всей финансовой
системы Соединенных Штатов. На встрече в Белом
доме, в которой участвовали лидеры Конгресса и кан-
дидаты в президенты США Барак Обама и Джон Мак-
кейн, компромисс не удался: республиканцы заявили,
что не могут поддержать план, согласно которому
деньги налогоплательщиков пойдут на выкуп плохих
активов. И выдвинули альтернативную идею: создать
страховой фонд для неликвидных бумаг без государст-
венных денег, за счет отчислений банков. Собственно,
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это было бы самым честным решением для того само-
го «простого американца», на которого теперь ссыла-
ются в Конгрессе США.

Переговоры в конце концов принесли первые поло-
жительные результаты. И тотчас после появления
«плана спасения» доллар полез вверх. Что особенно
заметно на фоне падения английского фунта в связи с
национализацией очередного британского банка
Bradford & Bingley: английская экономика еще ждет
своих спасителей. 

Вообще, «американские конвульсии» на валютных
рынках Европы достигли максимума с 2000 года, и
аналитики ожидают от министров финансов ведущих
стран мира согласованных действий в поддержку дол-
лара. То, что Америка сама не справится с кризисом,
несмотря на свои миллиарды помощи, за Атлантикой
понимают. «План спасения не поможет запустить ры-
нок кредитования, поскольку цены на жилье будут па-
дать еще какое-то время, – утверждает главный эконо-
мист JSBC Holdings Plc Иэн Моррис. – Его положи-

тельное воздействие ограничится незна-
чительным частичным ослаблением уже-
сточившихся условий финансирования». 

В спешном порядке JP Morgan Chase за
1,9 млрд. долл. приобрел оказавшийся на
грани банкротства шестой по размерам
коммерческий банк США Washington
Mutual, чье положение стало исключи-
тельно опасным после того, как все
большее число вкладчиков начало за-
крывать в нем свои счета, снимая деньги.
В результате создалась угроза самого
крупного краха в банковской истории
США. Зато сам JP Morgan Chase теперь
стал крупнейшим банком США по раз-
мерам вкладов. 

Но вернемся к тому, как смотрит на
«план Полсона» простой американец. Ре-
зультаты опроса общественного мнения,
проведенного совместно агентством AP и
службой Knowledge Networks, показыва-
ют, что лишь 35% опрошенных полагают,
что данный пакет мер поможет США
выйти из мощного финансового кризиса.
Остальные, в том числе и многие законо-
датели – как республиканцы, так и демо-
краты, – считают его незаслуженным по-
дарком для богачей-финансистов, зара-
батывавших деньги за счет рискованных
инвестиций.

Американская газета Time подсказала
несколько вариантов того, как можно бы-
ло бы потратить эти 700 млрд. долл.: их
хватило бы для того, чтобы выплатить ка-
ждому жителю США по 2,3 тыс. долл. Или
профинансировать деятельность мини-
стерств обороны, внутренних дел, финан-
сов, образования, Госдепартамента, Ми-
нистерства по делам ветеранов и NASA на
будущий год. И даже израсходовать на вы-
плату 7% национального долга США, ко-

торый оценивается в 9,8 трлн. долл.

ТО, О ЧЕМ ОНИ МОЛЧАТ
Однако в общем одобряющем крике американского

истеблишмента, довольного тем, что появилась воз-
можность поправить дела за счет госбюджета, голоса
противников проекта не слышны. «Мы поддерживаем
этот законопроект», – заявил руководитель республи-
канской фракции в палате представителей Джон Бо-
унер, подводя итог многодневным консультациям с
администрацией Буша и представителями Демократи-
ческой партии. «Мы значительно сократили риск для
(американского) налогоплательщика в этом законо-
проекте», – считает он.

Чем именно сократили? 
Тем, должно быть, что законодатели потребовали от

Белого дома разработать план, который обеспечил бы
возврат средств налогоплательщиков, которые будут
потрачены на выкуп мертвых активов, в течение 5 лет.
За чей счет? Законопроект предполагает, что Минфин
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получит возможность выкупить «мертвые» ипотечные
обязательства, которые в дальнейшем, когда ситуация
на рынке стабилизируется, власти попытаются про-
дать по максимально высокой цене. 

Вариант равен нулю. Вернуть деньги в бюджет од-
ной рукой, взяв их оттуда другой? Вполне вероятно.
Правда, опять придется поработать конгрессменам,
чтобы объяснить «простому американцу», как это бу-
дет здорово.

Президент Джорж Буш, разумеется, приветствовал до-
стигнутую в Конгрессе США договоренность по пакету
экстренных мер, говорится в его заявлении, которое рас-
пространил Белый дом. По его словам, представители
обеих партий продемонстрировали лидерство, подгото-
вив «очень хороший законопроект», который «предоста-
вляет необходимые инструменты и финансирование»
для защиты национальной экономики от системного
кризиса. «Этот законопроект посылает мировым рын-
кам решительный сигнал о том, что США серьезно наце-
лены на восстановление стабильности нашей финансо-
вой системы и доверия к ней», – подчеркнул Буш. 

Но вот о чем молчат и Буш, и конгрессмены, так это о
вторжении государства в частный бизнес: именно это
они подвергали резкому осуждению в России. Государ-
ственное регулирование рыночной экономики, на кото-

рое Штаты накладывали применительно к России жест-
кое табу, сегодня из уст политиков из Вашингтона зву-
чит как наивысшая похвала Америке и ее президенту.

«Уверен, что этот законопроект дает нам гибкость,
чтобы раскупорить наши финансовые рынки», – заяв-
ляет министр финансов Генри Полсон. По его мне-
нию, это обеспечит нормальное функционирование
кредитной системы, необходимое для создания рабо-
чих мест в стране. 

К слову сказать, вполне здоровая и рыночная идея
республиканцев, требовавших минимизировать влива-
ние в программу бюджетных денег (по масштабу «план
спасения» эквивалентен четверти бюджета США) и
предлагавших финансировать ее за счет страхового
фонда, создаваемого самими банками, вошла в законо-
проект… в качестве благопожелания для банков.

Таким образом, учитывая ранее объявленные реше-
ния правительства США – помощь Fannie Mae и
Freddie Mac, Bear Stearns и AIG, – общий объем объяв-
ленных затрат на спасение экономики США достиг 1
трлн. долл., сообщает The Wall Street Journal. И если в
результате реализации программы государство понесет
потери (то есть выкупленные обязательства вопреки
ожиданиям все же обесценятся), вся эта астрономиче-
ская сумма плавно перетечет в дефицит бюджета США.
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Первая схватка сторонников и противников «плана
Полсона», который получил и второе название – «план
спасения Уолл-стрита», вопреки ожиданиям админист-
рации Буша поставила крест на ожиданиях. Четырехча-
совые дебаты в нижней палате по законопроекту завер-
шились голосованием, которое показало, что только 205
законодателей его поддерживают, а вот против проголо-
совали 228. Видимо, то, что демократы не смогли до-
биться предоставления судьям по делам о банкротствах
полномочий по реструктуризации ипотечных займов
для домовладельцев, не рассчитавших свои финансовые
возможности, а республиканцы не отступили от требо-
вания о том, чтобы федеральное правительство не поку-
пало долги банков, а только страховало их, – похорони-
ло надежды на укрепление доллара. Что немедленно
сказалось и на Нью-Йоркской бирже: там грянул почти
семипроцентный обвал основных индексов.

ТРИУМФА АМЕРИКАНСКОЙ 
ДЕМОКРАТИИ НЕ БУДЕТ

Однако закулисная торговля бюджетом только нача-
лась. Разумеется, мощное лоббирование американского
бизнеса в Конгрессе, словно бульдог, медленно, но вер-
но жевало челюстями законодателей, пока они не под-
писались под «планом спасения». В Конгрессе он был

значительно «обогащен» популярными
мерами, которые повысили шансы на
прохождение законопроекта в палате
представителей. 74 сенатора, в том числе
оба кандидата в президенты США – Ба-
рак Обама и Джон Маккейн, проголосо-
вали «за», тем самым подписавшись под
решением вытянуть из паутины долгов
«увлекшийся азартной игрой» американ-
ский бизнес. «Против» высказались лишь
25 членов верхней палаты.

Последняя  версия скандального доку-
мента объемом в 450 страниц предусмат-
ривает еще более значительное увеличе-
ние стоимости «плана спасения» для
бюджета США. Дополнительные налого-
вые льготы для частных лиц и компаний
оцениваются в 150 млрд. долл. Различные
налоговые инициативы предполагают, в
частности, многочисленные льготы, сти-
мулирующие использование альтерна-
тивных источников энергии, а также об-
легчающие положение ряда категорий
домовладельцев и социально незащи-
щенных граждан. Предусматривается
увеличение суммы банковских депози-
тов, подпадающих под систему государ-
ственного страхования, со 100 тыс. долл.
до 250. Причем пока страхование будет
финансироваться не банками, а за счет
кредита Минфина США.

Пряник сработал, и ряд конгрессменов,
голосовавших еще вчера против законо-
проекта, заявили, что с учетом внесенных
в документ корректировок они готовы
поддержать план. Следует подчеркнуть,

что увеличение бюджетных трат «во имя спасения» не
меняет своей основы, оставаясь целиком на плечах на-
логоплательщиков. Точно так же, как и выкуп за счет на-
логоплательщиков неликвидных финансовых активов
на 700 млрд. долл., является в корне нерыночной мерой
для бастиона рыночной экономики мира. 

Таким образом, свершилось то, чего так долго доби-
вался американский президент. После трехчасовых де-
батов палата представителей Конгресса США поставила
решительную точку, утвердив 700-миллиардный план
реанимации американского бизнеса. В окончательной
редакции он получил название «Акт 2008 года о чрезвы-
чайной экономической стабилизации» (Emergency
Economic Stabilization Act of 2008). «За» проголосовали
263 человека и «против» – 171. Любопытно, что уже на
отметке «218» (именно столько голосов необходимо для
прохождения документа) раздался шквал аплодисмен-
тов, за которыми уже вовсе не будут теперь слышны го-
лоса оппонентов, протестовавших против столь мас-
штабного вмешательства государства в частный бизнес.

Теперь дело за малым: документ направлен на под-
пись президенту Бушу, который, без сомнения, с удо-
вольствием его подпишет.

Елена ПУСТОВОЙТОВА
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Против неблагоприятной погоды на мировом
финансовом рынке российские власти вырабо-
тали пакет антикризисных мер. Начало этому
было положено еще 18 сентября текущего года,
когда на совещании правительства у президен-
та РФ Дмитрия Медведева было принято реше-
ние о выделении значительной суммы для борь-
бы с экономическим кризисом.

О
бщий объем помощи, которую государство на-
правило на поддержку финансового и фондо-
вого рынков, превысил 3 трлн. руб. Из них 500

млрд. будут потрачены на прямую поддержку выкупа
Сбербанком, ВТБ и эмитентами «народных IPO» в
банковской сфере собственных акций с рынка. Еще
250 млрд. могут быть направлены на поддержание
рынка – в зависимости от ситуации в мировой и рос-
сийской экономике. Агентство по ипотечному жи-
лищному кредитованию (АИЖК) и три крупных бан-
ка – Сбербанк, ВТБ и Газпромбанк – должны полу-
чить по 60 млрд. руб. 

По словам заместителя главы Министерства эконо-
мического развития Андрея Клепача, «сегодняшняя
ситуация на финансовом рынке мира – это не только
финансовый кризис, это циклический спад, начинаю-
щийся в мировой экономике. Мы ведем анализ, оцен-
ку последствий. Первое, что надо сделать, это понять,
каковы его масштабы, как он будет длиться и во что
выльется».

Предпринятые меры поддержки финансового сек-
тора со стороны государства этим не исчерпаны. В
ближайшее время будут предприняты и другие шаги.
Какие именно, будет известно после тщательного изу-
чения ситуации с оттоком капитала.

СЦЕНАРИИ РАЗВИТИЯ 
А пока ситуация на фондовом российском рынке ос-

тается нестабильной: торги то прекращаются, то во-
зобновляются. Сложившаяся обстановка выглядит
крайне не простой. Так, с начала августа индекс РТС
упал на 650 пунктов, то есть на 42%, если смотреть с
максимального значения в начале июня, то падение
составило 1320 пунктов, то есть на 53,8%. Такие пока-
затели можно сравнить только с падением рынка в
конце 1997-го – начале 1998 года, «предварившем»
финансовый кризис. При этом капитализация РТС за
этот период упала на 74 115 млрд. долл. Конечно, па-
дение подобного масштаба – явление кризисное. И
объяснений тому несколько. 

Первое, очевидное, – это финансовый кризис в
США, распространяющийся по всему миру. Форма

проявления – волна банкротств банков и падение
акций.

Другая причина – падение мировых цен на нефть. 
Однако, несмотря на проблемы на мировых рынках

и снижение цен на нефть, в значительной мере причи-
ной проблем на фондовом рынке России является
конфликт вокруг Южной Осетии, после чего усилился
отток иностранного капитала из России. Происходя-
щее можно вполне принять за отлично организован-
ную атаку международного спекулятивного капитала
на рынок РФ. Наши игроки отреагировали сразу – на-
чали закрывать свои позиции. И восстановить их мож-
но будет только после того, как иностранные инвесто-
ры развернут свои потоки в сторону России. 

По мнению экспертов, можно выделить два сцена-
рия развития ситуации на фондовом рынке – оптими-
стичный и пессимистичный. При первом рынок ста-
билизируется при помощи государства. Это значит,
обеспечивается адекватное денежное предложение и
появляются четкие сигналы о мерах по улучшению
инвестиционной привлекательности российского
рынка и экономики, начинается активный переход к
исполнению программы Путина – Медведева. 

В противном случае наша страна примет на себя
все «прелести» оттока капитала, а «каникулы» ино-
странных инвесторов при самом неблагоприятном
раскладе могут продлиться до выборов в США (но-
ябрь 2008 года). Новый президент США, вступаю-
щий в должность в январе 2009 года, возможно, по-
пытается «оздоровить» ситуацию не только у себя в
стране, но и на международной ниве, что, возможно,
все-таки «поднимет» рынки. Но это не рецепт вы-
здоровления. Все зависит от того, насколько будет
успешна его программа. 

Пессимистичный вариант, учитывая, что государст-
во уже предложило рынку помощь, остается только
гипотетически. Ведь любая кризисная ситуация и ее
глубина всегда связаны с дефицитом ликвидности, то
есть с адекватностью денежного предложения, ответ-
ственность за который несут Минфин и ЦБ. Ситуа-
цию сейчас нельзя назвать крайне неблагоприятной: в
России есть крупные резервы, а цены на нефть далеки
от критичных. 

ФИНАНСОВЫЕ РИСКИ 
Но риски все же есть. Отток капитала, вызвавший

снижение ресурсной базы банков, создает проблемы
на межбанковском рынке – ставки растут, могут за-
крыться лимиты на мелкие банки, произойти падение
ликвидности залогов в виде ценных бумаг. Теоретиче-
ски проблемы ряда участников могут перейти к дру-
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гим по принципу «домино», и появившиеся сейчас слу-
хи о проблемах некоторых банков могут усилить разви-
тие самого неприятного – кризиса «доверия» на меж-
банковском рынке. Это может выразиться и в беспо-
койстве вкладчиков. 

К чему может привести стагнация фондового рынка?
Прежде всего – к увеличению убытков у банков, кото-
рые имели значительные вложения в ценные бумаги.

Общие вложения банковской системы в
ценные бумаги (без вложений в дочерние
компании) составляли на 1.07.08 около 2
170.6 млрд. руб. (т.е. примерно 9,4% от ак-
тивов банковской системы – 23 058 млрд.
руб.). Из них на акции приходится сравни-
тельно немного – 290.9 млрд. руб. – 1,26%
от активов. На долговые, переоцениваемые
бумаги приходится уже больше – 1 608.6
млрд. руб. – 6,9%. Учтенные векселя соста-
вляют 271.1 млрд. руб. – около 1,1% от ак-
тивов. Сейчас банковские векселя почти не
находят покупателей – даже по очень хоро-
шим доходностям. Под акции придется со-
здавать резервы, и, возможно, значитель-
ные, а по котируемым долговым обязатель-
ствам будет показана отрицательная пере-
оценка. 

Пайщики ПИФов получат паи, стои-
мость которых по сравнению с весной упа-
ла почти в два раза. Снижение котировок
приведет к «замораживанию» средств ин-
весторов в ценных бумагах, что вызовет
эффект сокращения «богатства». Это мо-
жет привести к незначительному, но все же
падению уровня доходов населения, ухуд-
шению кредитоспособности компаний и
физических лиц, использовавших акции в
качестве залога. Могут пострадать спеку-
лянты, бравшие кредиты на покупку акций
под акции, что и усилило эффект «сброса». 

После падения рынка неизбежно насту-
пит период стабилизации. А затем воз-
можно и постепенное падение цен на
рынке недвижимости – сначала жилой, а
затем и коммерческой. Если же на рынке
возникнет дефицит ликвидности, а инве-
сторы побегут «сливать» свои «инвести-
ционные» квартиры и земельные участки,
возможно «сдутие пузырей». И если сни-
жение стоимости жилья превысит ставки
залогового «дисконта», то на фоне сокра-
щения платежеспособности населения
такая картина может в перспективе уда-
рить по банкам. Затем могут возникнуть
проблемы у строительных компаний, ко-
торым вследствие падения продаж будет
сложно обслуживать кредиты, которые в
этом году уже были выданы по более вы-
соким ставкам. Возможно, произойдет
сокращение производства в индустрии
стройматериалов. Могут появиться деше-
вые активы, скупка которых приведет к

перераспределению собственности, – классическое
последствие любого кризиса. 

ВМЕШАТЕЛЬСТВО ГОСУДАРСТВА 
Президент России Дмитрий Медведев четко сказал,

что ситуация на фондовом рынке не отражает реалии
российской экономики. В течение 11–15 сентября ин-
декс РТС колебался около уровня 1300, что соответст-
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вует началу 2006 года, но тогда нефть стоила около 60
долл. за баррель, а сейчас – около 100. 

Некоторые специалисты обеспокоены вмешатель-
ством государства в фондовый рынок: непрерывно
«стращают» тем, что это может привести к перегреву
рынка, убыткам для государства, искажению рыноч-
ных сигналов и т.д. Однако история взлетов и паде-

ний фондового рынка за последний год
показывает – цивилизованное регулиро-
вание ему не помешает. Все зависит от то-
го, как проводить интервенции: если гра-
мотно и в нужный момент – эффект будет
вполне положительный. Самое важное –
профессионализм антикризисной коман-
ды регуляторов. Ни для кого не секрет, что
наш валютный рынок давно регулируется
со стороны ЦБ и регулятор сам решает,
делать это или нет и в каких объемах. И
никто не считает, что это «нерыночно»,
как раз наоборот – это как раз «рыночно»,
это признак зрелого и прозрачного рынка.
Ведь не выход – пустить его в свободное
плавание и отдать в руки спекулянтов, так
чтобы курс ходил кругами плюс-минус 5%
и выше. 

Интервенции должны стабилизировать
рынок, но не разогревать. Как только по-
вышается спрос, акции должны быть
«сброшены» и государство обязано уйти с
рынка. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ 
По словам Андрея Нечаева, президента

банка «Российская финансовая корпора-
ция», на российском фондовом рынке
произошло наслоение факторов, которые
в конечном счете и предопределили его
падение. Сыграло свою роль и состояние
мировой экономической системы. Мы не
можем далее не реагировать на этот пока-
затель, поскольку Россия является теперь
частью мировой экономики. Это, вне вся-
кого сомнения, и ситуация вокруг Грузии.
Отток иностранного капитала. Здесь не-
обходимо упомянуть о ситуации с компа-
нией «Мечел». Очень сильно влияет паде-
ние цен на нефть. 

Можно точно сказать, что российский
фондовый рынок не «провалится» до отри-
цательных величин хотя бы потому, что это
противоречит законам математики. О кон-
кретных величинах сказать сложнее. Фон-
довый индекс уже «провалился» до отмет-
ки в 900 пунктов – это уровень 2001 года.
Еще немного, и можно будет достичь пока-
зателей 1998 года. Однако его повторение в
России невозможно. У нас довольно не-
плохие макроэкономические показатели.
Накоплены внушительные золотовалют-
ные резервы. Можно будет вести речь толь-
ко о некотором замедлении темпов роста

при худшем сценарии развития событий, но это вовсе
не отменяет сам рост российской экономики.

В этой ситуации необходима прямая государствен-
ная поддержка. 

Насколько быстро российский рынок сможет пре-
одолеть последствия кризиса, зависит от объемов и
форм государственной поддержки. Государство
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должно было выкупить IPO, разрешить кредитова-
ние под залог акций. Необходимо было принять ме-
ры в налоговой сфере: отменить налог на дивиденды,
снизить налоги на доходы от фондовых операций –
налог на прибыль и подоходный налог. 

Говорить о сроках преодоления кризиса сложно.
Для тех, кто обанкротился, кризис уже завершен.
Это можно сказать и о тех, кто распродал за бесценок
свои акции. 

Что касается последствий кризиса, то он практиче-
ски не затронет реального сектора экономики. Фон-
довый рынок перестал быть источником инвести-
ций. Кризис может частично отразиться на девело-
перских компаниях и строительстве. Но можно ли
назвать кризисом падение темпов роста в этих сфе-
рах с 7% до, допустим, 3%?! Спада производства в
России точно не будет.

ИНВЕСТИЦИОННАЯ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТЬ
НЕ ОТМЕНЯЕТСЯ 

Отток капитала из России – явление временное.
Наша страна является самым обещающим рынком
для инвесторов, обойдя Китай и Индию. Об этом, по
сведениям агентства Bloomberg, говорилось в докла-
де Консультативной службы по иностранным инве-

стициям (Foreign Investment Advisory
Council).

С каждым годом главы крупнейших в ми-
ре компаний все более оптимистично на-
строены в отношении России, чем к какой-
либо другой стране, из-за стабильности, до-
стигнутой в годы президентства Владимира
Путина. С 2000 года, когда он занял пост
главы государства, экономика России уве-
личивалась ежегодно более чем на 7%. И
инвесторы ожидают, что эта стабильность
упрочится и в настоящее время, когда Пу-
тин стал премьер-министром, а на пост пре-
зидента РФ был избран его преемник Дмит-
рий Медведев. 

Согласно последнему опросу Консульта-
тивной службы по иностранным инвести-
циям, 61% респондентов уверены, что Рос-
сия станет более стабильной в ближайшие
годы, и лишь 8% считают обратное. «У Рос-
сии есть впечатляющие достижения в плане
макроэкономической стабильности, – го-
ворится в отчете комиссии, – и нет никаких
признаков того, что в будущем направление
ее политики может измениться». 

При поиске выгодных возможностей для
инвестиций эксперты выделяют несколько
рынков, которые в настоящее время назы-
ваются фаворитами среди развивающихся
экономик. Российский фондовый рынок
выделяется в качестве главного фаворита
рядом экспертов в связи с сочетанием невы-
соких цен на акции с хорошими перспекти-
вами роста. «Россия на сегодняшний день –
это развивающийся рынок с одним из са-
мых низких уровнем цен и с очень интерес-

ными перспективами роста – главным образом в неф-
тегазовом секторе и других ресурсных секторах», –
подчеркнул Бен Иарсли (Ben Yearsley) из независимой
консалтинговой компании Hargreaves Lansdown. «В
стране есть многочисленный средний класс и возмож-
ность для роста спроса на предметы роскоши, напри-
мер», – добавил аналитик.

Дариус Макдермотт (Darius McDermott), управляю-
щий директор консультативного лондонского брокера
Chelsea Financial Services, высоко оценил перспективы
российского рынка акций. «Россию мы ставим на пер-
вое место среди развивающихся рынков. Текущая по-
литическая стабильность выгодна инвесторам тем, что
снижаются риски значительных изменений в текущей
экономической политике», – отметил эксперт. 

По словам экономиста из московской инвестицион-
ной компании «Тройка Диалог» Антона Струченев-
ского, идея российского правительства в том, чтобы
показать, что Россия открыта для зарубежных инве-
стиций. «Российское руководство очень хорошо пони-
мает, что поддерживать рост экономики длительное
время можно только за счет продолжающихся ино-
странных инвестиций». 

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА
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Восточный административный округ Москвы –
самый большой по территории и второй по чис-
ленности, уступающий только ЮАО. ВАО – са-
мый зеленый округ столицы, его называют лег-
кими Москвы, потому что там расположено бо-
лее трети всех зеленых насаждений города. На
предприятиях ВАО производится более 10% ва-
лового регионального продукта. Эти особенно-
сти ВАО полностью раскрывает для журнала
«ВВП» префект округа Николай ЕВТИХИЕВ. 

– Официально в округе зарегистрированы 1,4 мил-
лиона человек, на самом деле проживает гораздо боль-
ше. ВАО состоит из нескольких частей, это историче-
ские Сокольники, Преображенка, Измайлово, Соко-
линая Гора, присоединенные районы, такие как Перо-
во, Новогиреево, Вешняки, Ивановское, новые терри-
тории – Новокосино и Косино-Ухтомское, что нахо-
дятся за Московской кольцевой автодорогой. Есть
территория, которая от границы Москвы отстоит на 40
километров – это поселок Акулово.

ВАО – самый зеленый округ столицы, здесь нахо-
дятся знаменитые парки: «Сокольники», «Измайло-
во», «Кусково», «Лосиный Остров». Кроме того, наш
округ – один из самых исторических. Ведь именно
на этой территории в XVII веке началась одна из
важных для России перестроек: правление Алексея
Михайловича Тишайшего, затем Петра. Всем извест-
на усадьба «Измайлово», здесь располагались Преоб-
раженский, Семеновский, Измайловский полки.
Объективно в округе сосредоточено историко-куль-
турное наследие.

– Николай Николаевич, чем в округе представлена про-
мышленность: какими отраслями, какими предприятиями?

– Промышленность представляет три основные от-
расли: машиностроение, строительная индустрия, пи-
щевая промышленность. Пищевая промышленность
– это два хлебозавода, бывший Черкизовский молоч-
ный комбинат, ныне 2-й завод Микояновского комби-
ната, суперсовременный, кстати, огромный Черкизов-
ский мясоперерабатывающий завод, «Экстра М»,
«Русский продукт». Из машиностроительных пред-
приятий в округе работают завод «Салют», где выпус-
каются знаменитые двигатели для истребителей, завод
«Вымпел» (участвовал в создании ракетно-космиче-
ской техники), завод «Вперед», еще один «Салют» –
судостроительный, КБ «Кристалл», Московский завод
тепловой автоматики, завод «Сантехпром» (производ-

ство оборудования для сантехработ), «МЭЛ» – завод
по производству лифтов и электрооборудования. Кро-
ме того, есть такие предприятия, как Петровский ло-
комотиворемонтный завод, «Прожектор», выпускаю-
щий энергообеспечивающую технику, «Компрессор»,
Электрозавод, «Метромаш». 

К предприятиям строительной индустрии относятся
несколько заводов железобетонных изделий, деревоо-
брабатывающие комбинаты.

К этим трем направлениям промышленности я бы
добавил научно-исследовательские институты, кото-
рые разрабатывают уникальное оборудование. К при-
меру, системы управления для Военно-морского фло-
та, оборудование безопасности для ядерных электро-
станций и многое другое. 

– Каково отношение городской власти к промышлен-
ным предприятиям? 

– Промышленность в Москве была, есть и будет.
Но в Москве не место предприятиям, которые серь-
езно угрожают экологии города тем, что выпускают
крупносерийную продукцию (это связано с транс-
портными проблемами). Городские власти естествен-
ным образом настаивают на модернизации промыш-
ленности. Чем силен город? В нем нет руды, полез-
ных ископаемых, нефти. В городе есть мозги и руки,
то есть большой научно-технический потенциал, вы-
сокий уровень квалификации рабочей силы. Именно
это и надо использовать. Москва – очень дорогой го-
род по ресурсам: воде, электроэнергии, рабочей силе,
и массовая продукция здесь невыгодна. Если взять
завод «Серп и Молот», то там есть два производства:
во многом уникальной, дорогостоящей нержавею-
щей ленты и производство обычного сортового про-
ката. Когда включался стан «300», который катает
обычный прокат, то завод нес большие убытки, чем
когда не работал. 

– Почему?
– Потому что стоимость рабочей силы и ресурсов та-

кова, что из-за высокой цены продукция оказывалась
неконкурентоспособной на рынке. Поэтому когда был
построен работающий на металлоломе новый металлур-
гический завод в городе Ярцеве Смоленской области, то
было принято решение разобрать стан «300» в Москве и
собрать в Ярцеве. Это пример того, что в городе должно
производиться в первую очередь уникальное оборудова-
ние, опытные образцы, причем мелкими сериями. 

Важнейший вопрос – модернизация предприятия,
изменение технологии, номенклатуры производимой

ВВП №4092

СТОЛИЦА 

Люди должны
относиться друг к другу,

как сосед к соседу



продукции, снижение энергоемкости. Замена тепло-
оборудования, внедрение энергосберегающих техно-
логий позволяют экономить не один миллион рублей в
месяц. К примеру, на одном предприятии замена толь-
ко светильников на энергосберегающие обернулась
прибылью в 800 тысяч рублей. Предприятия в Москве
должны быть со значительным количеством высоко-
квалифицированной и высокооплачиваемой рабочей
силы. Поэтому такие предприятия, как, например,
«Красный Богатырь» на берегу Яузы, с полным циклом
производства галош из сажи, конечно, работать в горо-
де не будут. А что касается промышленных зон, то под-
ход к ним избирательный: одни ликвидируются, другие
сохраняются, третьи реформируются. К примеру, в
Рудневе мы создаем инновационно-внедренческую
территорию площадью около 100 гектаров, где будут
организованы 15–20 тысяч новых рабочих мест. 

– Каким образом вы решаете актуальную проблему
жилья?

– Проблема действительно очень актуальна. Во-
первых, ВАО относится к старым московским окру-
гам, мы занимаем второе, после ЦАО, место по коли-
честву ветхих домов, много пятиэтажек. Если снести

около 90% пятиэтажного и нежилого
фонда в округе, на их месте можно
построить современные дома. Но
чтобы снести в городе все пятиэтаж-
ки, на это потребуется лет 15–20, по-
тому что это 45 миллионов квадрат-
ных метров жилья. Несносимые пя-
тиэтажные дома вводятся в програм-
му капитального ремонта. Ситуация
очень непростая, потому что свобод-
ных площадок нет.

После обновления жилого фонда
будет решена задача обеспечения
жильем очередников (это 25 тысяч се-
мей). На каждую тысячу квадратных
метров сносимого жилья нужно по-
строить 1500–1600 квадратных мет-
ров нового жилья, для того чтобы
можно было расселить всех людей. Из
всех московских округов в ВАО сде-
лано по этой программе больше всех.
В ближайшее время реконструкция
начнется в 6–7 микрорайонах. Наде-
юсь, что таким образом будут обеспе-
чены большие объемы строительства.

– В настоящее время готовится к ре-
ализации проект по комплексной ре-
конструкции кварталов 9Б–12Б, 14Б и
19Б района «Богородское». Это, на-
сколько известно, грандиозный проект:
работы развернутся на территории бо-
лее 54 гектаров. Ваше мнение об этом
проекте, сроках его реализации? 

– Реализация проекта будет осуще-
ствляться путем проведения аукциона
по развитию застроенной территории
в рамках постановления правительст-
ва Москвы от 20 мая 2008 года

№ 417-ПП. Подобного рода аукцион в градострои-
тельной практике столицы проводится впервые. 

Комплексная реконструкция кварталов 9Б–12Б,
14Б и 19Б станет возможной только после вывода от-
сюда предприятия «Альфапластик». Это действующее
предприятие по производству резинотехнических из-
делий, в том числе медицинского назначения. Собст-
венники предприятия подготовили план перебазиро-
вания и определили стоимость перевода мощностей
на территорию филиала в городе Орле. Теперь дело за
победителем аукциона, который будет инвестировать
этот переезд. 

Согласно проекту, на территории реконструируемых
кварталов района «Богородское» планируется снос вет-
хого жилого фонда, строительство нового жилья для пе-
реселения жителей, коммерческого жилья и нежилых
объектов. Общая площадь квартир составит более 243
тысяч квадратных метров, в том числе под переселение
жителей – более 180 тысяч квадратных метров. Кроме
того, с целью обеспечения жителей существующего и
нового жилого фонда социальной инфраструктурой
планируется строительство детских садов, школ и поли-
клиник общей площадью 37 тысяч квадратных метров. 
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Все возводимые на территории кварталов жилые до-
ма будут иметь нежилые первые этажи, в которых мо-
гут разместиться на равноценных площадях объекты,
предложенные к сносу, а также дополнительно торго-
вые, бытовые и прочие объекты обслуживания, раз-
личные учреждения и предприятия. То есть предусмо-
трены новые рабочие места для жителей района.

Реконструкция рассчитана примерно на 7–8 лет.
Точнее можно будет говорить о сроках после проведе-
ния аукциона по выбору инвестора, который и будет
осуществлять данный проект.

– Будет ли «Богородское» включено в число нацио-
нальных проектов «Доступное и комфортное жилье»?

– Проект социально важен и направлен на улучше-
ние жилищных условий человека. Руководство города
и префектура заинтересованы в скорейшем возведе-
нии нового микрорайона, обеспечивающего комфорт-
ное проживание для жителей района «Богородское». И
хотя по параметрам он не проходит для включения в
национальную программу «Доступное и комфортное
жилье», инвестору, безусловно, будем оказывать самое
активное содействие в реализации проекта.

– Строительство жилья напрямую связано со строи-
тельством дорог. Какие новые трассы появятся в округе? 

– Двадцать с лишним лет в округе ничего практиче-
ски не делали с точки зрения модернизации дорог. Нам
удалось доказать мэру Москвы Юрию Лужкову, что не-
обходимо обновить транспортную инфраструктуру. В
ВАО началось строительство четвертого транспортного
кольца между шоссе Энтузиастов и Щелковским шос-
се. В следующем году начнутся работы по созданию

дублера Щелковского шоссе, в Кожухове строится уча-
сток скоростной дороги Москва – Ногинск, в следую-
щем году начнется строительство развязки у Вешняков
на кольцевой дороге. Принято решение начать проек-
тирование соединителя между этой развязкой и чет-
вертым кольцом, это четырехполосная хордовая маги-
страль высшего класса, фактически новый въезд в Мо-
скву, за счет чего решится множество транспортных
проблем. Принято решение о вводе в 2010–2011 годах
продленных Новогиреевского и Таганского радиуса
метро: это две линии, которые выйдут за кольцевую до-
рогу. Сегодня по объему дорожного строительства ВАО
стоит на втором месте после Северо-Западного адми-
нистративного округа, и эти объемы будут нарастать с
каждым годом. 

Помимо метро очень большое внимание уделяется
использованию железнодорожного транспорта. Ведь во
всех мегаполисах этот вид транспорта выполняет функ-
ции городского. Сейчас это можно сделать и в Москве.
Уже сейчас введены в строй новые платформы для ско-
ростных электричек в Косино, откуда можно добраться
менее чем за 20 минут до Площади трех вокзалов.

Кроме того, будут строиться третий и четвертый пути
на Горьковском направлении, это через Новогиреево –
там тоже скоростные электрички пошли в этом году; пя-
тый и шестой пути на Рязанском направлении – через
Вешняки на Раменское и Люберцы. Если мы сможем
насытить спальные районы округа местами приложения
труда, то считайте если не на 40%, то на 20% точно раз-
грузятся метро и наземный транспорт. Это один из кар-
динальных методов решения транспортных проблем. 
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– Чем характеризуется межрегиональное сотрудниче-
ство округа? 

– Москва – город интернациональный, здесь прожи-
вают представители чуть ли не ста национальностей.
Округ поддерживает отношения с Ульяновской обла-
стью, Мордовией, Могилевской областью Белоруссии,
другими регионами и городами. С белорусами устано-
вились очень тесные отношения. Я бы отметил, что они
перешли на совершенно другой качественный уровень:
налаживание экономических, политических, торговых
связей привело к тому, что резко, начиная с прошлого
года, увеличился обмен людьми. То есть каждый район
округа имеет свои контакты с Могилевской областью.
Тысячи наших детей отдыхали в Белоруссии, и наобо-
рот – из Белоруссии приезжали в Москву и Подмоско-
вье. Я считаю, что дружба детей цементирует отноше-
ния между Россией и Белоруссией. Каждый год в окру-
ге проводится турнир по рукопашному бою. В этом го-
ду были команды из Осетии, Абхазии, Белоруссии, Гру-
зии. Если дети общаются, то все в порядке.

– А как вы сами относитесь к постоянному увеличению
численности населения за счет «прилива свежей крови»
из других регионов?

– Если с точки зрения того, что численность имею-
щих жилье в Москве увеличивается, то в этом я ничего

хорошего не вижу, потому что нельзя го-
род переразмерить, он уже сегодня
больше, чем оптимальный. А то, что
Москва будет привлекать рабочую силу,
– это непреложный факт. В этом году
для того, чтобы выполнить программу
капитального ремонта, потребовалось
привлечь дополнительно 45 тысяч чело-
век. Из них москвичи составляли от си-
лы одну четвертую часть.

Вообще миграционная проблема для
всего мира сегодня очень актуальна, вы
видите, что происходит в Амстердаме –
там есть районы, где все надписи только
на арабском языке. Сегодня это уже сло-
жившийся факт. А сделать так, чтобы не
возникали конфликты на межнацио-
нальной почве, в межконфессиональных
отношениях, – это и есть задача город-
ской администрации в первую очередь.
И то, что Москву эти разногласия пока
минуют, – так это результат определен-
ной политики городских властей, напра-
вленной на то, чтобы каждый человек
чувствовал себя в городе, как дома. Люди
должны относиться друг к другу, как к
соседу, – уважительно. 

– Николай Николаевич, учитывая ог-
ромный объем работы и массу проблем в
таком мегаполисе, как Москва, каким
должен быть руководитель администра-
ции? Какими качествами он должен об-
ладать?

– Органам городской власти нужны
люди, которые умеют работать творче-
ски. Обычному исполнителю здесь не

место, особенно на руководящих постах. Сейчас мно-
го говорят по поводу большого количества чиновниче-
ства, но в префектуре на полтора миллиона населения
работают 160 человек. Это на все направления: строи-
тельство, культуру, социальные вопросы, торговлю.
Вместе с аппаратом управ это где-то около 650 чело-
век. И каждому человеку приходится выполнять очень
много разнородных обязанностей. Я уже не говорю о
должности префекта. Требуются люди, которые уме-
ют, во-первых, быстро перестраиваться, во-вторых,
особенно на руководящих должностях, не боятся при-
нимать разумные, ответственные решения. Требуется
очень серьезная эрудиция, самое главное, самое слож-
ное, самое тяжелое, что есть в должности руководите-
ля, – это умение работать с людьми: разговаривать и
слушать. Нужны серьезная подготовка и способность
анализировать, умение работать системно. К примеру,
занимаясь социальными вопросами, невольно выхо-
дишь на строительство. Собственно говоря, задача
территориального органа и заключается в том, чтобы
координировать отраслевую работу и добиваться нуж-
ного результата. 

Беседовала Елена ПЕРМИНОВА 
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Немного найдется на свете городов, таких как
Москва, где есть поле для применения учений
Николая Кондратьева, Майкла Портера (Porter),
Генри Минтцберга (Mintzberg), Хью Кортни (Hugh
Courtny) и других столпов экономического и
стратегического планирования. Городские про-
граммы строятся, как известно, с расчетом на
частную инициативу. Значит, есть уверенность,
что дело пойдет так, как задумано.

НЕОПРЕДЕЛЕННОСТИ ПОЧТИ 
НЕ ОСТАЕТСЯ

Когда в России только начинались реформы 90-х го-
дов, мировая экономическая наука присваивала как
всей стране, так и ее столице низший уровень опреде-
ленности при стратегическом планировании инвести-
ций. То есть полная двусмысленность: может произой-
ти что угодно. Оценивая перемены, произошедшие с
тех пор, полезно помнить слова профессора Кортни,
эксперта в «практике глобальной стратегии» (Global
Strategy Practice) компании McKinsey & Company: в
любой стране высший уровень определенности, то
есть ясное, цельное видение будущего, встречается
очень редко.

Бизнес обычно вполне устраивает второй уровень –
очевидные альтернативные варианты, один из кото-
рых в итоге и будет иметь место. Допустимы инвести-
ции, полагают теоретики стратегического менедж-
мента, и при определенности третьего уровня, когда
прогнозируется широкий диапазон возможных ре-
зультатов в будущем. Сейчас в Москве инвестор уже
найдет условия, соответствующие как минимум тре-
тьему, чаще второму, а нередко и первому уровню оп-
ределенности.  

Высокий уровень практически обеспечивается Гене-
ральным планом развития Москвы до 2020 года и це-
лой серией городских программ. По ряду цифр и пока-
зателей они с течением времени понемногу корректи-
руются, но преимущественно в сторону большей сме-
лости: повышения (например, бюджетных ассигнова-
ний), улучшения и расширения.

Собственно, и в бизнесе всегда стратегическое пла-
нирование предполагает непрерывную коррекцию в
связи с вновь возникающими факторами. Во всяком
случае, в отношении Москвы предвидение этих фак-
торов (например, более быстрого роста доходов горо-
жан) не оказывается столь сложным.

Вот что происходит, например, в столичной соци-
альной сфере. По упомянутому генеральному плану
предполагается одновременное развитие, во-первых,
качественного гарантированного общедоступного ми-

нимума социального обслуживания населения и, во-
вторых, сети объектов, оказывающих услуги на плат-
ной основе. 

Город намерен иметь более многочисленные и луч-
ше обустроенные учреждения разного рода для пенси-
онеров, инвалидов, матерей-одиночек, многодетных и
студенческих семей, беженцев, лиц без определенного
места жительства, беспризорников и детей-сирот. Это
территориальные центры социальной защиты, стаци-
онары постоянного и временного пребывания, сана-
тории, летние оздоровительные лагеря, группы при-
смотра за детьми, центры профессионального обуче-
ния и социально-профессиональной реабилитации,
санитарно-гигиенические учреждения, дома ночного
пребывания.

Также предусмотрена организация специализиро-
ванной городской среды. Уверенность (в частности, в
защите от коррупции) укрепляет порядок распределе-
ния заказов на практические работы по выполнению
вышеизложенных планов: они выносятся на город-
ские конкурсы и торги.

Стратегический менеджмент может опираться в
Москве на полную определенность в том, что касает-
ся реализации целой серии программ социальной
сферы, ориентированной на поддержание здоровья
человека (физического, духовного и интеллектуаль-
ного) и удовлетворение его разнообразных запросов
и потребностей.

А в целом – какого бизнес-стратега не привлечет
намерение столичных властей увеличить за десять с
небольшим лет фонд социальной инфраструктуры в
3,6 раза. А также их современный подход к проблеме.
Новые виды и типы предприятий обслуживания раз-
виваются с учетом растущих запросов жителей, мо-
бильности и материального благосостояния всех сло-
ев населения. 

ТЕМПЫ ПОДЪЕМА
Исходя из теории больших циклов конъюнктуры,

впервые разработанной в прошлом веке выдающимся
русским экономистом Николаем Кондратьевым, Мо-
сква, как объект стратегического предвидения и пла-
нирования бизнеса, сейчас находится в начале этапа
подъема. Уверенный рост производства и потреби-
тельского спроса динамично меняет трудовые и быто-
вые привычки москвичей, постепенно поднимая их
качество жизни до среднеевропейского уровня.

Как быстро будет происходить этот процесс, зависит
в немалой степени от активности частной инициати-
вы. Методология технологического предвидения
(technology foresight) на десять-двадцать лет вперед
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предсказывает наибольшие выгоды от использования
местных ресурсов.

Вот один пример. В области образования город вне-
дряет новые качественные и полноценные программы
обучения и воспитания. Идет модернизация учрежде-
ний народного просвещения, а те учебные заведения,
что в больших количествах сейчас вводятся в строй,
уже имеют высокий, можно сказать, международный
комфорт для учебы, спорта и культурного досуга. Од-
новременно все более востребованными становятся
платные услуги в частных учебных заведениях. 

Пока что состоятельные москвичи (а их круг расши-
ряется на глазах) чаще предпочитают отправлять детей
в зарубежные колледжи и университеты, хотя отечест-
венная система образования (по крайней мере, луч-

шие ее учреждения) с научной,
технической и кадровой точек
зрения ничуть не хуже. А кое в чем
оказывается впереди. 

Можно для подтверждения со-
слаться на педагогические разра-
ботки московского профессора
Марата Зиганова, удостоенного
за них медали IBS (Cambridge,
Англия). Его методику перенима-
ют в школах Китая, Израиля и
Канады. Она известна как обра-
зовательная технология «Интел-
лекТ», пригодна к действию с
трехлетнего возраста ребенка и в
материализованном виде состоит
из заданий – практических уп-
ражнений. 

Изложена технология в рабочих
тетрадях, объем которых по всем
предметам составляет несколько
десятков тысяч страниц. Техноло-
гия позволяет ученику осваивать
за десять минут материал, на ко-
торый обычным порядком при-
шлось бы потратить полчаса. При
этом «ИнтеллекТ» обеспечивает
как физическое здоровье, так и
здоровую психологическую обста-
новку, свободную от тревожности,
агрессии и склонности к снятию
стресса неблаговидными способа-
ми. А в итоге – полную готовность
молодого человека вступить во
взрослую жизнь.

По методике профессора Зига-
нова, требующей, разумеется,
значительных средств, уже более
десяти лет действует одно из круп-
ных московских частных учебных
заведений. Эта технология теперь
нуждается в тиражировании. Она
перспективна, потому что позво-
ляет преодолеть многие нынеш-
ние проблемы и коллизии, свя-
занные с перегруженностью уча-

щихся, здоровьем детей и т.п.
Работы профессора Зиганова – лишь малый фраг-

мент впечатляющей картины. Дело в том, что эконо-
мические и социальные преобразования в России, ее
растущая интеграция в мировое хозяйство породили
множество различных исследований научно-академи-
ческого и прикладного характера. В том числе и по
стратегическому менеджменту. Генеральный план раз-
вития Москвы не является единственным докумен-
том, основанным на таких исследованиях, он сопряга-
ется с рядом других стратегических проектов феде-
рального масштаба.

Например, с российской целевой программой раз-
вития традиционных и новых массовых видов спорта.
В результате такого сопряжения еще более повышает-
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ся определенность стратегического планирования, ко-
гда встает вопрос об инвестициях в этот сектор. У го-
рода есть и своя детальная в финансовом и географи-
ческом смысле программа организации спортивно-оз-
доровительного досуга в каждом районе города. Воз-
водятся сооружения и устанавливается оборудование
как для массовой физкультуры, так и для большого
спорта. 

С точки зрения бизнес-стратега, не может не вы-
звать интерес предстоящее увеличение объема спор-
тивной инфраструктуры почти в четыре раза. Ведь по-
явится масса новых спортивных площадок, стадионов,
плавательных бассейнов, катков, учебно-тренировоч-
ных, физкультурно-оздоровительных и физкультурно-
рекреационных комплексов, насыпных горнолыжных
склонов, аквапарков, вело- и роликодромов. В том
числе с искусственным покрытием, использованием
современных технологий, которые потребуют новых
инвестиций.

Кроме того, остаются в плане специализированные
сооружения типа трассы «Формулы-1», гольфклубов и
других клубов водного и сухопутного назначения. По-
ка что такие клубы имеют в Москве элитарный харак-
тер, но понемногу становятся востребованными для
массовых потребителей. 

ВАЖНО ПРЕДВИДЕТЬ ВОЗМОЖНОСТИ
Бизнес, как известно, не может не учитывать осо-

бенностей местного рынка. 
Для московского – это острая потребность в совре-

менных и более качественных комплектующих. Ины-
ми словами, инвестору могут понадобиться многосто-
ронние связи внутри отрасли или группы смежных от-
раслей. Ему, возможно, придется подумать о создании
или привлечении, как их называют теоретики, «комп-
лементоров». 

Возьмем для примера активное развитие в столице
различных видов связи – прежде всего цифровой, ка-
бельного и спутникового телевидения, оптико-воло-
конных линий и пр. Уже обновляется оборудование
студий, развивается интернет-торговля, на пороге тех-
нической революции находится почта. 

Для удовлетворения потребностей московской част-
ной инициативы еще нужно установить, а затем обслу-
живать множество разнообразного оборудования. Име-
ются в виду офисные автоматические телефонные стан-
ции, call-центры, коммутаторы цифровых потоков, ап-
паратура для аудио- и видеоконференц-связи, микросо-
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товой связи, сетевое и кроссовое оборудование, систе-
мы записи переговоров, VoiP- и GSM-шлюзы, техника
виртуальных офисов продаж, единой справочной служ-
бы, горячей линии, актуализации баз данных и т.д. 

Частной инициативе предстоит принять участие в
поставках для московской системы здравоохранения
медицинского оборудования малыми и большими се-
риями. Быстро растущий рынок имеют в Москве фар-
мацевтическое производство и изготовление средств
ухода за больными, предметов общественной и лич-
ной гигиены. Кроме того, от частной инициативы
ждут еще и дальнейшего развертывания системы плат-
ных клиник. 

Стоит в нескольких словах упомянуть также совер-
шенствование водного, газового и энергетического
хозяйства города. Ему помимо крупных объектов и уз-
лов нужны в больших объемах и различные по номен-
клатуре комплектующие: качественные, долговечные
и способствующие энергосбережению. 

Понятно, что столь широкий выбор объектов для
капиталовложений не только облегчает, но и затрудня-
ет стратегический менеджмент. Вот тут, видимо, и по-
могут современные концепции экономических про-
гнозов, визио-интуитивные (vision) технологии дело-
вого предвидения.

На помощь предпринимателю может прийти какая-
нибудь из бизнес-теорий, будь то так называемая стра-
тегия лучшего продукта, или решение проблем потре-
бителя, или системная защита от воздействия конку-
рентов. С теорией и практикой бизнеса в столице дос-
таточно хорошо знакомы консалтинговые центры, ко-
торыми Москва располагает в нужном количестве. Ду-
мается, что Николай Кондратьев дал бы о возможно-
стях стратегического планирования в российской сто-
лице положительный отзыв. 

Известно, что экономическая наука советует инве-
стору сначала определить области, откуда следует
ожидать угроз или благоприятных возможностей. За-
тем предусмотреть те события в этих областях, кото-
рые могут иметь значение для компании. И, наконец,
оценить вероятность и время наступления таких собы-
тий, характер их воздействия на бизнес. Подобная
предварительная работа требуется, конечно, и в Моск-
ве. Но, думается, высокий уровень определенности,
приобретенный российской столицей, облегчает стра-
тегическое планирование.

Виталий СОБОЛЕВ
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В подмосковных Химках прошла торжествен-
ная церемония открытия клубного стадиона
«Арена Химки». На сегодняшний день это самое
крупное спортивное сооружение Подмосковья и
по внешнему виду, и по вместительности: стади-
он рассчитан на восемнадцать тысяч зрителей.
В церемонии открытия приняли участие ми-
нистр спорта и туризма Виталий Мутко, губерна-
тор Московской области Борис Громов, глава го-
родского округа Химки Владимир Стрельченко
и представители местной администрации и пра-
вительства Московской области, олимпийские
чемпионы и звезды российской эстрады.

П
редшественником стадиона «Арена Химки» был

стадион «Новатор», который  строился во времена

социализма для соревнований местного уровня.

Тогда город Химки  был закрытым, с финансовым обеспе-

чением были проблемы, а сейчас это экономически ус-

пешное муниципальное образование, с развитой инфра-

структурой.  Все это и обусловило необходимость строи-

тельства нового стадиона. Под патронажем губернатора

Московской области Бориса Громова и  усилиями местных

властей такой стадион был  построен за короткие сроки. 

Он создавался как площадка для проведения футболь-
ных матчей любого уровня – от игр российского чемпи-
оната до международных, – поэтому соответствие стан-
дартам УЕФА и ФИФА было одним из главных условий
успешной работы, проводимой под патронажем губер-
натора Московской области Бориса Громова.

Все части сборной конструкции стадиона «Арена
Химки» создавались по индивидуальному проекту, в
отделке фасада был применен уникальный материал
«алюкобонд», сочетающий эстетическую привлека-
тельность поверхностей с высокими эксплуатацион-
ными характеристиками. Газоновое покрытие создава-
лось по технологиям, разработанным для проекта в
Голландии. Прошитое искусственными синтетически-
ми нитями прогреваемое травяное покрытие на фут-
больном поле настоящее, оно способно к фотосинтезу
при любых погодных условиях, и поле будет зеленым
круглый год.
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При строительстве стадиона повышенное внимание
было уделено вопросам безопасности болельщиков:
спроектированы всевозможные охранные сооружения
– от металлодетекторов, специальных ограждений поля
и ростовых турникетов до металлических сидений на
трибунах, которые смогут устоять перед самыми актив-
ными фанатами. Транспортная стоянка стадиона рас-
считана на 450 парковочных мест. Кроме того, рядом с
комплексом строится здание гостиницы. Борис Громов
и Владимир Стрельченко неоднократно заявляли, что в
первую очередь комплекс предназначен для развития
детского спорта. Так что теперь юные спортсмены будут
тренироваться в комфортабельных условиях. И «Арена
Химики» станет не только украшением города, но и
кузницей будущих чемпионов.  

Значение нового стадиона для развития российско-
го спорта оценил министр спорта и туризма Виталий
Мутко, который вручил губернатору Московской об-
ласти Борису Громову сертификат, согласно которому
на «Арене Химки» можно проводить престижные фут-
больные матчи вплоть до чемпионата России. 

Футболисты ФК «Химки», участвующие в чемпио-
нате России среди клубов Премьер-лиги, уже имели
возможность опробовать газон «Арены Химки». Так, 7
сентября прошел товарищеский футбольный матч ме-
жду ФК «Зеленоград» и ФК «Химки». Игроки отмети-
ли высокое качество поля, а также великолепные ус-
ловия, созданные на стадионе для участников фут-
больных матчей.

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА
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В этом году Республика Удмуртия отмечает
450-летие добровольного вхождения в состав
Российского государства. Эта дата стала насто-
ящим праздником, который широко отмечался
представителями более ста национальностей,
проживающих на территории Удмуртии.
О том, с какими итогами подошла Удмуртия к
знаменательной дате в своей истории, мы бесе-
дуем с президентом Удмуртской Республики
Александром ВОЛКОВЫМ.

О
собенность нашей многонациональной страны
состоит в том, что каждый из ее 84 регионов
имеет свои отличительные особенности, сфор-

мировавшиеся в ходе собственного развития и во вза-
имодействии с дальними и ближними соседями. 

«Собирая земли» вокруг себя, Россия оставляла пра-
во населяющим их народам вести традиционный для
них образ жизни, сохранять свой уклад, при этом пре-
доставляла возможность развиваться, используя дос-
тижения всех «сущих в ней языков».

Яркий пример успешности подобной политики яв-
ляет собой Республика Удмуртия, коренной народ ко-
торой – удмурты, они не только сохранили свой язык,
культуру, традиции, но и приумножили свое нацио-
нальное богатство.

В состав Удмуртии, численность населения которой
составляет 1 млн. 623,8 тыс. человек, занимающей пло-
щадь 42,1 тыс. кв. км, входят 5 городов, 25 сельских рай-
онов, 11 поселков городского типа, 2119 сельских насе-
ленных пунктов. Столицей является город Ижевск. 

Коренное население – удмурты – древний восточно-
финский народ северо-западного лесного Приуралья.
По языку удмурты относятся к финноугорской семье на-
родов, в которую также входят коми, мари, мордва, эс-
тонцы, финны, карелы, саамы, венгры, ханты и манси. 

Первые русские поселения появились на р. Вятке в
ХII–ХIII веках. Север Удмуртии стал частью формиру-
ющегося Русского государства. К 1557 году, после взя-
тия Иваном Грозным Казани, завершился процесс
присоединения удмуртов к Русскому государству. 

Благодаря своему выгодному геополитическому по-
ложению в XX веке Удмуртия превратилась в крупный
центр военно-промышленного комплекса СССР и
России. 

– Александр Александрович, что дало коренному насе-
лению Удмуртии присоединение к России?

– Взяв под свое крыло исторически разделенный эт-
нос, а до вхождения в состав Российского государства
северные удмурты жили под сильным влиянием Вят-
ки, а южные находились в сфере интересов Казани,
Россия дала возможность объединиться в самостоя-
тельный народ с общим языком и культурой, а в пер-
спективе оформить свою государственность.

После вхождения в состав России все, кто жил и тру-
дился на этой земле, пользовались равными правами и
в равной мере искали защиты у государства. Государ-
ство, с одной стороны, сохраняло за ними право на
свою веру, обычаи и обряды, свой язык, с другой – от-
крывало для них все пространство российской культу-
ры, науки, образования, экономических и техниче-
ских достижений.

Такая политика заложила прочный фундамент меж-
национального мира и согласия, взаимного уважения
и поддержки, который во многом определяет атмо-
сферу межнациональных и межконфессиональных от-
ношений в современной Удмуртии. 

– Чем богат край?
– Основными природными ресурсами Удмуртии

являются лес и нефть. На территории республики от-
крыто 113 месторождений нефти. По состоянию на
1 января 2002 года начальные суммарные извлекае-
мые запасы нефти оцениваются в 819,7 миллиона
тонн, из них разведанные – 354 миллиона тонн. Годо-
вая добыча нефти находится на уровне 10 миллионов
тонн.

46% территории Удмуртии покрыто лесами, полови-
на из них – хвойные. Республика также располагает
запасами торфа и азотно-метановыми месторождени-
ями, стройматериалами (кварцевые пески, глины, из-
вестняки), богата минеральными источниками и ле-
чебными грязями.

– Урал и Предуралье в годы Великой Отечественной
войны стали настоящей кузницей победы, выпуская раз-
нообразное оружие. А сохранился ли оборонный потен-
циал в настоящее время?

– С Отечественной войны 1812 года и по сей день
ижевское и воткинское оружие надежно используется
для защиты Отечества. К 1913 году в общероссийском
производстве винтовок удельный вес Ижевского ору-
жейного завода вырос до 90,1%. 

Еще один взлет оборонная промышленность Уд-
муртии пережила в годы Великой Отечественной
войны, дав фронту более 11 миллионов единиц
стрелкового оружия – почти столько же, сколько вся
промышленность США, в 2 раза больше, чем Вели-
кобритания, и на 2 миллиона больше, чем все заводы
Германии.

Воткинский завод за 4 года войны выпустил 52 тыся-
чи пушек разных калибров, или почти 11% производ-
ства артиллерии в стране. На оборонные предприятия
СССР поступило почти полтора миллиона тонн ижев-
ской стали, качеством превосходившей крупповскую. 

Послевоенная Удмуртия стала второй родиной вы-
дающегося конструктора XX века Михаила Тимофе-
евича Калашникова. У нас реализовалась важная
часть атомного проекта СССР – производство ору-
жейного урана, развернулась сборка тактических и
стратегических ракет, зенитно-ракетных комплек-
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сов, высокоточного оружия и стрелкового оружия
нового поколения. Без участия заводов республики
не обходится ни один крупный космический проект
страны.

– Это работа промышленных предприятий. А как об-
стоят дела на селе?

– Хочу подчеркнуть, что село в России – не только
источник продовольствия, но и особый образ жизни,
среда, в которую уходят корни культуры и самосозна-
ния наших народов. Потерять село – значит потерять
огромный  культурно-исторический пласт, вычерк-
нуть из активной и полноценной жизни миллионы на-
ших сограждан, нанести непоправимый урон будущим
поколениям жителей республики и страны. 

С какого-то момента в силу разных причин человек
перестал быть в центре внимания власти. Мы решили
исправить ситуацию: начали вводить жилищное кре-
дитование и ипотеку, постепенно наращивать объемы
их финансирования, закупать сельскохозяйственную
технику, тянуть в деревни дороги и нити газопроводов,
строить и оснащать сельские школы, больницы, клу-

бы, библиотеки, стадионы и лыжные базы.
При этом дали понять жителям села, что
интенсивность строительства социальных
объектов в районах республики напрямую
будет зависеть от роста объемов сельскохо-
зяйственного производства.

Люди приняли такой подход и ответили
на него тем, что за 8 лет фактически восста-
новили, а по ряду показателей (производст-
во молока, яиц, продуктивности дойного
стада) и превзошли уровень 1990 года.

В 1990 году республика была на 49-м ме-
сте по производству сельхозпродукции, а
сегодня входит в первую десятку субъек-
тов России по объемам производства жи-
вотноводческой продукции и другим по-
казателям.  

В 2007 году на развитие села направлено
более 4 миллиардов рублей. Объем произ-
веденной сельскохозяйственной продук-
ции в прошлом году составил 24,3 милли-
арда рублей. 

Не случайно в 2006 году президент Рос-
сии Владимир Путин, посетивший респуб-
лику, сказал, что у Удмуртии есть все пред-
посылки стать колыбелью нового сельского
хозяйства.  

– Но люди живут не только работой, не так
ли? 

– Безусловно. И если «задачей минимум»
мы считаем обеспечение человека работой
и достойной зарплатой, стараемся предос-
тавить ему условия для реализации пред-
принимательского потенциала, то «задачей
максимум» стало для нас построение совре-
менной комфортной социальной среды. 

«Задачу минимум» мы решаем, сочетая
развитие производства гражданской про-
дукции на основе современных технологий
с модернизацией нашего военно-промыш-

ленного комплекса. Сегодня нас поддерживает и все
более отчетливая промышленная политика государст-
ва, основные направления которой на II съезде маши-
ностроителей России в Ижевске обозначил президент
России Дмитрий Медведев. 

В итоге за 3 года работы над выполнением програм-
мы «Развитие Удмуртии» объем валового региональ-
ного продукта увеличился на 80% и оценочно составил
184,6 миллиарда рублей.

Промышленность республики по объему отгружен-
ной продукции вплотную приблизилась к двухсотмил-
лиардному рубежу и обеспечила среднегодовой при-
рост в 24,7%. Суммарная добыча углеводородного сы-
рья в минувшем году составила 10 миллионов 361 ты-
сячу тонн и постоянно растет. 

За 3 года доля инвестиций в валовом региональном
продукте увеличилась с 14 до 24%. Объем инвестиций
в основной капитал в 2007 году превысил 44,5 милли-
арда рублей. Это 142% к уровню предыдущего года.
Соответственно, почти на треть выросли объемы стро-
ительных работ и достигли 16,6 миллиарда рублей.
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На территории Удмуртии в прошлом году собрано
налоговых и неналоговых доходов на сумму в 67 мил-
лиардов рублей. Расходы консолидированного бюдже-
та на социальную сферу составили 22,5 миллиарда
рублей. Это на 5,2 миллиарда рублей больше, чем в
предыдущем году.

Средняя заработная плата превысила 9800 рублей и
по отношению к 2006 году выросла на 24,6%. Мерами
социальной поддержки сегодня охвачена треть населе-
ния республики. 

С 2001 по 2007 год в республике построен, реконст-
руирован и капитально отремонтирован 291 социаль-
но значимый объект (в том числе на селе – 173): 133 –
в образовании (107 школ), 52 – в здравоохранении, 24
– в социальной защите, 33 – в культуре, 36 спортив-
ных сооружений.

В нынешнем году будет введено в строй более 60
объектов социальной сферы. Они появятся в каждом
городе и районе республики. Например, в Ижевске мы
закончили в этом году строительство Онкологическо-
го центра, на стадии завершения – возведение Центра
охраны материнства и детства, в столице появился
Дом дружбы народов с лучшим в республике залом
бракосочетаний, прошли первые спектакли в реконст-
руированном Национальном театре Удмуртии, от-
крылся Ижевский зоопарк. 

Благосостояние людей, их уверенность в завтраш-
нем дне положительно сказываются на демографиче-

ской ситуации. В прошлом году в республике роди-
лось почти на 2000 детей больше, чем в 2006-м. По
уровню рождаемости мы прочно сохраняем лидерство
в Приволжском федеральном округе. На сегодня рож-
даемость опережает смертность уже в 10 районах Уд-
муртии, а естественная убыль населения в республике
сократилась вдвое. 

В XXI век Удмуртия вместе с Россией вступила в но-
вом качестве – как регион с динамично развивающей-
ся экономикой и отчетливо выраженной социальной
политикой. 

– Жители разных регионов нашей страны имеют ка-
кие-то характерные особенности. А каковы отличитель-
ные черты представителей разных национальностей,
проживающих в Удмуртии?

– Сама история определила, что с XVIII века само-
сознание жителей Удмуртии, прежде всего заводских
рабочих, носило ярко выраженный государственниче-
ский характер. Они мыслили себя государевыми людь-
ми, свою работу считали государственной службой, а
своим призванием – служение интересам России, ук-
реплению ее военной и промышленной мощи. 

В 1990-е годы государственнический менталитет
жителей Удмуртии дал о себе знать категорическим
неприятием любых форм сепаратизма, неучастием
республики в «параде суверенитетов». Мы делили с
обновляющейся Россией все тяготы системного кри-
зиса и копили силы для его преодоления и рывка впе-
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ред. И когда новое руководство страны взяло курс на
укрепление государственной власти, усиление ее роли
в ключевых областях жизни страны и общества, мы
включились в эту работу и уже 8 лет шаг за шагом воз-
вращаем утраченные позиции, уверенно развиваемся
по всем направлениям – в промышленности, сель-
ском хозяйстве и социальной сфере.

Пусть с опозданием, но Россия все-таки отказалась
от чужих моделей развития и вернулась к наиболее ор-
ганичной для нее – к модели самодостаточной стра-
ны, мировой державы со своими геополитическими и
экономическими интересами и достаточными средст-
вами для их достижения. 

– В стране поставлена задача инновационного разви-
тия. Участвует ли в этом общероссийском движении Уд-
муртия?

– Безусловно. В этом году в Удмуртии прошел вто-
рой инвестиционный форум под названием «Удмуртия

– регион опережающего развития». В нем приняли
участие большинство предприятий и все муниципаль-
ные образования республики. Представлено 350 инве-
стиционных и инновационных проектов на 150 мил-
лиардов рублей. Проекты самые разные – от перера-
ботки цветочной пыльцы и маточного пчелиного мо-
лочка до производства систем спутниковой навига-
ции, от перепрофилирования завода по уничтожению
химического оружия в предприятие бытовой химии до
малоэтажной застройки пригорода Ижевска.

Основой инновационного развития в Удмуртии в
первую очередь остаются обрабатывающие производ-
ства, на чью долю приходится более половины объема
промышленного производства. Среди них доминиру-
ют машиностроение и металлообработка, металлур-
гия. Второе важнейшее направление – нефтяная от-
расль. Далее – малый бизнес и сельское хозяйство. Вот
четыре «кита», которым уделяется и будет уделяться
особое внимание. 

На сегодняшний день также сформированы пять зон
опережающего развития Удмуртской Республики.
Первая из них – это «Центральная агломерация», в ко-
торую входят крупные города Удмуртии – Ижевск,
Воткинск и Сарапул. Экономическую основу этой аг-
ломерации составляют машиностроение и металлооб-
работка, производство стрелкового оружия, ракето-
строение, приборостроение, автомобилестроение, на-
ноиндустрия. 
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ЕСЛИ «ЗАДАЧЕЙ МИНИМУМ» МЫ
СЧИТАЕМ ОБЕСПЕЧЕНИЕ ЧЕЛОВЕКА
РАБОТОЙ И ДОСТОЙНОЙ ЗАРПЛАТОЙ,
ТО «ЗАДАЧЕЙ МАКСИМУМ» СТАЛО ДЛЯ
НАС ПОСТРОЕНИЕ СОВРЕМЕННОЙ
КОМФОРТНОЙ СОЦИАЛЬНОЙ СРЕДЫ



В области производства стрелкового оружия в
Ижевске исторически сформировалась кластерная
структура в ее классическом понимании – сеть неза-
висимых производственных и сервисных предпри-
ятий, создателей новейших технологий, связываю-
щих рыночные институты и потребителей.

Статус особой зоны предусматривает софинанси-
рование из федерального бюджета расходов по соз-
данию инфраструктуры, налоговые и таможенные
льготы. В республике есть механизмы предоставле-
ния инвесторам льгот по налогу на прибыль и иму-
щество, субсидий на возмещение части процентной
ставки по кредитам и лизинговым платежам.

У региона есть все шансы получить статус такой
зоны.

Одним из важнейших сегментов в промышленном
секторе Удмуртии является автомобилестроение и
производство автокомпонентов. Ижевский автоза-
вод реализует совместный с Кореей инвестицион-
ный проект по промышленной сборке автомобилей
KIA нескольких модификаций. Проект по развитию
«ИжАвто» получил поддержку правительства Удмур-
тии в виде льгот по налогу на прибыль и налогу на
имущество, на автозаводе созданы мощности под
производство 220 тысяч автомобилей в год с потен-
циалом развития до 350 тысяч. 

Вторая территория – это Чепецкая промышленно-
производственная зона в городе Глазове. Уже сейчас
на ОАО «Чепецкий механический завод» созданы
уникальные технологии получения циркониевых
сплавов и изделий из них, которые используются на
предприятиях атомной энергетики, в химической,
нефтегазовой, медицинской и пищевой отраслях
промышленности.

В соответствии с международным проектом строи-
тельства экспериментального термоядерного реакто-
ра развивается производство сверхпроводников.
Дальнейшее развитие ОАО «Чепецкий механический
завод» и реализация инвестиционных проектов поз-
волят ему не только сохранить лидирующие позиции
в мире по производству изделий из циркониевых
сплавов, урана, кальция, но и увеличить долю при-
сутствия на мировом рынке в части производства то-
плива для атомных электростанций.

Третья территория – «Кластер лесопромышленно-
го комплекса», где сконцентрированы основные
предприятия республики, специализирующиеся на
заготовке и переработке древесины, производстве
пиломатериалов, мебели, древесного угля и биотоп-
лива.

Заинтересована республика и в создании турист-
ско-рекреационной зоны «Южное Прикамье» на
прибрежных землях реки Камы. Уникальная приро-
да с большим количеством озер, рек и родников, не-
повторимые по красоте ландшафты и пейзажи, ар-
хеологические, архитектурные и природные памят-
ники привлекают внимание не только жителей Уд-
муртии, но и всех ценителей истории, любителей
первозданной природы.

Именно эти точки роста станут основой для фор-
мирования центров экономического развития рес-
публики в ближайшей и долгосрочной перспективе.

Так что к нашему юбилею мы подошли с неплохи-
ми показателями и намерены улучшать жизнь лю-
дей, развивая промышленность и социальную сферу.

Екатерина ГЛУШИК
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Длинные деньги для быстрого роста
В основе государственно-корпоративной системы
финансирования инноваций лежат крупные
программы и проекты, а также стратегические
альянсы

Место встречи инвесторов
Правительством будут сделаны существенные
инвестиции не только в промышленность,
но и в социальную сферу и инфраструктуру

Взлетная полоса для отрасли 
На заводе впервые в истории авиастроения самолет
будет собираться конвейерным способом.
Это значительно упростит и ускорит
производственный процесс

Генерирующая политика
Совет производителей электроэнергии должен
решать системные задачи и способствовать
продолжению реформы электроэнергетики.
Партнерство будет активно содействовать развитию
энергетической отрасли

ЭКОНОМИКА



Правительство РФ с 1 октября снизило вывоз-
ные таможенные пошлины на сырую нефть и
нефтепродукты. Это решение продиктовали фи-
нансовый кризис и тенденция падения мировых
цен на углеводороды. Благодаря вмешательст-
ву государства экспортные доходы нефтяников
увеличатся приблизительно на 45%. Поэтому ре-
шение правительства выглядит достаточно ра-
дикальным воздействием на нефтяной рынок. 

П
о словам министра финансов РФ Алексея Куд-
рина, пошлина на вывоз сырой нефти составит
372 долл. вместо 485,8 долл. за одну тонну. На-

помним, что правительство пересматривает пошлины
на экспорт нефти и нефтепродуктов из России раз в два
месяца по специальной формуле, в основе которой –
двухмесячный мониторинг цены на российскую нефть
марки Urals на мировых рынках. Например, с 1 августа
текущего года ставка экспортного налога составляла
495,9 долл. за тонну. При сохранении прежней системы
расчета потери нефтяников были бы весьма существен-
ными. Ведь в середине июля нефть марки Urals торго-
валась в районе отметки 120 долл. за один баррель, а в
сентябре цена опустилась почти до 85 долл. за баррель.

СНИЖЕНИЕ НАЛОГОВОЙ НАГРУЗКИ 
С 1 октября экспортная пошлина на нефть будет

рассчитываться исходя из цены не за последние два
месяца, как это делалось до сих пор, а отталкиваясь от
цены за последние 17 дней. «Правительство считает
возможным корректировать порядок изменения экс-
портной пошлины на нефть, естественно, в сторону ее
снижения», – заявил премьер-министр Владимир
Путин на встрече с представителями иностранного
бизнеса, добавив, что «для некоторых участников на-
шей встречи эта мера будет особо приятна».

По словам Владимира Путина, снижение экспорт-
ной пошлины на нефть позволит оставить в распоря-
жении экспортеров сумму около 5,5 млрд. долл., из
них 4,5 млрд. долл. пойдут добывающим компаниям и
1 млрд. долл. – предприятиям нефтеперерабатываю-
щей промышленности. «Вместо 485,8 доллара за тонну
экспортеры будут платить 372 доллара за тонну», –
сказал премьер. «Мы рассчитываем, что эти средства
будут направлены на поддержание текущей ритмич-
ной работы энергетического сектора и создание усло-
вий для ритмичного кредитования предприятий неф-

тегазовой сферы», – подчеркнул глава правительства.
Премьер-министр также отметил, что текущая цена

на нефть является для российского бюджета вполне
комфортной, так как его параметры были рассчитаны
исходя из более низкой оценки. Кроме того, эта теку-
щая цена не оказывает сдерживающего влияния на
российскую и мировую экономику. «Наше положение
на этом рынке устойчивое не только потому, что мы –
крупнейший поставщик ресурсов, но и потому, что мы
одновременно – один из крупнейших потребителей»,
– напомнил Владимир Путин. 

С одобрением встретили это сообщение участники
рынка. Так, Вагит Алекперов, президент ЛУКОЙЛа,
прокомментировал это решение следующим образом:
«Считаю своевременным предложение правительства
о сокращении срока расчета экспортной пошлины на
нефть с двух месяцев до 17 дней. Очень важно, что го-
сударство предельно гибко реагирует на изменения на
финансовых рынках. Это своевременное решение.
Оно позволит компании экономить доллар с каждой
тонны, отправленной на экспорт. А каждый месяц мы
отправляем на экспорт до 3 миллионов тонн».

ЗАПАС ПРОЧНОСТИ 
Так как наполнение федерального бюджета зависит

от нефтедолларов, логично встает вопрос о вероятно-
сти сокращения государственных расходов из-за паде-
ния цен на нефть. Но эта вероятность существует толь-
ко теоретически. Федеральный бюджет защищен от
колебаний цен на нефть. По словам Алексея Кудрина,
даже при снижении цен на нефть до 40–50 долл. за бар-
рель для исполнения федерального бюджета будет за-
действован Резервный фонд. К тому же в 2008 году
главный финансовый документ страны сверстан при
ценах на нефть на уровне 60–70 долл. за баррель, в
2009-м – 70 долл. за баррель. Так что, по словам Кудри-
на, мы имеем запас прочности. Не стоит беспокоиться
и за своевременность государственных расходов: вы-
платы зарплат бюджетникам обслуживаются через Фе-
деральное казначейство. «Работает режим так называе-
мого единого счета. Это означает, что бюджетная сис-
тема защищена, у нас есть еще одна подушка безопас-
ности, которая выражается не в цифрах, а в технологи-
ях», – заверил Кудрин. Он же подчеркнул, что «в этом
году мы ожидаем пик доходов от нефтегазового секто-
ра (11,2% ВВП – доходы нефтегазового сектора), что
составит 50% доходов федерального бюджета».
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ПЕРМАНЕНТНЫЙ ПРОЦЕСС 
Изменение цен на нефть – процесс перманентный и

во многом напоминает лихорадку: то вниз, то вверх.
Сейчас мало кто помнит, что 1998 году цена барреля
составляла всего 12 долл. Перешагнув рубеж в 100
долл. в начале 2008 года, осенью нефть упала в цене и
пережила максимальное падение за последние четыре
года. Так, только за один день торгов на американских
биржах она подешевела на 5,4% – столь резкое паде-
ние цены барреля последний раз фиксировалось в
2004 году. Причины для этого разные.

По мнению биржевых аналитиков, падение цен на
нефть спровоцировало обещание стран – членов
ОПЕК увеличить добычу нефти. Вовремя подоспел и
мировой финансовый кризис. 

А тут еще отчет Министерства энергетики США, ко-
торый показал значительное сокращение запасов неф-
ти и нефтепродуктов в стране. 

Согласно данным ведомства, товарные запасы
нефти сократились на 6,3 млн. баррелей и находятся
на нижней границе среднего показателя для текуще-
го периода года, бензина – на 3,3 млн. баррелей.
Продолжает заметно сокращаться в США и спрос на
нефтепродукты. По данным американских ведомств,
средний показатель потребления нефти за четыре
недели осени составил около 19,9 млн. баррелей в
день, что на 4,4% меньше, чем в аналогичный пери-
од годом ранее. Средний спрос на моторное топливо
снизился на 2,6% – ниже, чем в аналогичный период
годом ранее. Спрос на авиационное топливо также
упал на 7,6%. 

По мнению Александра Головцова, начальника уп-
равления аналитических исследований УК «Уралсиб»,
одной из причин падения цен на нефть было замедле-
ние темпов роста мировой экономики, где наиболее
неприятным сюрпризом стало снижение экономиче-
ского роста Китая. Нефть еще может дешеветь какое-
то время, считает аналитик. 

ОПТИМАЛЬНАЯ ЦЕНА 
Известно, что цену определяет рынок. Тем не менее

есть возможность определить ее исходя из законов ло-
гики и сделать оптимальной для всех участников рын-
ка. Так, Международное энергетические агентство
(МЭА) поддерживает предложения об установлении
«справедливых цен» на нефть как для производителей,
так и для ее покупателей. На конференции по этой те-
ме директор отдела нефтяных рынков МЭА Дидье Ус-
сен дал понять, что предложенная участниками кон-
ференции цена на уровне около 80 долл. за баррель
вполне «справедлива». А цены около 100 долл. за бар-
рель все же высоки для покупателей. 

Премьер-министр РФ Владимир Путин считает те-
кущие цены на нефть «вполне комфортными» для
экономики РФ, тем более что бюджет страны рассчи-
тывается с учетом более низких цен. «Оптимальным
для нас является поддержание цен в таких пределах,
которые, с одной стороны, покрывали бы затраты и
инвестиционные потребности производителей, с дру-
гой – не оказывали бы отрицательного, сдерживаю-
щего влияния на развитие мировой и нашей экономи-
ки», – отметил премьер.
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А Минфин РФ подтвердил свой прогноз среднего-
довой цены на российскую нефть по итогам 2008 года
в 112 долл. за баррель. «На следующий год мы ставим
более умеренную планку – 95 долларов за баррель, к
2011 году – 88 долларов за баррель», – сказал Кудрин. 

«Нефтяной пузырь сдуется к лету 2008 года, когда
цены на сырье опустятся до 40 долларов», – утверждал
еще в 2006 году аналитик Moody’s Economy Мэтью
Пэрри. В июле 2008 года началось падение цен на
нефть, но до обещанных 40 долл. за баррель нефть так
и не упала. Как полагает американский экономист и
основатель паевых фондов Merk Mutual Funds Аксель
Мерк, никакого пузыря на рынке нефти не образова-
лось, несмотря на то что пять месяцев кряду в начале
2008 года «черное золото» поднималось практически,
как на эскалаторе. «Пятимесячный подъем требует до-
статочно длительной коррекции. Теперь мы ожидаем
от нефти беспорядочного дерганья вверх-вниз, воз-
можно, с некоторым снижением. Двумя неделями де-
ло не ограничится», – предсказывает Мерк. Иной по-
зиции придерживается Сергей Борисов, президент об-
щественной организации малого и среднего предпри-
нимательства «ОПОРА России». Борисов считает, что
«сегодняшний рост цен на нефть – это типичный
мыльный пузырь, связанный с психозом аналитиков,
трейдеров и биржевиков». Таким образом, мы можем
констатировать, что мнения аналитиков на стреми-
тельный рост и начавшееся падение цены на нефть
диаметрально расходятся. 

Эксперты, оценивая более чем 30-долларовое паде-
ние цены на нефть в июле-августе 2008 года, задаются
вопросом: сдувается ли нефтяной пузырь? И возмо-
жен ли он в принципе? Или волатильность на нефтя-
ном рынке – это следствие несбалансированного
спроса и предложения? А может быть, это просто «пе-
редышка»? К сожалению, однозначного ответа на этот
вопрос не дает ни один эксперт.

ПРОГНОЗЫ ЭКСПЕРТОВ 
Александр РАЗУВАЕВ, 
начальник отдела рыночного анализа 
Собинбанка: 

– В текущий момент фундаментальных причин для
подъема котировок нет, а стоимость барреля определя-
ется исключительно активностью спекулянтов, а не
спросом и предложением реального товара. Связь с
валютным рынком также стала значительно меньше.

Динамика нефтяных цен в ближайшее время будет
характеризоваться очень высокой волатильностью.
Теоретически спекулянты могут надуть нефтяной пу-
зырь и до 200 долларов за баррель. Однако пузырь не-
избежно лопнет, и нас ждет серьезный откат цен. Сле-
дует также отметить, что в дальнейшем серьезном ос-
лаблении доллара не заинтересован ни один ведущий
центральный банк в мире. При этом коррекция неф-
тяных цен может наступить в любой момент.

Как ни странно, рост котировок в данном случае
не играет на руку России. Это негатив для россий-
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ского рынка акций; негатив мировых рынков ока-
жется значительнее высоких цен на нефть, хотя, ко-
нечно, акции нефтегазовых компаний будут лучше
рынка.

Вячеслав БУНЬКОВ, 
начальник аналитического управления 
компании «Атон»: 

– На мой взгляд, падение рынка нефти в ближайшее
время прекратится. Цены подошли к психологически
важной отметке – 100 долларов за баррель, и именно
этот уровень может стать разворотной точкой. Причин
тому несколько. Во-первых, согласно нашим расче-
там, 100 долларов за баррель – это фундаментально
справедливая цена, которая отражает реальное соот-
ношение спроса и предложения на рынке. Во-вторых,
при падении цены ниже этой отметки ОПЕК с боль-
шой вероятностью примет решение о сокращении по-
ставок. Картель не раз заявлял об этом, поэтому участ-
ники рынка ориентируются на 100 долларов как на
сильнейший уровень поддержки. В-третьих, динамика
нефтяных цен сейчас больше всего зависит от динами-
ки доллара. Мы ожидаем, что американская валюта
укрепится до 1,43 против евро, а потом снова начнет

ослабевать на фоне усиления проблем в финансовом
секторе. Это будет способствовать восстановлению
цен на нефть. До конца года, по нашим ожиданиям,
цены на нефть будут находиться в диапазоне 100–125
долларов за баррель. 

Виталий КРЮКОВ, 
аналитик ИГ «Капиталъ»:

– Скорее всего, коррекция продолжится, и спеку-
лянты попробуют протестировать на прочность уро-
вень 100 долларов за баррель. Если он будет пройден,
нисходящая коррекция может усилиться. Если цены
упадут ниже 100 долларов, тогда ОПЕК может пойти
на сокращение добычи, чтобы поддержать цены на
сырье.

На соотношении валютной пары евро/доллар паде-
ние цен на нефть уже отражается. Причем сейчас уже
снижение стоимости нефти провоцирует рост доллара.
Инвесторы выводят свои финансовые ресурсы из неф-
ти, что способствует повышению спроса на доллары.
Падение цен на нефть улучшает и перспективы амери-
канской экономики. 

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА 
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Cтратегия глобальной энергетической безопас-
ности «Газпрома» наполнена самым гуманисти-
ческим содержанием, потому что означает мис-
сию помощи всем, кто в ней нуждается. Даже
Европа, как ни брюзжит о газовом монополиз-
ме, соглашается: без «Газпрома» ей жилось бы
куда менее тепло и сытно. 

ЮЖНАЯ АМЕРИКА
В стремительно развивающемся сближении между

Россией и Венесуэлой у «Газпрома» первостепенная
роль. И во время недавней (в конце минувшего сентя-
бря) встречи руководителей обоих государств наши га-
зовики вновь показали себя достойно.

В присутствии Дмитрия Медведева и Уго Чавеса гла-
ва «Газпрома» Алексей Миллер и Рафаэль Рамирес,
министр энергетики и нефти Венесуэлы, президент
компании Petroleos de Venezuela S.A. (PDVSA), подпи-
сали меморандум о взаимопонимании. Он интересен
тем, что предусматривает возможность взаимодейст-
вия компаний в очень широких масштабах. 

Речь идет о разработке месторождений, о создании
инфраструктуры для добычи и переработки нефти и
газа. Вероятно, в самое ближайшее время специали-
сты «Газпрома» и PDVSA начнут бурение в Венесуэль-
ском заливе. Им предстоят интересные открытия.

В частности, предполагается совместными усилия-
ми решать непростые проблемы извлечения из недр
низконапорного газа – деталь соглашения, которая
говорит о многом, и прежде всего о подлинно равно-
правном сотрудничестве. 

Сфера обоюдных интересов охватывает также транс-
портировку углеводородов, геологоразведку, оценку и
сертификацию запасов, производство сжиженного
природного газа (СПГ). Договоренность снова касает-
ся деталей, значение которых понятно специалисту, а
именно: сервисные услуги, буровые работы, ремонт
скважин и нефтегазового оборудования. 

После подписания меморандума глава «Газпрома»
Алексей Миллер заметил, что компания уже не-
сколько лет успешно работает в Венесуэле. Еще три
года назад российский концерн был объявлен побе-
дителем тендера одной из фаз проекта «Рафаэль Ур-
данета» и получил лицензии на разведку и разработ-
ку природного газа на блоках «Урумако-1» и «Урума-
ко-2» в Венесуэльском заливе. В соответствии с ус-
ловиями тендера «Газпром» учредил две акционер-
ные компании – «УрданетаГазпром-1» и «Урданета-
Газпром-2». По прогнозам, которые сейчас уточняют
геологи обеих стран, запасы природного газа там до-
стигают 80 млрд. куб. м. 

А совсем недавно «Газпром» и PDVSA договорились
о сотрудничестве в еще одном проекте разведки и до-
бычи природного газа на шельфе Венесуэлы. Это про-
ект «Бланкия Эсте и Тортуга», который предусматри-
вает не только поставки на внутренний рынок, но и
сжижение и экспорт газа.

Венесуэла – солидный партнер. О ее нефти знают
все. Однако и запасы природного газа в этой стране
велики. Они составляют 4,1 трлн. куб. м, то есть при-
мерно столько, сколько в любом из лучших наших се-
верных месторождений типа Штокмановского. А в За-
падном полушарии по запасам газа у Венесуэлы вто-
рое место после США. Добыча пока колеблется около
30 млрд. куб. м в год. Так что есть поле для расширения
сотрудничества.

С этой целью и был подписан вышеупомянутый ме-
морандум. Выполнение зафиксированных в нем дого-
воренностей стороны начнут с создания соответству-
ющих рабочих групп. Документ определяет также ме-
ханизмы выбора новых проектов, которые предстоит
осуществлять совместно. Примечательно, что в спектр
двустороннего стратегического сотрудничества входят
проекты не только в Венесуэле, но и в других странах
Южной Америки. Конкретно имеется в виду совмест-
ная работа в Боливии.

Боливия занимает третье место в Латинской Амери-
ке после Венесуэлы и Тринидада и Тобаго по запасам
природного газа (1,5 трлн. куб. м). Помимо внутренне-
го потребления эти запасы дают возможность Боливии
быть основным поставщиком природного газа в такие
страны, как Бразилия и Аргентина.

Понятны взаимные симпатии руководства Боливии
и Венесуэлы в силу политического родства. Но и к
«Газпрому» у боливийцев самое благосклонное отно-
шение. Российский концерн сотрудничает в этой
стране с государственной нефтегазовой компанией
YPFB (ФНМБ – Федеральные нефтяные месторожде-
ния Боливии). Она наделена эксклюзивным правом
участия в нефтегазовых проектах и в реализации угле-
водородов как внутри страны, так и на экспорт. 

В начале минувшего года «Газпром» и YPFB подпи-
сали меморандум о взаимопонимании. Документ пре-
дусматривает сотрудничество в области разведки и
разработки углеводородов в Боливии, изучение воз-
можности участия в инфраструктурных проектах, в
том числе по производству СПГ, а также возможность
повышения квалификации и обучения специалистов
для нефтегазового сектора. 

Основные запасы газа Боливии сосредоточены в
юго-восточной части страны. Там же расположены и
выбранные специалистами «Газпрома» блоки Сунчал,
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Асеро и Карауайчо. По экспертным оценкам, потен-
циал газоносности этих блоков составляет до 300
млрд. куб. м.

В минувшем сентябре Боливию снова посетила де-
легация «Газпрома» во главе с заместителем предсе-
дателя правления Александром Медведевым. Он
встретился и с президентом YPFB Сантосом Рамире-
сом, и с президентом Боливии Эво Моралесом. Были
подписаны документы, которые предваряют созда-
ние совместного предприятия по добыче углеводоро-
дов в Боливии. 

АФРИКА
Этот континент за последние месяцы тоже весьма

продвинулся в сотрудничестве с «Газпромом». Речь,
в частности, идет о Нигерии, которая по запасам га-
за (5,2 трлн. куб. м) первенствует на Черном конти-
ненте. В Москву в сентябре приезжал Абубакар Яра-
дуа, директор нигерийской национальной нефтяной

корпорации. Он обсудил с Алексеем Миллером пла-
ны создания российско-нигерийского совместного
предприятия. 

Собеседники подписали документ, который преду-
сматривает реализацию совместных проектов в сферах
геологоразведки, добычи, транспортировки углеводо-
родов, строительства объектов электроэнергетики в
Нигерии. Отдельно отмечено сотрудничество в техни-
ке сбора и переработки попутного нефтяного газа.

Дело в том, что в Нигерии сжигается 40% получае-
мого на нефтепромыслах попутного газа. Нигерийское
правительство планирует покончить с этой практи-
кой, которая и нам хорошо знакома, и выполнить эти
планы намерено не позднее будущего года. Думается,
специалисты обеих стран легко найдут в этом вопросе
общий язык. 

А незадолго перед этим Алексей Миллер совершил
рабочий визит в Социалистическую Народную Ли-
вийскую Арабскую Джамахирию. Ливия тоже не пос-
ледняя страна на газовом рынке, и там «Газпром» даже
учредил специализированную компанию «Газпром
Ливия». Кроме того, в планах стоит создание с мест-
ной национальной нефтяной корпорацией (ННК) со-
вместного предприятия.

Это СП, по договоренности сторон, должно зани-
маться модернизацией существующих в Ливии и стро-
ительством новых нефтеперерабатывающих мощно-
стей. Тема опять же очень нам близкая. С управляю-
щим ННК Шукри Мохамедом Ганемом Алексей Мил-
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Президент России Дмитрий Медведев
и президент Венесуэлы Уго Чавес,

министр энергетики и нефти Венесуэлы
Рафаэль Рамирес и президент

ОАО «Газпром» Алексей Миллер

КОГДА СМОТРИШЬ НА КАРТУ ПОЛУША-
РИЙ С ОБОЗНАЧЕНИЕМ КОНТРАГЕНТОВ
«ГАЗПРОМА», СРАЗУ ПРИВЛЕКАЕТ
ВНИМАНИЕ ДИНАМИКА РОСТА.
ВСЕ БОЛЬШЕ ПОЯВЛЯЕТСЯ ТОЧЕК, 
ГДЕ ЖДУТ РОССИЙСКИЙ КОНЦЕРН



лер договорился о развитии сотрудничества в разведке
и разработке газовых и нефтяных месторождений, а
также в строительстве объектов ливийской энергети-
ческой инфраструктуры. 

Двустороннее сотрудничество значительно продвину-
лось два года назад, когда по результатам тендеров «Газ-
пром» получил право разведки и разработки углеводо-
родов на шельфе Средиземного моря и на перспектив-
ном участке в трехстах километрах к югу от Триполи.

Позднее, в конце минувшего года, по завершении
обмена активами с компанией BASF, «Газпром» по-
лучил 49% акций в ливийских нефтяных концессиях.
Товар не залежалый – соглашения по этим концес-
сиям рассчитаны до 2026 года. В состав концессий
входят девять месторождений, крупнейшее из кото-
рых Ас Сарах (As Sarah). Текущая добыча составляет
порядка 6 млн. т нефти в год. На месторождениях

продолжаются геологоразведочные
работы, принимаются меры с целью
увеличения добычи.

Еще какие-то активы в Ливии «Газ-
пром» рассчитывает получить и по об-
мену с итальянской компанией ENI.
Такое серьезное отношение россий-
ского концерна к ливийским проек-
там сумел оценить лидер ливийской
революции Муаммар Каддафи. 

С ним у Алексея Миллера беседа
пошла как бы в развитие перегово-
ров, состоявшихся во время визита в
Ливию весной нынешнего года главы
Российского государства. Были за-
тронуты вопросы политического
уровня: о взаимодействии на форуме
стран – экспортеров газа, о коорди-
нации маркетинговой политики. Ли-
вийская сторона положительно оце-
нила предложения «Газпрома» отно-
сительно приобретения в перспекти-
ве всех ливийских газа, нефти и СПГ,
предназначенных для экспорта. При-
чем по конкурентным ценам.

Эта тема возникла в связи с тем,
что когда-то западные страны в по-
рядке санкций против Ливии отказа-
лись покупать ее углеводороды, что
серьезно отразилось на условиях
жизни ливийского народа. Теперь эта
страна и «Газпром» договорились на-
чать предметные переговоры о при-
обретении имеющихся у ливийской
стороны в настоящее время свобод-
ных объемов углеводородов. «Газ-
пром» также принял предложение
ливийской стороны обсудить воз-
можность строительства новых газо-
транспортных магистралей из Ливии
в Европу. И наконец, нельзя не упо-
мянуть договоренность о создании в
кратчайшие сроки совместного пред-
приятия для работы в третьих стра-

нах, в том числе африканских.
У этой работы хорошие перспективы. Во всяком

случае, в Египте и Алжире с «Газпромом» близко зна-
комы и знакомство обещает быть продолженным.

АЗИЯ
Очевидно, что здесь картина международной дея-

тельности «Газпрома» иная по размаху. И потому, что
континент несопоставимо велик, и оттого, что Рос-
сия сама наполовину азиатская страна, и в связи с
тем, что целый ряд азиатских стран не так давно со-
ставлял с Россией одно государство. Так что стоит
ожидать, что в не столь отдаленном будущем азиат-
ское направление в деятельности «Газпрома» уравно-
весит европейское. 

Азия примечательна еще и тем, что тут расположе-
на страна, не сильно уступающая России по запасам
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газа. А по условиям его добычи она находится в за-
метно лучшем положении. Это, понятно, Иран, кото-
рый с давних пор и в наши дни что производит по ча-
сти газа, то и потребляет. А за рубеж, в Турцию, по-
ставляет жалкие 6 млрд. куб. м, количество, закупае-
мое в Туркмении. На потенциальные возможности
иранского газа весь развитый (и не только) мир обли-
зывается, как кот на сметану. 

И вот не далее чем в конце сентября имели место
очередные контакты российских и иранских газови-
ков. Заместитель министра нефти Исламской Респуб-
лики Иран, управляющий директор Национальной
иранской газовой компании Сейед Реза Касаизаде
прибыл в известный всему миру центральный офис
«Газпрома». Его приняли на высшем уровне и вели с
ним беседу о развитии сотрудничества. Двум газовым
сверхдержавам всегда найдется о чем поговорить. 

«Газпром» уже более десяти лет на паях с француз-
ской компанией Total и малайзийской Petronas обуст-

раивает крупнейшее газовое месторождение Ирана
Южный Парс. Оно дает сейчас 20 млрд. куб. м газа в
год. Иран как будто готов вместе с «Газпромом» раз-
работать еще несколько блоков этого месторожде-
ния. Но, что называется, цена вопроса явно выше
этих проектов.

Неподалеку от Ирана находятся два огромных и не-
насытных потребителя углеводородного сырья. Ки-
тай, правда, чуть дальше, а до Индии вовсе рукой по-
дать. Не первый раз об этом идет российско-иранский
разговор. О том, надо полагать, каким образом можно
преодолеть проклятие обозначенной еще в давние
времена «стратегической дуги нестабильности». 

А пока суд да дело, свое умение добывать газ рос-
сийский концерн – если продолжать разговор об
Азии – благородно передает Индии, работая на
шельфе Бенгальского залива. Помощь «Газпрома»
получает еще одна далекая азиатская страна – Вьет-
нам, а дальше, видимо, получит и Пакистан.  

Что сразу привлекает внимание, когда смотришь на
карту полушарий с обозначением контрагентов «Газ-
прома», это динамика. Все больше появляется точек,
где ждут российский концерн. С его газом и его опы-
том. Все заметнее проявляется его статус глобальной
энергетической компании. Не так уж много остается
таких стран, которые как-то ухитряются обходиться
без него.

Виталий СОБОЛЕВ
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С июля этого года РАО «ЕЭС России» прекратило
свое существование, и на ставший в прессе уже
риторическим вопрос: «Есть ли жизнь после
РАО?» – отвечают эксперты и специалисты. Ги-
гантский энергохолдинг разделен на независи-
мые компании, 21 из которых принадлежит ча-
стным инвесторам. Буквально сразу после это-
го события был юридически оформлен новый
союз генераторов электроэнергии – Некоммер-
ческое партнерство (НП) «Совет производите-
лей электроэнергии и стратегических инвесто-
ров электроэнергетики». «Членский взнос» для
производителей электроэнергии в партнерство
составляет не менее 5 млрд. кВт.ч в год.

РОССИЙСКАЯ ГЕНЕРАЦИЯ
Данное партнерство копирует лучший западный

опыт. К примеру, в США действуют Ассоциация произ-
водителей энергии Новой Англии (NEPGA) и Ассоциа-
ция поставщиков электроэнергии (EPSA), в Великоб-
ритании – Ассоциация производителей электроэнер-
гии (AEP), в Канаде – Ассоциация независимых произ-
водителей энергии Британской Колумбии (IPPBC). 

В состав учредителей российского НП «Совет произ-
водителей электроэнергии» вошли ООО «ЕвроСиб-
Энерго», E.On Russia Power, ЗАО «КЭС», ОАО «ОГК-3»,
ОАО «ОГК-5»/Enel, ОАО «СУЭК» и ОАО «ЮГК-
ТГК-8». Это фактически половина сообщества россий-
ских генераторов электроэнергии. В настоящее время
на вступление в партнерство подало заявку «Новоси-
бирскэнерго», планируется участие РАО «ЕЭС Восто-
ка», обсуждался и вопрос присоединения «Газпрома». 

Чуть ранее в России было создано Некоммерческое
партнерство «Совет рынка по организации эффектив-
ной системы оптовой и розничной торговли электри-
ческой энергией и мощностью», в структуре которого
около 50% голосов принадлежит государству. В рамках
реформы электроэнергетики Совет рынка осуществля-
ет контроль за энергетическим рынком, но конечной
инстанцией является Министерство энергетики, кото-
рое обладает правом вето на решения партнерства. 

Под руководством министра энергетики Сергея
Шматко в России создана правительственная комиссия
по обеспечению безопасности электроснабжения (фе-
деральный штаб). Главной задачей штаба является вза-
имодействие со всеми необходимыми организациями
по предотвращению и ликвидации нарушений энерго-
снабжения и прогнозированию аварийных ситуаций в
энергосистеме. При этом решения штаба обязательны
для энергокомпаний и потребителей электроэнергии.

В сентябре в Минэнерго РФ состоялось первое засе-
дание федерального штаба, где обсуждался ход подго-

товки к осенне-зимнему периоду 2008–2009 годов.
Было отмечено, что организациями электроэнергети-
ки обеспечены запасы угля в объеме 16,5 млн. тонн,
что составляет более 122% к рекомендованным Мин-
энерго, мазута – 3,2 млн. тонн, что составляет более
135% к рекомендованным Минэнерго.

На заседании федерального штаба Сергей Шматко
заявил: «Министерство энергетики разработает систе-
му критериев, по которым регионы будут включаться в
зону высокого риска, и эта система будет публичной,
то есть понятной и доступной общественности». В спи-
ске наиболее проблемных регионов – 8 субъектов РФ.

НЕЛЬЗЯ ТОРМОЗИТЬ РЕФОРМУ
Совет производителей электроэнергии должен ре-

шать системные задачи и способствовать продолжению
реформы электроэнергетики. Генеральный директор
En+ Development Владимир Кирюхин отметил: «Мы ви-
дим некий стандартный набор трудностей, сопровожда-
ющих переходный период от полного государственного
регулирования к рыночным отношениям. В этой ситуа-
ции главное искушение – притормозить реформу». 

Поэтому партнерство будет активно содействовать
развитию энергетической отрасли в условиях свобод-
ного рынка и усилению государственного контроля
над естественными монополиями. 

В число приоритетных задач Совета производителей
электроэнергии входят развитие рынка мощности, роз-
ничного рынка, разработка системы подготовки инже-
нерно-технического персонала, создание аналитиче-
ской базы по прогнозированию энергопотребления на
территории страны, поддержка НИОКР в электроэнер-
гетике, развитие институциональной и рыночной базы
для механизмов Киотского протокола и т.п. Для работы
над этими вопросами в Совете производителей электро-
энергии созданы специализированные рабочие группы. 

Российская электроэнергетика нуждается в серьез-
ных инвестициях, а инвесторы – в снижении рисков на
рынке. Сергей Тазин, член наблюдательного совета НП
«Совет производителей электроэнергии», генеральный
директор E.ON Russia Power, особо остановился на этой
проблеме. «Иностранные инвесторы нуждаются в чет-
ком подходе и понятных правилах, – подчеркнул Сер-
гей Тазин. – Прежде всего нужно создавать правильные
условия работы для поставщиков топлива. Рынок элек-
троэнергетики связан с различными поставщиками то-
плива, с РЖД. Стоимость топлива составляет 60% в це-
не электроэнергии». 

Председатель наблюдательного совета НП «Совет
производителей электроэнергии», президент КЭС-
Холдинга (Комплексные энергетические системы) Ми-
хаил Слободин разъяснил, что даже небольшая ошибка
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в регламентах, которые регулируют работу рынка, вле-
чет за собой существенные отклонения в его работе. 

«Совет производителей электроэнергии будет выра-
батывать рекомендации по изменению законодатель-
ства в смежных отраслях, связанных с теплоснабжени-
ем, в сфере регулирования отрасли, в сфере антимоно-
польного законодательства, по формированию правил
недискриминационного доступа к газотранспортной
системе и так далее. Предстоит огромный объем рабо-
ты», – отметил Михаил Слободин.

Глава КЭС-Холдинга сделал упор на том, что сегод-
ня отсутствует понятная методика определения эконо-
мически обоснованных цен на мощность новых энер-
гетических блоков, которые возводятся в рамках мас-
штабных инвестиционных программ. Данная методи-
ка будет разрабатываться в Совете рынка совместно с
Федеральной антимонопольной службой и Федераль-
ной службой по тарифам. 

«Кроме того, стоит задача совместно с государством
разработать комплекс мер, которые приведут к умень-
шению нагрузки на производителей электроэнергии,
позволят снизить стоимость строительства и последу-
ющей эксплуатации оборудования, чтобы это соответ-
ствующим образом отразилось на цене на мощность,
которая выставляется на рынке», – добавил Михаил
Слободин.

Глава КЭС-Холдинга напомнил, что существующие
договоры на поставку мощности на оптовый рынок
обеспечивают покрытие потребности в электроэнергии
вперед на 2–3 года максимум. Поэтому уже к 2009 году
нужны новые проекты, чтобы не возникло дефицита в

2013 году. При их планировании необходимо учиты-
вать, что в стране не совсем благоприятные условия для
долгосрочного кредитования и в отрасли пока не создан
мониторинг новых энергетических площадок. 

Среди основных причин удорожания строительства
новых генерирующих мощностей Михаил Слободин на-
звал высокие налоги и пошлины на оборудование – до-
ля налогов в плате за новую мощность достигает 40%.
Он считает, что импортные пошлины на ввозимое обо-
рудование для электростанций существенно влияют на
рынок, так как российская промышленность пока не
может справиться с объемами производства подобного
электрогенерирующего оборудования в нужном востре-
бованном объеме. Этот сектор отечественной промыш-
ленности чрезвычайно перегружен. Также глава КЭС-
Холдинга добавил, что «надо учитывать еще и инфляци-
онную спираль, в которую сегодня ввалилась Россия».

Существенным фактором, стимулирующим повыше-
ние цен непосредственно на электроэнергию, являются
высокие цены на газ, который генераторы сверх долго-
срочных договоров с «Газпромом» покупают с коэффи-
циентом 1,5 к действующей цене. Тревожит генерато-
ров и тенденция повышения мировой цены на уголь.
Кроме того, на цену оказывают влияние такие факто-
ры, как графики ремонтов электростанций и электри-
ческих сетей. «Чем тяжелее ситуация и быстрее рост
цен, тем существеннее риски, связанные с продолже-
нием реформы», – заявил Михаил Слободин. Необхо-
дима «тонкая настройка» рынка с соблюдением интере-
сов производителей электроэнергии, потребителей и
государства, убежден президент КЭС-Холдинга.    
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ИЗМЕНИЛИСЬ ТОЛЬКО ОТНОШЕНИЯ
Один из ведущих экспертов энергетического рынка,

председатель Комитета Государственной думы по
энергетике Юрий Липатов заверил: «Отрасль как бы-
ла, так и остается в ведении и под контролем государ-
ства. Изменяются лишь отношения между ее структу-
рами и звеньями». Монопольные виды деятельности
(передача, распределение и диспетчерское управле-
ние) остаются под полным государственным контро-
лем. А конкурентные виды деятельности, которые мо-
гут привлечь частное финансирование (генерация,
сбыт, сервис), отданы частным инвесторам. 

Активы генерации объединены в межрегиональные
компании двух видов: 7 генерирующих компаний оп-
тового рынка (ОГК) и 14 территориальных генерирую-
щих компаний (ТГК). ОГК объединяют электростан-
ции, специализированные на производстве электри-
ческой энергии, ТГК – теплоэлектроцентрали (ТЭЦ),
которые производят как электрическую, так и тепло-
вую энергию.

Юрий Липатов отмечает две положительные сторо-
ны реформы энергорынка. Во-первых, реформа сдер-
живает рост цен на электроэнергию: «Существующие
механизмы работы рынков электроэнергии стимули-
руют загрузку в первую очередь наиболее эффектив-
ных производителей с наименьшими издержками
производства. И этот механизм работает. В частности,
в 2008 году средневзвешенный регулируемый тариф на
оптовом рынке Сибири был не повышен, а снижен с
254,39 руб. за МВт до 207,15 руб. за МВт. Так что цены
могут идти не только вверх».

Депутат подчеркивает, что общий рост цен на элект-
роэнергию носит общемировой характер и Россия не
исключение: «Повышается стоимость топлива для
производства электроэнергии, прежде всего на газ,
растут издержки производителей. Только в 2008 году
регулируемые цены на газ вырастут на четверть. И бу-
дут в соответствии с решением правительства увели-
чиваться до 2011 года, пока не сравняются с общеми-
ровыми. Но важно отметить, что тарифы на электро-
энергию для населения остаются регулируемыми».

Во-вторых, положительным моментом явилось при-
влечение в отрасль частных инвестиций, в том числе и
иностранных. Частные инвестиции являются преиму-
щественным источником финансирования конкурент-
ного сектора (в основном тепловой генерации), а госу-
дарственные инвестиции вкладываются в естественно-
монопольный сектор, то есть в магистральный сетевой
комплекс, атомную генерацию и гидрогенерацию.

«В результате структурной реформы и формирования
системы рыночных отношений в отрасли стало воз-
можным привлечение в нее масштабных инвестиций
при сохранении энергосистемы России как единого це-
лого. Участие иностранных инвесторов позволяет госу-
дарству получить более высокую цену за продаваемые
акции, что, безусловно, отвечает интересам государства
как владельца продаваемых пакетов акций, – говорит
Юрий Липатов. – Иностранные покупатели россий-
ских генерирующих компаний (германский концерн
E.On, итальянская компания Enel, финский Fortum)
располагают современными технологиями и широким
доступом к источникам финансирования, что позволит
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им провести модернизацию приобретенных компаний.
Не думаю, что статус «иностранцев» этих инвесторов
несет какую-то угрозу нашей энергетике».

Правовую базу отрасли в настоящее время обеспе-
чивают Закон «Об электроэнергетике», подписанный
президентом РФ в ноябре 2007 года, а также постано-
вления правительства РФ, устанавливающие правила
работы оптового рынка электроэнергии и мощности
(ОРЭМ). На их основе созданы регламенты, которые
подробно описывают работу ОРЭМ. Регламенты при-
нимаются и утверждаются Советом рынка. 

Глава Совета производителей электроэнергии Игорь
Миронов будет организовывать участие членов партнер-
ства в формировании предложений по изменению суще-
ствующих и разработке новых регламентов оптового
рынка. Кроме того, он будет координировать деятель-
ность рабочих групп, информационный обмен между
членами партнерства, взаимодействие с органами госу-
дарственной власти и международными организациями. 

Сегодня Россия выходит с инициативой регулярно-
го энергодиалога с ОПЕК. Делегация Минэнерго РФ
во главе с заместителем председателя правительства
РФ Игорем Сечиным передала проект меморандума
генеральному секретарю ОПЕК Абдалле Эль-Бадри. 

В парижской штаб-квартире ООН недавно подписа-
но Соглашение о создании международного центра ус-
тойчивого энергетического развития. Россия выступа-
ла с инициативой создания международного центра
под эгидой ЮНЕСКО еще в 2006 году. Центр будет
располагаться в Москве и станет ключевым компо-
нентом деятельности ЮНЕСКО на энергетическом

направлении. Комментируя это событие, Сергей
Шматко отметил, что создание центра следует рассма-
тривать как важный шаг для развития международно-
го диалога в области энергетики.

На прошедшем в сентябре V Байкальском экономи-
ческом форуме в рамках международной конференции
«Европа – Россия – Азиатско-Тихоокеанский регион:
пути интеграции и сотрудничества в энергетической
сфере» выступил с докладом об энергетической страте-
гии России до 2020 года заместитель министра энерге-
тики Вячеслав Синюгин. Было подчеркнуто, что необ-
ходимо создать предсказуемые и стратегически выве-
ренные условия партнерства регионов России, ино-
странного и отечественного энергетического бизнеса.

Особое значение в ближайшей перспективе будет
придаваться сотрудничеству российского энергетиче-
ского рынка с восточными партнерами. Иными сло-
вами, провозглашен «восточный вектор» энергетиче-
ской политики России. В частности, идет совместная
подготовка межправительственной программы сот-
рудничества России и Китая в области энергетики на
период до 2020 года. Пристальное внимание уделяет-
ся комплексному развитию ТЭК регионов Сибири и
Дальнего Востока. Энергетическая Стратегия-2020 в
условиях реформирования направлена прежде всего
на глубокую интеграцию с глобальным энергорынком
и ориентирована на региональное энергетическое
развитие.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Природные запасы энергоресурсов – нефти и
газа – резко уменьшаются. По подсчетам спе-
циалистов, при нынешних темпах потребле-
ния их хватит максимум на 100 лет. Поэтому
перед всеми странами стоит проблема разви-
тия альтернативной или возобновляемой
энергетики. А резкий рост цен на нефть, и со-
ответственно на бензин, явился стимулом для
разработки альтернативных видов автомо-
бильного топлива. Биотопливу в этом ряду
уделяется особое место.

Б
иотопливо – это топливо из биологического
сырья, получаемое, как правило, в результате
переработки стеблей сахарного тростника или

семян рапса, кукурузы, сои. Существуют также про-
екты разной степени проработанности, направлен-
ные на получение биотоплива из целлюлозы и раз-
личного типа органических отходов. Различаются
жидкое биотопливо (для двигателей внутреннего
сгорания, например, этанол, метанол, биодизель),
твердое биотопливо (дрова, солома) и газообразное
(биогаз, водород).

Еще в конце 2007 года на встрече в Кремле Владимир
Путин, будучи тогда президентом, а ныне – пре-
мьер-министр РФ, поручил Министерству сельского
хозяйства проработать вопрос о стимулировании
производства биотоплива. В уточненной редакции
Энергетической стратегии России до 2020 года уже
обозначена цель: повысить долю возобновляемых
источников энергии с нынешнего 1% до 3–5% к 2015
году.

В марте 2008 года Владимир Путин рекомендовал
правительству обратить внимание на решение пробле-
мы увеличения обрабатываемых сельхозугодий. «В
связи с тем что значение биотоплива в мировой энер-
гетике постоянно возрастает, особое значение будут
иметь страны, имеющие достаточное количество по-
севных площадей для производства исходного сырья.
И среди этих стран, конечно, особую роль будет играть
и Россия», – сказал он.

КОМУ ВЫГОДНО? 
Россия в сфере производства возобновляемых

энергоносителей может выйти в число мировых ли-
деров, если удастся в обозримом будущем ввести в
сельхозоборот 20 млн. га пустующих земель. Сель-

ское хозяйство России способно увеличить произ-
водство зерна на 20 млн. т, что позволит производить
ежегодно 7 млн. т биоэтанола.

Наша страна располагает значительным потенциа-
лом производства возобновляемых топливных ре-
сурсов и источников энергии (геотермальной, сол-
нечной, ветровой, океанической). В случае создания
необходимого нормативно-правового обеспечения,
разработки и реализации механизмов государствен-
ной поддержки вполне реально существенно повы-
сить к 2015 году долю использования возобновляе-
мых источников энергии (ВИЭ).

Потенциал России в части производства возобнов-
ляемых источников энергии оценивается в 360–430
млн. т условного топлива.

В последние годы резкое повышение интереса к
биотопливу наблюдается во всем мире. Джордж Буш
выступает с программой довести долю биоэтанола в
США до 20% к 2020 году, похожие меры принимает
Европейский Союз, Швеция планирует через 20 лет
вообще отказаться от нефти. 

Руководитель Института национальной энергети-
ки Сергей Правосудов считает, что в развитии био-
энергетики больше всего заинтересованы страны,
безопасность которых зависит от импорта энергоре-
сурсов. Правительства таких стран субсидируют про-
екты внедрения новых альтернативных технологий
получения энергии, так как существующие произ-
водства биотоплива нерентабельны и требуют суще-
ственной финансовой поддержки со стороны госу-
дарства. 

Для решения проблемы ЕС выпустил директиву «О
развитии и продвижении использования биотоплива
или других возобновляемых видов топлива на транс-
порте». В ней установлены требования по увеличе-
нию содержания биодобавок в моторном топливе до
5,75% к 2010 году. Однако позже депутаты Европар-
ламента проголосовали за снижение объема исполь-
зования биотоплива. В итоге доля биоэтанола, при-
ходящегося на транспортный сектор стран ЕС, к
2020 году составит 5%. Ранее предполагалось увели-
чить использование биотоплива до 10%.

Депутаты Евросоюза также призвали правительст-
ва своих стран ограничить производство топлива из
зерновых и сконцентрироваться на электрических и
водородных источниках энергии. Не секрет, что рас-
пространение биотоплива является одной из причин
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роста цен на продукты питания по всему миру, по-
скольку сельхозпроизводители сокращают посевные
площади под продовольственными культурами и пе-
рераспределяют их в пользу топливных. 

«В Бразилии доля биотоплива уже составляет 40%.
Однако производство биотоплива является более до-
рогим, чем производство бензина. Себестоимость
биотоплива выше. Иначе этот «инновационный»
продукт давно нашел бы широкое применение в ми-
ре», – пояснил директор Института глобализации и
социальных движений (ИГСО) Борис Кагарлицкий.

Кристиан Паттерман, советник правительства Се-
верный Рейн – Вестфалия, бывший глава департа-
мента ЕС по биотехнологии, сельскому хозяйству и
продовольствию (Германия), рассказал, что «в Евро-
союзе биоэнергетика более развита, чем в России, и
к 2020 году европейцы намерены довести долю энер-
гии, получаемой из возобновляемых источников
энергии, до 20% от общего потребления энергии».
Но «в России большой потенциал в области произ-
водства биотоплива», и «Европа видит в России
серьезного партнера в биоэнергетической области». 

В Европе растет спрос на российское сырье для
биотоплива. Европейским странам для того, чтобы
обеспечить необходимый объем биотоплива, нужно
засеять под биомассу примерно 1/3 всех сельхозпло-
щадей.  

ПЕРЕДОВОЙ РОССИЙСКИЙ ОПЫТ
Новосибирские ученые разработали технологию

производства целлюлозы из найденной на берегу Ти-
хого океана травы, в которой содержится около 45%
целлюлозы. «Речь идет о наработке целлюлозы, из ко-
торой микробиологическим способом будет произво-
диться биоэтанол. Он может подмешиваться в бензин
для двигателей внутреннего сгорания, что позволит
сократить использование бензина примерно на
10–15%», – сказал заместитель директора Института
цитологии и генетики Сибирского отделения РАН
Сергей Вепрев. Сейчас новосибирские ученые предла-
гают выращивать такую траву в Сибири для выработки
целлюлозы. Таким образом, они могут стать первыми
в России, кто создал способ получения биоэтанола но-
вого поколения. 

Руководитель проекта по разработке технологии
производства биотоплива, заведующий лаборатори-
ей молекулярных биотехнологий Института цитоло-
гии и генетики Сергей Пельтек уточнил, что биоэта-
нол может использоваться не только для частичной
замены бензина, но и «в целом как источник получе-
ния энергии». 

В России в настоящее время на стадии реализации
находятся шесть проектов по организации выпуска
биотоплива. В частности, уже введен в строй Казан-
ский маслоэкстракционный завод мощностью
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300 тыс. т продукции в год. В ближайшие несколько лет в
стране планируется построить до 25 таких предприятий.
Намечено строительство ряда крупнейших заводов по
производству топливного этанола в Татарстане, на Алтае,
в Краснодарском крае, Омской, Липецкой, Волгоград-
ской областях.

ПРИНЯТЬ РЕШИТЕЛЬНЫЕ МЕРЫ
Тормозами для развития биоэнергетической отрасли в

России являются отсутствие законодательной базы, вы-
сокие акцизы на продукцию, проблемы с сырьем. Об
этом шла речь на I Международной специализирован-
ной выставке «Альтернативная биоэнергетика» и на III
Международном конгрессе «Топливный биоэтанол-
2008» в Москве.

Организаторами выставки стали Минсельхоз РФ,
Российская академия сельскохозяйственных наук
(РАСХН) и ОАО «ГАО ВВЦ», а инициатором конгресса
– Российская национальная биотопливная ассоциация
(РНБА). 

По словам вице-президент РНБА Алексея Аблаева, у
российской отрасли биоэнергетики две основные проб-
лемы – несформированная законодательная база и вы-
сокие акцизные сборы. Для развития рынка биотоплива
требуется два закона. Один – «О биотопливе», который
вводит некие базовые понятия, и другой – уже действу-
ющий, но куда  необходимо внести изменения – «Об
обороте этилового спирта». В нем должно появиться по-
нятие «топливный этанол», который надо вывести за
акцизы и снять проблемы с ограничением оборота. 

Министр сельского хозяйства Алексей Гордеев зая-
вил, что предприятия по производству биотоплива в
России уже создаются и их продукция пойдет в первую
очередь на обеспечение заявок европейских стран. 

Что касается производства биодизеля, то, по словам
Гордеева, в ближайшие три года в России планируется
утроить производство рапса: довести с нынешних 1,5
млн. т до более чем 3,5 млн. т семян, а посевы рапса пла-
нируется расширить почти в три раза. 

Минсельхоз РФ должен играть ведущую роль в реше-
нии вопросов, связанных с биотопливом. Естественно,
при непосредственном сотрудничестве с другими ве-
домствами, поскольку биоэнергетическая отрасль за-
трагивает минимум 11 отраслей народного хозяйства. 

«Засевая 15–20% пустующей в России пашни, мы смо-
жем развивать свою энергетическую базу», – подчеркнул
Николай Сорокин, заместитель директора Департамента
научно-технологической политики и образования Мин-
сельхоза РФ. Он добавил, что для получения биотоплива
считает более необходимым развитие заводов небольших
мощностей, нежели крупных заводов. В противном слу-
чае это приведет к монополии на рынке биотоплива, и це-
ны на данную продукцию будут высокими. 

С тем, что Россия может войти в число мировых лиде-
ров по производству биотоплива, согласен и председа-
тель комиссии Российского союза промышленников и
предпринимателей (РСПП) по агропромышленному
комплексу Иван Оболенцев. 

«По оценке Минсельхоза России, отечественное сель-
ское хозяйство может поднять производство зерна на 20
миллионов тонн, что достаточно для производства 7
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миллионов тонн биоэтанола в год», – сказал Обо-
ленцев в ходе совместного заседания комиссии
РСПП по АПК и комитета РСПП по энергетической
политике. Однако, добавил Оболенцев, биотопливо
не сможет полностью заменить нефть, так как для
его производства в требуемом количестве может не
хватить сельскохозяйственного сырья. «К 2030 году
мировые потребности в энергии возрастут на 50%,
но настолько же возрастет и спрос на продовольст-
вие, а к 2080 году продовольствия потребуется еще в
два раза больше, из-за чего могут резко возрасти це-
ны на сельскохозяйственную продукцию», – пояс-
нил Оболенцев. Он полагает, что в России необходи-
мо соблюдать «разумный баланс между использова-
нием сельскохозяйственного сырья на продовольст-
венные и иные цели, ориентируясь в первую очередь
на приоритет проблемы обеспечения продовольст-
венной безопасности страны».

По мнению экспертов, уже следует обратить вни-
мание на технологии производства биотоплива вто-
рого поколения, в частности биобутанола. Его мож-
но получать из всех видов сельскохозяйственного
сырья, в том числе из сахарной свеклы и картофеля.

Руководитель Центра конкурентоспособности
АПК России на внешних рынках Всероссийского
научно-исследовательского института экономики
сельского хозяйства Владимир Тарасов отмечает,
что источником биотоплива может быть не только
сельскохозяйственная продукция. «Сырьем для
биотоплива могут быть и городские отходы, напри-
мер, некоторые европейские страны активно пере-
рабатывают бытовой мусор и получают биогаз», –
пояснил он.

В производстве биотоплива можно использовать
другое сырье, в частности отходы сельского хозяйст-
ва и деревообрабатывающей промышленности. Это
позволит не только получать моторное топливо, но и
утилизировать отходы. В России уже разработана
безотходная технология, не имеющая аналогов в ми-
ре, базирующаяся на использовании отходов. В ка-
честве сырья там может быть использована как цел-
люлоза, так и солома.

КТО ПРОТИВ?
Ряд экспертов критикуют планы расширения про-

изводства возобновляемых энергоносителей. Так,
президент Ассоциации нефтепереработчиков и неф-
техимиков Виктор Рябов отметил, что развитие рын-
ка биотоплива в России нецелесообразно в силу на-
личия большого количества запасов углеводородно-
го сырья. Это может поставить под угрозу продо-
вольственную безопасность страны. «Реализуя пла-
ны получения биоэтанола, мы рискуем поставить
под вопрос производство сельхозпродуктов в доста-
точном количестве и ассортименте для населения.
Сейчас планируется все необрабатываемые сельхозу-
годья пустить для получения сырья для такого рода
энергоносителей. Тем временем российский продо-
вольственный рынок зависим от импорта, что под-
рывает продовольственную безопасность страны», –
предостерег он.

Владимир Тарасов считает, что основной причиной
повышения мировых цен на продовольствие является
увеличение производства сырья для биоэтанола. «Пе-
ревод в биотопливо миллионов тонн сельхозпродук-
ции привел к разбалансированности мирового продо-
вольственного рынка. По информации Всемирного
банка, за последние три года продукты питания подо-
рожали в мире на 83%», – отмечает Тарасов.

Топливо начинает входить в прямую конкуренцию
с продуктами питания. Например, сейчас сахар – то-
вар, взаимосвязанный с нефтью: дорожает нефть –
дорожает сахар. Это неизбежность, и если выгодно
производить биоэтанол, а не сахар, то запретами ни-
чего не сделать. Дорожает нефть, и ситуация с пище-
выми рынками будет все хуже.

Руководитель экспертной секции «Топливный
биоэтанол» экспертного совета Комитета Совета Фе-
дерации по экономической политике, предпринима-
тельству и собственности Алексей Петрыкин напом-
нил, что с 2006 года вступили в силу поправки к За-
кону «О государственном регулировании производ-
ства и оборота спирта, алкогольной и спиртосодер-
жащей продукции», которые перекрыли путь к рас-
ширению производства биоэтанола в России. Со-
гласно этому закону, бензин, содержащий более 1,5%
спирта, считается спиртосодержащей продукцией и
должен облагаться акцизом.

Как считает Петрыкин, для развития производства
биоэтанола необходимо вывести из-под действия
этого закона деятельность организаций, связанных с
производством топлива, в котором содержание
спирта составляет не более 10%. 

РАЗВИВАТЬ ИЛИ НЕ РАЗВИВАТЬ?
Биотопливо представляет инновационную перспе-

ктиву российской энергетики. Поэтому, по мнению
академика РАН, заведующего лабораторией Инсти-
тута общей и неорганической химии имени
Н.С. Курнакова РАН И.И. Моисеева, «в России
должна быть национальная программа, которая по-
стоянно держала бы развитие «биотопливных техно-
логий» (прежде всего базирующихся на возобновля-
емом сырье) в поле своего зрения. Крупнейшие неф-
теперерабатывающие компании, такие как Shell, BP,
держат эту тематику в центре своего внимания. Ев-
ропейские страны не только спонсируют фермеров,
производящих растительное сырье для биодизеля и
биоэтанола, но все в больших и больших объемах за-
купают в России пеллеты (топливные гранулы из
спрессованной нетоварной древесины). И дело не
только и не столько в том, что у многих из этих стран
нет газа и нефти. Сегодня во всем мире серьезный
интерес к возобновляемым источникам энергии, и в
первую очередь к растительному сырью, проявляют
страны, где заботятся об окружающей среде. 

Хочется надеяться, что широкое распространение
биотоплива приведет к ситуации, когда и люди будут
сыты, и баки машин полны.

Екатерина СИМИНА
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В Сочи завершился VII Международный инве-
стиционный форум. В этом году по количеству
заключенных контрактов он стал рекордным:
за неполных три дня – 114 соглашений и мемо-
рандумов на сумму около 14,5 млрд. евро. Это
почти половина всех средств, что привлек фо-
рум за 6 предыдущих лет. Не случайно еще до
открытия форум был назван самой масштабной
демонстрацией инвестиционного потенциала
российских регионов.

К
оличество участников по сравнению с преды-
дущими годами на этот раз возросло в не-
сколько раз – более 8 тыс. В это число вошли

около 1 тыс. иностранных гостей почти из 40 стран
мира и примерно столько же журналистов. Свои ин-
вестиционные предложения на этот раз представили
более полусотни российских субъектов. 

Главная тема форума, к которой сводились все дис-
куссии, – «Россия: куда инвестировать?». На фоне
глобального финансового кризиса она звучала особен-
но актуально. Но все сомнения, прежде всего ино-
странных гостей, сочинского форума были развеяны
заявлениями об экономическом курсе, взятом россий-
ским правительством.

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ СТРАТЕГИЯ 
Ключевыми стали тезисы, озвученные главой рос-

сийского правительства Владимиром Путиным на
пленарном заседании форума. «Успех форума – это не
только символ экономического возрождения юга Рос-
сии. Но в целом – растущего интереса к российскому
рынку, к тем возможностям и перспективам, которые
он открывает для ведения бизнеса. Конечно, такая
площадка, как сочинский форум, предназначена пре-
жде всего для дискуссий по стратегическим, долго-
срочным вопросам», – сказал Путин. 

Заявив, что экономика страны далека от коллапса и
по основным показателям остается в пределах нормы,
премьер-министр сосредоточил внимание на главных
задачах, которые стоят перед правительством. А имен-
но: в России сделана ставка «на частную инициативу,
предпринимательскую свободу, открытость и рацио-
нальную интеграцию в мировую экономику». В связи с
этим должен быть взят курс на устранение институцио-
нальных ограничений для инвестиций, избавление от
устаревших контрольных и разрешительных процедур в
вопросах открытия и ведения бизнеса и их замену меха-
низмами саморегулирования и страхования ответствен-
ности. В чем сейчас нуждается Россия, так это в постро-
ении мощной самостоятельной финансовой системы. 

Однако нельзя отрицать, что инвестиционный по-
тенциал России не исчерпан и разразившийся эконо-
мический кризис очень серьезно подорвал доверие к
ней инвесторов. И что бы ни говорилось об общем ро-
сте объема инвестиций в российскую экономику, пос-
ледние месяцы свидетельствуют о том, что тенденция
замедлилась. Рейтинг страны как «места для бизнеса»
пока невысок: Россия зависла в середине таблицы. От-
мечаются несбалансированность экономики, некреп-
кая из-за своей молодости банковская система, слабое
развитие малого предпринимательства и др. Но у Рос-
сии есть и безусловные экономические преимущества
– прежде всего это энергоресурсы. 

Сложную финансовую ситуацию в России некото-
рые бизнесмены и эксперты связывают с тем, что
страна наконец попала под холодный отрезвляющий
душ (и с этим согласилась министр экономического
развития РФ Эльвира Набиуллина). Но с другой сто-
роны, это полезно, потому что такая ситуация позво-
лит признать ошибки и предпринять решительные
шаги по их исправлению. Своевременно прозвучало
заявление о том, что стране нужна сильная финансо-
вая система. 

«У российской экономики есть возможности для
рывка после серьезного недоинвестирования», – зая-
вила министр экономического развития Эльвира На-
биуллина, выступая на пленарном заседании в первый
день работы форума. Она отметила, что правительст-
вом будут сделаны существенные инвестиции не толь-
ко в промышленность, но и в социальную сферу и ин-
фраструктуру. Только на развитие транспортной инф-
раструктуры в течение шести лет будет выделено более
200 миллиардов бюджетных средств, отметила она.
«Что касается инвестиционной политики в целом, –
сказала Набиуллина, – то она формируется здесь, на
форуме в Сочи, который стал ключевым событием
экономической жизни страны».

ЭКСПОЗИЦИЯ КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ  
Инвесторы убедились, что российские регионы могут

предложить проекты самой различной тематики. Так,
Краснодарский край представил полторы тысячи инве-
стиционных проектов на общую сумму 27 млрд. евро.

Экспозиция заняла более 3 тыс. кв. м и включила в
себя более сотни макетов самых масштабных проек-
тов, которые край предлагает реализовать на своей
территории. 

Она стала самой крупной и самой популярной среди
региональных выставочных экспозиций форума – па-
вильон Краснодарского края посетили более 5 тыс.
участников «Сочи-2008».

ВВП №40124

ФОРУМ

Место встречи
инвесторов



Край еще раз скрепил соглашением стратегическое
сотрудничество с «Российскими железными дорогами».

Достигнута договоренность со Сбербанком России о
том, что крупнейший банк страны направит на разви-
тие инвестиционного и ипотечного кредитования на
Кубани 11 млрд. руб.

Активное участие в развитии финансового рынка
края готов принять и КМБ-банк – российский пред-
ставитель итальянской банковской группы «Интеза
Санпаоло». Этот банк направит на ипотеку и развитие
малого бизнеса Кубани 6 млрд. руб. 

Россельхозбанк заявил о своем участии в реализа-
ции государственной программы регулирования рын-

ков сельхозпродукции, сырья и
продовольствия на территории
Краснодарского края.

Большой интерес проявили инве-
сторы к топливно-энергетическому
комплексу Краснодарского края. 

Компания «Транснефтепродукт»
планирует вложить 1,9 млрд. руб. в
строительство магистрального неф-
тепродуктопровода «Сызрань – Са-
ратов – Волгоград – Черноморское
побережье» на участке, проходящем
по территории Кубани.

В развитие нефтегазового компле-
кса края ЛУКОЙЛ вложит 600 млн.
руб. (16 млн. евро), а «Объединенная
нефтяная группа» (структурное под-
разделение «Базового элемента») – 2
млрд. руб. (54 млн. евро).

С помощью этих инвесторов уве-
личатся объемы добычи и перера-
ботки углеводородов в Краснодар-
ском крае, а также будет решена
проблема энергодефицита на Куба-
ни. В ближайшее время в крае поя-
вятся две мини-электростанции: в
Армавире и Горячем Ключе. Общий
объем инвестиций в эти проекты –
1,6 млрд. руб. (46 млн. евро).

ТУРИСТИЧЕСКИЕ ПРОЕКТЫ 
Из проектов, представленных от

Пермского края, больший интерес
вызвали туризм и логистика. Состо-
ялось более 100 встреч и переговоров
с представителями туристических
фирм, поставщиками оборудования
и снаряжения, экспертами в области
туризма, санаторно-курортного от-
дыха и девелоперами. На встречах с
представителями посольств Бельгии
и Болгарии шла речь о перспективах
двустороннего сотрудничества. В
итоге остановились на реализации
шести логистических проектов, ко-
торые для Пермского края станут на-
стоящим прорывом. 

Проекты, представленные Став-
ропольским краем, подразделяются на три катего-
рии: это инвестиции в производство, в интеллект и
здоровье. Причем целый ряд проектов при их реали-
зации отвечает интересам всех регионов юга России.
К примеру, к таковым относится идея создания Цен-
тра экологического мониторинга ЮФО. 

Идея привлекает не только серьезным масштабом,
уже есть ряд выгодных для инвестора моментов. В их
числе поступившее долевое финансирование из краево-
го бюджета, определен земельный участок под строи-
тельство оптико-радиоастрономической научно-иссле-
довательской станции и на завершающей стадии нахо-
дится оформление основных земельно-правовых доку-

125

Фото РИА Новости



ментов. Реализация этого проекта предполагает созда-
ние экологической карты ЮФО и динамических эколо-
гических паспортов городов и регионов юга. Это позво-
лит прежде всего более комплексно оценить состояние
экологии на отдельных территориях и соответственно
разработать необходимые меры для его улучшения. 

Среди крупных проектов от Ставрополья, о которых
пока немного говорилось в прессе, значится создание
Научно-технического центра по разработке и внедрению
ресурсосберегающих технологий в земледелии юга Рос-
сии. В перспективе это должно уменьшить производст-
венные затраты в сельском хозяйстве, повысить урожай-
ность и снизить себестоимость зерна. В этом же ряду
Южно-Российский центр глубокой переработки вторич-
ного молочного сырья: он позволит наладить производ-
ство так называемых продуктов здорового питания.

Группа компаний «М-Индустрия» реализует на тер-
ритории города Железноводска Ставропольского края
проект курорта «Горное море» общей стоимостью
12 млрд. руб.

Проект подразумевает создание на территории осо-
бой экономической зоны туристско-рекреационного
типа на Ставрополье нового курорта общей площадью
360 га, из которых 130 га будет отдано под застройку.

Визитной карточкой проекта станет искусственное
море глубиной 3 м и площадью 107 тыс. кв. м. Лечеб-
ная база «Гранд Спа» объединит в себе все достижения
современной курортологии. В санаторных комплексах
и гостиничных виллах будут созданы условия для орга-
низации в Железноводске отдыха высочайшего миро-
вого уровня.

РАЗМАХ СТРОИТЕЛЬСТВА
Немецкая девелоперская компания ЕСЕ – крупней-

ший в Европе владелец торгово-развлекательных цент-
ров (более 90 объектов, сосредоточенных в основном в
исторических центрах европейских столиц) – приняла
решение о строительстве торгового центра в Ростовe.

Немецкая компания планирует приступить к строи-
тельству до конца 2009 года. Предполагаемый объем
инвестиций – 150–250 млн. евро. Планируемое число
создаваемых рабочих мест – около тысячи. В настоя-
щее время заканчивается юридическое оформление
прав на земельный участок.

Японо-бельгийская компания AGC Flat Glass –
крупнейший мировой производитель стекла – наме-
рена построить в Ростовской области стекольный за-
вод стоимостью около 150 млн. евро. 

Эта компания победила в аукционе по приобрете-
нию права аренды муниципального земельного участ-
ка площадью 40 га для строительства завода. В настоя-
щее время ведется работа по заключению договоров с
ресурсоснабжающими организациями по подключе-
нию к коммуникациям. Начаты проектные работы.
Выход на строительную площадку планируется в кон-
це 2009 года, ввод завода в эксплуатацию – в 2011 году. 

Приход в регион стекольного гиганта – AGC Flat Glass
создает в Ростовской области базу для развития сопутст-
вующих производств: производства стеклопакетов, зер-
кал, нанесения специальных покрытий на стекло.

В рамках форума «Сочи-2008» состоялось подписание
соглашения о сотрудничестве между одним из ведущих
игроков на рынке элитного девелопмента Черномор-
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ского побережья – Группой компаний «Сунжа» и Юго-
Западным отделением Сбербанка РФ – крупнейшим
российским банком. 

Речь шла об уникальном элитном проекте комп-
лексного освоения территории на юге России микро-
района «Золотой треугольник». Общая площадь объе-
ктов, которые войдут в строящийся комплекс, состав-
ляет 145 000 кв. м. Объем предполагаемых инвестиций
– 15 млрд. руб. 

Началу осуществления этих амбициозных планов
положило строительство элитного жилого комплекса
«Золотой треугольник» в самом престижном районе
города Сочи – «Светлана», в 150 м от моря, рядом со
знаменитым парком «Дендрарий». 

В настоящее время завершается строительство пер-
вого объекта в «Золотом треугольнике» – 24-этажного
многофункционального жилого дома с двухуровневой
парковкой – «Миллениум Тауэр». 

ИТОГИ ФОРУМА  
Оценивая результаты сочинского форума, Владимир

Путин сказал: «Сегодня в качестве главного приорите-
та мы обозначили инновационное развитие экономи-
ки. И не только потому, что государство и любое пра-
вительство должно улучшать качество жизни своих
граждан, но и в силу этой сверхзадачи в сфере эконо-
мики мы просто будем последовательно, постоянно
заниматься этими проблемами. Потому что, как здесь
уже звучало, без образованного специалиста, без чело-
века с хорошим здоровьем, живущего в хороших усло-
виях, решать инновационные проблемы развития

просто нереально, невозможно. Это наша стратегиче-
ская задача».

По словам Дмитрия Козака, министра регионально-
го развития России, «4 года назад с трудом приходи-
лось уговаривать, используя административный ре-
сурс, что греха таить, чтобы сюда приехали южные ре-
гионы и показали свои инвестиционные возможно-
сти, а сегодня – 58 регионов! Это тоже свидетельство
того, что сочинский форум набирает обороты, он ста-
новится явлением не только экономической жизни
страны, но и мира».

По предварительным оценкам экономистов, из об-
щего числа соглашений треть заключено с инвестора-
ми из-за рубежа. Значительную долю средств привлек,
в частности, Краснодарский край.

«Процент от общего вала инвестиций – около 4,4
миллиарда долларов. 4 миллиарда и 400 миллионов –
это в экономику Краснодарского края. Процентов 40,
что, в общем-то, естественно», – проинформировал
Александр Ткачев, губернатор Краснодарского края.

При всех положительных аспектах минусы очевид-
ны. Транспортное движение все дни форума было пра-
ктически парализовано. Это создавало нервозность и у
жителей Сочи, и у его гостей. Чтобы исправить ситуа-
цию, руководство края запланировало в ближайшие
годы построить к форуму специальные выставочные
павильоны. А по завершении Олимпиады он с успехом
может базироваться в олимпийских дворцах. 

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА
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В Москве состоялась первая международная
конференция на тему «Модернизация черной
металлургии России: реконструкция, ввод но-
вых мощностей, строительство мини-заводов,
развитие сервисных металлоцентров (СМЦ)».
Около трехсот человек, представлявших биз-
нес, науку и федеральное правительство, обсу-
дили проблемы отрасли и ход реализации «Стра-
тегии развития металлургии до 2015 года», при-
нятой год назад.

УСПЕХИ, ОБЕЩАЮЩИЕ ПОБЕДУ
Не трудно догадаться, что капитаны российской

черной металлургии хотели на конференции и в ее
кулуарах попутно проверить, так сказать, прочность
снастей в отрасли и настроение команды ввиду над-
вигающейся всемирной финансовой бури. Ее отда-
ленным признаком стало снижение в нынешнем го-
ду спроса строителей на арматурный прокат.

Но с настроением участников все оказалось в по-
рядке, и обсуждение шло в тоне делового оптимизма.
О сокращении инвестиционных планов не было ска-
зано ни слова. Разве что прозвучали предположения,
что проекты некоторых мини-заводов и СМЦ, види-
мо, придется перенести на более благоприятные вре-
мена.

Конференция в своей, как говорится, идеологиче-
ской части продолжила состоявшееся двумя месяцами
раньше совещание у премьер-министра Владимира
Путина о развитии отечественной металлургии. Из со-
общений руководителей предприятий следовало, что
они готовят большое количество новых производств.

Причем таких, которые будут выпускать дефицит-
ные виды продукции высокотехнологичного харак-
тера. Металлурги говорили также о сырьевом обес-
печении своих компаний, об инвестициях в ресур-
сосберегающие и природоохранные меры. Интере-
совал их, конечно, и вопрос укрепления ценовой
стабильности на внутреннем рынке. 

Со своей стороны, представитель Минпромторга
(заместитель директора департамента базовых отрас-
лей промышленности) Алексей Пинчук остановился
на государственной поддержке инвестиционных
проектов российских предприятий. Например, на
создании дополнительных стимулов для отрасли, на
решении инновационных и инфраструктурных задач
с целью развития бизнес-структур по принципу го-
сударственно-частного партнерства.

Металлурги в ходе обсуждения неоднократно от-
мечали, что оптимизма им в их инвестиционных
планах придает успешное развитие в России отрас-

лей, потребляющих металл. На эту тему высказался и
Алексей Пинчук, сообщив, что Минпромторг пла-
нирует разработать стратегию развития тяжелого и
энергетического машиностроения, которую необхо-
димо будет взаимоувязывать со стратегией развития
металлургии.

Между тем металлурги за последнее время уже по-
лучили несколько сигналов от смежников о своих
потребностях. Энергетики, прощаясь с РАО ЕЭС,
расписали подробно, что им и сколько понадобится
от машиностроения, и представили это в самых сме-
лых планах. А в правительстве была разработана
концепция развития автомобильной промышленно-
сти с указанием спроса на прокат высокого качества.
Дают также металлургам неплохие ориентиры пра-
вительственные «Стратегия развития транспортного
машиностроения» и «Стратегия развития железно-
дорожного транспорта», которому нужны рельсы и
подвижной состав.

Так что для увязки в рабочем порядке различных
стратегий какие-то данные уже имеются. Видимо, с
учетом этих данных у металлургов развитие идет да-
же с некоторым опережением по отношению к пара-
метрам, зафиксированным в стратегии их отрасли.

Инвестиции в основной капитал на всех предпри-
ятиях черной металлургии выросли за минувшие
семь лет в семь раз: в прошлом году в денежном вы-
ражении это составило 128 млрд. руб. А в нынешнем
они увеличатся, видимо, до 160 млрд. руб.

Причем производство не просто растет, но и понем-
ногу меняет ориентацию с внешнего рынка на внут-
ренний – это своего рода ответ на увеличение спроса
со стороны отечественного потребителя. В то же время
и поставки за границу в значительной мере направля-
ются для обеспечения потребностей приобретенных
нашими компаниями зарубежных активов. 

Такая картина сложилась потому, что из-за проб-
лем со сбытом готовой продукции в ряде стран рос-
сийские металлургические компании с некоторых
пор стали переходить от экспорта продукции к экс-
порту капитала. Покупая зарубежные активы, они
обходили запретительные барьеры, и теперь им лег-
че выходить на зарубежные рынки с собственной
продукцией высокого передела. 

Сейчас мощность предприятий российских компа-
ний за рубежом перевалила за 25 млн. т и в будущем
году должна превысить 30 млн. т. Прочность пози-
ций наших металлургов на мировом рынке, насколь-
ко можно понять, удовлетворяет правительство стра-
ны, которое озабочено лишь только одним – слабым
процессом их консолидации. Многие зарубежные
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конкуренты, нахватав активов, выглядят гораздо
мощнее. В предвидении финансовой бури это тоже
имеет значение. Оно тем существеннее, что почти
половина российской металлургической продукции
все еще предназначена для экспорта.

Зато что касается внутреннего рынка, то эксперты
уверены, что он и дальше будет расти опережающи-
ми темпами. Участники конференции с увлечением
рассказывали, как они намерены его наполнить.

СВЕРКАЯ БЛЕСКОМ СТАЛИ
На большинстве предприятий отрасли, как выясни-

лось, уже приняты перспективные инвестиционные
программы развития. Несколько участников конфе-
ренции приготовили для этого собрания то, что в
прежние времена назвали бы трудовыми подарками.
Например, как раз в конце сентября Объединенная
металлургическая компания (ОМК) запускала в Вык-
сунском районе Нижегородской области уникальный
литейно-прокатный комплекс (ЛПК), который дол-
жен стать образцом высокопроизводительного метал-
лургического производства в России. Одна тысяча его
специалистов смогут выпускать такой же объем горя-
чекатаных рулонов, какой сегодня производят на рос-
сийских металлургических комбинатах около пяти ты-
сяч человек. 

Комплекс будет самым современным в российской
металлургии предприятием. Он имеет четыре уровня

автоматизации. Объем производства ЛПК составит 1,5
млн. т в год после пуска первой очереди и 3 млн. т –
после пуска второй.

Большой интерес собравшихся на конференции вы-
звала инвестиционная программа Магнитогорского
металлургического комбината (ММК). В кратком из-
ложении она выглядит так. В минувшем году объем
капитальных вложений ММК составил более 900 млн.
долл. А в нынешнем году будет инвестировано более
2,2 млрд. долл. За последние десять лет комбинат уве-
личил выпуск стали в 1,8 раза – до 13,3 млн. т. К 2013
году производство ММК возрастет до 15 млн. т метал-
лопродукции. И какой!

ММК намерен диверсифицировать продуктовую
линейку за счет продукции глубокой переработки. С
этой целью, например, комбинат ввел в эксплуатацию
второй агрегат непрерывного горячего цинкования
производительностью 450 тыс. т в год. Продолжается
строительство второго агрегата полимерных покрытий
с объемом выпуска до 200 тыс. т в год. Он войдет в
строй в начале будущего года. 

На площадке ММК идет также строительство двух
крупнейших промышленных объектов: цеха холодной
прокатки производительностью 2 млн. т в год, в том
числе высокопрочных марок сталей, и толстолистово-
го стана «5000» для нужд нефтегазовой отрасли, судо-,
мосто- и котлостроения. Его производительность – до
1,5 млн. т в год.
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Строится также масса иных объектов: комплекс вне-
печной обработки стали, конвертер № 4 и т.д. А про-
грамму реконструкции просто не пересказать. Можно
только сделать вывод: комбинат предвидит активный
рост спроса в стране, причем на высокотехнологич-
ную продукцию.

О высоких технологиях участники конференции ус-
лышали немало интересных вещей. Например, от ге-
нерального директора ЦНИИчермет имени И.П. Бар-
дина Евгения Шахпазова. Оказывается, на базе НИИ
создан центр нанотехнологий и наноматериалов. В
нем работают несколько десятков остепененных сот-
рудников, и он оснащен уникальным исследователь-
ским оборудованием. 

По словам Евгения Шахпазова, металлургия позво-
ляет эффективно использовать нанотехнологии. Ска-
чок свойств металлопродукции при применении на-
номатериалов просто феноменален – прочность ее
можно повысить в пять-шесть раз.

ЭЛЕКТРИФИКАЦИЯ 
МЕТАЛЛУРГИИ

По мнению экспертов, основной прирост произ-
водства стали в России ожидается за счет увеличения
выплавки электростали. Один из трудовых подарков
конференции как раз подтверждал этот вывод. В те
дни в Ростовской области был заложен первый ка-
мень в строительство Южнорусского электрометал-
лургического завода. Это уже второй подобный завод
компании «Эстар» в Ростовской области. Минувшей
зимой введен в эксплуатацию Ростовский электро-
металлургический завод мощностью 960 тыс. т в год.
Предприятие будет выпускать непрерывно-литую
заготовку, балку прямого литья для строителей, при-
менение которой позволит снизить вдвое стоимость
строительства. 

Эксперты подсчитали, что в среднесрочной пер-
спективе металлургические компании введут в строй
около 18 млн. т электросталеплавильных мощно-
стей. И тогда доля электростали в общем объеме
производства вырастет до 35–37% от общего выпус-
ка металла, который достигнет 90 млн. т в год против
72,4 млн. т в минувшем году. 

Электрическая плавка позволяет повысить качест-
во продукции, разнообразить ее ассортимент. Этот
вид плавки применяется, например, в производстве
специальных сталей, необходимых авиации, космосу
и другим высокотехнологичным отраслям и произ-
водствам. 

Стоит вспомнить, что на июльском совещании у
премьер-министра этот вопрос обсуждался особо.
Что и понятно, поскольку заказ на спецстали посту-
пает преимущественно от государства. Между тем за
годы реформ эта подотрасль сильно пострадала: не
было новых рынков сбыта и возможности обновлять
оборудование. А когда спрос появился, не смогла от-
ветить предложением. Это видно на примере рос-
сийского рынка нержавеющей стали, где в послед-
ние годы значительное место занял импорт.

В силу того, что предприятия спецметаллургии
имеют стратегическое значение, встал вопрос о пря-

мой государственной поддержке. В частности, о рас-
ширении практики долгосрочного контрактования и
планирования, о финансировании НИОКР, субси-
дировании процентной ставки по кредитам на мо-
дернизацию производственных мощностей и т.д.

В процессе нынешней модернизации металлургии
есть еще один интересный аспект – открытие заво-
дов с небольшим объемом производства. Примером
ему могут послужить ростовские электрометаллурги-
ческие предприятия. Как было отмечено на конфе-
ренции, о создании мини-заводов с ежегодным объ-
емом производства 1–2 млн. т металлопродукции за-
являют все большее количество металлургических
компаний. Уже известно о пятнадцати таких объек-
тах, создание которых находится на разных стадиях.

На конференции выяснилось, что Череповецкий
комбинат планирует построить в Балакове высоко-
эффективное производство сортового металлопро-
ката: термоупрочненной арматуры, прутков, швел-
лера, уголков и т.п. Завод мощностью 1 млн. т будет
пущен через два года. 

Аналогичные предприятия «Северсталь» построит
в Иванове и в Вологодской области. Подобная орга-
низация производства позволяет уменьшать сроки
выполнения заказов за счет сокращения продолжи-
тельности металлургического цикла. 

А в Петербурге и Колпине эта компания организу-
ет два сервисных металлоцентра (СМЦ), которые бу-
дут выпускать грунтованный лист для нужд судо-
строения и лист с защитными покрытиями цинком,
алюмоцинком и полимерами, а также фасонные де-
тали для машиностроителей с общим годовым объе-
мом переработки около 80 тыс. т. Эти СМЦ начнут
строить уже в будущем году, а в следующем году нач-
нется их эксплуатация.

Можно упомянуть еще и СМЦ «Казанские сталь-
ные профили». Он уже работает и выпускает метал-
лочерепицу со скрытым креплением, профнастил,
фальцевую кровлю, металлический сайдинг и раз-
личные профили и панели в широком ассортименте.
То есть широко востребованную ныне готовую про-
дукцию. 

Очень ценные гофробалки прокатывает СМЦ в
Самарской области. Они обеспечивают высокую
производительность при строительстве и низкие ме-
таллоемкость и стоимость работ. А металлические
каркасы, для которых делаются гофробалки, у стро-
ителей сейчас в большом ходу.  

Эксперты отмечают, что СМЦ интересны тем, что
ими может заниматься малый и средний бизнес, а не
только крупные комбинаты. Этот вид предприятий
мобилен, у него широкие перспективы. 

Модернизация российской металлургии, которой
была посвящена недавняя конференция в Москве, в
условиях грозящего мирового финансового кризиса
становится даже более насущной для отрасли, чем в
годы процветания. Впрочем, она ведь полезна при
любых обстоятельствах.

Виталий СОБОЛЕВ
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Из всех четырех приоритетов ближайшего че-
тырехлетия, которые назвал президент Рос-
сии Дмитрий Медведев – институты, инфра-
структура, инновации, инвестиции, – только
инфраструктура пока не имеет точного опре-
деления. Объем понятия постоянно расширя-
ется и охватывает обслуживающие системы
производства и социальной сферы. Хотя тол-
ковый словарь трактует термин как совокуп-
ность отраслей экономики, обслуживающих
производство и обеспечивающих условия
жизнедеятельности общества.

П
од инфраструктурой мы чаще всего понима-
ем дороги, трубопроводы, линии электропе-
редачи, водные пути – в общем, сосудистую

систему экономики. Но ведь и наличие школ, боль-
ниц и дуги социальных объектов – это тоже инфра-
структура. И все-таки транспортные артерии для нас
– инфраструктура первого порядка. Еще в мае этого
года заместитель председателя правительства РФ
Александр Жуков заявил, что российское правитель-
ство планирует в ближайшие 10 лет вложить в инф-
раструктурные проекты 1 трлн. долл.

Власти смотрят в будущее с оптимизмом, и для это-
го есть причина: в этом году в Федеральную сетевую
компанию вложено 6,8 млрд. руб., а 4,8 млрд. – в Рос-
энергоатом. В аэропорты до 2020 года инвестируют 30
млрд. долл. Ожидается, что с 2009 по 2015 год госвло-
жения в инфраструктуру вырастут с 3,8 до 4,5% ВВП. 

Однако, по мнению экспертов, всех этих средств бу-
дет недостаточно для того, чтобы создать инфраструк-
туру, которая бы решала задачи, стоящие перед нашей
экономикой. Доля государства в инвестициях составит
20%, а остаток профинансирует частный бизнес. До
сих пор доля его участия в инфраструктурных проектах
была низкой. За последние двадцать лет, по сути, не
построено ни одной сколько-нибудь значительной же-
лезной дороги или линии электропередачи на частные
вложения. Основной спецификой этих проектов явля-
ется высокая капиталоемкость, а также длительные
сроки окупаемости, что всегда отпугивало частных
партнеров. А между тем 29% протяженности дорог фе-
дерального значения работают в режиме перегрузки. 

ЧТО ТОРМОЗИТ РАЗВИТИЕ ЕЭП
Региональная неравномерность развития транспорт-

ной инфраструктуры ограничивает развитие единого
экономического пространства (ЕЭП) страны и исполь-
зование конкурентных преимуществ регионов. 40 тыс.
населенных пунктов, где проживают более 3 млн. чело-

век, не обеспечены постоянной круглогодичной свя-
зью с транспортной сетью общего пользования по ав-
томобильным дорогам, имеющим твердое покрытие. В
пяти субъектах Российской Федерации нет транспорт-
ного железнодорожного сообщения. Из-за отсутствия
железных дорог не осваиваются 23 крупных разведан-
ных месторождения полезных ископаемых. В 14 регио-
нах, где авиация зачастую является основным и един-
ственным круглогодичным видом транспорта, проис-
ходит сокращение аэродромной сети. 

С 1992 года количество аэропортов сократилось
почти на тысячу единиц – с 1302 до 330. Следует от-
метить, что за период реализации программы, с 2002
по 2007 год, сеть аэропортов сократилась только на
100 – с 451 до 351. 

По оценкам экспертов, потери Российской Феде-
рации, обусловленные низкой пропускной способ-
ностью автомобильных дорог, составляют 3% ВВП,
что в 6 раз выше, чем в странах Европейского союза. 

Особенно сложная ситуация сложилась на Мос-
ковском транспортном узле, где почти 60% транс-
портной сети работает в режиме перегрузки. В насто-
ящее время около 80% протяженности магистраль-
ных дорог и транспортных узлов города Москвы,
особенно в центральной части, полностью исчерпа-
ли пропускную способность.

Нехватка сети магистральных улиц в пределах го-
родской черты составляет порядка 350–400 км, что
приводит к снижению скорости движения транс-
портных потоков до 5–10 км/ч. В рабочие дни на до-
рогах Москвы насчитывается в среднем около 650
пробок, в которых стоят сотни тысяч автомобилей.
Такая ситуация неизбежно приводит к росту аварий-
ности. По официальным данным ГИБДД, в 2007 го-
ду в Москве было зарегистрировано почти 15 тыс.
дорожно-транспортных происшествий, в которых
погибл 1161 человек. В Московской области за тот
же период произошло 14 337 ДТП, в которых погиб-
ло 2866 человек. 

ИЗНОС ФОНДОВ 
Следующей нерешенной задачей является нараста-

ющий износ основных фондов на всех видах транс-
порта. Он составляет от 55 до 70%. Значительная
часть парка подвижного состава и транспортных
средств представлена устаревшими моделями с низ-
кими техническо-экономическими характеристика-
ми. Это негативно влияет на конкурентоспособность
наших перевозчиков. 

На начало 2008 года 148 мостовых сооружений на
федеральных автомобильных дорогах находились в
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предаварийном состоянии. Более 60% протяженно-
сти федеральных автомобильных дорог не соответст-
вует нормативным требованиям. 17,7% судоходных
гидротехнических сооружений находятся в аварий-
ном и предаварийном состояниях.

Неравномерная загрузка морских портов по бас-
сейнам может привести к тому, что прогнозируемый
рост объема экспортных и импортных грузов повле-
чет нехватку производственных мощностей в отдель-
ных портах.

Очевидно, что нерешенные системные задачи в об-
ласти опережающего развития транспорта и транс-
портной инфраструктуры могут стать непреодоли-
мым барьером на пути перехода экономики государ-
ства на инновационную модель роста. Это понимают
и правительство, и парламент. 

ВЫХОД ЕСТЬ! 
Недавно состоялось совместное заседание пред-

ставителей дорожной отрасли и Комитета по транс-
порту Государственной думы. Депутаты рекомендо-
вали правительству включить в проект транспортной
стратегии России мероприятия по комплексному
транспортному обслуживанию Москвы, Санкт-Пе-
тербурга и других крупных городов России с учетом
возможностей железнодорожного транспорта. 

Отмечалось, что усилий и средств только ОАО
«РЖД» и столичных властей для решения транспорт-

ных проблем мегаполиса не хватит. Необходима по-
мощь федерального бюджета. Окупаемость проекта
– около 40 лет. Если половину расходов возьмет на
себя Москва, то срок сократится до 21 года. А уча-
стие федеральных средств в проекте снизит срок воз-
врата инвестиций до 8–10 лет.

В других регионах предлагается такая схема, чтобы
РЖД выступали в роли подрядчика, а в роли заказ-
чика – власти субъекта Федерации.

А пока депутаты совместно с правительством РФ
разрабатывают технологии решения проблем в реги-
онах, стоит задача развязать транспортный узел сто-
лицы, на который сегодня приходится 45% пасса-
жирских перевозок в стране. 

На сегодня уже утверждена Генеральная схема раз-
вития Московского железнодорожного узла на пери-
од до 2020 года. Превращение пригородного движе-
ния Московского железнодорожного узла в приго-
родно-городское обеспечит транспортную связь не
только области со столицей, но и между отдельными
районами города.

Это будет первый шаг на пути реализации большой
программы, и от того, насколько он будет успеш-
ным, зависит дальнейшая судьба транспортной инф-
раструктуры страны.

Андрей БОЛЕСТА 
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Несмотря на то что число банков и небанков-
ских кредитных организаций в России в тече-
ние текущего года сократилось с 1 тыс. 136 до
1 тыс. 125, их совокупный капитал увеличился
на 9,5%. На 57 возросло и число филиалов дей-
ствующих российских кредитных организаций. 
Президент Ассоциации российских банков
Гарегин ТОСУНЯН убежден, что наращивание
объемов кредитования является необходимым
условием развития экономики государства. Кре-
дитование не стимулирует инфляцию, а наобо-
рот, является важным элементом борьбы с ин-
фляцией. Поэтому роста темпов кредитования
бояться не надо. В конечном счете все это будет
способствовать инновационному развитию. 

ИННОВАЦИОННЫЕ ГАЛОШИ
Руководитель направления анализа денежно-кре-

дитной политики, банковской системы и финансовых
рынков Центра макроэкономического анализа и крат-
косрочного прогнозирования Олег Солнцев считает,
что из четырех основных типов систем финансирова-
ния инноваций для России подходит так называемая
кластерная система. В ее основе лежат сетевые связи
между бизнесом и наукой, опирающиеся на развитый
малый инновационный бизнес. К тому же эта система
финансирования инноваций предполагает высокий
уровень образования населения, что традиционно
свойственно России.

К другим системам финансирования инноваций экс-
перт относит рыночную, государственно-корпоративную
и мезокорпоративную. Рыночная нацелена на развитие
инноваций по широкому спектру отраслей, развитие ра-
дикальных инноваций с высоким риском и с высокими
темпами. Работает она в странах с высокоразвитыми ры-
ночными институтами, финансовыми рынками, с широ-
ким слоем подготовленных специальных профессио-
нальных кадров – инновационных менеджеров.

В основе государственно-корпоративной системы
финансирования инноваций лежат крупные программы
и проекты, а также стратегические альянсы. Для ее ус-
пешной работы нужны мощная банковская система,
высокая инновационная активность компаний в техно-
логических сферах.

И наконец, мезокорпоративная система ориентирова-
на на быстрый рывок в догоняющем развитии, она ими-
тирует инновации, игнорирует реальные радикальные
инновации. Но для нее также необходимы достаточно
высокий уровень развития корпоративной культуры,
мощная банковская система, аффилированная с корпо-
рациями, и накопление человеческого капитала.

Сегодня Россия, по оценке Центра макроэкономиче-
ского анализа и краткосрочного прогнозирования, на-
ходится в группе стран (Польша, Австрия, Словакия,
Новая Зеландия) с наименьшим уровнем развития ин-
новационных систем, базирующихся на венчурном фи-
нансировании из средств институциональных инвесто-
ров. В целом в сравнении с другими странами мира Рос-
сия существенно недобирает по масштабам банковского
финансирования инноваций. А между тем развитие
банковской компоненты финансирования инноваций
приблизит Россию к наиболее инновационно-развитым
странам мира, где радикальность инноваций выше и
венчурные фонды играют меньшую роль. Следует обра-
тить внимание на развитие кадрового потенциала – спе-
циальной прослойки инновационных менеджеров, это-
го необходимого связующего звена между бизнесом и
наукой.

Эксперт остановился на опыте США, где две наиболее
мощные волны венчурного инвестирования появились
после трансферта технологий из стратегических обо-
ронных сфер в гражданскую коммерческую сферу и об-
ратно, из бизнес-сферы в сектор госрегулирования.

Многие эксперты приводят в пример Финляндию. В
этой стране одновременно действуют три крупных фон-
да развития. Первый заместитель председателя Комите-
та Совета Федерации по финансовым рынкам и денеж-
ному обращению, представитель от Воронежской обла-
стной думы Глеб Фетисов рассказал, что Финляндия
сделала невероятный прорыв в инновациях еще в 90-х
годах, и начала она этот путь с резиновой промышлен-
ности, выпускающей галоши. Крупный бизнес Фин-
ляндии разработал систему мер стимулирования инно-
вационного развития, которая сегодня уже направлена
на сферу ИТ-технологий и биотехнологий. «А наши
предприятия, – сетует Глеб Фетисов, – не готовы до сих
пор напиться из источника научно-технического про-
гресса, у нас в основе лежит извлечение прибыли. Рос-
сийские предприниматели совершенно не рвутся вне-
дрять инновации».

МОТИВАЦИЯ КРЕДИТОВАНИЯ
«Роль банковского кредитования в обеспечении ин-

вестиционной активности хотя и увеличивается на
протяжении последних лет (с 5,2% в 2003 году до 9,1%
– в нынешнем), но остается достаточно низкой», –
приводит данные Гарегин Тосунян. До сих пор имеет
низкий КПД практическое приложение научно-тех-
нического прогресса. 

«Например, открытие в области высокотемператур-
ной сверхпроводимости. Наши ученые-физики были
первыми разработчиками технологии, но одновремен-
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но с ними фирма SONY вливала огромное финансиро-
вание в эту же область науки. Открытие было сделано
у нас, но его не запатентовали, только опубликовали в
научной литературе. А потом через некоторое время
выяснилось, что эта технология уже запатентована за
рубежом и микросхемы не наши. И таких примеров по
оспариванию патентов наших открытий, сделанных
изначально в СССР, сотни! – возмутился Гарегин То-
сунян. – Корень проблем в том, что в советское время
не было мотивации внедрять ноу-хау. А когда есть ме-
ханизм кредитования, то всегда есть мотивация дать
практическое приложение даже фундаментальным ис-
следованиям».

По мнению президента АРБ, к сожалению, в стра-
не изношено до 50% производственных фондов, что
осложняет работу банков по кредитованию иннова-
ций. Есть и другие неблагоприятные факторы. В кре-
дитном обороте внутреннего рынка России находят-
ся лишь средства объемом 12,3 трлн. руб., в то время
как примерно 25 трлн. руб. содержатся в Резервном
фонде и Фонде национального благосостояния, Пен-
сионном фонде и золотовалютных резервах страны.
Получается пропорция 1:2, что Гарегин Тосунян счи-
тает совершенно неадекватным в отношении постав-
ленных задач: «Должно быть наоборот, 5 (10):1 в
пользу кредитного оборота. В структуре баланса раз-
витых стран все наоборот в сравнении с нами, не в
2 раза меньше объем кредитных ресурсов, а в 10–15
раз больше средств, которые находятся в управлении
государством».

Вопросы кредитования должны быть поставлены во
главу угла при развитии инновационной экономики.
Если сокращать кредитные ресурсы под лозунгом
борьбы с инфляцией, то снизится эффективность эко-
номики. «Наблюдается рост внешнего долга страны, с
2002 года в 10 раз увеличился объем долга корпораций,
в 15 раз – банковский объем долга. Сумма внешнего
долга уже достигла 0,5 триллиона долларов,
250 миллиардов долларов приходится на корпорации и
около 164 миллиардов долларов составляет долг бан-
ков», – отмечает негативные тенденции, тормозящие
рост кредитования, Гарегин Тосунян.

Рост инфляции за 2008 год на 6,3%, ставки рефинан-
сирования на 0,5% и Фонда обязательных резервов на
2% способствуют изъятию из кредитного оборота, по
данным экспертов АРБ, около 500 млрд. руб. Пример-
но на 2% замедляется рост инвестиций в основной ка-
питал, а значит, может замедлиться рост ВВП. Гарегин
Тосунян аргументирует, что ситуацию надо менять.

КЛИЕНТ ВЫНУЖДЕН СКУШАТЬ 
ЛЮБОЙ ПРОДУКТ

Гарегин Тосунян сравнивает дефицит кредитования
инноваций с дефицитом товаров, как когда-то было в
нашей стране. «Когда мы имеем систему, которая живет
в дефиците ресурса, то торговец этим ресурсом свои ус-
ловия может формулировать так, как выгодно ему, по-
тому что клиент все равно будет вынужден «скушать»
любой продукт, – приводит сравнение Гарегин Тосунян.
– Та же ситуация на кредитном рынке. Упрекать кре-
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дитные организации в этом случае нельзя: кто из нас
откажется побыстрее и побольше продать товара, когда
он дефицитный? А источником дефицита являются не
банки, а внешняя среда, в том числе действия регулиру-
ющих органов. Кредит – это воздух для экономической
деятельности. А мы пытаемся компенсировать жизнен-
но необходимый компонент какими-то другими инст-
рументами типа госфинансирования или регулирова-
ния. Не работает это, и работать не может!»

Исполнительный вице-президент АРБ по правовым
вопросам Андрей Емелин заметил, что государство
должно для себя решить как минимум три вопроса: на-
логовое стимулирование инновационных исследова-
ний и финансовых вложений в инновационную сферу;
целевая государственная программа финансовой под-
держки инновационных проектов, вложения в специ-
ализированные ценные бумаги, рефинансирование,
участие институтов развития государства; устранение
законодательных ограничений, которые препятствуют
деятельности кредитных организаций в сфере креди-
тования инновационных проектов.

Андрей Емелин считает, что нужно использовать так
называемые длительные ресурсы банков, а для этого не-
обходимо законодательное урегулирование банковской
секьюритизации активов (вложения наличности в цен-
ные бумаги, свободно обращающиеся на рынках) с це-
лью создания возможности оперирования ценными бу-
магами. Другая не менее важная тема – безотзывные
вклады граждан. Необходимо минимизировать риски
принципиального невозврата долгосрочных вкладов пу-

тем ограничения застрахованной суммы и дать возмож-
ность физическому лицу снять средства со счета в случае
возникновения в его жизни критической ситуации. При
внесении этих изменений длительность кредитного
банковского ресурса может быть увеличена кратно. 

Закон о безотзывных вкладах пока не принят, хотя
об этом механизме законодатели и специалисты гово-
рят уже более 6 лет. А без закона сбережения населе-
ния в качестве источника долгосрочных ресурсов кре-
дитования инноваций использовать нельзя. Эксперт-
ное сообщество расходится во мнениях по этому воп-
росу. Часть считает, что вклады населения – это един-
ственный источник «длинных денег» для инноваций и
государство не сможет выделять необходимый объем
средств на инновации, а венчурные фонды – это про-
сто «подачки» в масштабах страны. Другая же часть
экспертов считает, что концепция превращения сбере-
жений населения в «длинные деньги» для финансиро-
вания инноваций в корне неправильна.

Межрегиональный банковский совет рекомендовал
правительству РФ разработать конкретные меры по
включению части средств пенсионных, социальных и
страховых фондов (государственных и негосударствен-
ных) в качестве источников долгосрочных кредитов. А
также с целью создания условий для более широкого
участия банков в кредитовании инноваций рекомендо-
вано внести изменения в действующий порядок разме-
щения временно свободных средств бюджета на бан-
ковские депозиты. Изменения касаются снижения тре-
бований к размеру собственных средств банков с
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5 млрд. руб. до 2 млрд. руб., увеличения сроков разме-
щения средств федерального бюджета до 6 месяцев,
снижения минимальной ставки размещения средств
бюджета на банковские депозиты с 7,25% до 6,5% годо-
вых, разработки форм использования свободных бюд-
жетных средств на пополнение ресурсов банков.  

КОМУ НУЖНЫ ПЛАНОВЫЕ УБЫТКИ?
Эксперты шутят, что, по большому счету, надо при-

нять два главных закона: чтобы никому не было плохо
и чтобы всем было хорошо и никому за это ничего не
было. Банковские риски и так имеют достаточно вну-
шительный перечень: это и нехватка ликвидности
(способности активов быть быстро проданными по
рыночной цене), и деривативы (производные финан-
совые инструменты), и кредитные спреды (разница в
доходности корпоративных и аналогичных им госу-
дарственных облигаций). Кредитные риски также за-
несены в список основных угроз стабильности бан-
ковских систем мира, и занимают они второе или тре-
тье место по значимости.

«Мы сталкиваемся с рисками, которые нам сегодня
непонятны. Кредит может быть не возвращен произ-
водителем инновационной продукции потому, что не
получилось», – предостерегает Евгений Болотин, за-
меститель председателя Уральского банковского сою-
за. Есть инновации вторичные, догоняющие (напри-
мер, смена на заводе станков на новые), и первичные,
действительно прорывные, которые создают новый
продукт. Такие инновации изначально представляют

собой просто идею. Решение проблемы, по мнению
Евгения Болотина, за микрокредитованием. 

Анатолий Аксаков, депутат Государственной думы,
президент Ассоциации региональных банков России и
член Национального банковского совета, отмечает, что
в столь рискованном кредитовании инноваций должен
работать механизм залога интеллектуальных прав. «А в
законодательстве интеллектуальные права не прописа-
ны, и выдать кредитные ресурсы под такой залог невоз-
можно. У нас должна быть регистрация залога интелле-
ктуальных прав», – подчеркивает Анатолий Аксаков.

Директор департамента банковского регулирования и
надзора Банка России Алексей Симановский особо за-
острил проблему: «Насколько надо стимулировать ин-
новационное кредитование? В моем представлении,
надо создавать законодательное обеспечение по линии
защиты от рисков, а стимулирование – этот термин вы-
зывает опасение, поскольку стимулы ведут к разбалан-
сированности, дополнительным вложениям и ожида-
ниям. Если вложения не будут защищены, то стимулы
могут сыграть для банков неблагоприятную роль, пото-
му что вложить деньги всегда проще, чем их вернуть». 

Критически Алексей Симановский высказывается и в
отношении перераспределения финансов в кредитную
сферу. По мнению представителя Банка России, это при-
ведет к снижению бюджетных расходов. Тем не менее,
согласно статистике, в этом году рост кредитов предпри-
ятиям возрос на 51% по сравнению с прошлым годом.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Компания AAI Acquisition (AAIA), созданная груп-
пами «Каскол» и «Промышленные инвесторы»,
завершила сделку по приобретению активов
американской компании Adam Aircraft Industries
Inc. Этот обанкротившийся производитель реак-
тивных самолетов сверхлегкого класса Very
Light Jet (VLJ) был куплен за 10 млн. долл.
Председатель совета директоров группы «Кас-
кол» Сергей Недорослев весьма откровенно на-
звал причину, почему была приобретена компа-
ния Adam Aircraft Industries: «Цель проекта – по-
лучение доступа к крупнейшему в мире, амери-
канскому, рынку через новейшие технологии
авиастроения». 

В
приобретении россиянами Adam Aircraft
Industries несомненную роль сыграл бывший
губернатор штата Колорадо Билл Оуэнс, кото-

рый является членом совета директоров принадлежа-
щего группе «Каскол» Дальневосточного морского
пароходства. 

Именно в Колорадо расположены три промышлен-
ные площадки Adam. Что касается технологических
возможностей Adam Aircraft Industries, то это чрезвы-
чайно интересный для России актив. Ведь за основа-

телями компании, братьями Джорджем и Риком Ада-
мами, стоит их старинный друг – легендарный амери-
канский авиаконструктор Берт Рутан. 

АМЕРИКАНСКИЙ АВИАКОНСТРУКТОР
Об этом человеке стоит рассказать подробнее. Среди

наиболее известных достижений его фирмы Scaled
Composites LLC – два проекта. Первый – беспосадоч-
ный перелет вокруг земного шара на самолете «Рутан
Вояджер» (Rutan Voyager), совершенный в 1986 году.
Он продолжался девять дней, три минуты и 44 секун-
ды. Самолет длиной 33,44 м, построенный из графита
Magnamite и сотообразной бумаги Hexcel, пролетел
без дозаправки более 46 000 км.

Второй – создание и испытание в 2004 году опять же
первого в мире субкосмического частного пилотируе-
мого корабля SpaceShipOne (SS1). Стартовав с авиаба-
зы Эдвардс в Калифорнии, пилот SS1 Майк Мелвилл
достиг высоты 100 км. В качестве самолета-носителя
использовался спроектированный также Бертом Рута-
ном двухбалочный реактивный самолет, названный
«Белый рыцарь» (White Knight). Он поднялся на 15 км,
после чего произошло отделение SS1, который и дос-
тиг названной высоты. 

Банкротство Adam Aircraft Industries, занявшейся
проектированием и выпуском самолетов класса VLJ,
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связано с тем, что она не смогла найти американских
инвесторов для своих проектов. Дело в том, что хотя
VLJ на Западе занимается много компаний, но до се-
рийного производства доведены лишь те, за которыми
стоят крупные инвесторы. Так, Eclipse 500, сборка ко-
торых будет вестись также в Ульяновске, финансиро-
вал Билл Гейтс из Microsoft. 

«Промышленные инвесторы», как компания не бед-
ная (активы оцениваются в 3 млрд. долл.), смогут без
особых усилий вложить еще 100 млн. долл. на доведе-
ние делового А700 до серийного производства и его
сертификации. Новый русский владелец, что немало-
важно, смог полностью сохранить уникальную инже-
нерную команду, работавшую над созданием этого са-
молета. Была возобновлена совместная работа с Феде-
ральной авиационной службой США (FAA) по его
сертификации, и получение сертификата FAA ожида-
ется в следующем году. 

ОСОБЕННОСТЬ САМОЛЕТА 
По словам председателя совета директоров группы

«Каскол» Сергея Недорослева, серийное производст-
во А700 должно быть запущено с 2010 года. Особен-
ность двухмоторного A700 в том, что он имеет, как и
«Белый рыцарь», двухбалочную систему заднего опе-
рения. На самолете алюминий полностью заменен
углерод-углеродными композиционными материала-
ми. Они на 20% прочнее и на 50% легче «крылатого
металла». При этом самолет может садиться на ко-
роткие и даже на незабетонированные взлетно-поса-
дочные полосы, что для России, стран СНГ и других
стран чрезвычайно важно. Кроме того, легкая и

прочная конструкция А700 позволяет обеспечить
значительно больший годовой налет, чем у других са-
молетов этого же класса. То есть самолет A700 иде-
ально подходит для авиатакси, развитием которого в
России и занимается Dexter, 50% плюс 1 акция кото-
рого принадлежат группе «Каскол».

На сегодняшний день в портфеле компании AAIA
имеются заказы на 320 самолетов А700 на общую сум-
му более 800 млн. долл. Как заявил президент группы
«Промышленные инвесторы» Сергей Генералов, «вы-
сокая конкурентоспособность этих самолетов позво-
ляет нам рассчитывать на значительную долю мирово-
го рынка VLJ, растущего в последние годы гигантски-
ми темпами». По данным FAA, к 2017 году парк VLJ
составит порядка 5 тыс. самолетов, причем 60% из них
будут использоваться в качестве воздушного такси.
Всего в 2017 году весь мировой парк авиатакси выпол-
нит более 7,7 млн. рейсов.

Что касается A700, то эта шестиместная машина
(2+4 или 1+5) оборудована двумя реактивными двига-
телями FJ33 производства компании Williams
International. Крейсерская скорость VLJ – 630 км/ч,
высота полета – до 12,5 км, дальность полета – около
3000 км. Самолет имеет герметизированный салон,
снабженный эффективной шумоизоляцией, что обес-
печивает высокий уровень комфорта в полете. 

Каталожная стоимость А700 составляет 2,25 млн.
долл. Самолет отличают и невысокие эксплуатацион-
ные затраты. 

Андрей БАРАНОВСКИЙ, 
кандидат экономических наук 
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В Ульяновской области будет создана Портовая
особая экономическая зона (ПОЭЗ) «Волга-
АвиаКарго». Об этом заявили еще в июне этого
года министр транспорта РФ Игорь Левитин и
глава региона Сергей Морозов. Ульяновская зо-
на – одна из трех (помимо «Волга-АвиаКарго»
это аэропорт Емельяново в Красноярске и мор-
ской порт Ванино в Хабаровском крае), выбран-
ных из 17 претендентов, подавших заявки на
создание ПОЭЗ.

ДВА ОБЪЕКТА 
ДЛЯ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ЗОНЫ 

Основой экономической зоны в Ульяновске станут
два объекта: авиазавод «Авиастар-СП» и аэропорт
«Ульяновск-Восточный» с самой длинной в Европе
взлетно-посадочной полосой – 5,1 км. Благодаря сво-
им характеристикам полоса способна принимать воз-
душные суда всех типов и имеет современное свето-
сигнальное оборудование. Под строительство первой
очереди зоны понадобится 642 га, а в перспективе эта
площадь будет удвоена. 

Функционируя в составе особой экономической зо-
ны, аэропорт сможет резко нарастить объемы (пока же
его мощность используется только на 10%.) грузопере-
возок.

Планируемый грузооборот составит к 2020 году поч-
ти 170 тыс. тонн, причем более 40% придется на меж-
дународные перевозки, которые пока минуют воздуш-
ное пространство России. Кроме того, ПОЭЗ «Волга-
АвиаКарго» сможет переключить на себя 15–17% гру-
зооборота московских аэропортов за счет близости к
конечным потребителям, более низким тарифам и вы-
сокому качеству обслуживания.

Второй «якорный» объект зоны – авиазавод «Авиа-
стар-СП», спроектированный под производство воен-
но-транспортного самолета Ан-124 «Руслан» и выпус-
кающий Ту-204 различных модификаций. В 2007 году
правительством РФ было принято решение об органи-
зации на базе ЗАО «Авиастар-СП» центральной сбо-
рочной площадки Объединенной авиационной кор-
порации (ОАК).

ДОХОДЫ И РАСХОДЫ 
Суммарные инвестиции в развитие ульяновской

ПОЭЗ до 2020 года оцениваются в 20 млрд. руб., из ко-
торых на развитие необходимой инфраструктуры по
3,5 млрд. выделяют федеральный бюджет и Ульянов-
ская область. На эти средства, в частности, будут рас-
ширены подъездные автомобильные и железнодорож-
ные пути, модернизирована аэропортовая инфрастру-

ктура (рулежные дорожки, навигационное оборудова-
ние и т.п.), сети водоснабжения, водоотведения, теп-
лоснабжения и газоснабжения. Для покрытия потреб-
ности в электроэнергии предполагается строительство
тепловой электростанции мощностью 40 Мвт.

По словам губернатора Ульяновской области Сер-
гея Морозова, поступления в федеральный бюджет
от эксплуатации ПОЭЗ за период до 2020 года соста-
вят более 100 млрд. руб., и около половины этих
средств пойдет в местную казну. В ПОЭЗ планирует-
ся создать около 5 тыс. рабочих мест, которые будут
организованы на промышленных объектах, логисти-
ке, ремонте грузовых самолетов, в том числе ино-
странного производства. Будут созданы мощный
авиазаправочный комплекс и сборочный завод аме-
риканских так называемых сверхлегких самолетов
бизнес-класса модели Eclipse 500. 

На заводе впервые в истории авиастроения самолет
будет собираться конвейерным способом. Это значи-
тельно упростит и ускорит производственный про-
цесс, а следовательно, и уменьшит затраты. К 2011 го-
ду, согласно плану, новый авиасборочный завод будет
изготавливать по 800 машин в год, 50 из которых будут
выпущены в 2009 году. 

Продукция предприятия рассчитана в первую оче-
редь для реализации на европейском, азиатском и
ближневосточном рынках, а на российский – в пос-
леднюю очередь. Все дело в том, что в нашей стране
популярностью пользуются самолеты бизнес-класса
на 8–25 пассажиров, а не на 4, как у Eclipse 500.

ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ 
Инициатором проекта по строительству в России за-

вода по производству Eclipse 500 выступила люксем-
бургская компания ETIRC Aviation, входящая в состав
голландского венчурного фонда ETIRC B.V. (European
Technology and Investment Research Center). Начальные
инвестиции в первом году реализации проекта соста-
вят порядка 100–150 млн. долл.

Правительство Ульяновской области ведет также пе-
реговоры с авиапроизводителями Boeing и Airbus о со-
здании сервисных предприятий в рамках ПОЭЗ. Ведь
до сих пор обслуживание этих бортов ведется только в
Европе – в России подобных центров нет. 

По прогнозам, к 2020 году суммарный объем услуг
технического обслуживания и ремонта воздушных су-
дов на территории «Волга-АвиаКарго» составит около
1400 тыс. нормо-часов. Фактически это будет первый в
России многофункциональный сервисный центр для
ремонта большегрузных самолетов, включая транс-
портные.

ВВП №40140

АВИАПРОМ

Взлетная полоса
для отрасли 



МУЛЬТИПЛИКАЦИОННЫЙ ЭФФЕКТ 
Ульяновская область уже подписала порядка десяти

договоров о намерениях с различными компаниями,
которые собираются реализовать свои проекты в
ПОЭЗ. В том числе с авиакомпанией «Волга-Днепр» о
строительстве центра технического обслуживания воз-
душных судов. Стоимость проекта – 653 млн. руб.
Кроме того, будут организованы сервисный центр
авиакомпании «Трансаэро» с объемом инвестиций
490,2 млн. руб., база по ремонту и техническому обслу-
живанию авиадвигателей НПО «Сатурн» (инвестиции
– 809 млн. руб.). Среди будущих резидентов ПОЭЗ и
такая компания, как «Аэрофьюэлз», которая занима-
ется топливообеспечением самолетов и готова вло-
жить 150 млн. руб. в реконструкцию склада горюче-
смазочных материалов и покупку средств заправки. 

В терминально-логистические комплексы ЗАО «Ин-
терЛогистик» и «Национальная логистическая компа-
ния» собираются инвестировать 342 млн. руб. и 224
млн. руб. соответственно. Ведутся переговоры с «Поч-
той России» о строительстве федерального терминала
для сортировки и упаковки грузов. 

Все это вместе взятое поможет вывести российскую
авиацию на новый уровень. Во всяком случае, авиаза-
вод «Авиастар» точно. Ведь долгие годы после развала
СССР предприятие влачило жалкое существование.
Заказы на военно-транспортный Ан-124 «Руслан» со
стороны Министерства обороны прекратились, у со-
тен авиакомпаний, получивших «на халяву» пасса-

жирские авиалайнеры от советского «Аэрофлота», де-
нег да и желания на закупку Ту-204 не было. И только
за последние годы, когда существующий авиапарк
пришел в полную техническую непригодность, они
стали заказывать новые борта. 

Для облегчения закупок был организован лизинг
новых отечественных самолетов, в котором лидирую-
щее положение заняла «Ильюшин Финанс Компани»
(ИФК). Кроме того, с помощью банковского капитала
был создан ряд новых авиакомпаний, которые работа-
ют с ИФК и ориентируются исключительно на новую
отечественную авиатехнику. К одной из особенностей
этих авиакомпаний относится формирование облика
воздушного судна по собственной спецификации. 

Одной из прорывных вех в получении заказов на
Ту-204 стал авиасалон «Фарнборо-2008». На нем гене-
ральный директор ИФК Александр Рубцов подписал с
ОАК договор о твердом заказе на закупку таких машин
на 1,5 млрд. долл. и опцион, что даже несколько боль-
ше этой суммы из-за присутствия в договоре инфля-
ционной составляющей. 

Гендиректор ИФК подчеркнул, что его фирма уже
нашла «потенциальных покупателей» на 31 самолет.
Среди них авиакомпании из Ирана, Латинской Аме-
рики, а также российская Red Wings (бывшая «Авиали-
нии 400»), аффилированная с Национальным резерв-
ным банком. Соглашение предусматривает поставку
новой, еще не сертифицированной модификации Ту-
204СМ-100 с экипажем из двух человек (российские
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лайнеры до сих пор требовали трех человек в пилот-
ской кабине).

Всего же «Авиастар-СП» рассчитывает в 2008 году
изготовить 8–10 самолетов семейства Ту-204, что поч-
ти в два раза больше, чем производили этот тип лайне-
ров в предыдущие годы. На авиазаводе летом этого го-
да завершались работы по подготовке к передаче ку-
бинской стороне грузового самолета Ту-204СЕ с так
называемой «английской кабиной». В настоящее вре-
мя в высокой степени готовности находятся два само-
лета Ту-204-300 для «Владивосток Авиа». 

«РУСЛАН» ВОЗВРАЩАЕТСЯ 
В скором будущем на заводе будет возобновлено

производство уникального лайнера Ан-124-100 «Рус-
лан». Бизнес-план уже разработан, но для производст-
ва самолета потребуется получить подтвержденные за-
казы не менее чем на 40 машин. 

Спрос на самолеты есть, до 2030 года авиакомпани-
ям понадобится 71 лайнер. Всего на программу вос-
становления производства, по расчетам специали-
стов Ernst & Young, потребуется 3–4 млрд. руб. В слу-
чае набора достаточного количества заказов самоле-
ты будут производиться с 2012 года по одному-два
лайнера в год. Стоимость нового и значительно более
грузоподъемного Ан-124 составляет на сегодняшний
день 150–160 млн. долл. 

По словам президента ОАО «Туполев» Игоря Шев-
чука, сертификация новой модели будет проведена

до начала 2010 года и ее серийные поставки соответ-
ственно начнутся после этой даты. По технико-эко-
номическим показателям Ту-204СМ должен стать
прямым конкурентом самолетам А320 и А321.

Ту-204СМ призван предотвратить массовое проник-
новение на наш рынок «иномарок» типа А321 и А320
путем заполнения «вакуума» в продуктовом ряду оте-
чественных авиапроизводителей. Ведь базовые
Ту-204-100/200 проектировались как прямые конку-
ренты Boeing-757, машины с индексом «СМ» «специ-
ально заточены» под A321 и A320. 

Помимо ИФК в разработке проекта одной из пере-
ходных моделей модификации Ту-204СМ участвовала
и авиакомпания Red Wings, которая в настоящее время
выступает одним из основных заказчиков Ту-202
«Авиастара».

В июне в парке авиакомпании появился
Ту-204-100В, и до конца 2008 года в парк Red Wings по-
ступят еще три такие «тушки». Воздушное судно было
разработано конструкторским бюро им. Туполева с
учетом индивидуальных требований авиакомпании. 

Кроме того, компания разместила заказ на 12 новых
воздушных судов Ту-204 с опционом еще на 15 самоле-
тов. Согласно планам, к середине 2010 года авиаком-
пания будет располагать парком из 16 бортов. 

Андрей БАРАНОВСКИЙ,
кандидат экономических наук
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Под руководством Европейского центра ядер-
ных исследований (CERN) в Швейцарии создан
Большой андронный коллайдер (БАК или LHC –
Large Hadron Collider). Это ускоритель протонов,
который представляет собой кольцевую струк-
туру с периметром 27 км. Результаты исследо-
ваний должны дать новые практические знания
для создания высоких технологий. 
Александр Зайцев, профессор, доктор физико-
математических наук, заместитель директора
по науке ГНЦ Института физики высоких энер-
гий, координатор российского участия в экспе-
рименте ATLAS на БАК, убежден, что экспери-
менты на коллайдере помогут расширить зна-
ния человечества о том, как устроена Вселен-
ная: «На сегодняшний день нам известно всего
4% частиц, из которых состоит Вселенная, а ос-
тальные 96% – неизвестное нечто. За 2 тысячи
лет развития науки человечество так и не поз-
нало ее строение. Коллайдер поможет нам про-
двинуться вперед в этом вопросе».
Возможно, что после 2020 года в России появится
наравне с госкорпорацией по нанотехнологиям
еще одна – госкорпорация по фемтотехнологиям.

ЧТО ТАКОЕ GRID 
Сотрудничество России с европейским CERN на-

считывает уже более 40 лет. За это время в нашей стра-
не создано несколько ведущих научных школ и науч-
но-исследовательских институтов, занимающихся пе-
редовыми темами физики. 

Российские физики уже в течение 20 лет участвуют в
создании международного проекта БАК: поставлено
высокотехнологичное оборудование на сумму 200
млн. швейцарских франков. Финансовый вклад Рос-
сии в БАК составил 5% от общей стоимости проекта.
За качество оборудования наша страна была удостоена
10 специальных наград от CERN. Это свидетельствует
о большой востребованности наших «умов» в мировых
научных глобальных проектах. В свою очередь, CERN
вложил в российскую промышленность более 120 млн.
долл. Коллайдер – это результат взаимовыгодного на-
учно-технического сотрудничества. 

На коллайдере работают 4 установки для исследова-
ния атомных взаимодействий, 2 из них – наиболее
крупные. В их создании участвовали 35 научных инсти-
тутов. Виктор Саврин, профессор, доктор физико-ма-
тематических наук, заместитель директора по научной
работе НИИ ядерной физики имени Д.В. Скобельцына
МГУ, координатор участия российских институтов в
создании и работе БАК, рассказал о научно-практиче-
ских перспективах экспериментов на коллайдере:

– Физика высоких энергий является локомотивом раз-
вития высоких технологий. Сейчас на коллайдере запла-
нированы чисто фундаментальные исследования. Прик-
ладные исследования для народного хозяйства пока не
рассматриваются. Но можно привести в пример этапы
развития нанотехнологий. Основы нанотехнологий были
заложены 100 лет назад, когда была создана квантовая
теория. И никто в те годы не предполагал, что квантовая
теория приведет к созданию целой наноиндустрии. А те-
перь через 100 лет мы можем воплощать эти фундамен-
тальные знания в конкретные промышленные изделия,
например в лакокрасочные покрытия. Мы не исключаем,
что знания, которые мы получаем сейчас при изучении
микромира на коллайдере, будут использованы для прак-
тического применения в будущем. Знания, которые мы
получаем от физики высоких энергий, могут быть осно-
вой для пикотехнологий и фемтотехнологий. Не исклю-
чено, что развитие фемтотехнологий позволит нам в бу-
дущем создавать небывалые свойства материалов.

Во многом успех в будущем определит сегодняшний
ход обработки научных данных. Все научные экспери-
менты на БАК обрабатываются при помощи глобаль-
ной системы GRID (от англ. grid – решетка, сеть).
Данные распределяются в сети интернет по научным
институтам во всех странах мира. Это один из первых
проектов, где буквально на глазах формируется миро-
вой научный «коллективный разум». Ученые отмеча-
ют, что в свое время именно швейцарский CERN вне-
дрил в мир электронную паутину интернет.

GRID является открытой компьютерной средой, ко-
торая обеспечивает гибкое и скоординированное рас-
пределение вычислительных ресурсов и ресурсов хра-
нения информации (процессоры, долговременная и
оперативная память, хранилища и базы данных, сети).
Доступ к GRID пользователь может получить из лю-
бой точки мира. Поток информации по эксперимен-
там БАК будет настолько огромен, что его приравни-
вают ко всему накопленному на сегодня объему элек-
тронной информации в интернете.

Виктор Саврин подчеркнул, что в обработке данных в
условиях чрезвычайной сложности поставленных задач
не поможет никакой суперкомпьютер. В первую оче-
редь нужны люди, ученые. «Физик ставит задачу, и он ее
решает у себя на персональном компьютере. GRID да-
ет доступ любому физику к данным, при этом система
находит свободные ресурсы, кто может взяться за реше-
ние задачи в данный момент времени. Это можно срав-
нить с сетью электроснабжения. Электроэнергия по-
ступает из розетки, но нельзя сказать, откуда точно
пришло это электричество, с какой генерирующей
станции. GRID и назвали по аналогии с электросетью
США – power-grid», – пояснил Виктор Саврин.
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КАК УСТРОЕН МИР
По данным открытого опроса на официальном сай-

те БАК, 38% респондентов ожидают от этого изобрете-
ния новый виток научно-технического развития чело-
вечества, 22% считают, что коллайдер уничтожит нашу
планету, 11% предсказывают катастрофу, сравнимую с
Чернобылем. 

Как заверили физики, кинетическая энергия при
столкновении двух протонов в коллайдере примерно
равна кинетической энергии при столкновении двух
комаров. А для возникновения всепоглощающей чер-
ной дыры, которой все боятся, энергия должна быть
равной столкновению объектов больше Солнца. Игорь
Ткачев, член-корреспондент РАН, доктор физико-ма-
тематических наук, главный научный сотрудник отдела
теоретической физики Института ядерных исследова-
ний РАН, член рабочей группы по изучению безопас-
ности БАК, пояснил, что предположительно в центре
нашей Галактики находится черная дыра и ее масса рав-
на 6 млн. масс Солнца. Для сравнения, условная масса
Солнца равна 333 тыс. масс Земли. Чтобы черная дыра
«засосала» объект в неведомое другое измерение, нужно
подлететь к ней очень близко. Например, чтобы гаран-
тированно попасть в черную дыру, равную массе Солн-
ца, нужно приблизиться к ней на расстояние 10 км. 

На БАК могут появиться только элементарные час-
тицы, и если они и смогут породить черную дыру, то
она будет микроскопической. Как заметил Игорь Тка-
чев, в рамках теории относительности черные дыры от
столкновения элементарных частиц возникать не мо-

гут. С точки зрения теории многомерного мира обра-
зование микроскопических черных дыр от столкнове-
ния элементарных частиц возможно. Но они должны
обязательно испаряться. Если этого не происходит, то
это противоречит принципам квантовой физики.

«Мы знаем, как устроен мир сейчас, и можем пред-
положить сценарии, которые соответствуют нашим
знаниям. Наши предположения далеки от спекуляций
по поводу опасности подобных экспериментов, – го-
ворит Игорь Ткачев. – Когда впервые взрывали атом-
ную бомбу, то возникали опасения, что в атмосфере
планеты произойдет цепная реакция атомных взры-
вов. Этого ведь не произошло». На случай простой
аварии коллайдер специально расположили на глуби-
не 100 м, чтобы исключить опасность для людей.

В БАК находится две тысячи специальных элемен-
тов, которые отправляют протоны и удерживают их на
кольцевой траектории. Два пучка протонов будут дви-
гаться по часовой и против часовой стрелки. В четырех
точках пересечения пучков элементарные частицы бу-
дут сталкиваться, а их столкновения зафиксируют че-
тыре детектора. Пробные запуски уже были успешно
произведены до официального открытия коллайдера
10 сентября этого года. 

10 сентября в БАК запустили протоны по восьми
секциям ускорителя, то есть по всему периметру, в од-
ном направлении. Пучок протонов выделял энергию
450 гигаэлектронвольт (ГэВ), которую сравнивают с
кинетической энергией 900 автомобилей, несущихся
на скорости 100 км в час.
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Как и предполагали ученые, до запуска эксперимен-
та в развернутом масштабе – по предыдущему опыту
на аналогичных ускорителях это происходит через два
года подгонки и отладки – стали возникать первые
трудности. Так, через 10 дней первого запуска прото-
нов была зафиксирована крупная утечка жидкого ге-
лия, который используется для охлаждения сверхпро-
водящих магнитов, разгоняющих до световой скоро-
сти пучки протонов.

Тем не менее первые результаты уже получены, и на-
чалась обработка данных. Физики уже смотрят даль-

ше: через 20 лет этот вид ускорителя от-
работает свой научный ресурс и наста-
нет время для создания ускорителя эле-
ментарных частиц следующего поколе-
ния – линейного коллайдера. 

КАЖДОМУ ПРОТОНУ 
ПО СУПЕРПАРТНЕРУ

Главным открытием, которого все
ждут, является бозон Хиггса. Эта элемен-
тарная частица осталась единственной
экспериментально не подтвержденной
из всего того, что было теоретически раз-
работано еще в 70-е годы прошлого века
и в дальнейшем последовательно обнару-
жено в экспериментах. Ожидают обнару-
жения экспериментальных доказа-
тельств существования Хиггсовского по-
ля, которое всем частицам придает массу.
То есть пространство Вселенной – это не
пустота (вакуум), как раньше думали, а
некое однородное ненулевое поле. 

Сегодня популярна теория суперсим-
метрии в физике – у каждой элементар-
ной частицы (кварка, электрона, мюо-
на, нейтрино, фотона и т.д.) должен
быть партнер или несколько частиц-
партнеров. Физики считают, что супер-
симметрия объясняет «иерархию мас-
штабов» взаимодействия сил в природе.
Но это опять же экспериментально еще
не доказано. 

Физики приводят такой пример: эво-
люция Вселенной похожа на процесс
замерзания воды – образуется непред-
сказуемый и бесконечный по вариантам
узор. Александр Зайцев тоже привел
аналогию с водой: «Допустим, мы изу-
чаем воду при температуре 20 градусов и
выше, и мы обнаруживаем мелкие пу-
зырьки, на основании чего научно
предсказываем, что при температуре
100 градусов произойдет нечто важное и
кардинальное, вода закипит, появятся
свободные молекулы. Также и с экспе-
риментом на коллайдере. Мы видим оп-
ределенные физические эффекты и по-
нимаем, что при энергии взаимодейст-
вия в больших масштабах, например 1
ТэВ, произойдет нечто фундаментально

важное в физике элементарных частиц».
Александр Зайцев отметил и другую характеристику

ускорителя – светимость. Физик считает, что свети-
мость на ускорителе, которая сейчас составляет 1
млрд. столкновений в секунду, можно повысить в 50
раз во время модернизации коллайдера. Эти задачи
будут ставиться после того, как коллайдер заработает
на полную мощность, ориентировочно с 2016 года.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Жизнь начинается там, куда приходит
техника
Чтобы сохранить нашу собственную идентичность как
единый и великий народ, мы должны позаботиться
о нашем селе. Правительству надо определиться
с приоритетами

Три направления одной программы
Благодаря нацпроекту «Здоровье» удалось
активизировать регионы, добиться от них
софинансирования. На каждый рубль, выделяемый
из регионального бюджета, приходится примерно
четыре рубля из федерального бюджета

Человек по своей природе идеален
Когда проводятся те или иные нововведения, надо,
чтобы прозвучал голос учителя. И вообще главная
цель всех реформ, на мой взгляд, – комфортные
условия учителя и ученика

Земельный вопрос
Среди принимаемых мер по доступности жилья стоит
отметить намерение Минэкономразвития сделать
более свободным для потенциальных эмитентов
выпуск ипотечных облигаций

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ



Сельское хозяйство – это не просто отрасль эко-
номики, это еще и особый жизненный уклад 39
миллионов жителей нашей страны. Это среда,
по словам известного академика РАСХН, про-
фессора Владимира Милосердова, где сохраня-
ются народные традиции, где жизнь вписана в
исторически освоенный ландшафт. Поэтому за-
дачи у национального проекта АПК особенные. 

Э
то не только поддержка сельского хозяйства, но
и, по сути, спасение российской деревни, сель-
ского уклада жизни, который, к сожалению, за

последнее время потерял свою привлекательность.
– Чтобы сохранить нашу собственную идентичность

как единый и великий народ, мы должны позаботить-
ся о нашем селе. Правительству, если оно всерьез со-
бирается решать проблему села, надо определиться с
приоритетами. Согласно теории Либиха, главным фа-
ктором производства является фактор, находящийся в
минимуме. Сегодня такой корабль в сельском хозяй-
стве – материально-техническая база. Только там, ку-
да приходит техника, начинается жизнь, – считает
Владимир Васильевич. 

По словам Милосердова, даже для поддержания су-
ществующего, крайне недостаточного на сегодняш-
ний день, уровня обеспеченности техникой нужно
приобретать ее на сумму не менее 80 млрд. в год.

– В законе должна быть прописана роль государст-
ва как регулятора экономических процессов и дви-
жущей силы в создании инфрастуктуры аграрных ре-
гионов, – убежден академик Милосердов. – Кроме
того, государство обязано поддерживать стратегиче-
ские запасы продовольствия. С помощью госзаказа
следует обеспечивать питанием личный состав сило-
вых структур по гарантированным ценам. К задачам
государства относятся также планирование потреб-
ности в продовольствии и финансирование. Сель-
скохозяйственные предприятия должны получать
реальный доступ к кредитным ресурсам, для чего из
федерального бюджета следует выделить дополни-
тельные средства на субсидирование процентных
ставок.

ВЫСОКОКАЧЕСТВЕННОЙ ГОВЯДИНЫ
СТАНЕТ БОЛЬШЕ

Развитие молочного и мясного скотоводства стра-
ны – одна из важнейших задач национального про-

екта АПК. Ей сейчас на самом высоком уровне уде-
ляется огромное значение. Так, 6 октября в Мин-
сельхозе прошло совещание, на котором состоялась
презентация отраслевых программ «Развитие мяс-
ного скотоводства России на 2009–2012 годы» и
«Развитие молочного скотоводства и увеличение
производства молока в РФ на 2009–2012 годы». Ос-
новная цель программы по мясному скотоводству –
создание стартовых технологических и экономиче-
ских условий для формирования устойчивого разви-
тия специализированного мясного скотоводства и
увеличение производства высококачественной го-
вядины. В числе первоочередных задач – формиро-
вание племенной базы. Ее решение, согласно пока-
зателям программы, позволит в следующем году до-
вести численность племенного маточного поголовья
до 70 тыс. голов, объем реализации племенного мо-
лодняка – до 13,5 тыс. голов. В 2009 году также пла-
нируется приобрести 50 тыс. голов племенного мо-
лодняка.

Программой предусмотрено выделение субсидий
на содержание коров мясных пород по системе «ко-
рова-теленок» по дифференцированным ставкам, а
также на закупку семени и эмбрионов быков-произ-
водителей мясных пород. Примечательно, что для
увеличения производства высококачественной говя-
дины будет проведен отбор региональных программ
по развитию мясного скотоводства. Они, кстати,
станут софинансироваться из федерального бюдже-
та. В частности, в 2009 году объем производства вы-
сококачественной говядины должен составить 106,6
тыс. т. На реализацию программы (до 2012 года) из
федерального бюджета планируется выделить 16
млрд. руб.

Отраслевая программа по молочному скотоводству
также нацелена на укрепление племенной базы, уве-
личение производства молока и реализацию мер по
регулированию молочного рынка. Так, в 2009 году
удельный вес племенного поголовья в общем пого-
ловье крупного рогатого скота должен быть не ниже
9%, объемы реализации племенного молодняка – до
60 тыс. голов, его приобретения – 100 тыс. голов.
Для реализации этих грандиозных задач будут пред-
ставлены дифференцированные субсидии на содер-
жание маточного поголовья молочного скота на пле-
менных заводах и в племрепродукторах, повышены
ставки субсидий на закупку племенного молодняка,
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выделены субсидии на закупку семени и эмбрионов
быков-производителей молочных пород.

В рамках программы в 2009 году производство моло-
ка будет увеличено до 34 млн. т, средний надой на ко-
рову достигнет 3950 кг. Планируется, что на 100 коров
будет рождаться 78 телят. Общий объем субсидий из
федерального бюджета на реализацию программы со-
ставит 20 млрд. руб.

КРИЗИС ПОЗАДИ
– Отечественное сельское хозяйство преодолело

кризис и находится на подъеме, – считает глава Мин-
сельхоза Алексей Гордеев. – Уже десятый год подряд
растет объем валовой продукции, за этот период он
увеличился на 40%. 

Об этом господин Гордеев заявил в своем официаль-
ном поздравлении с Днем работника сельского хозяй-
ства и перерабатывающей промышленности. Глава
министерства назвал особенно удачным нынешний
год для хлеборобов, они собрали более 100 миллионов
тонн зерна. Такого урожая в стране, по словам мини-
стра, не было полтора десятилетия.

– В России будут полностью удовлетворены внут-
ренние потребности в продовольственном зерне и
кормах для животноводства, возрастет экспортный
потенциал, – заявил Алексей Гордеев.

Министр напомнил, что в этом году стартовала пя-
тилетняя Государственная программа развития сель-
ского хозяйства и регулирования рынков сельскохо-
зяйственной продукции, сырья и продовольствия. Та-
ким образом, осуществлен переход к комплексной за-
даче: обеспечить устойчивое развитие сельских терри-
торий, осуществить модернизацию приоритетных
подотраслей на основе новейших достижений науки и
техники, достичь финансовой устойчивости хозяйств.
Государство наращивает поддержку сельскохозяйст-
венных товаропроизводителей. Растут объемы креди-
тов с субсидированной процентной ставкой, в том
числе для малого сельского бизнеса, по лизингу посту-
пает все больше племенного скота, современной тех-
ники, увеличивается компенсация затрат по страхова-
нию урожая, компенсируется часть затрат сельхозпро-
изводителей на приобретение ГСМ и удобрений. Реа-
лизация госпрограммы, по словам Алексея Гордеева,
уже в ближайшие годы позволит заметно снизить за-
висимость от импорта, укрепить продовольственную
безопасность, повысить конкурентоспособность оте-
чественной сельскохозяйственной продукции и повы-
сить уровень и качество жизни сельского населения.

Светлана РУДЕНКО
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Президент РФ Дмитрий Медведев,
губернатор Краснодарского края
Александр Ткачев и министр сельского
хозяйства РФ Алексей Гордеев

Президент РФ Дмитрий Медведев,
губернатор Краснодарского края
Александр Ткачев и министр сельского
хозяйства РФ Алексей Гордеев



В новом году, похоже, медиков ждут серьезные
перемены. Так, оказалось, что с 2009 года при-
оритетный национальный проект «Здоровье» бу-
дет преобразован в Государственную программу
развития здравоохранения до 2012 года, при
этом к нему добавятся три новых направления. 

Об этом сообщила министр здравоохранения и со-
циального развития РФ Татьяна ГОЛИКОВА.

– Все направления нацпроекта, которые реализовы-
вались в 2008 году, будут продолжены. Для этого есть
соответствующее финансовое обеспечение, превыша-
ющее 200 миллиардов рублей, – заявила министр на
брифинге по итогам заседания президиума Совета при
президенте России по реализации приоритетных на-
циональных проектов и демографической политики.

Среди трех новых направлений, заявленных Татья-
ной Голиковой, – развитие онкологической помощи
населению, на которую будет выделено 28,5 млрд. руб. 

Важность этого направления подчеркнула и предсе-
датель Комитета Государственной думы РФ по охране
здоровья Ольга БОРЗОВА.

– Выделяемых по нацпроекту «Здоровье» средств на
совершенствование медицинской помощи онкологи-
ческим больным явно недостаточно, и надо стремить-
ся к увеличению финансирования этого направления,
– заявила депутат. Ольга Борзова также отметила, что
совершенствование медицинской помощи больным
онкологией станет одним из приоритетов нацпроекта
в 2009 году. На эти цели в 2009 году предусмотрено 6,3
млрд. руб. В последующие годы финансирование это-
го направления будет идти по нарастающей.

– В Минздравсоцразвития России разработана со-
ответствующая Национальная онкологическая про-
грамма, в рамках которой будет создана сеть онколо-
гических диспансеров, улучшится их материально-
техническая база, будут подготовлены необходимые
специалисты, – сообщила депутат.

– Ежегодно в Российской Федерации выявляется
до 500 тысяч онкологических больных, – сказала
Ольга Борзова. – К сожалению, большинство из них
воспринимают страшный диагноз как приговор. В
настоящее время у государства есть силы и средства
для возвращения значительной части этих людей к
полноценной жизни. Ведь у нас в стране одна из луч-
ших в мире онкологических школ, много высоко-
классных специалистов, есть мощное научное и кад-
ровое обеспечение. В этой ситуации необходимы
правильное распределение финансовых ресурсов и
качественная организация работы, – подчеркнула де-
путат Госдумы.

Председатель Комитета Госдумы по охране здоровья
также отметила, что проектом федерального бюджета
на ближайшие три года предусмотрено существенное
увеличение расходов на здравоохранение – с 78,1 млрд.
руб. в 2008 году до 105,1 млрд. руб. в 2011 году. Ольга
Борзова отметила, что в комитете обстоятельно обсу-
дили, как реализуется приоритетный национальный
проект «Здоровье», и пришли к выводу, что особенно
хорошие результаты достигнуты в диспансеризации
работающих граждан, в иммунизации населения, а
также в оказании высокотехнологичной медицинской
помощи.

– Ввод в действие новых региональных медцентров,
тиражирование высоких медтехнологий позволят до-
вести уровень потребности населения в этих видах по-
мощи к 2011 году до 80%. Отрадно, что подтвердил
свою эффективность механизм родовых сертифика-
тов, – отметила глава комитета. 

– Благодаря нацпроекту «Здоровье», – сказала Оль-
га Борзова, – удалось активизировать регионы, до-
биться от них софинансирования. Так, на каждый
рубль, выделяемый из регионального бюджета на этот
проект, приходится примерно четыре рубля из феде-
рального бюджета.

– Помимо помощи онкологическим больным пред-
полагается реализация еще одного нового направле-
ния нацпроекта – формирование здорового образа
жизни в части борьбы с алкоголизмом и табакокуре-
нием. На это будут выделены средства в объеме 3,5
миллиарда рублей, – отметила министр Минздравсоц-
развития. 

Также, по словам Татьяны Голиковой, с 2009 года
начнется «достаточно серьезная работа по информа-
тизации системы здравоохранения в целом, которая до
сих пор велась самостоятельно субъектами РФ».

– Сегодня перед нами стоит задача более серьезной
информатизации здравоохранения. Помимо достаточ-
но больших денег, которые в рамках госбюджета оце-
ниваются в сумме более 16 миллиардов рублей, пред-
полагается еще и создание регистра больных, создание
полной базы данных по лечебно-профилактическим
учреждениям, по электронной карте пациента, – со-
общила глава Минздравсоцразвития России.

Татьяна Голикова также напомнила, что министер-
ство заканчивает разработку Концепции развития
здравоохранения до 2020 года:

– У нас разрабатывается концепция здравоохране-
ния, которая является продолжением Концепции дол-
госрочного развития РФ до 2020 года. Как только па-
раметры общей концепции будут одобрены, следом за
этим появится документ, который касается здравоох-
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ранения, и он будет охватывать не только вопросы,
связанные с реализацией напроектов, но и программу
государственных гарантий населению.

Татьяна Алексеевна пояснила, что программа госга-
рантий осуществляется в рамках системы медицин-
ского страхования. Новый программный документ бу-
дет включать в себя изменение всей нормативной ба-
зы, связанной с системой обязательного медицинско-
го страхования.

ДЕЛА СЕРДЕЧНЫЕ
По-прежнему одним из важнейших направлений

нацпроекта будет оставаться развитие медпомощи
больным, страдающим сердечно-сосудистыми заболе-
ваниями. На это в 2009 году будет выделено 3,1 млрд.
руб. Накануне Всемирного дня сердца, который по ре-
шению Всемирной организации здравоохранения про-
водится с 2000 года в последнее воскресенье сентября,
в РИА Новости прошла пресс-конференция крупней-
шего кардиолога мира академика Евгения Чазова.

Что примечательно, Евгений Чазов подчеркнул:
«Все чаще умирают не пожилые, а молодые люди.
Смертность в возрасте от 25 до 30 лет увеличилась на
80%, а с 35 до 40 лет – почти вдвое. К 2025 году более
1,5 миллиарда людей, примерно каждый третий чело-
век старше 25 лет, будут страдать гипертонией. А это
один из главных факторов риска болезни сердца и ин-
сульта. Поэтому так значима борьба с высоким арте-
риальным давлением. В нашей стране этим недугом,
между прочим, страдают почти 42 миллиона человек.
К сожалению, многие даже не знают, что у них повы-
шенное давление, не подозревают, что сосудистая ка-
тастрофа может с ними произойти в любой момент».

Кстати, в США программа борьбы с гипертонией бы-
ла принята почти тридцать лет назад. Вслед за США по-
добные программы появились практически во всех раз-
витых странах мира. За последние пять лет смертность
от инсульта в Западной Европе, США и Японии снизи-
лась наполовину и сейчас в 2–3 раза ниже, чем в России.

А Россия, увы, сейчас, занимает первое место в ми-
ре среди развитых стран по смертности от инсульта и
гипертонии. Хотя сейчас у нас тоже есть программа
борьбы с гипертонией. Другое дело, как она реализует-
ся. Впрочем, многое зависит от нас самих. Ведь имен-
но здоровый образ жизни, отказ от вредных привычек,
нормальное питание и занятия физкультурой – пер-
вый шаг на пути к профилактике сердечно-сосудистых
заболеваний и гипертонии в том числе.

Светлана РУДЕНКО
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Все мы родом из детства. И в душе каждого
школа оставила свой особый и глубокий след.
Для кого-то десять школьных лет были лучшими
в жизни, а кто-то вспоминает о них без особой
радости или не вспоминает вовсе. От чего это
зависит? 
Разговор об этом с Александром КИСЕЛЕВЫМ,
доктором исторических наук, автором учебни-
ков по истории, членом-корреспондентом РАО,
вице-президентом Российского книжного сою-
за, получился особенным. О жизни, о времени и,
конечно, о великой миссии учителя.

– Александр Федотович, сегодня, когда практически
все российские школы оснащены компьютерами и под-
ключены к интернету, нет-нет да и услышишь, что роль
учителя становится все менее значимой. Ведь теперь так
много источников информации, и знания можно получать
самостоятельно. Вы с этим не согласны?

– Думаю, что именно сейчас, в эпоху информаци-
онных технологий, роль учителя становится еще бо-
лее серьезной, чем была. Это в первую очередь связа-
но с тем, что в интернете, как известно, сосредоточе-
на самая различная информация, в том числе и вред-
ная для ума и души школьника. И задача учителя –
помочь своим воспитанникам выбрать из Всемирной
паутины то настоящее, нетленное, что составляет
фундамент мировой культуры, а значит, может стать
для ребенка источником эрудиции, знаний, а впос-
ледствии и профессиональных качеств. В этом слож-
ном деле у учителя есть надежные и проверенные по-
мощники – это учебники, созданные на основе пос-
ледних достижений в области образования, педаго-
гики, психологии и новых технологий, учебники,
которые отвечают сегодняшнему дню. Сейчас, к
примеру, в издательстве «Дрофа» завершена работа
над проектом «Учебник-навигатор», который соче-
тает в себе традиционный учебник на бумажном но-
сителе и диск, являющийся своеобразным путеводи-
телем по этому учебнику. Это не просто диск в до-
полнение – это совершенно другой методический
подход к обучению и подаче материала. Думаю, что
наш «Навигатор» позволит значительно шире и эф-
фективнее организовать познавательную деятель-
ность учащихся на самом современном уровне. 

Если же говорить о роли учителя, то она действи-
тельно сегодня меняется. Главная задача современно-
го педагога – учить детей самостоятельно добывать
новые знания. Но для этого им вначале надо привить
вкус к познанию, вкус к учебе. Другими словами,
сформировать глубокую мотивацию познания. Если

эти задачи будут решены учителем, заработает самый
главный механизм – механизм самосовершенствова-
ния человека. Мы привыкли считать, что идеал – это
что-то недостижимое. Я же глубоко убежден, что иде-
ал – это совершенство, к которому надо стремиться и
которого в итоге можно достичь соответствующим
трудом. Думаю, что стремление к совершенству срав-
нимо с восхождением на горную вершину: когда дос-
тигаешь одной, то перед тобой открываются новые,
еще более волнующие. Появляется второе дыхание.
Можно ли говорить об идеальном учителе? Думаю, да.
Ведь человек по природе своей идеален, ибо он создан
по образу и подобию Божьему. Мы сами уродуем свое
естество. Поэтому на пути к совершенству надо береж-
нее относиться к самому себе, не наносить себе ран –
ни духовных, ни нравственных, ни иных. Это ведь то-
же искусство – развивать и сохранять лучшее в челове-
ческой природе. В каждом есть творческая жилка, не-
повторимое, которое должно заиграть, как алмаз. Но
это произойдет лишь в том случае, если ребенок попа-
дет к учителю-профессионалу, работу которого можно
сравнить с работой ювелира, превращающего алмаз в
бриллиант. Совершенство заключено в нас самих, но
его надо раскрыть, ведь у каждого оно свое. Помочь
найти ту область, в которой человек будет успешен, и
призван учитель.

– Человечеством накоплено солидное педагогическое
наследие. Песталоцци, Ян Амос Коменский, Макаренко,
Сухомлинский, Ушинский... Кто может быть и сегодня
интересен молодому учителю? Кого из современных пе-
дагогов, пишущих об образовании, вы могли бы поста-
вить в ряд классиков?

– Ряд классиков расставляет по своим местам время.
А что касается педагогического наследия, к нему нуж-
но относиться бережно. Однако это не значит, что оно
должно лежать мертвым грузом. Все, что не развивает-
ся, становится музейным экспонатом. Хотя я как ис-
торик очень хорошо отношусь к музеям, архивам.
Творческое наследие должно развиваться, только тог-
да все те идеи, которые были сформулированы в свое
время, могут быть актуальными и сегодня. Задача вос-
питания всегда была неизменной – заглушить в чело-
веке негативное и дать возможность произрастать до-
брому. Об этом писалось еще в древнерусских летопи-
сях, положения которых использовал в своих трудах
Василий Осипович Ключевский, считавший, что
нравственное воспитание должно опережать книжное
знание.

В то же время нельзя всю ответственность за вос-
питание и образование перекладывать на учителя.
Основное воздействие на ребенка оказывает все-та-
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ки его семья, первые годы жизни. Для ребенка важ-
ны и взгляд, и жест взрослого, отношения между от-
цом и матерью, первые товарищи и многое другое. С
семьи нельзя снимать ответственность за воспитание
детей. А то привыкли во всем винить учителя и шко-
лу. Хочется спросить родителей: а вы как помогли
школе? Что ваш ребенок видит, что слышит? Прочи-
тали вы ему хоть одну книжку, прежде чем обвинять
школу, будто она не может привить любовь к чте-
нию? Если в семье нет книг, если старшеклассница
вместе с мамой с упоением смотрит передачу
«Дом-2», то учителю очень тяжело прививать любовь
не только к художественному слову, но и вообще к
культуре. 

– В последнее время идет серьезная модернизация
образования. И не всегда рядовой учитель согласен с
нововведениями. Зависит ли тогда что-то от него или
он просто винтик в государственной образовательной
политике?

– От учителя зависит все. Ни одна реформа не пой-
дет, если учитель ее не воспримет. Как его проверишь?
Конечно, он будет у школьной доски отдавать дань то-
му, что требуется, но, по сути, делать так, как считает
нужным, как подсказывает ему его сердце. Если это
настоящий учитель. Поэтому, когда проводятся те или
иные нововведения, реформы, надо, чтобы прозвучал
голос учителя. И вообще главная цель всех реформ, на
мой взгляд, – комфортные условия учителя и ученика.
Я уверен в этом, так как два миллиона учителей не мо-
гут делать все по команде. Тем более педагоги – это

творческие люди, у каждого свои таланты, свои нара-
ботки и инновации в работе.

Я долго проработал в высшей школе и знаю по опы-
ту, что у одного преподавателя прекрасно получаются
лекции, а у другого – семинарские занятия. Не надо
ломать их. Мудрый руководитель будет использовать
сильные стороны каждого педагога, предлагая ему ту
роль, которая у него лучше получается. В конечном
итоге главное – это ученик, его успешные результаты.
А результат зависит от интереса к обучению. 

– Александр Федотович, вы долгое время проработали
в главном педагогическом вузе страны – МПГУ. Нас-
колько качественно готовят наши педвузы учителей? Го-
товы ли эти педагоги к работе в современной школе – и
методически, и предметно?

– Я глубоко убежден, что хороший педвуз готовит
добротного учителя-предметника, в меньшей степе-
ни, но все же готовит учителя-методиста. Дальше
многое уже зависит от самого выпускника. Для того
чтобы стать настоящим учителем, требуется опыт, и
не в последнюю очередь опыт прожитых лет. Разве
можно сказать, что в 21 год парень или девушка,
только окончившие педвуз, достигли совершенства в
профессии? Они лишь пришли по-настоящему осва-
ивать профессию – не по учебнику, а с живыми людь-
ми, в новом для себя коллективе. Должно пройти
время, прежде чем выпускник педвуза станет учите-
лем по сути, а не только по квалификации в дипломе.
Кроме того, профессия учителя предполагает и соб-
ственную учебу в течение всей жизни. Так что педву-
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зы в целом справляются со своей миссией. Они за-
кладывают фундамент, на котором предстоит постро-
ить здание. Я окончил истфак и историю тогда знал
даже лучше, чем сейчас. Но я все равно пишу книги
по истории, все мои работы так или иначе связаны с
историей, а их больше 200. Не было бы этой базы, ко-
торую мне в свое время дал педвуз, не состоялся бы я
как ученый и педагог. Работе в высшей школе я учил-
ся у своих старших товарищей, о которых написал
книгу «Кафедра». Учился у своих коллег культуре,
методике, отношениям со студентами, трепетной
любви к науке и многому другому. 

– А от каких книг, по вашему мнению, зависит фор-
мирование личности учителя? Что ему необходимо про-
читать, чтобы соответствовать уровню современного
учителя?

– Я убежден, что образование базируется на класси-
ческой литературе. На книгах, которые дают возмож-
ность почувствовать ритм, красоту, прозрачность, яс-
ность и удивительную выразительность родного язы-
ка. Любой учитель, а не только словесник, обязан бле-
стяще владеть словом. Это является основой, потому
что косноязычие передается ученикам и, кроме того,
убивает интерес к тому, чему ты учишь. Почему гени-
ем называют Пушкина? Потому что через свои произ-
ведения он открыл всем красоту русского языка. То,
что читает учитель, еще зависит и от времени, в кото-
ром мы живем. Вообще все начинается с родного язы-
ка, поэтому русский язык наряду с математикой явля-
ется базовым предметом в школе. 

– Александр Федотович, сейчас много говорится о не-
обходимости омолаживать педколлективы, о том, что в
школах мало молодежи. Как вы к этому относитесь?

– Все зависит от конкретного учителя. Можно быть
молодым, а вести себя как старик. Я вам скажу как ис-
торик, в войне 1812 года молодой Наполеон проиграл
67-летнему больному Михаилу Илларионовичу Куту-
зову, который, кстати, через год умер. Кутузов побе-
дил Наполеона своим опытом... А вспомните Черчил-
ля, который в 80 лет был премьер-министром, или ин-
валида Рузвельта, вытащившего США из глубокой де-
прессии. Не в возрасте дело, а в том, что каждый че-
ловек уникален. Каждый может раскрыться в разное
время. Один засверкает в 20 лет, а в 30 потухнет, а дру-
гой только в 40 лет покажет, на что способен. Поэто-
му говорить пожилым учителям-профессионалам, что
их время кончилось, на мой взгляд, по меньшей мере
неразумно.

– Сегодня мы много говорим о материальном, о том,
что зарплата недостаточно высока. Но только ли от зар-
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платы зависит престиж учителя в обществе? Достаточно
ли мы доверяем учителю?

– Надо доверять профессионалам. У нас все разби-
раются в футболе, в медицине и в учительском деле.
Престиж учителя напрямую зависит от престижа ин-
теллектуального труда в стране вообще, от престижа
человека образованного, эрудированного, прекрасно
владеющего словом, великолепно подготовленного,
красивого внутренне. Сегодня большие средства вы-
деляются на развитие научных исследований, иннова-
ций, на новые технологии. Министр образования и
науки РФ Андрей Фурсенко неоднократно подчерки-
вал, что нынешняя экономика напрямую зависит от
индустрии знаний. Однако не так-то просто преодо-

леть инерцию того, что было в 90-е
годы, когда интеллектуалы в обще-
ственном сознании занимали одно
из последних мест в социальной ие-
рархии. Следует помнить уроки ис-
тории. В том, что Знамя Победы в
мае 1945 года взвилось над рейхста-
гом, есть огромная заслуга советских
учителей. Побеждали их ученики.
Это они 22 июня 1941 года шли пос-
ле выпускного вечера встречать зарю
своей юности, а встретили зарево
пожаров войны и не дрогнули в час
суровых испытаний. Приведу другой
пример. Когда была разгромлена
Франция, Бисмарк сказал: «Мы по-
бедили, потому что прусский учи-
тель выиграл у французского учите-
ля». Так вот, советский учитель в
1945 году выиграл у немецкого. Вот
вам и роль учителя в обществе. Ее
должен осознавать каждый и отно-
ситься к учителю как нравственной
оценке государства. Учитель олице-
творяет духовную связь поколений,
а значит, цементирует общество и не
дает ему распасться и забыть об от-
ветственности перед прошлым, на-
стоящим и будущим. Кроме того,
учитель олицетворяет вечную моло-
дость знаний, их поиск, раскрывает
подрастающим поколениям красоту
творчества, подвижничества, благо-
родства высоких идей. Учитель в
своем труде не должен быть одино-
ким. Дети и юношество – сфера за-
бот всего общества. Должен дейст-
вовать самый мощный инстинкт –
отцовства и материнства. Если в об-
ществе этот инстинкт угасает, зна-
чит, оно тяжело больно.

– Александр Федотович, что бы вы
хотели пожелать учителям по случаю
профессионального праздника? 

– Чтобы они испытывали необык-
новенное чувство, которое доступно
только учителю. Чувство ожидания

радости, которую приносят события, когда ученик
превосходит учителя или становится достойным его
имени. Желаю им почувствовать удовлетворение от
своей работы, потому что без этого жизнь станет се-
рой. И конечно же – побольше денег, для того чтобы и
книги покупать, и гостей встречать, и обновлять свой
гардероб. Чтобы женщины, а ведь именно они состав-
ляют в основном наше учительство, шли на урок не
отягощенные бытом, а красивые и уверенные в завт-
рашнем дне. Тогда и дети у нас будут замечательными,
умными и талантливыми.

Светлана РУДЕНКО

155

Фото ИТАР-ТАСС



Выполнение национального проекта «Доступ-
ное жилье» идет полным ходом. Один из самых
злободневных вопросов в данном случае – зе-
мельный. Вообще, вопрос о земле всегда был
для России ключевым. И сегодня строительство
по всей стране недорогого многоэтажного и ма-
лоэтажного жилья невозможно без комплекс-
ного решения земельных проблем. Правитель-
ство, общественные организации и бизнес сего-
дня активно участвуют в развязке земельного
клубка и создании таких условий, при которых
земля будет в полном смысле благосостоянием
нации и реальной основой для успешного вы-
полнения социальных программ.

РИКОШЕТ МИРОВОГО КРИЗИСА
Кредитно-финансовый кризис, начавшийся в про-

шлом году в США и охвативший многие страны мира,
не обошел и Россию. Почти повсеместно банкиры ста-
ли осторожничать, и доступ к деньгам как на мировых
рынках, так и внутри России уменьшился. В результа-
те ухудшился инвестиционный климат. Это не лучшим
образом сказалось и на выполнении национальной
программы по обеспечению россиян доступным
жильем. Девелоперы из-за нехватки ресурсов снизили
объемы строительства. По данным Росстата, темпы
роста сдачи жилых домов в эксплуатацию в первом по-
лугодии этого года упали до 2,9% с 34,3% в том же пе-
риоде прошлого года.

Сейчас правительством уже приняты необходимые
меры по увеличению ликвидности отечественных бан-
ков – в российский рынок влито достаточное количест-
во денег, что сразу же оживило деловую активность. Од-
нако помимо непосредственного ухудшения мирового
инвестиционного климата на снижение темпов роста
отечественной стройиндустрии влияют нехватка зе-
мельных участков и отсутствие четкого регулирования в
этой сфере. Сказываются и другие негативные факто-
ры. Так, президент РФ Дмитрий Медведев среди основ-
ных препятствий для успешной работы строителей на-
звал рост процентных ставок по кредитам и инфляцию.

С целью исключить в дальнейшем пробуксовки вы-
полнения национального проекта «Доступное жилье»
правительство РФ стало уделять повышенное внима-
ние вопросу снижения стоимости земли. В правитель-
стве считают, что сбить цены на землю помогут, в част-
ности, меры, направленные на ликвидацию дефицита
территорий для застройки. Вице-премьер Александр
Жуков, курирующий национальные проекты, убежден,
что бороться с падением темпов ввода жилья необхо-
димо путем снижения дефицита земли под строитель-
ство. Одновременно, по его мнению, необходимо сни-
жать затраты на подведение к жилым комплексам ин-
женерно-технических коммуникаций. Сейчас выделе-
ние площадок под застройку, определение их стоимо-
сти и подключение их к городской инфраструктуре все

еще кое-где сильно зависит от административного
субъективизма и произвола местных властей. Поэтому
чрезвычайно важны здесь прозрачность и ясность, не
дающие простора нечистоплотным чиновникам. Всем
этим сложным комплексом вопросов призван зани-
маться недавно образованный Фонд содействия разви-
тию жилищного строительства (Стройфонд). 

Вообще снижение финансовой планки строительст-
ва до уровня, приемлемого для простых россиян, по-
стоянно находится под пристальным вниманием рос-
сийского правительства. 

Среди принимаемых мер по доступности жилья сто-
ит отметить намерение Минэкономразвития сделать
более свободным для потенциальных эмитентов вы-
пуск ипотечных облигаций, что, как предполагается,
подтолкнет банки к уменьшению суммы первоначаль-
ного взноса при получении ипотечного кредита. Также
Минэкономразвития подготовило поправки в Налого-
вый кодекс, которые освободят банки от уплаты НДС
при переуступке коллекторским агентствам прав по
кредитам, что ускорит для банков процесс взыскания
имущества по безнадежным ссудам.  

Еще одна мера предпринята Роспотребнадзором,
который объявил незаконной общепринятую банков-
скую практику обязательного страхования жизни и
здоровья заемщика при ипотечном кредитовании. Это
тоже сможет снизить общую стоимость кредита.

Принимаемые российскими властями меры очень
своевременны. Ведь, по данным Федерального интер-
нет-портала «Индикаторы рынка земли», сегодня пра-
ктически во всех регионах России цены на недвижи-
мость примерно в два раза превышают платежеспо-
собный спрос. В результате в регионах население все
больше склоняется к земельной ипотеке, поскольку
индивидуальное жилищное строительство дешевле
покупки квартиры. Так, по данным Управления Феде-
ральной регистрационной службы по Свердловской
области, за первое полугодие 2008 года в регионе заре-
гистрирована 1451 сделка на приобретение земельных
участков в кредит, тогда как в 2007 году число таких
договоров не достигало и тысячи.

Пока специальные программы для кредитования
покупки земли работают лишь в нескольких банках,
что объясняется неразвитостью земельного рынка.
Однако уже в ближайшее время аналитики прогнози-
руют значительное увеличение числа договоров зе-
мельной ипотеки, которую начнут в массовом порядке
предлагать кредитно-финансовые учреждения по всей
России. К примеру, подобные продукты уже предлага-
ют Новосибирское областное агентство ипотечного
кредитования и СКБ-банк в Екатеринбурге.

КОНЦЕНТРАЦИЯ УСИЛИЙ
Среди все еще существующих многих неопределен-

ностей ясно одно – государство расширяет свои пол-
номочия в регулировании земельных отношений.
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Дмитрий Медведев отметил, что правительство актив-
но занялось проблемой использования высвобождае-
мой и неиспользуемой земли. Президент РФ дал рас-
поряжение Росимуществу установить объемы терри-
торий, выделяемых в Стройфонд. 

Для концентрации усилий в этом направлении с 1
октября 2008 года в состав Росимущества вошли Феде-
ральная регистрационная служба, Федеральное агент-
ство геодезии и картографии и Федеральное агентство
кадастра объектов недвижимости. В результате обра-
зована структура, которая полностью отвечает за воп-
росы управления государственным имуществом. Уже в
сентябре текущего года, по свидетельству Дмитрия
Козака, главы Министерства регионального развития,
началось изъятие неэффективно используемых феде-
ральных земель в регионах в Стройфонд. До конца те-
кущего года и в первой половине следующего будет
определен основной массив земельных участков, пе-
редаваемых в этот фонд.

Наведение порядка в земельных отношениях свое-
временно и необходимо, поскольку выделение боль-
ших территорий под массовое жилищное строительст-
во уже вызвало нездоровый спекулятивный ажиотаж,
– кое-где пустующие земли скупаются дельцами по
дешевке, а потом перепродаются местным властям и
девелоперам под застройку по завышенным ценам,
что изначально обрекает жилищное строительство на
дороговизну. Подобные фокусы, как пишет портал
«Индикаторы рынка земли», были замечены, к приме-
ру, в Иркутске. По мнению экспертов, проблема воз-

никла из-за того, что в регионе на кадастровом учете
состоит не более 5% земель.

В ряде регионов в попытке исключить подобные ситу-
ации власти максимально усложняют приватизацию го-
родских территорий. Например, в Москве с начала 2008
года было рассмотрено лишь около 820 заявок от юри-
дических и физических лиц об оформлении земли в соб-
ственность, из которых лишь 650 получили положитель-
ный ответ (вследствие этого только 30–35% городских
территорий сейчас размежевано). А из 6 тыс. частных
домовладений оформлено в собственность лишь 12%. 

СОГЛАШЕНИЕ ДЕЛОВЫХ ЛЮДЕЙ
Консолидация усилий для успешного выполнения

нацпроекта «Доступное жилье» идет по всем направ-
лениям. Объединяются усилия не только министерств
и ведомств, но и общественных организаций, и непо-
средственно бизнеса. Наглядный тому пример – под-
писание прошедшим летом соглашения, в котором
участвуют партия «Единая Россия», общественная ор-
ганизация «Деловая Россия», Национальное агентство
малоэтажного и коттеджного строительства
(НАМИКС) и представители ряда строительных ком-
паний. Договор оговаривает принятие в ближайшее
время долгосрочной стратегии развития жилищного
строительства в России. Стратегия, в частности, долж-
на определять основные направления развития мало-
этажного жилищного строительства, давать рекомен-
дации региональным и муниципальным органам вла-
сти, а также способствовать принятию соответствую-
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щего пакета федеральных законов и реализации про-
граммы комплексного освоения новых территорий.

Подписавшие документ стороны приняли решение
содействовать снижению административных барьеров в
сфере выделения земель под строительство и подключе-
ния жилых домов к инженерно-технической инфра-
структуре. Объединение усилий «Единой России» и
предпринимателей среди прочего поможет противодей-
ствовать коррупции и отстранению нечистоплотных чи-
новников от участия в реализации проектов тех органи-
заций, где прямо или косвенно имеется их интерес.

Соглашение оговаривает необходимость введения
инвестиционных льгот с целью стимулирования вло-
жений в строительство и предписывает представите-
лям бизнес-сообщества выработать профессиональ-
ные стандарты, отвечающие современным требовани-
ям рынка. На основе этих стандартов намечается, в ча-
стности, разработать образовательные стандарты и
программы подготовки молодых специалистов.

Со стороны бизнеса соглашение подписали предста-
вители ЗАО «Мосстрой-31», ЗАО «Максмир», ОАО
«Родэкс груп», ООО «Экопан-инжиниринг», группы
компаний Vesco, ООО «ПСФ «КРОСТ», корпорации
«ИНКОМ-Недвижимость», ЗАО «МФС-6», ОАО
«Концерн Монарх», ЗАО «Мос-5», ЗАО «Евроцемент»,
ООО «Инженер», ОАО «Главстрой», ООО «Албес».

Компании обязались работать в строгом соответст-
вии с законодательством и соблюдением всех норма-
тивных актов, регулирующих предпринимательскую
деятельность, выполнять предписания администра-
тивных органов и судебные решения, полностью и

своевременно производить оплату налогов, акцизов и
таможенных пошлин. Очень важным пунктом согла-
шения стало принятие бизнесом социальных обяза-
тельств. Руководители строительных организаций
обязались установить на своих предприятиях мини-
мальную заработную плату – не менее прожиточного
уровня субъекта Российской Федерации, на террито-
рии которого действует компания, и довести среднюю
заработную плату на подконтрольных предприятиях
до уровня не менее 110% от средней зарплаты, сущест-
вующей в данной отрасли в регионе.

Как подчеркнул подписавший документ от «Единой
России» Александр Коган, заместитель председателя
Комитета по бюджету и налогам Государственной ду-
мы РФ, координатор программы «Свой дом», сегодня
интересы национального бизнеса полностью соответ-
ствуют интересам государства.

«Мы постарались в этом соглашении уйти от общих
слов и указать острые, болезненные вопросы, которые
мешают развитию строительства, комплексного осво-
ения территорий, – добавила президент НАМИКСа
Елена Николаева. – Это инструмент для бизнеса, спо-
собный серьезно улучшить ситуацию в строительстве
и производстве строительных материалов. Впервые
компании берут на себя социальные обязательства. На
мой взгляд, это один из важнейших документов для
развития строительной отрасли».

Соглашение стало одним из 15 отраслевых согла-
шений, подписанных «Деловой Россией» в июне-
июле этого года. На их основе председатель Высше-
го совета партии «Единая Россия» Борис Грызлов и
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председатель «Деловой России» Борис Титов подпи-
сали программу совместных действий «Ответствен-
ный бизнес за ответственное партнерство».

Кроме того, этим же летом НАМИКС заключило
соглашение о сотрудничестве с Ассоциацией строи-
телей России. Николай Кошман, президент Ассоциа-
ции строителей России, так прокомментировал под-
писание документа: «В составе Ассоциации строите-
лей России есть компании, которые уже сейчас реа-
лизуют приоритетный национальный проект «Дос-
тупное жилье». Они строят жилье эконом-класса по
цене 20 000–22 000 рублей за 1 квадратный метр, да-
же если для этого приходится отвлекать часть своих
средств с других направлений. Я считаю это приме-
ром, достойным подражания. При этом мы говорим о
малом и среднем бизнесе. Крупный бизнес по-преж-

нему хочет в основном просто зараба-
тывать деньги, речь о социальных про-
граммах там идет крайне редко. Но,
конечно, нельзя обвинять только од-
них строителей в том, что цены на жи-
лье высоки. Вот пример из жизни. Че-
рез три дня после распада РАО ЕЭС к
нам пришло сообщение с юга, что та-
риф на подключение электроэнергии
составил половину сметной стоимости
дома! Понятно, что в условиях такого
произвола говорить о социальном жи-
лье не приходится. Поэтому я считаю,
что объединение двух организаций бу-
дет способствовать развитию мало-
этажного строительства».

Для успешного выполнения про-
граммы доступного жилья принимают-
ся разные дополнительные законода-
тельные и нормативные акты. Среди
них Александр Коган выделяет законо-
проект «О внесении изменений в неко-
торые законодательные акты РФ по во-
просу развития малоэтажной жилищ-
ной застройки территорий», который,
по его мнению, важен тем, что возрож-
дает кооперативы граждан в жилищ-
ном строительстве. Он, кроме того,
считает необходимым переход всего
строительного сообщества на работу,
основанную на принципах саморегули-
рования, и одобряет принятый не так
давно Закон «О саморегулируемых ор-
ганизациях».

Елена Николаева также поддержива-
ет идею самостоятельного регулирова-
ния строителями своей деятельности,
но при этом считает, что здесь все надо
обстоятельно продумать: «Закон «О са-
морегулируемых организациях (СРО)»
предоставляет возможность бизнесу
защищать свои профессиональные ин-
тересы, но в основном это относится к
большим организациям. Мелкие ком-
пании могут оказаться вытесненными

с рынка, если крупный бизнес установит высокие
входные барьеры на рынок. А в малоэтажном строи-
тельстве как раз и представлены малые и средние
предприятия. Поэтому очень важно, чтобы их интере-
сы были учтены. СРО, представляющая малый и сред-
ний бизнес, станет своеобразным знаком качества, что
чрезвычайно важно для потребителя, а также необхо-
димо для привлечения инвестиций. В ее рамках мож-
но будет разработать технические регламенты и обра-
зовательные стандарты, вместе с Миграционной служ-
бой осуществлять подбор кадров, а с Федеральной ан-
тимонопольной службой быстро решать проблемы с
подключением к инженерным сетям».

Олег ЩЕЛОВ
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Красота многогранного мира
Каждый человек рождается художником. Но не
каждый им остается. Михаил Шемякин сумел
сохранить свой мир необыкновенным 
и передать его другим

География денежных знаков
Пионерами в выпуске местных «денег» стали
одесситы, которые в конце 1917 года ввели
в обращение собственные денежные знаки –
разменные билеты города Одессы

Три ребенка – это норма
Гармоничное развитие семьи невозможно без
помощи государства. Но такая сфера, как духовно-
нравственное воспитание, весьма сложна для
правового регулирования

Жемчужина российской природы
Поскольку озеро и его бассейн представляют собой
своеобразную и очень хрупкую экосистему, оно
нуждается в защите от посторонних факторов, это
в основном хозяйственная активность человека

ОБЩЕСТВО



Есть люди, в которых, выражаясь словами
классиков, все прекрасно: и лицо, и одежда, и
душа, и мысли. В наше суматошное время, ко-
гда человеку на сломе эпох трудно порой со-
хранить человеческое достоинство, такие лю-
ди – явление редчайшее. Но они, слава богу,
есть. Именно за счет их профессионализма,
чувства ответственности, деловой хватки раз-
виваются отдельные сегменты промышленно-
сти, что укрепляет российскую экономику в
целом. К числу таких людей относится Сергей
Владимирович ЯНМАЕВ – генеральный дирек-
тор одной из лидирующих компаний, занимаю-
щихся оптовой торговлей бытовой, аудио- и
видеотехникой, – ООО «Голдер-Электроникс».

С
первого взгляда он производит впечатление
уверенного в себе, организованного человека –
лидера. В ходе общения убеждаешься, что это

впечатление не обманчиво. 
Сергей Владимирович родился в 1969 году в бело-

русском городе Осиповичи. Учеба в Свердловском су-
воровском училище, Омском высшем общевойсковом
командном дважды краснознаменном училище им.
М.В. Фрунзе наложила на него неизгладимый отпеча-
ток: на всю жизнь сохранились военная выправка и
командирский голос. Но не только эти качества при-
обрел и развил Янмаев во время учебы. Сергей Влади-
мирович признался: хотя в свое время, отслужив 5 лет
в рядах Советской армии (1987–1992 годы), ушел из
Вооруженных сил и в настоящее время занимается
бизнесом, осталось осознание необходимости защи-
щать Родину и понимание того, что страну нужно бе-
речь независимо от того, в погонах ты или нет. Это
должно быть в сознании каждого, но у любого офице-
ра чувство долга проявляется особенно остро. 

Сергей Владимирович с теплотой вспоминает годы
учебы, которые прежде всего дали настоящих друзей,
ставших партнерами по бизнесу.

И если бы в них не было заложено привычки к дис-
циплине, самоорганизованности, без экономического
образования, которое получили позднее, они не смог-
ли бы выстроить бизнес. Экономическое образование
Сергей Янмаев получил солидное: окончил Москов-
ский государственный университет управления по
специальности «Национальная экономика», получив
квалификацию экономиста, далее была учеба в Мос-
ковской академии государственного и муниципально-
го управления РАГС при президенте РФ, где он защи-
тил на «отлично» аттестационную работу на тему «Ин-
вестиционное развитие современного предприятия».

ТОЧКИ РОСТА
На пути к нынешнему солидному посту были раз-

ные должности: менеджера, мастера, начальника ко-
лонны на автопредприятии, генерального директора.
Служебные обязанности на разных этапах были раз-
ные. Работая на автопредприятии, планировал и рас-
пределял маршруты автомашин. В фирме, занимав-
шейся торгово-закупочной деятельностью, искал
клиентов, заключал договоры, контролировал про-
ведение платежей. Став генеральным директором
ООО «Компания «Ла Манш», занимался созданием
организационной, финансовой структуры, управлял
процессом разработки стратегии и тактики развития
продаж, исследовал рынок на предмет перспектив-
ности новых технологий. Став генеральным дирек-
тором «Голдер-Электроникс», Сергей Владимирович
формирует и осуществляет стратегический план раз-
вития компании, занимается операционным ме-
неджментом, координацией и контролем деятельно-
сти служб компании: маркетинга, продаж, логисти-
ки, финансовой службы, отдела персонала.

Это поэтапное движение и развитие деятельности
позволили ему приобрести такие ключевые навыки,
как руководство проектами, разработка стратегии,
бизнес-планов, исследование и анализ сегментов
рынка, контроль денежных потоков, проведение ва-
лютных операций, формирование коллектива. 

Для человека, готовившего себя для работы на од-
ном поприще, но в силу разных обстоятельств кар-
динально сменившего род своей деятельности, пост
генерального директора компании – хорошее дости-
жение. И хотя Сергей и его товарищи свой бизнес
начали с нуля, они не только смогли удержаться на
рынке, но и значительно расширить род своей дея-
тельности. Сергей чувствует, что у него есть потен-
циал, понимает, что нужно двигаться вперед. Тем бо-
лее он, выросший в семье управленцев (и отец, и
мать Сергея работали на руководящих постах), умеет
руководить людьми. 

По его мнению, основа любого дела – это команда.
Люди не обязательно должны быть едины во всем,
но коллектив должен подбираться по принципу сов-
падения интересов. Тогда легче понять друг друга. И
такая команда, на которую всегда можно положить-
ся, у Сергея есть, есть люди, готовые предложить
новые идеи и их реализовать. 

НЕСТОРОННИЙ ИНТЕРЕС
Например, у Янмаева есть бизнес в Брянской об-

ласти – очень перспективном регионе в плане разви-
тия промышленности и бизнеса. Но сейчас по объе-

ВВП №40162

КАДРЫ 

Как разработать
стратегию успеха



му валового регионального продукта (ВРП) на душу
населения регион занимает в России 68-е место из 80
возможных. Такой уровень жизни находится при-
мерно между государствами Тонга и Намибия. 

А ведь к 1917 году Брянский уезд был наиболее
промышленно развитым районом всей черноземной
полосы юга России, где концентрация промышлен-
ности по плотности не уступала Центрально-про-
мышленному экономическому району России. В по-
селке Фокино был создан первый в стране цемент-
ный завод, где позднее было основано первое в Рос-
сии производство шифера; брянский «Арсенал» был
одним из крупнейших казенных оборонных заводов
Российской империи; Брянский железоделательный

завод к началу XX века стал од-
ним из самых крупных произво-
дителей железнодорожной тех-
ники в России.

К концу 80-х годов прошлого
века на территории небольшой в
масштабах нашей страны
области сформировался такой
экономический уклад, который
по ряду показателей является
уникальным в Центрально-Чер-
ноземном регионе России.

На 90-е годы пришелся период
депрессивного состояния россий-
ской промышленности. Но посте-
пенно экономика ожила. Правда,
этот процесс в Брянской области
идет слишком медленно. И ос-
новные показатели развития
(объем среднедушевого ВРП, ин-
вестиций в основной капитал на
душу населения, среднедушевой
товарооборот, доходы на душу на-
селения) в области демонстриру-
ют отрицательную тенденцию –
нарастает отставание от уровня
Центрального федерального
округа (ЦФО) и среднероссий-
ского уровня. А между тем разви-
тие промышленности в будущем
станет точкой роста и для осталь-
ных секторов экономики региона.

Сергея заботит именно это:
обидно видеть, как не делается
многое из того, что могло бы
вывести Брянскую область если
не на передовые рубежи в про-
мышленности, то хотя бы на бо-
лее достойное место.

Для себя Сергей и его товарищи
достигли немалого. Но личное
благополучие – не весь смысл
жизни, не самоцель. Они стремят-
ся к тому, чтобы достойно жили и
другие. В Брянской области при
определенных организационных
усилиях это вполне возможно.

Поэтому Янмаев и его команда разработали про-
грамму улучшения качества жизни. Как раз в тон пре-
зиденту РФ Дмитрию Медведеву и председателю рос-
сийского правительства Владимиру Путину, которые
постоянно подчеркивают, что основная задача, стоя-
щая перед руководством страны и регионов, – улуч-
шение качества жизни населения. 

РЕШАТ ЛИ КАДРЫ ВСЕ?
За решение этой государственной задачи должны

браться профессионалы. В стране, как известно, су-
ществует определенный кадровый голод, чем озабо-
чено и руководство России. Проблему кадров невоз-
можно решить за 5, 10, 15 лет, потому что за послед-
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ние 20 лет был разрушен институт управленцев.
Многие в 90-е годы ушли в бизнес, но сейчас могут
найти себе применение в управленческой деятельно-
сти как на региональном, так и на федеральном
уровнях. Главное, они знают, как заработать рубль и
как потратить. В отличие, кстати, от чиновников-
бюрократов, которые привыкли распределять бюд-
жет по статьям. Янмаев уверен: с руководителя лю-
бого региона нужно спрашивать, как он использовал
бюджет, что сумел в нем оптимизировать, что сделал
для того, чтобы создать дополнительные рабочие ме-
ста и улучшить качество жизни граждан. 

Почему некогда развитая область сейчас находится
на 68-м месте по уровню ВРП? Потому что, по убеж-
дению Янмаева, главная проблема Брянщины – от-
сутствие четко сформулированных стратегических и
тактических задач средней и дальней срочности, а
также нет единого центра для принятия решений.
Нет единства и консолидации задач, планов, целей.
В стране приняты программы «2020», «2030», а в об-
ласти программа хотя и принята, но не выполняется,
потому что нет единой команды, которая бы эффек-
тивно управляла регионом. 

Руководство области должно ставить четкие кратко-
срочные и долгосрочные задачи. Тогда их можно ре-
шать. А пока получается, считает Янмаев, что у област-
ной администрации одни интересы, у городской – дру-
гие. Крайними в этой ситуации оказываются граждане.
При таком положении даже стоять на месте не полу-
чится: неизменно произойдет движение назад – откат. 

УПРАВЛЯЯ, РАЗВИВАЙ
По мнению Сергея Янмаева нужны грамотные

специалисты, которые бы просчитали все экономи-
ческие процессы, их последствия. В каждой сфере
нужны профессионалы, которые смогут дать чет-
кую оценку ситуации и просчитают наиболее пер-
спективный путь развития.

На сегодняшний день из-за несбалансированности
процессов область недобирает инвестиций, и здесь –
самый плохой инвестиционный климат из всех
регионов Центрального федерального округа. На
Брянщине реализуется минимум инвестиционных
проектов с привлечением зарубежного капитала. Об-
ласть также недобирает положительных критериев в
национальных проектах. И здесь все упирается в
кадровую проблему. 

Разрабатывая программу развития области, Сергей
Янмаев уделил внимание нескольким перспективным
направлениям. Такими он считает лесопромышлен-
ный комплекс региона – базовую отрасль промыш-
ленности, агропромышленный комплекс, социальную
сферу, транспортно-логистический международный
комплекс. 

По его мнению, необходимо создать производство
полного цикла лесной промышленности. Ведь лес явля-
ется важнейшим природным ресурсом области. Лесопо-
крытая площадь занимает более 30% всей области. Об-
щий запас древесины составляет 199 млн. кв. м, в обла-
сти есть предприятия по переработке древесины. Нужно
организовать лесохозяйственный производственный
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кластер, содержащий всю технологическую цепочку –
от заготовки и восстановления лесных ресурсов до глу-
бокой переработки, логистики и сбытовой сети.

А вообще, на взгляд Сергея Янмаева, основной ре-
сурс области – логистика и транспорт. Область нахо-
дится на границе России, Украины, Белоруссии, это
западные ворота страны, через которые проходит ог-
ромное количество грузов. На сегодня в транспортном
комплексе области занято 27 тыс. человек (4,5% рабо-
тающего населения), при этом транспорт обеспечива-
ет 12,3% валового регионального продукта. Тем не ме-
нее в этой области есть ряд нерешенных проблем. Так,
износ основных фондов всех видов транспорта на тер-
ритории региона составляет 55–75%. А состояние и
темпы развития автомобильных дорог не соответству-
ют темпам автомобилизации ЦФО.

Сегодня необходимо создание крупнейшего на за-
падной границе России торгово-транспортного комп-
лекса международного значения, развитие сети авто-
мобильных и железных дорог, инфраструктуры для об-
служивания транзитных потоков. Для этого надо акти-
вировать средства федерального бюджета. А пока, как
шутят жители Брянщины, в области дорог нет, есть на-
правления. 

Также необходимо строить новые дороги, таможен-
ные терминалы, что поможет уменьшить транспорт-
ные потоки по направлению к Москве, разгрузит сто-
лицу. А Брянская область может стать ключевой в та-
моженном прохождении грузов. Ну а земли для строи-
тельства новых дорог хватит.

ЗАГРАНИЦА НАМ ПОМОЖЕТ
У области есть потенциал в развитии экономиче-

ских отношений с Украиной и Белоруссией. Укре-
пить их поможет правильно выстроенная логистиче-
ская цепочка.

С Белоруссией Брянской области необходимо сот-
рудничать в области сельского хозяйства. Этот сектор
экономики является пока нерентабельным в Брян-
ской области, более того – находится в кризисном со-
стоянии. Один из вариантов развития сельского хо-
зяйства – обновление технической базы за счет заку-
пок белорусской техники.

Что касается культурных связей, то, считает Сергей Ян-
маев, славянские народы должны жить в согласии, а об-
ласть может сыграть в этом консолидирующую роль в ре-
гиональном масштабе. 

Сергей Янмаев уверен: когда руководитель облас-
ти ощутит поддержку со стороны населения, это
станет для него политическим капиталом, который
неизбежно перерастет в экономический. Он счита-
ет, что если к руководству области придут грамот-
ные управленцы, имеющие экономическое образо-
вание, опыт работы в бизнесе, то Брянская область
при поддержке Центра, но в основном за счет внут-
ренних резервов, поднимет уровень жизни граждан,
что и является главной задачей власти любого
уровня.

Лариса НОВИКОВА
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Все эти годы русский язык и культура в странах
СНГ сдавали свои позиции. Особенно это было
заметно в национальных системах образова-
ния. Однако нынче в ряде братских республик
процесс остановился и даже пошел вспять.
Вновь растет интерес ко всему русскому и рос-
сийскому. Мы решили рассмотреть ситуацию в
самой густонаселенной республике Централь-
ной Азии – Узбекистане. В этом нам помогла ру-
ководитель Узбекского представительства Рос-
сийского центра международного научного и
культурного сотрудничества при МИД РФ (Рос-
зарубежцентра) Татьяна МИШУКОВСКАЯ.

– Татьяна Сергеевна, какие задачи возложены на вашу
организацию?

– Представительство Росзарубежцентра в Узбеки-
стане было открыто в феврале 2001 года. Главные зада-
чи – информирование общественности республики об
истории, культуре, современной жизни Российской
Федерации, содействие преподаванию русского языка
и литературы, проведение различных культурных, об-
разовательных мероприятий, то есть весь тот блок, ко-
торый сегодня мы называем укреплением гуманитар-
ного сотрудничества. Исторически Росзарубежцентр,
который стал правопреемником Союза советских об-
ществ дружбы и культурной связи с зарубежными
странами, одной из главных своих задач считал фор-
мирование позитивного образа нашей страны за рубе-
жом и осуществление так называемой народной ди-
пломатии. Одной из основных составляющих работы
также являются поддержка наших соотечественников
за рубежом и взаимодействие с национальными объе-
динениями соотечественников, которые существуют
практически во всех странах. 

В октябре 2005 года в Ташкенте был открыт Россий-
ский центр науки и культуры (РЦНК), который также
является нашей площадкой. При центре работают би-
блиотека русской литературы, курсы русского языка,
различные клубы по интересам – «Клуб любителей
российского кино», «Клуб любителей русской книги»,
«Молодежный клуб» и др. 

При центре работает методический совет по русско-
му языку, который объединяет ведущих преподавате-
лей русского языка республики. При РЦНК создан ко-
ординационный совет российских соотечественни-
ков, который объединяет диаспоры выходцев из Рос-
сии. Это Русский культурный центр, Башкирский, Та-
тарский национальные культурные центры. Также Не-
мецкий культурный центр, ведь в Узбекистане живет
достаточно большая диаспора немцев, выходцев из

России, которые говорят и думают по-русски, и Ев-
рейский национальный культурный центр.

– Много ли еще русских осталось в республике?
– Это самая большая диаспора в Узбекистане. По

официальной статистике, на территории республики
проживают около миллиона русских. И конечно, Рус-
ский культурный центр самый активный и самый
многочисленный, имеет 26 отделений по всей респуб-
лике. Большинство мероприятий проводится совмест-
но именно с этим центром. 

Что касается других диаспор, которые также отно-
сятся к народам России, то в прошлом году впервые в
Узбекистане проведен фестиваль татарской и башкир-
ской культуры на лучшей сцене республики – в Госу-
дарственном академическом большом театре имени
Алишера Навои. Сейчас готовится конференция на
тему «Роль немцев-россиян в диалоге культур». Такие
интересные акции проводятся совместно с нашими
диаспорами. 

– Каковы здесь позиции русского языка? Нужна ли
ему дополнительная поддержка?

– Росзарубежцентр – ведущая организация, которая
активно занимается поддержкой русского языка. Ока-
зывает содействие в преподавании и изучении русско-
го языка в школах, колледжах, лицеях, вузах республи-
ки. Активно взаимодействует с ассоциациями препо-
давателей русского языка и литературы, у нас очень
хорошие контакты с Министерством народного обра-
зования республики, Министерством высшего и сред-
него специального образования. 

В настоящее время совместно с Национальным уни-
верситетом Узбекистана, с Ташкентской ассоциацией
преподавателей русского языка и литературы идет
подготовка к фестивалю русского и узбекского язы-
ков. Это мероприятие, кстати, вписано в федеральную
целевую программу «Русский язык». В конце октября
в рамках федеральной программы состоится научно-
практическая конференция под названием «Русская
филология сегодня». 

Ежегодно совместно с Министерством народного
образования проводятся республиканские семинары
«Русский язык в школах Узбекистана» и конкурс по
русскому языку и литературе, победители которого
выезжают для участия в международных олимпиадах,
проводимых в Российской Федерации.

– Правда ли, что русский язык все быстрее исчезает из
системы образования республики?

– Хотелось бы отметить, что если в Узбекистане ра-
нее намечалась тенденция к сокращению школ с обу-
чением на русском языке, то сейчас совершенно явная
тенденция к их увеличению. Растет число так называ-
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емых смешанных школ, где часть классов обучаются
на узбекском языке и часть классов – на русском. По-
требность в изучении русского языка достаточно вы-
сока, ведь много мероприятий проводится нами в ре-
гионах республики, порой в самых отдаленных рай-
онах. В частности, в прошлом году, когда был Год рус-
ского языка, прошли семинары в Самаркандской, Бу-
харской, Джизакской, Навоийской областях, в кото-
рых участвовали преподаватели всех уровней – от дет-
ского сада до вуза.

– Дает ли дополнительный стимул для этой работы
федеральная целевая программа «Русский язык»?

– На Росзарубежцентр возложен достаточно боль-
шой блок по этой программе, то есть практически вся
работа по поддержке и популяризации русского языка
за рубежом. Проводниками этой миссии являются
представительства Росзарубежцентра в разных странах. 

Проведен ряд конференций по русскому языку еще
во второй половине 90-х годов. Работа эта никогда не
прекращается. В позапрошлом году прошел праздник
русского языка с участием достаточно представитель-
ной делегации ведущих российских филологов. Полу-
чилась хорошая международная акция. 

В рамках целевой программы организована выставка
книг 17 ведущих российских издательств. Большой
блок там занимали книги именно по методике и прак-
тике преподавания русского языка. Выставка, конеч-
но, вызвала большой интерес, нашла самое широкое
освещение в местных СМИ. Завязались очень хорошие
контакты между издательствами России и Узбекистана. 

– Развиваются ли контакты между учебными заведе-
ниями двух стран?

– Конечно. Недавно на лучшей площадке Ташкента
– в выставочном зале «Узэкспоцентра», эквиваленте
российского ВВЦ, прошла выставка-презентация рос-
сийских вузов. Открывали ее министр высшего образо-
вания Узбекистана, посол России и заместитель руко-
водителя Федерального агентства по образованию Рос-
сии. Руководители 15 российских вузов приняли в ней
участие. В рамках выставки проведен круглый стол
«Российско-узбекское сотрудничество в области обра-
зования сегодня и завтра», в котором участвовали рек-
торы всех 62 вузов Узбекистана. Эта выставка явилась
знаковым шагом в развитии нашего гуманитарного со-
трудничества. Было заключено свыше 50 межвузовских
соглашений, которые сейчас хорошо работают. Вузы
обмениваются делегациями, кадрами. Эти акции име-
ют также большой политический эффект, потому что
служат укреплению двусторонних прямых контактов. 

– Если в республике популярен русский язык, то, веро-
ятно, популярна и русская культура? 

– Достаточно популярна, да. Мы со своей стороны
проводим много мероприятий по популяризации на-
шей культуры. Совместно с узбекистанскими  партне-
рами организуем различного рода концерты, выставки,
культурные фестивали. Существенную поддержку нам
оказывает Министерство культуры РФ. Большое число
российских исполнителей, музыкальных коллективов
по нашему приглашению побывали в Узбекистане и вы-
ступали перед узбекистанским зрителем, причем не
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только в столице, но и в регионах. Также в позапрош-
лом году прошел большой фестиваль, посвященный
творчеству Чайковского, – приезжало много россий-
ских музыкантов. При поддержке компании ЛУКОЙЛ
удалось восстановить в театре имени Навои оперу «Ев-
гений Онегин» и балет «Лебединое озеро». Это явилось
большим подарком узбекистанскому зрителю. Это важ-
ный канал пропаганды классической русской культуры. 

С большим успехом в прошлом году прошел фести-
валь музыки Шостаковича. Казалось бы, такой непро-
стой композитор, однако востребованность его музы-
ки в Узбекистане очень велика. Все концерты в рамках
фестиваля проходили с аншлагами. Концерты, посвя-
щенные юбилею композитора, прошли и в городах
Ферганской долины. 

В ноябре-декабре совместно с Государственной кон-
серваторией Узбекистана пройдет цикл Рахманинов-
ских вечеров – в этом году отмечается 135-летие со

дня рождения великого компо-
зитора. 

В Узбекистане действует дос-
таточное количество русских те-
атров. Им оказывается поддерж-
ка с участием крупных россий-
ских компаний, таких как
ЛУКОЙЛ, «Газпром», «Билайн»,
«Зарубежнефтегаз» и других. В
частности, при спонсорской
поддержке компании «Союз-
нефтегаз» сейчас готовится к от-
крытию в Государственном рус-
ском академическом драматиче-
ском театре Узбекистана малая
сцена русской классики. Почти
готов к премьере спектакль «Дя-
дя Ваня» по Чехову. Думаю, эта
малая сцена станет хорошим
островком русской культуры в
узбекской столице. Все меро-
приятия, как правило, проходят
с аншлагом.  

– Насколько восприимчива к
русскому языку и культуре моло-
дежь республики?

– В Узбекистане более 50%
населения – это молодежь.
Страна очень перспективная,
молодежь в Узбекистане хоро-
шо образована, тянется к рус-
скому языку и русской культу-
ре, при этом хорошо зная соб-
ственную национальную куль-
туру. На нашей базе, повто-
рюсь, работает «Молодежный
клуб», мы охотно откликаемся
и идем со своими программами
и в школы, и в вузы, и в другие
молодежные коллективы. 

Работа проходит в полном вза-
имодействии с посольством
Российской Федерации. Только

в этом году во время школьных каникул совместно с
ним организован отдых для 660 детей Узбекистана.
Среди них много было и представителей титульной
нации республики. 65 детей совершили поездку по Зо-
лотому кольцу России, 9 узбекских школьников от-
дохнули в подмосковном лагере русского языка «Мос-
ковия». Около 600 детей отдохнули в спортивно-оздо-
ровительных лагерях Узбекистана. 

Стало уже хорошей традицией во время летних и
зимних школьных каникул для детей Узбекистана
проводить так называемые лагеря русского языка, где
часть детей русскоговорящая и часть – слабо владею-
щая русским языком. Как правило, туда едут дети из
малообеспеченных семей. Отбирать детишек помогает
фонд «За здоровое поколение». 

– Проводите ли для детей специальные конкурсы?
– У нас бесчисленное множество конкурсов. На-

пример, есть постоянно действующий конкурс для
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школьников «Знаешь ли ты историю России?», кон-
курс для студентов «Открой Россию». Масса конкур-
сов посвящается знаменательным датам России.
Этот год – Год Толстого, следующие – Год Пушкина
и Гоголя. Постоянно для школьников проводятся
конкурсы сочинений либо каких-то работ, посвя-
щенных Дню Победы, Дню космонавтики, другим
датам. Те группы, которые выезжают на отдых в Рос-
сийскую Федерацию, практически целиком состоят
из победителей наших олимпиад, конкурсов и вик-
торин. 

Достаточно большое число выпускников узбекских
школ направляются на учебу в вузы Российской Феде-
рации за счет средств федерального и региональных
бюджетов регионов России. Например, в этом году бо-
лее 180 детей смогли выехать на бесплатную учебу в
РФ. Часть стипендий выделена Республикой Татар-
стан и Республикой Башкортостан. Достаточное коли-
чество абитуриентов по прямому договору выехали
учиться в Южно-Российский государственный уни-
верситет экономики и сервиса. 

– Сотрудничаете ли вы с Русской Православной Цер-
ковью?

– В координационный совет российских соотечест-
венников входит представитель епархии РПЦ, очень
тесные теплые связи установились с митрополитом
Ташкентским и Среднеазиатским Владимиром. Очень
много совместных мероприятий проводятся и в духов-
но-просветительском центре епархии, и на площадке
Росзарубежцентра. Как правило, среди молодежи, от-
правляемой на учебу в Россию, есть и кандидатуры,

рекомендуемые епархией. Мы живем и работаем в
едином пространстве. 

Среди партнеров хотелось бы выделить также и Рес-
публиканский интернациональный культурный
центр. В республике проживают представители свыше
130 национальностей, и этот центр объединяет нацио-
нальные центры всех народов, проживающих в Узбе-
кистане, – такое «министерство национальностей».
Работают там удивительные люди, подвижники, кото-
рые очень много внимания уделяют поддержке нацио-
нальных диаспор. Центр играет большую роль в вос-
питании молодежи в духе толерантности, которая все-
гда была присуща узбекскому народу. 

– Как местные СМИ отзываются о России?
– В Узбекистане выходит очень много русскоязыч-

ной прессы, и вопросы развития российско-узбекско-
го сотрудничества освещаются достаточно широко и
очень позитивно. Я работаю здесь уже почти пять лет,
и я ни разу не встречала в средствах массовой инфор-
мации республики ни одной негативной информации
о Российской Федерации. Огромное им за это спасибо
и низкий поклон. С русскоязычными СМИ мы сот-
рудничаем очень плотно. Узбекистанские журналисты
активно посещают наши мероприятия. Совместно с
посольством РФ мы также проводим конкурс среди
журналистов на лучшее освещение российско-узбек-
ского сотрудничества. Дай бог, чтобы отношения меж-
ду нашими странами развивались и крепли, а мы гото-
вы оказать в этом поддержку. 

Николай АЛЕКСЕЕВ
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В Концепции демографической политики Рос-
сийской Федерации на период до 2025 года по-
ставлена цель – создать условия для роста чис-
ленности населения России до 145 млн. чело-
век. Одна из главных задач по ее достижению –
обеспечение увеличения суммарного показате-
ля рождаемости в 1,5 раза.

Г
од семьи – еще один повод обратиться к пробле-
мам «ячейки общества». «Благоденствие государ-
ства будет зависеть от качества супружеских за-

конов» – этот постулат времен Николая I вспоминали
на парламентских слушаниях в Совете Федерации. За-
конодатели обеих палат парламента, деятели науки и
культуры, ученые, члены Общественной палаты были
вполне солидарны с обозначенной темой: «Гармонич-
ное развитие семьи – залог процветания общества».

Вела дискуссию председатель Комитета Совета Фе-
дерации по социальной политике и здравоохранению
Валентина Петренко. По ее словам, нацпроекты стали
существенным подспорьем в проведении современ-
ной семейной политики. Медучреждениям выделено
более 40 тыс. единиц техники, в том числе 13 тыс. ма-
шин «скорой помощи». 1 млн. 300 тыс. женщин полу-
чили материнский капитал. Возраст молодых семей
продлен с 30 до 35 лет. В текущем году планируется
ввести до 1 млн. кв. м жилья для молодоженов.

ГОСУДАРСТВО ДЛЯ СЕМЬИ  
К сожалению, «встречное движение» со стороны на-

селения пока не отличается энтузиазмом. «Огромное
количество взрослых людей не подготовлены к созда-
нию семей, – считает Петренко. – А это приводит к
частым разводам, к созданию «параллельных» и граж-
данских браков, к безотцовщине. Главным страдатель-
ным лицом в житейских бурях оказываются дети. Ни-
кто не может запретить родителям  употреблять спирт-
ные напитки, наркотики, бросать своих детей... Все
это – результат низкой личной культуры граждан…»
Вот почему в субъектах Федерации следует создавать
«семейные карты», в которых будет отражена типоло-
гия семей. Это поможет местным властям эффективно
использовать средства поддержки семей, определять
первоочередные меры по укреплению этого важней-
шего общественного института.

Но и региональным властям хочется видеть от Цен-
тра более четкие приоритеты семейной политики. В
слушаниях принял участие Юрий Оноприенко, пред-
седатель Законодательной думы Хабаровского края,
председатель парламентской ассоциации «Дальний
Восток и Забайкалье». В крае проживает около 200

тыс. семей, где воспитывается около 300 тыс. детей.
Пока, несмотря на все усилия власти (70% бюджета
уходит на «социалку»), люди уезжают с Дальнего Вос-
тока, особенно с северных территорий. Оноприенко
напомнил собравшимся, что ассоциация внесла в ок-
тябре 2007 года в Государственную думу проект феде-
рального закона «Об основах государственной под-
держки семьи в Российской Федерации». Но судьба
этого законопроекта неизвестна. Парламентарий счи-
тает необходимым рассмотреть данный документ в
ближайшее время.

Зато уже принятые законы зачастую больно бьют по
семье. Об этом говорил Геннадий Олейник, председа-
тель Комитета Совета Федерации по делам Севера и
малочисленных народов. Знаменитый 122-й закон о
монетизации фактически лишил северян социальной
защиты. Растет число людей не только никогда не от-
дыхавших на юге, на море, но и вообще не выезжав-
ших с Севера. (Билет из Хабаровска в Москву стоит 20
тыс. руб., цена хлеба в Охотске – 40 руб., десятка яиц
– 140 руб.) В такой ситуации особенно страдают дети,
тем более что две трети из них имеют отклонения в со-
стоянии здоровья. В плачевном состоянии находится
«северное здравоохранение», и потому аборигенное
население бьет рекорды смертности: до пенсии дожи-
вают лишь 8,5%.

«Для многодетных семей государством должен быть
создан режим наибольшего благоприятствования», –
заявила на слушаниях Светлана Орлова, заместитель
председателя Совета Федерации. Огромную роль в
формировании ценностных установок, по ее мнению,
играют СМИ. (Тут самое время задаться вопросом: а
где же Год семьи на нашем ТВ? Где добрые мамы, тре-
бовательные отцы, красивые свадьбы, крестины, пе-
редачи для родителей?! Где рассказы о лучших семьях,
образцовых воспитателях, трудовых династиях? Элек-
тронные СМИ прошли мимо Года русского языка, та
же участь и у Года семьи.)

НЕДЕТСКИЕ ПРОБЛЕМЫ 
Еще одна проблема, которую обозначила Орлова,

связана с производством детских игрушек и товаров.
На 80% это китайская продукция. «Необходимо соз-
дать рабочую группу с участием представителей веду-
щих предприятий отрасли, чтобы обсудить эту проб-
лему», – считает законодатель. Было предложено так-
же провести в рамках пленарного заседания палаты
«правительственный час» по данной тематике. И на-
конец, заместитель председателя Совета Федерации
заявила, что в России необходимо создать институт
Уполномоченного по правам ребенка. По словам Ор-
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ловой, эта инициатива поддержана органами и зако-
нодательной, и исполнительной власти России.

Народный артист СССР, член Оргкомитета по про-
ведению Года семьи, кинорежиссер Владимир Наумов
предложил в рекомендации слушаний внести пункт,
касающийся охраны духовного здоровья детей. «Наше
искусство заражено раковой опухолью. Русская куль-
тура всегда была основана на человеке. Но посмотри-
те современное кино: у нас нет философских картин,
фильмов-притч, фильмов-раздумий. Нет в кино вдум-
чивых диалогов, открытия новых смыслов. Есть толь-
ко стрелялки-догонялки и металлические люди, кото-
рые то плавятся, то восстанавливаются». По мнению
Наумова, необходимо восстановить детско-юноше-
ское объединение на «Мосфильме» и уделять больше
внимания нравственному воспитанию молодежи.

С этой идеей вполне солидарна Зинаида Драгунки-
на, первый заместитель председателя Комиссии Сове-
та Федерации по культуре. Поэтому Москва, которую
парламентарий представляет в палате, решила разви-

вать сеть народных библиотек шаговой доступности.
Драгункина также заметила, что необходимо создать
федеральный алиментный фонд (в столице в подоб-
ный фонд в этом году поступит 21 млн. руб.).

В слушаниях в Совете Федерации приняли участие и
представители Государственной думы. Председатель
Комитета Госдумы по вопросам семьи, женщин и де-
тей Елена Мизулина рассказала коллегам о событии,
которое накануне прошло в здании на Охотном Ряду.
В Госдуме высадился солидный «десант» из Общест-
венной палаты, и результатом совместных усилий ста-
ло проведение парламентских слушаний на тему «О
концепции государственной политики в сфере духов-
но-нравственного воспитания и защиты нравственно-
сти детей в России: правовой аспект». В слушаниях
приняли участие три комитета – по вопросам семьи,
женщин и детей, по культуре, по делам молодежи. От-
крывала дискуссию заместитель председателя Государ-
ственной думы Надежда Герасимова, которая отмети-
ла, что духовно-нравственное воспитание детей – од-
на из ключевых проблем, стоящих перед родителями,
обществом и государством. А председатель Комиссии
Общественной палаты по социальной и демографиче-
ской политике Александра Очирова обратила внима-
ние участников дискуссии на то, что в случае приня-
тия Концепции госполитики в сфере духовно-нравст-
венного воспитания Россия станет добрым примером
для других стран, где нарушаются права детей.

По мнению Мизулиной, гармоничное развитие се-
мьи невозможно без помощи государства. Но такая
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сфера, как духовно-нравственное воспитание, весьма
сложна для правового регулирования. Аргументы, вы-
двигаемые против подобных законопроектов, сводят-
ся к тому, что это вторжение в сферу частной жизни,
ограничение конституционной свободы СМИ и пред-
принимательской деятельности. Найти правовую
форму непросто, юридический язык весьма специфи-
чен, но от его качества, точности, непротиворечивости
норм зависит работоспособность закона. Совместная
работа Общественной палаты и Государственной думы
позволила впервые представить комплексное решение
проблемы. Участники слушаний получили для изуче-
ния 16 законопроектов, из которых восемь уже подго-
товлены для внесения в парламент. «В их основе –
принцип протекционизма правам детей на здоровое и
безопасное воспитание, – заметила Мизулина. – Сов-
ременное общество обязано во всякой ситуации отда-
вать предпочтение правам детей. Это вытекает из меж-
дународных обязательств России, ее Конституции и
закона об основных гарантиях прав ребенка». Мизули-
на обратила внимание присутствующих на то, что «это
не выборочные, точечные законы, а единый правовой
комплекс».

МЕДИЦИНСКАЯ СТАТИСТИКА 
От правовых абстракций к горькой действительно-

сти развернул дискуссию Геннадий Сухих, директор
Научного центра акушерства, гинекологии и перина-
тологии Федерального агентства по высокотехноло-
гичной медицинской помощи. В стране около 15%

бесплодных женщин, каждая четвертая девушка-под-
росток имеет нарушение репродуктивной функции.
Сейчас в России работают 55 медицинских центров,
где бесплодные пары могут обрести родительское сча-
стье с помощью высоких медицинских технологий и,
увы, за очень высокие цены. Особое внимание ученый
обратил на выхаживание детей, родившихся с малым
весом. По статистике, более 51% таких малышей «ро-
ждаются без грубых отклонений».

Разумеется, высокотехнологичную медицину надо
всячески развивать, но уже сегодня понятно – демо-
графический взлет «младенцы из пробирки» не обес-
печат. Естественный путь: здоровые родители – здоро-
вое потомство, безусловно, надежнее. И, кстати, де-
шевле для государства. Но не для бизнеса, который
эксплуатирует пороки. И на слушаниях в Государст-
венной думе, и в дискуссии в Совете Федерации при-
нял участие Евгений Юрьев, заместитель председателя
Комиссии Общественной палаты по социальной и де-
мографической политике, председатель Обществен-
ного совета ЦФО. Он обратил внимание законодате-
лей на следующие факты: по расчетам специалистов,
чтобы стабилизировать к 2025 году население России
на уровне 145 млн. человек, на каждую супружескую
пару должно приходиться не менее 2,3 ребенка. То есть
доля семей, воспитывающих  двух детей, должна со-
ставить в 2025 году не менее 37% от всех семей с деть-
ми, а трех и более – не менее 43%. Для сравнения: по
данным переписи, в 2002 году доля таких семей соста-
вила 28 и 6,6% соответственно.
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Такая структура может быть достигнута только при
существенном увеличении доли вторых и особенно
третьих рождений. Семья с тремя детьми должна стать
базовым типом семьи, получить режим наибольшего
благоприятствования как самая привлекательная в со-
циальном и нравственном смысле. 

Комплекс мер поддержки семьи при рождении
третьего ребенка должен быть реализован в виде це-
левой федеральной программы, но уже сейчас, по
мнению Е.Юрьева, необходимо сделать новые ре-
альные шаги. Например, распространить действие
Федерального закона № 256 от 29 декабря 2006 года
«О дополнительных мерах государственной под-
держки семей, имеющих детей» (предоставление
права на материнский (семейный) капитал) на всех
женщин в связи с рождением (усыновлением) тре-
тьего и всех последующих детей независимо от того,
воспользовались ли они ранее данным правом или
нет. Число дополнительных сертификатов при этом
возрастет с 1–2% до 35% к 2016 году и составит око-

ло 20% за весь период на сумму 240–270 млрд. руб.
(30–34 млрд. руб. в год). 

В этой связи интересен опыт некоторых регионов,
например Смоленской области, где в соответствии с
региональным законом с 1 января 2008 года дополни-
тельно к федеральному материнскому (семейному) ка-
питалу введен региональный материнский (семей-
ный) капитал в размере 100 тыс. руб. 

Комплексным решением проблемы «третьего ребен-
ка» могло бы стать софинансирование расходов из ре-
гионального и федерального бюджетов на социальную
поддержку многодетных семей. Такой механизм, в ча-
стности, действует при реализации федеральной про-
граммы обеспечения жильем молодых семей.

В своем выступлении Е.Юрьев также подчеркнул,
что необходимо вернуться к духовным корням нацио-
нальной жизни, поддержать институт семьи, внести
нравственные компоненты в образование, принять за-
конодательство, которое ограждало бы детей от алко-
голя, табака, деятельности негативных молодежных
течений и информационного прессинга со стороны
производителей порнопродукции.

В.Петренко заявила, что на осень 2008 года в Совете
Федерации запланировано проведение парламентских
слушаний, посвященных духовно-нравственному вос-
питанию детей и созданию системы законодательства
в этой области. В их работе смогут принять участие
парламентарии обеих палат.

Сергей КОСЫГИН
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Одной из жемчужин природы является озеро
Байкал. Это не только красивейший уголок пла-
неты, но и одно из величайших озер планеты, са-
мое глубокое (1637 м) и древнее (возраст – око-
ло 25 млн. лет), имеющее самую разнообразную
флору и фауну среди всех пресных водоемов.

С
каждым годом озеро Байкал представляет все
большую ценность. Не только потому, что этот
малозаселенный уголок земли остается одним

из немногих экологически чистых мест на планете. Но
и потому, что озеро обладает уникальным по объему и
качеству запасом пресной воды (23,6 тыс. куб. км): в
Байкале сосредоточено более 20% мировых запасов
пресной воды и 80% – российских. Таким рекам, как
Обь и Енисей, 10 лет пришлось бы наполнять своими
водами чашу озера. Вода в озере настолько чиста, что
можно черпать ее и пить без всякой обработки. А в на-
стоящее время проблема питьевой воды выходит на
одно из первых мест в мире. И наряду с учеными уже и
политологи начали говорить о возможной борьбе за
доступы к ее источникам.

ЧТО ИМЕЕМ – СОХРАНИМ
В 1996 году Байкал включен в Список всемирного

наследия ЮНЕСКО. Поскольку озеро и его бассейн
представляют собой своеобразную и очень хрупкую
экосистему, оно нуждается в защите от посторонних
факторов, это в основном хозяйственная активность
человека. В последние годы в бассейне озера Байкал
резко возросла деятельность, связанная в первую оче-
редь с освоением месторождений полезных ископае-
мых, созданием энергетической и транспортной инф-
раструктуры, развитием туристско-рекреационной зо-
ны. Увеличение техногенных нагрузок на экосистему
Байкала требует срочного проведения мониторинга
состояния озера с привлечением современных науч-
ных разработок, технических средств и технологий.

В 2008 году по инициативе Группы компаний «Ме-
трополь» был учрежден Фонд содействия сохранению
озера Байкал (ФССОБ), президентом которого явля-
ется ученый и исследователь, депутат Государственной
думы РФ, Герой Советского Союза, Герой России,
член-корреспондент РАН Артур Чилингаров.

Фонд поставил цель – не только сохранение озера,
но и проведение научной исследовательской работы. 

ГЛУБОКОВОДНЫЕ МИРЫ
Широкий резонанс получили комплексные научные

экспедиции «Миры» на Байкале», в организации и про-
ведении которых принял самое активное участие Фонд

содействия сохранению озера Байкал. О том, какие пред-
варительные результаты работы уникальной комплекс-
ной экспедиции удалось получить, шла речь на пресс-
конференции, проведенной Общероссийской общест-
венной организацией «Зеленый патруль» и ФССОБ.  

Журналистов познакомили с актуальными вопроса-
ми природоохранных мероприятий на озере, рассказа-
ли об экологической ситуации на Байкальской при-
родной территории, вероятных угрозах экосистеме
этого озера и об акватории Байкала. 

Участники особо подчеркнули, что информация о
проблемах охраны природной системы озера Байкал и
обнародование результатов экспедиции позволят при-
влечь внимание к современному этапу исследования
озера и формированию новых природоохранных про-
грамм на будущее.

По славам директора природоохранных программ
Общероссийской общественной организации «Зеле-
ный патруль» Романа Пукалова, когда он спросил из-
вестного русского писателя Валентина Распутина, по-
чему тот согласился принять участие в этой экспеди-
ции, он ответил, что надеется, что участие его скром-
ной персоны позволит привлечь дополнительное вни-
мание к проблемам озера Байкал.

ЦЕЛИ ЯСНЫ. ЗАДАЧИ ОПРЕДЕЛЕНЫ
В ходе экспедиции, возглавляемой Чилингаровым,

осуществлена комплексная программа по изучению и
мониторингу состояния озера, подготовленная Рос-
сийской академией наук, и большинство исследова-
ний возможно выполнить только с использованием
глубоководных обитаемых аппаратов «Мир». 

Среди целей экспедиции был сбор научной информа-
ции и использование полученных данных в прогнозиро-
вании различных природных процессов, погружение на
максимальные отметки дна озера Байкал, исследование
мест выхода подводных гидротерм и грязевых вулканов,
получение точных данных о тектонических процессах
на дне озера, состоянии береговой линии озера, уточне-
ние глубины озера, поиск археологических артефактов. 

Заведующий лабораторией Института океанологии
им. Ширшова, доктор биологических наук Михаил
Флинт подчеркнул, что их институт является бесспор-
ным мировым лидером в использовании обитаемых
подводных аппаратов при исследовании водных бас-
сейнов. 

Первые научно-исследовательские погружения ГОА
«Мир-1» и «Мир-2» состоялись в самом глубоком мес-
те озера Байкал, между островом Ольхон и полуостро-
вом Святой Нос. Хотя «Миры» были созданы в 1987
году, но и сегодня их значимость трудно переоценить.
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Михаил Флинт отметил, что конструкторские особен-
ности аппаратов делают их необыкновенно удобными
и практичными. В настоящее время в мире всего четы-
ре подобных глубоководных обитаемых аппарата, два
из которых – наши «Миры». В 1994 году американ-
ский центр World Technology Evaluation Center, кото-
рый отражает новейшие технологии, назвал их лучши-
ми глубоководными обитаемыми аппаратами из ко-
гда-либо построенных в мире. По мнению создателей
аппаратов, «Мир-1» и «Мир-2» проработают и будут
также востребованы еще не менее 10 лет. 

СВИДЕТЕЛЬСТВА ОЧЕВИДЦА
Среди участников первого погружения международ-

ной комплексной глубоководной экспедиции «Миры»
на Байкале» был руководитель Инвестиционной фи-
нансовой компании «Метрополь» Михаил Слепенчук,
который поделился полученными впечатлениями. 

– Михаил Викторович, можно ли подводить итоги
первоначального этапа экспедиции?  

– Экспедиция вызвана научной необходимостью и
рассчитана на продолжительный срок. Полученная в
ходе экспедиции информация будет использована для
прогнозирования различных природных процессов на
Байкале. 

– Каким вы, участник экспедиции, ученый-географ,
увидели дно Байкала? Что вы чувствовали, когда
«Мир-1» там оказался?

– Ощущения самые необычные. После того как ап-
парат опустился на первые сотни метров, наступила
кромешная тьма. Включили мощные прожекторы.
Они и позволили рассмотреть, что и на глубине более
полутора километров идет своя жизнь. Проплывали
маленькие рыбки, были видны водоросли. Дно, по
крайней мере визуально, оказалось довольно чистым.
Были серьезные опасения, что оно загрязнено. Не се-
крет ведь, что в последние десятилетия в результате
резко возросших антропогенных нагрузок возникла
угроза существованию озера.

– Нужно ли говорить об экологической ответственно-
сти бизнеса?

– К ресурсам своей страны надо относиться береж-
но. Да и игнорирование экологического фактора с эко-
номической точки зрения невыгодно. Можно потерять
куда больше, чем приобретешь. Ну а что касается фон-
да, то поставленные перед ним задачи разноплановы –
от поддержки масштабных научных исследований
Байкала до содействия созданию экологически безо-
пасных технологий. Крупные компании, имеющие ин-
тересы в этом регионе, должны нести ответственность
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за сохранение здесь безопасной экологической обста-
новки. Мы рассматриваем деятельность фонда как
часть более широкой задачи развития института эколо-
гической ответственности российского бизнеса. Но эта
ответственность должна дополняться и подкрепляться
такой же ответственностью со стороны государства. 

– Почему именно сейчас Байкал и прилегающие к нему
территории привлекают к себе повышенное внимание? 

– В Восточной Сибири расположены уникальные
месторождения природных ископаемых, некоторые из
них не имеют аналогов в мире. Здесь есть полиметал-
лы, апатиты, золото, уран, нефть и многое другое. На
этой территории находятся также стратегические
транспортно-логистические центры и направления,
которые имеют выход в страны Азиатско-Тихоокеан-
ского региона – Китай, Японию, государства Юго-Во-
сточной Азии. Регион приобретает все более важное
значение как в глобальном экономическом, так и в во-
енно-стратегическом измерении. Простой пример. Ес-
ли, например, снять и бутилировать верхние 10 санти-
метров водной поверхности Байкала, то выручка от
продажи чистейшей в мире воды превысит нынешние
поступления от продажи российской нефти. А это
лишь один из множества других источников получения
доходов за счет освоения природных ресурсов этого ре-
гиона. Доходов, которые могут многократно увеличить
экспортный потенциал страны. Но для этого нужна
мощная современная транспортная и энергетическая
инфраструктура. Без нее говорить о сколько-нибудь
эффективном освоении богатейших природных ресур-

сов не приходится. А для того чтобы развивать инфра-
структуру, нужно изучить регион со всех точек зрения.

– Сейчас и президент страны Дмитрий Медведев, и
премьер-министр Владимир Путин подчеркивают необ-
ходимость изменения вектора развития и перехода рос-
сийской экономики на инновационный путь. Но не затор-
мозит ли такой переход форсированное развитие сырье-
вого комплекса Восточной Сибири? 

– Такая опасность имеется, если применять старые
подходы и старые технологии. Но можно ведь идти и
другим путем, путем внедрения инноваций и примене-
ния при добыче полезных ископаемых самых современ-
ных методов и технологий. Одно другому здесь не про-
тиворечит, напротив, здесь обеспечивается оптимальное
сочетание, казалось бы, разных подходов. Речь идет о
создании территориально-производственных комплек-
сов на так называемом кластерном принципе. Один из
авторов такого подхода, известный экономист Майкл
Портер определяет кластер как группу географически
соседствующих взаимосвязанных компаний и связан-
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ных с ними организаций, действующих в определенной
сфере и взаимодополняющих друг друга. При этом осо-
бое внимание обращается на создание наукоемкой вы-
сокотехнологичной продукции и сотрудничество с на-
учными и образовательными учреждениями. При кла-
стерном подходе на базе освоения крупных природных
объектов должны быть созданы группы промышленных
предприятий с полным набором инфраструктуры, ори-
ентированные на получение продукции, соответствую-
щей мировым образцам. Если же речь идет о значитель-
ных объемах производства, то здесь необходимо и созда-
ние транспортно-логистических систем, вписанных в
существующие железные дороги. Для Забайкалья стра-
тегически важным является выход на восточные рынки,
и в первую очередь на Китай. 

– Представляет ли тема государственно-частного
партнерства интерес для России? 

– Конечно. Хотя у нас своя специфика и государст-
венно-частное партнерство может иметь несколько
иные формы. Но в любом случае государство, как и в
Китае, должно играть самую активную роль, иначе
крупномасштабные экономические проекты будут
просто пробуксовывать. Сейчас крайне важно создать
в Байкальском регионе современную инфраструктуру
– как транспортную, так и энергетическую. Одним ча-
стным компаниям с этой задачей не справиться. Изве-
стно, например, что километр железной дороги стоит
миллион долларов, в условиях же Сибири расходы на
ее создание еще больше. То же самое и с энергетикой,
дорогостоящие объекты которой также не возвести без

государственных средств. Кстати, в Республике Буря-
тия электроэнергия втрое дороже, чем в соседней Ир-
кутской области. Это ведь тоже проблема – неравенст-
во экономических условий и предпосылок в субъектах
Федерации одного и того же региона, – решить кото-
рую без активного государственного вмешательства
невозможно. Если есть хорошо зарекомендовавший
себя опыт частно-государственного партнерства, будь
то Китай, Великобритания, Южная Корея или любая
другая страна, то почему бы им не воспользоваться?
Есть и пример Австралии, где преимущественное раз-
витие получила именно добывающая промышлен-
ность, что не помешало ей создать современную высо-
коразвитую экономику. Освоение природных ресурсов
Восточной Сибири и особенно Байкальского региона
надо резко активизировать. От этого в немалой степе-
ни зависит развитие всей российской экономики. 

ИТОГО
Экспедиция, вызвавшая интерес во всем мире, про-

должается. В ходе погружений были взяты пробы грун-
та и воды, получены новые данные о состоянии живот-
ного и растительного мира Байкала, а также новая ин-
формация о тектонических процессах на дне водоема. В
результате погружений в Баргузинском заливе и изуче-
ния геологического строения дна озера Байкал в дон-
ных отложениях учеными был обнаружен новый, досе-
ле неизвестный вид байкальской планарии (разновид-
ность плоских червей), обитающий на больших глуби-
нах. В 2008 году, в ходе первого этапа экспедиции, будет
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совершено около 60 погружений на ГОА «Мир», а в
2009-м планируется свыше 100 погружений.

По словам Михаила Флинта, о глубоких научных
итогах экспедиции при таких исследованиях гово-
рить еще рано, поскольку аппараты – это инстру-
ментарий для получения уникальных проб в местах,
в которых обычными способами их взять невозмож-
но. Эти пробы поступили в научные учреждения, на-
чалась работа по их изучению. Что касается ожидае-
мых результатов, то прежде всего получен уникаль-
ный набор проб, который позволит исследовать гео-
химический и геологический процессы разных ти-
пов дна Байкала.

Байкальская вода имеет уникальный
химический состав, из-за этого целлю-
лозные комбинаты и стремились нала-
дить производство рядом с озером.
Чтобы подготовить простую речную
воду к процессу производства целлю-
лозы, нужно истратить 100 условных
денежных единиц. А для байкальской
воды достаточно одной единицы.

Нужно исследовать, как образуется
такой состав воды. Процессы, проис-
ходящие на поверхности, не столь
сложны для исследований, как те, что
происходят на дне.

Само дно Байкала неоднородно с
точки зрения химии и геологии. Важ-
но исследовать контакты такой толщи
воды с дном, площадь которых в 4 раза
больше, чем площадь контакта с атмо-
сферой. Экспедиция уже получила
пробы, которым нет аналогов в мире. 

России достаточно сил и средств для
самостоятельного исследования Бай-
кала, но экспедиция имеет междуна-
родный характер: участие иностран-
ных ученых взаимно обогащает науку.
В XXI веке наука стала общемировой,
и обмен получаемых данных очень ва-
жен. Как только наука замыкается в
национальных рамках, развитие при-
останавливается. 

И дело не только в применяемых
приборах и технической оснащенно-
сти. Приезжая для изучения таких
уникальных объектов, ученые приво-
зят с собой и национальное мировоз-
зрение, свои школы, и объединение
этих школ оказывается необыкновен-
но продуктивным. При таком объеди-
нении создается то, без чего не может
существовать никакой организм, нау-
ка в том числе – это дух конкуренции.
Флинт уверен, что исследования Бай-
кала в международном масштабе бу-
дут в 5–6 раз более продуктивными,
чем в рамках национального. В от-
дельных этапах экспедиции примут
или уже приняли участие представи-

тели Фонда принца Монако Альберта II, Японской ас-
социации байкальских программ, Гентский универси-
тет (Бельгия), Английское Королевское общество,
другие международные научные и природоохранные
организации и эксперты. 

Примечательно, что никакой платы за участие в экс-
педиции иностранные ученые не вносят. 

Все участники экспедиции надеются, что новый
этап изучения Байкала не только приведет к научным
открытиям, но и позволит сохранить уникальное тво-
рение природы.

Екатерина ГЛУШИК

ВВП №40178
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В каждой стране есть места, звучные названия
которых дороги не только сердцу каждого граж-
данина, но и являются символами государства. 
Таким местом на карте России является город
Гжель, известный изделиями народного про-
мысла. Именно произведения из глины гжель-
ских мастеров прославили этот город на весь
мир и стали визитной карточкой России.
С председателем Союза организаций традици-
онного народного искусства, генеральным ди-
ректором ордена Дружбы народов ЗАО «Объе-
динение «Гжель», Героем Социалистического
Труда, доктором педагогических наук, заслу-
женным работником культуры РФ Виктором
ЛОГИНОВЫМ мы беседуем о перспективах на-
родных промыслов России.

Г
жель – колыбель русской керамики, именно здесь
сформировались ее лучшие произведения: гон-
чарные, майоликовые, фаянсовые, многоцветные

фарфоровые, монументальные. Еще М.В. Ломоносов
говорил: «Едва ли есть земля самая чистая и без приме-
шения где на свете… разве между глинами, для фарфо-
ру употребляемыми, какова у нас Гжельская…» 

Гжель находится на гжельско-кудиновском месторо-
ждении глин европейской части России, охватываю-
щем Московскую, Владимирскую, Ярославскую обла-
сти. Глубина залегания доходит до 80 метров, пласты
выходят на поверхность и добываются открытым спо-
собом. Гжель – это единственное место на планете, где
имеются многоцветные глины – белая, красная, чер-
ная, пестрая.

О гжельских глинах в России было известно давно,
еще в 1663 году царь Алексей Михайлович издал указ:
«Во Гжельской волости для аптекарских и алхимиче-
ских сосудов приискать глины, которая глина годица к
аптекарским сосудам».

Начав с глиняной бытовой посуды, известной в XVII
веке, перейдя к произведениям художественной майо-
лики во второй половине XVIII века, Гжель становит-
ся в 19-м столетии центром производства фарфоро-
фаянсовых и полуфаянсовых произведений. В майо-
лике и полуфаянсе гжельцы достигли художественных
высот, создав свой неповторимый стиль.

За долгие годы «Объединение «Гжель», в состав ко-
торого входят гончарные, майоликовые, фарфоровые
заводы, накопило уникальный опыт в разработке и из-
готовлении керамических высокохудожественных из-
делий. Это столовые, кофейные, десертные сервизы,
люстры, бра, напольные вазы, кашпо для цветов, из-
разцы для печей, каминов и настенные панно, иконо-
стасы, парковые скульптуры. 

– Виктор Михайлович, в приветствии участникам
15-й конференции ассоциации «Народные художествен-
ные промыслы» Владимир Путин отмечал: «Сохранение
многовековых традиций народного искусства не просто
наш долг перед предками. Это абсолютно необходимое
условие нормального духовного развития общества». Со-
гласны ли вы с этой оценкой народного промысла?

– Конечно, согласен. И радует то, что государство
это понимает. В народном художественном промыс-
ле основополагающими являются художественно-
стилевые особенности. Изделия «Гжели» декориру-
ются в традициях местности бытования. Обратимся
к истории – начиная от Ивана Калиты, то есть с 1339
года, гжельская местность была под защитой госу-
дарства и являлась охранной областью как постав-
щик царевой посуды. В Гжели издревле все жители
делали гончарную, майоликовую, фарфоровую посу-
ду, изразцы. А в XVII веке за этим промыслом закре-
пился статус производителя керамической посуды
высочайшего качества.

Сегодня в закрытом акционерном обществе «Объ-
единение «Гжель» трудятся лучшие российские мас-
тера керамического художественного производства.
Это художники, глубоко прочувствовавшие тради-
ции, использующие не только народные приемы
многоцветной и кобальтовой росписи, майолики, но
и внесшие в творческий процесс свой стиль, свое ин-
дивидуальное «я». Не могу не отметить, что подгла-
зурная мазковая роспись кобальтовой краской в то-
нах и полутонах вечна, так как защищена глазурью.
Керамические изделия, обожженные при высокой
температуре, при которой проходит полное спекание
частиц глины, морозоустойчивы и водонепроницае-
мы. Посуду можно использовать даже в микроволно-
вой печи.

Работы наших лучших мастеров носят действитель-
но эксклюзивный характер (весь процесс изготовле-
ния изделия и его роспись делаются вручную), каждое
изделие является произведением искусства, многие из
них представлены в лучших музеях мира: Эрмитаже,
Русском музее, Государственном историческом музее,
Музее декоративно-прикладного и народного искус-
ства, а также традиционно входят в Подарочный фонд
президента РФ, правительства РФ.

– А каков смысл развития народных промыслов поми-
мо сохранения традиций?

– Валютная выручка от 1 тонны художественных из-
делий может быть в 200 раз выше проданной за рубеж
1 тонны нефти. Тем более что речь идет о продаже го-
товых изделий, а не сырья. К тому же это культурная
экспансия России! Думаю, нет смысла объяснять, что
это выгодно государству.

ПРОМЫСЛЫ

Сказочная 
Гжель
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Отдельная проблема, требующая вмешательства го-
сударства, – это производство фальшивой продукции
под видом известных марок, таких, например, как
«Гжель». По некоторым данным, теневой оборот про-
изводителей контрафактной продукции народных
промыслов составляет не менее 250 миллионов евро в
год. Здесь помимо ухода от налогов остро стоит вопрос
безопасности пользователей посуды, при изготовле-
нии которой на нелегальных предприятиях применя-
ют материалы, наносящие вред здоровью. Нас беспо-
коит, что около 90% потребительского рынка заполне-
но псевдогжелью. Наши высокохудожественные изде-
лия не могут стоить столь низко, сколько дешевые

подделки, производители которых к
тому же зачастую не платят налоги. А
люди покупают то, что дешевле, ма-
териально поддерживая производи-
телей подделок.

– Как поддерживаются традиции
народного промысла, переходят ли се-
креты их создания от поколения к по-
колению?

– Для этого мы создали широкую
образовательную систему, куда вхо-
дят 7 детских садов, 5 средних школ,
колледж, художественно-промыш-
ленный институт с общим охватом
более 4 тысяч детей, работает и худо-
жественная школа. То есть основы
нравственного и гармоничного раз-
вития личности мы закладываем с
детского сада. Художественно-про-
мышленный колледж и институт
стали ядром системы художествен-
ного обучения. Уже с первого курса
студенты проходят практику на про-
изводстве. И к окончанию курса
имеют 6–8 рабочих профессий: ли-
тейщика, оправщика, гончара, гип-
сомодельщика, живописца. Препо-
давательский коллектив института –
в основном гжельские художники,
знающие специфику промысла, вла-
деющие местными традициями ке-
рамического производства. 

В нашей системе наравне с Гжель-
ским государственным художествен-
но-промышленным институтом, яв-
ляющимся базовым учебным заведе-
нием, работают 16 заслуженных ху-
дожников РФ, 28 лауреатов различ-
ных премий, 19 членов союзов ди-
зайнеров и художников. Среди на-
ших сотрудников 6 докторов наук, 9
кандидатов наук. У нас немало пре-
красных мастеров своего дела, есть
династии художников, которых по
праву называют мастер – золотые
руки. К ним можно отнести народ-
ного художника СССР Людмилу
Азарову, Юрия Гаранина, Элеонору

Зинонову, Ирину Коршунову и многих других. Заслу-
га наших мастеров в том, что они, сохраняя традиции,
развивают промысел, не давая ему превратиться в ар-
хаику.

– В чем должен быть выражен государственный под-
ход к народным промыслам?

– Гжельские земли – это земли историко-культур-
ного значения. Эти земли нельзя продавать, потому
что это сырьевые ресурсы для будущих поколений.
Гжель должна сохраниться как место традиционного
бытования промысловиков, а будущее местности
должно быть связано с развитием профильных пред-
приятий, работающих с глиной.

Фото РИА Новости
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Нужно сделать народный художественный промы-
сел «Гжель» культурным, научным, производственным
и международным туристическим центром народного
прикладного искусства. У нас с 1992 года готов проект
Международного туристического центра националь-
ной культуры, но реализация его приостановилась.

Гжель должна быть наукоградом керамики России,
чтобы там можно было проводить научные, научно-тех-
нические исследования и разработки, решать кадровые
проблемы народных промыслов в области керамики.

Мы очень надеемся, что правительством будет раз-
работана программа развития наукограда керамики
России – Гжель, определены меры государственной
поддержки с учетом его специфики. 

– Как сегодня живут традиционные народные художе-
ственные промыслы (НХП)?

– Высокие налоги очень губительны для предпри-
ятий народно-художественных промыслов. Из-за это-
го сокращается количество организаций народного
промысла. Если в 1992 году их было 243, то сегодня ос-
талось всего около 50.

Мастер-художник не может гнать халтуру, ведь при
этом теряются качество и уникальность. А стараться
придерживаться высокопрофессионального уровня
при жестких условиях налогообложения невозможно.
Из-за низкой зарплаты – 4–6 тысяч рублей – и отсут-
ствия жилья традиционные народные художествен-
ные промыслы не привлекают выпускников специа-
лизированных (а их у нас в России – 20) вузов. Да и

многие предприятия промыслов обанкрочены или
перепрофилированы.

Чтобы сохранить традиционные художественные
промыслы, организации НХП РФ занимаются непро-
фильной деятельностью: разливают водку, соки, воду,
делают мебель, сдают в аренду помещения или вообще
распродаются. За 15 лет не произошло обновления
кадров, некому передавать накопленные многовеко-
вые традиции и опыт.

Вы скажете, что полки художественных магазинов не
пустуют. Да, но присмотритесь, что это за искусство:
какую культуру и духовность содержат эти изделия?
Они произведены для быстрого получения прибыли.
Горько осознавать, что псевдопромыслы представля-
ются на рынке именами прославленных мастеров при-
кладного искусства. 

Глава правительства Владимир Путин, еще будучи
президентом, трижды давал указания разобраться и
принять меры по сохранению народного прикладного
искусства. К сожалению, указ не выполнен. Да, изде-
лия народных промыслов – это не нефть, но они отра-
жают нашу многовековую историю и культуру. И не
зря входят в Подарочный фонд президента и прави-
тельства России. Не случайно руководители зарубеж-
ных государств не уезжают из России без подарков, из-
готовленных выдающимися мастерами-художниками,
имена которых известны всему миру.

Беседовала Екатерина ГЛУШИК

Фото ИТАР-ТАСС



Каждый человек рождается художником. Но не
каждый им остается. Михаил ШЕМЯКИН сумел
сохранить свой мир необыкновенным и пере-
дать его другим.

И
это несмотря на то, что в конце 1950-х годов он
был исключен из Ленинградской средней ху-
дожественной школы при Академии искусств

им. И.Е. Репина, поскольку «не подходил под нормы
социалистического реализма». Несмотря на то что был
подвергнут принудительному лечению в психиатриче-
ской больнице. Несмотря на то что пять лет работал
такелажником в Государственном Эрмитаже. Даже не-
смотря на то, что в 1971 году обстоятельства вынудили
его покинуть СССР. 

До 1981 года художник жил в Париже, а затем пере-
ехал в Нью-Йорк (с 1989 года – гражданин США).
Впрочем, Шемякин часто повторяет, что, объездив
столько стран, может считать себя полноправным гра-
жданином мира. О двадцати с лишним годах, прове-
денных в Америке, он вспоминает с благодарностью.

– Покинув Америку, я остаюсь американским граж-
данином и считаю США одной из лучших демократи-
ческих стран, по-настоящему защищающей интересы
своих граждан. С Америкой я сотрудничаю очень дав-
но: моя первая выставка здесь состоялась еще в 1969
году, до моего отъезда из России. С 1976 года я посто-
янно сотрудничаю с американскими галереями, приез-
жая сюда ежегодно на несколько месяцев, в частности
в Калифорнию. В свое время я уехал из Франции, по-
тому что понял: нужно пожить в Нью-Йорке – из-за
его феноменальных импульсов! Тогда город бурлил,
здесь жили Мамлеев, Лимонов. Что касается творчест-
ва, то Америка сыграла колоссальную роль. Я оконча-
тельно раскрепостился, перешел к большим форматам,
какими, естественно, не мог заниматься во Франции.

Сейчас Михаил Шемякин живет во Франции. Вы-
бор пал на нее не случайно. 

– Во-первых, хочу быть ближе к России, с которой
последнее время связан творчеством. Несколько лет я
работаю с Мариинским театром, культурная и образо-
вательная программы продолжаются, но летать через
океан сложно. Второе – нужно подумать, где остается
моя библиотека, по которой в будущем, надеюсь, ста-
нут обучаться студенты из России. С 1960-х годов я
провожу систематизированный отбор и исследования
изобразительных материалов, книг, документов, раз-
личных объектов творчества. Эта уникальная визуаль-
ная библиотека насчитывает миллионы единиц хране-
ния. Все это, кстати, составляет научно-исследова-
тельскую базу созданного мною Института филосо-

фии и психологии творчества. Лучше всего, мне ка-
жется, организовать библиотеку во Франции, в стра-
не, которую я очень хорошо знаю – прожил там 10 лет.
А еще я скучаю по Венеции, по Кельнскому и Милан-
скому соборам, по любимому мною Риму и так далее. 

– Почему вы не вернулись в Россию?
– Потому что жить в ней человеку, проведшему мно-

го времени за границей, непросто.
– Каково, на ваш взгляд, сегодняшнее состояние куль-

туры в России?
– Что касается изобразительного искусства, то есть

большой потенциал, много талантов. Есть и фана-
тизм, необходимый для искусства, но семьдесят лет
отрыва от мирового художественного процесса, неуча-
стие в нем нанесли российскому изобразительному
искусству тяжелый урон. Бич современных россий-
ских художников, графиков, искусствоведов – отсут-
ствие образования. У американцев есть необходимая
широта, чтобы понимать, что такое твоя собственная
культура. Они умеют гордиться реалистической живо-
писью, скульптурой. Об американской абстрактной
живописи и говорить нечего. А в России? Распался
Советский Союз, и все связанное с ним объявляется
ерундой. Поэтому Запад не знает, что тогда делалось
толкового и интересного. Русские художники не уча-
ствовали в тех экспериментах, в тех этапах развития,
через которые проходила мировая культура. В резуль-
тате русское изобразительное искусство оказалось на
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обочине. Кроме того, сегодня за художниками любой
развитой страны стоит мощная инфраструктура: круп-
ные галереи, музеи, критика, журналисты, поддержка
государственных структур и серьезного частного ка-
питала. Русское искусство всего этого лишено начис-
то! В сегодняшней России есть художники, способные
прославиться на весь мир, но войти в мировой истеб-
лишмент без поддержки невозможно… 

В 2001 году Шемякин принял решение о создании в
России Фонда художника Михаила Шемякина для ре-
ализации масштабных культурных, научных, социаль-
ных и благотворительных программ. Причем большую
поддержку в данном проекте оказали такие видные де-
ятели культуры России, как Василий Ливанов, Юрий
Башмет, Владимир Спиваков, Олег Басилашвили, Бел-
ла Ахмадулина, Валерий Гергиев и многие другие. Не
так давно художник возглавлял в России жюри Между-
народного детского художественного конкурса UISAP,
который проводила компания «Юнилевер» и британ-
ская галерея современного искусства «Тейт Модерн».

– Михаил Михайлович, Оскару Уайльду принадлежит
высказывание: «Красота выше гениальности, потому что
она не требует понимания». Дети, не понимая все так,
как понимают взрослые, видят мир куда яснее, внятнее,
ярче, чем они. Вы согласны с этим?

– Да, потому что не утратили красоту взгляда на
мир. Я рад, что принимал посильное участие в важном
деле, в заботе о душе ребенка, о чем, к сожалению, мы
часто забываем. Каждый ребенок рождается творцом.
Потом его уже портит общество, он приобретает шоры
на глазах, и морковка обязательно становится оранже-
вой, помидор – красным, огурец – зеленым. А когда

он в детстве, то огурец может быть полосатым, а рыба,
к примеру, видится так, как она выглядит в глубинах
океана. Ребенок воссоздает мир таким, каким его за-
думывал, наверное, Бог. Многогранным, непредсказу-
емым, странным, красивым. Но в России, увы, не ду-
мают не только о творчестве детей, но и о том, чем они
живут, чем будут жить. 

– Вы испытываете радость при встрече с любым дет-
ским творчеством?

– Когда я вижу, что делают не испорченные общест-
вом дети, у меня все это вызывает чувство восторга. Я
всегда восхищен детским творчеством. А если бы я сам
участвовал в детском конкурсе, то, пожалуй, создал бы
что-нибудь странное. Я потихоньку давно впадаю в
детство, поэтому думаю, что в моем произведении по
стеклу ползли бы, наверное, какие-нибудь мухи, сзади
прислонился бы очаровательный детский носик, а по-
середине располагалась бы банка с медом.

– Каково ваше отношение к Православной Церкви?
– Выдающимся явлением духа была российская

икона, которая для меня прежде всего является знаком
– метафизическим, мифическим… А вообще, я плохой
христианин. Раньше еще бывал в церкви на Пасху. 

– Изменилось ли что-либо за последние годы, на ваш
взгляд, в русском человеке?

– Российский человек должен знать, во имя чего он
страдает, вообще существует. Если будет сформулиро-
вана национальная идея – в хорошем смысле, то люди
поймут, что это их страна, их народ, который хочется
любить. 

Наталья АЛЕКСЮТИНА
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Количество всевозможных денежных знаков и
суррогатов, имевших хождение в стране еще
при Временном правительстве, значительно
возросло в первые годы советской власти. По
сведениям доктора исторических наук Б.П. Бо-
карева, за небольшой отрезок времени – с кон-
ца 1918-го до начала 1919 года – в нашей стра-
не имели хождение «свыше 2 тысяч видов раз-
личных денежных знаков и суррогатов». Вот по-
чему Центральное управление народного бан-
ка РСФСР, созданного в январе 1918 года на
базе Государственного и национализирован-
ных частных коммерческих банков, выпустило
специальный циркуляр для всех банковских
структур и казначейств «О купонах процентных
бумаг, имеющих хождение наравне с кредитны-
ми билетами».

МНОЖЕСТВО ЗНАКОВ 
В этом документе был зафиксирован список госу-

дарственных бумаг, купоны которых допускались к
денежному обращению наравне с кредитными биле-
тами. Хождение имели только купоны ценных бумаг,
выпущенных в обращение в период с 1 января 1908
года по 1 декабря 1917 года включительно.

Однако эта мера еще более усугубила хаос в денеж-
ном обращении страны. Да это и неудивительно –
ведь только одних разновидностей купонов ценных
бумаг, отличающихся друг от друга наименованиями,
номиналами и рисунками, насчитывалось более пя-
тисот вариантов.

Новые платежные средства оказались весьма не-
удачными, так как сами купоны в зависимости от до-
стоинства облигации зачастую имели дробный но-
минал (с долями копеек). Кроме того, из-за малых
размеров и мелкого шрифта, которым набран текст,
пользоваться купонами было крайне неудобно.

Наиболее болезненно ощущался недостаток де-
нежных знаков в провинции, в удаленных от центра
страны районах. Поступление государственных рас-
четных средств, прежде всего из-за парализованного
Гражданской войной и интервенцией транспорта,
происходило с большими перебоями, а то и вовсе
прекращалось. Показателен в этом отношении при-
мер Совета народных комиссаров (СНК) Москвы и
Московской области, который обратился в Петро-
град с просьбой санкционировать выпуск собствен-
ных денежных знаков. На что, естественно, получил
отказ. Однако в этих условиях во многих городах ме-
стные власти с согласия СНК РСФСР и без оного
стали выпускать собственные денежные знаки – не

только бумажные купюры, но и металлические рас-
четные знаки, объявив их обязательными к обраще-
нию.

МЕСТНЫЕ ДЕНЬГИ 
Пионерами в выпуске местных «денег» стали одес-

ситы, которые в конце 1917 года ввели в обращение
собственные денежные знаки – разменные билеты
города Одессы. Уже в 1918 году металлические боны
достоинством 1, 3 и 5 руб. начали хождение в Арма-
вире. На неподвластной большевикам обширной тер-
ритории России временное хождение имели денеж-
ные знаки и Верховного правителя Сибири А.В. Кол-
чака, правительство которого в 1919 году произвело
эмиссию 5-процентных краткосрочных обязательств
Государственного казначейства, и таких лидеров Бе-
лого движения, как генералы А.П. Родзянко,
А.И. Деникин, П.Н. Врангель и М.К. Дитерихс, ата-
ман Г.М. Семенов и барон Унгерн.

«…В 1920 году Сибирский революционный коми-
тет, имевший дефицит общереспубликанских денег,
– пишет в своем исследовании о местных денежных
знаках В.И. Таранков, – произвел эмиссию собст-
венных денежных знаков, основой которых были би-
леты Государственного внутреннего 4 1/2-процент-
ного выигрышного займа 1917 года». В центре левой
стороны облигации была сделана надпечатка (масти-
кой синего цвета) в виде сложного рисунка. В верх-
ней части изображены скрещенные серп и молот,
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под которыми помещен лозунг: «ПРОЛЕТАРИИ
ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!» В середине от-
тиска крупными буквами надпись: «РОССИЙСКАЯ
СОЦИАЛИСТИЧЕСКАЯ ФЕДЕРАТИВНАЯ СО-
ВЕТСКАЯ РЕСПУБЛИКА», под ней, более мелким
шрифтом, – «СИБИРСКИЙ РЕВОЛЮЦИОННЫЙ
КОМИТЕТ». Внизу в овальной рамке отпечатаны
цифры «1920». По краям лицевой стороны облига-
ции расположен текст: «ОБЯЗАТЕЛЕН К ОБРАЩЕ-
НИЮ НАРАВНЕ С КРЕДИТНЫМИ БИЛЕТАМИ И
РАСЧЕТНЫМИ ЗНАКАМИ РОССИЙСКОЙ СО-
ЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ ФЕДЕРАТИВНОЙ СОВЕТ-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ. ПОДДЕЛКА ПРЕСЛЕДУ-
ЕТСЯ ЗАКОНОМ».

Своеобразные боны выпустил в 1921 году один из
киевских кооперативов с одиозно-революционным
названием «Разум и совесть». Их номиналы вели
свой отсчет сотыми долями от пуда хлеба.

«Кое-где власти на местах наклеивали почтовые
марки на самодельные бумажные деньги, – отмечает
курьезные эпизоды денежного обращения профес-
сор Московского университета Г.А. Федоров-Давы-
дов, – и так пускали их в обращение. В Якутии мест-
ный нарком финансов писал на винных этикетках
бутылочных наклеек: на мадере – 1 рубль, на кагоре
– 3 рубля и т.д., и эти деньги выпускались на рынок».

Став отставной столицей, Петроград санкциони-
ровал поступление в свою денежную массу новых
расчетных знаков – металлических бон шорно-чемо-
данной фабрики, которые чеканились из меди,
бронзы и алюминия. Свои деньги выпускали отделе-
ния Госбанка в Архангельске и Закавказье, Казан-
ский центральный рабочий кооператив, даже торго-
вая фирма «Кунст и Альберс» во Владивостоке и «ма-

газин Петра Николаевича Симада» в Николаевске-
на-Амуре.

Полиграфическое исполнение и бумага, на кото-
рой эти знаки печатались, были большей частью
низкого качества, однако в их оформлении появи-
лась новая символика: фигуры рабочего, крестьяни-
на, орудия труда. В 1918–1922 годах денежные выпу-
ски осуществляли и национальные окраины.

ПЛАТЕЖНЫЙ СУРРОГАТ 
Особое место среди этой огромной денежной мас-

сы местных эмиссий занимают платежные суррога-
ты, выпуск которых был осуществлен в период с 1917
по 1920 год и использовался для внутреннего обра-
щения в лагерях военнопленных, размещенных на
территории России – в Восточной Сибири и на
Дальнем Востоке. Потребителями же этой уникаль-
ной валюты (сегодня она крайне редка и имеет ог-
ромный спрос у коллекционеров-бонистов) стали
почти два миллиона бывших солдат и офицеров Гер-
мании и особенно Австро-Венгрии, закончивших
Первую мировую войну в качестве военнопленных.

На первом этапе, до февральских, а затем и ок-
тябрьских событий в России, царское правительство
выплачивало каждому военнопленному до 50 цар-
ских руб. в год, которые тратились на питание, оде-
жду и другие бытовые нужды. Но уже к весне 1917 го-
да финансирование было прекращено, и по разреше-
нию администрации специальные комитеты этих уч-
реждений начали осуществлять эмиссию собствен-
ных денежных знаков.

Борис ЛИВШИЦ
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Пусть светильник нашей веры ярко светит
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ВОССТАНОВЛЕНИЕ ХРАМА 
На центральный купол Свято-Троицкого Измай-
ловского собора в Санкт-Петербурге установ-
лен крест. На чин освящения креста и торжест-
венный молебен прибыла губернатор города
Валентина Матвиенко. Освящение совершил
митрополит Санкт-Петербургский и Ладожский
Владимир. В своем слове на церемонии влады-
ка поблагодарил всех за помощь в восстанов-
лении собора Святой Живоначальной Троицы
лейб-гвардии Измайловского полка и выразил
надежду, что в скором времени он вновь пред-
станет в своем былом великолепии. 

Крест на купол подняли с помощью подъемного
крана. Как заявили организаторы, первоначально
для установки креста хотели использовать вертолет,
но остановили свой выбор на подъемном кране. 

В следующем году продолжатся работы по украше-
нию купола, на него нанесут золотые звезды. Полно-
стью закончить восстановительные работы планиру-
ется в мае 2009 года – ко Дню города. 

Напомним, что пожар в соборе Святой Живона-
чальной Троицы лейб-гвардии Измайловского полка
произошел 25 августа 2006 года. Загорелись деревян-
ные строительные леса, окружавшие центральный
купол собора. 

Огонь уничтожил деревянные конструкции глав-
ного купола собора, серьезно пострадали четыре ма-
лых купола. Существенный ущерб был нанесен вну-
треннему интерьеру храма, который является нацио-
нальной воинской святыней и внесен в охранный
реестр ЮНЕСКО. 

Иконы, церковная утварь и другие ценности Тро-
ицкого собора, спасенные во время пожара, были
перевезены в хранилище Эрмитажа. Ущерб от пожа-
ра в соборе без учета урона интерьеру составил более
160 млн. руб.

ПРОТИВ СПЕКУЛЯЦИИ 
Специальный закон об имуществе Церкви, кото-
рый остановит спекулятивную сдачу в аренду
церковных владений по символическим ценам и
воспретит продажу недвижимого имущества Бол-
гарской Православной Церкви, готовится группой
архиереев на второй сессии Церковно-народного
Собора. В последнее время болгарские СМИ
вскрыли многие факты спекуляции церковным
имуществом, в том числе широкую сдачу пред-
принимателям монастырей и иной недвижимости
Церкви для целей туризма и бизнеса.

«Лишь 50% от имущества Церкви возвращено ей,
есть люди, которые не желают восстановления спра-
ведливости ради собственной выгоды. Есть захва-
ченные силой земли, игумены монастырей бессиль-
ны отстоять свои права, а документы о собственно-
сти скрываются или считаются потерянными», –
сказал на Соборе митрополит Варненский Кирилл.

Митрополит Великотырновский Григорий предло-
жил вообще запретить руководству приходов прода-
вать церковное имущество.

«Более адекватное решение вопросов, связанных с
собственностью Церкви, диктуется не только по-
требностью в средствах для социальной деятельно-
сти Церкви, но и необходимостью улучшения мате-
риального положения священников», – заявил так-
же владыка Кирилл.

ПАМЯТНИК ПРОРОКУ ДАВИДУ 
В Иерусалиме на горе Сион возле предполагае-
мой Гробницы царя Давида было совершено ос-
вящение памятника пророку и псалмопевцу Да-
виду, созданного по проекту скульптора Алексан-
дра Демина. 

С этой целью в Святую землю прибыла делегация
Фонда святителя Николая Чудотворца в составе 140 че-
ловек во главе с председателем правления Фонда
А.Ю. Быковым, по инициативе которого и был осущест-
влен этот проект. В состав делегации вошли 7 иерархов и
более 40 священников Русской Православной Церкви.

Перед освящением памятника перед собравшимися
выступил председатель правления Фонда святого Ни-
колая Чудотворца А.Ю. Быков. После совершения чи-
на освящения с приветственными словами к присутст-
вующим обратились митрополит Исидор, митрополит
Сергий и советник мэра Иерусалима по архитектуре
Давид Сусанна.

В своем слове митрополит Сергий отметил, что сего-
дня как в христианстве, так и в иудаизме ни одно бого-
служение немыслимо без псалмов пророка Давида.
«Здесь, в Иерусалиме, – сказал владыка Сергий, – и в
песнях царя Давида заключается начало нашей духов-
ности. … Установка этого памятника является симво-
лом наших трудов по водворению мира на Святой зе-
мле и в Иерусалиме, о чем просил молиться сам царь и
пророк Давид».

Выступая перед собравшимися, Давид Сусанна ска-
зал, что не просто было найти место для установки па-
мятника. Оно было найдено и утверждено благодаря со-
действию мэра Иерусалима Ури Луполянски. «Эта пло-
щадь почитается всеми тремя мировыми религиями», –
сказал архитектор. Кроме этого установка памятника
была согласована с религиозной общиной Иерусалима.

ОСВЯЩЕНИЕ ОБИТЕЛИ  
Блаженнейший митрополит Киевский и всея Ук-
раины посетил Овручскую епархию. Он посетил
женский монастырь в честь Афонской иконы Бо-
жией Матери вблизи поселка Чеповичи Малин-
ского района Житомирской области, где совер-
шил чин освящения главного храма обители.

После богослужения митрополит Владимир позд-
равил монахинь и прихожан со значительным собы-
тием и передал в дар обители Почаевскую икону Бо-
жией Матери. Настоятельница обители игуменья
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Екатерина, в свою очередь, вручила Его Блаженству
образ Афонской Божией Матери.

Затем митрополит Владимир наградил потрудившихся
на благо обители. В частности, игуменья Екатерина и
протоиерей Роман Барановский были отмечены юбилей-
ными орденами «1020 лет Крещения Киевской Руси». 

В этом году отмечается 5-летие обители. Монастырь
основан на том месте, где в советские времена расстрели-
вались насельники расположенного неподалеку мужско-
го монастыря в честь Казанской иконы Божией Матери. 

Обитель в честь Казанской иконы была основана
афонскими монахами, потому было решено учредить
женский монастырь именно в честь Афонской иконы
Пресвятой Богородицы. Главная церковь монастыря
является копией одного из афонских храмов. Цер-
ковь стоит на двенадцати камнях, привезенных с
Афона. Оттуда же доставлены почти все иконы, нахо-
дящиеся в храме. Также в нем находится ковчег с ча-

стями мощей афонских святых. Се-
годня в монастыре несут монашеское
послушание около 40 монахинь.

ПЕРВЫЙ ВИЗИТ 
КАРДИНАЛА 

В Свято-Даниловом монастыре
состоялась встреча Святейшего
Патриарха Московского и всея
Руси Алексия II с архиепископом
Неаполитанским кардиналом
Крещенцио Сепе.

Приветствуя высокого гостя, Свя-
тейший Патриарх выразил надежду,
что первый визит кардинала Кре-
щенцио Сепе в Россию будет плодо-
творным и позволит ему ознакомить-
ся с современной жизнью Русской
Православной Церкви.

В своем слове Святейший Патри-
арх Алексий напомнил, что Неаполи-
танская епархия известна с первых
веков христианства. В Книге Деяний
святых апостолов упоминается об ос-
тановке апостола Павла в непосред-
ственной близи от места, где распо-
лагается Неаполь и где уже тогда су-
ществовала христианская община,
тепло принявшая «апостола языков».
По словам Его Святейшества, в год,
когда весь христианский мир отмеча-
ет 2000-летие апостола Павла, мы
вновь вспоминаем об этом.

«С большим удовлетворением хочу
отметить те взаимопонимание и сот-
рудничество, которые складываются
между Неаполитанской епархией и
Русской Православной Церковью, и
эти взаимоотношения особенно ста-
ли интенсивными с назначением Вас
на эту древнюю кафедру», – сказал
также Предстоятель Русской Церкви,
обращаясь к кардиналу Крещенцио

Сепе. 
Святейший Патриарх поблагодарил архиепископа

Неаполя за передачу в октябре 2007 года в пользова-
ние общине Русской Православной Церкви храмо-
вого здания в центре Неаполя по решению и при ак-
тивном участии кардинала Крещенцио Сепе.

«Приход был создан для многочисленных выход-
цев из СНГ, являющихся чадами Русской Православ-
ной Церкви и проживающих сейчас в Неаполе», –
отметил Предстоятель.

«Отрадно, что руководство Римско-Католической
Церкви в Неаполе пошло навстречу верующим. Это,
несомненно, является залогом добрых взаимоотно-
шений между нашими Церквами», – подчеркнул
Святейший Патриарх.

Подготовила Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА 
(по материалам www.patriarchia.ru)
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Одним из главных праздников, отмечаемых
Православной Церковью осенью, традиционно
считается Воздвижение Честнаго и Животворя-
щего Креста Господня. В этот день Церковь
вспоминает об орудии казни Христа. 
Изначально считавшийся знаком бесчестья и
позора крест после распятия на нем Сына Бо-
жия исполнился нового смысла и стал знаком
Господней помощи и защиты, центром христиан-
ской символики. Сама же история возникнове-
ния праздника Воздвижения самым тесным об-
разом связана с историей взаимоотношений
Церкви и государства, с образом первого под-
линно христианского правителя.

ПРАВОСЛАВНЫЙ МОНАРХ
Первые века распространения христианства были

тяжелым испытанием для последователей Христа. За-
родившись в провинции Римской империи, христиан-
ское учение всем своим духом милосердия, нестяжа-
ния, смирения противоречило принятым обществен-
ным устоям. Исповедание Христа жестоко преследо-
валось властью. Известно, что первый мученик, Сте-
фан, был забит камнями за свою проповедь. Гонения
на христиан продолжались вплоть до правления импе-
ратора Константина I, который первым сделал хри-
стианство государственной верой, издав в 313 году
знаменитый Миланский эдикт. 

Из жизнеописания императора стало известно, что
ему дано было видеть особое знамение Божие. Историк
Евсевий Памфил в своей «Книге о жизни блаженного
Царя Константина» приводит слова самого императора:
«В полуденные часы дня, когда солнце начало уже скло-
няться к западу, я собственными очами видел составив-
шееся из света и лежавшее на солнце знамение креста с
надписью «Сим побеждай!». Зрелище это объяло ужа-
сом как самого царя, так и все войско, которое следова-
ло за ним и продолжало созерцать явившееся чудо.

И действительно, Константину удалось одержать
ряд военных побед и снова объединить уже начавшую
было распадаться Римскую империю. По восшествии
на престол одним из дел государственной важности
для императора становится поиск Креста Господня,
который считался утраченным после того, как рим-
ский император Адриан приказал засыпать землей
Голгофу и Гроб Господень и поставить на этом месте
языческое капище. 

Константин отправляет на поиски Креста в Святую
Землю свою мать – царицу Елену. Царица, несмотря
на преклонный возраст, отправляется в Иерусалим,
считая поручение сына своим христианским долгом. 

По повелению святой равноапостольной Елены в
Иерусалиме были восстановлены многие христиан-
ские святыни, построены храмы в Вифлееме, на Еле-
онской горе, в Гефсимании. Но обнаружить следы Гол-
гофского Креста ей долгое время не удавалось. Нако-
нец, как гласит предание, некий еврей по имени Иуда
сообщил ей, что Крест зарыт под капищем Венеры.
Начав раскопки на указанном месте, «искатели» обна-
ружили Гроб Господень, дощечку с табличкой и три
креста. Тогда патриарх Иерусалимский Макарий стал
поочередно подносить кресты к некой болящей. И ко-
гда та, прикоснувшись к одному из крестов, исцели-
лась, стало ясно, что долгожданная святыня найдена.
Часть Животворящего Древа Креста царица Елена
привезла с собой в Константинополь. Оттуда частицы
Древа попали и во многие русские храмы.

По повелению Константина I в Иерусалиме над Гол-
гофой и Гробом Господним был воздвигнут знамени-
тый храм Воскресения Христова.

Три века спустя Крест Христов снова был захвачен
«в плен»: персидский царь Хозрой II захватил и раз-
грабил Иерусалим. Лишь через 14 лет византийский
император Ираклий разгромил персов и заключил с
ними мир, по которому христианам была возвращена
великая святыня. Император в царском венце и пор-
фире сам хотел торжественно внести Крест в храм Во-
скресения Христова. Но, как гласит предание, царь
внезапно остановился у ворот, которыми входили на
Голгофу, и не мог двинуться дальше. Тогда присутство-
вавший при этом Святой Патриарх Захария напомнил
Ираклию, что Царь всех Царей, претерпев надруга-
тельства и унижения, нес этот Крест в совершенно
ином одеянии. Царь Ираклий снял с себя дорогие оде-
жды и, облачившись в нищенское платье, беспрепят-
ственно водрузил Крест на положенное место. 

«СИЛА КРЕСТНАЯ» И «ЛОГИКА ЛЮБВИ»
Распространенная в России форма восьмиконечно-

го креста более всего соответствует тому кресту, на ко-
тором был распят Христос. Верхняя перекладина –
табличка с надписью «Иисус Назорей – царь Иудей-
ский» – была прибита над головой Христа по приказу
Понтия Пилата. Нижняя перекладина – подставка для
ног, которая должна была служить мнимой опорой для
ног, на которую распятый будет пытаться опираться и
таким образом только продлевать себе мучения. С до-
бавлением распятия такой крест становится уже на-
стоящим образом Спасителя и несет в себе глубокий
сакральный смысл. Упирающееся в землю нижнее ос-
нование креста и восходящее к небу верхнее символи-
зируют вертикальную основу жизни: ад, земное и не-
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бесное. Широкая же горизонталь жизни включает в
себя земное бытие, которое рухнуло бы, оказавшись
лишенным смысла, не опирайся оно на понятия об аде
и рае, о высоком и низменном, о грехе и благодати.
Христос, находясь в центре креста, вбирает в себя все
грани нашего существования. 

Крест практически с апостольских времен становится
важным знаком в жизни христианина. Апостол Павел
пишет: «... слово о кресте для погибающих юродство
есть, а для нас, спасаемых, сила Божия» (1 Кор. 1, 18).

С первых веков христианства кресты использовали
не только для совершения богослужений: их устанав-
ливали на перекрестках дорог, так называемые по-
клонные кресты, на местах погребения. С давних ве-
ков берет начало и обычай носить нательный крест.
Известно, что первоначально христиане носили свой
крест поверх одежды – как знак своей принадлежно-
сти к исповедуемой конфессии. Но впоследствии этот
обычай трансформировался. Теперь так носят крест
только священнослужители, мирянам же Церковный
устав предписывает прятать крест под одеждой. 

Не секрет, что сегодня многие носят крест, относясь
к нему если не как к модному ювелирному украше-
нию, то как к некому амулету от «порчи, сглаза» и т.д.
Крест и на самом деле является защитой для верую-
щих, поскольку, согласно Священному Преданию,
ему сообщилась Божественная сила. «Крест для веру-
ющих есть великая сила, избавляющая от всяких зол,
особенно же от злодейства невидимых врагов», – пи-
шет святой праведный Иоанн Кронштадтский. При

освящении креста священник читает молитвы, в кото-
рых просит Господа Бога о том, чтобы крест хранил не
только душу, но и тело от врагов, колдунов и всяких
злых сил. Поэтому на многих крестах есть надпись
«Спаси и сохрани». 

В церковной литературе описано множество случаев,
когда крест явным образом оберегал человека от смер-
тельной опасности. В воспоминаниях участников Вели-
кой Отечественной войны есть немало примеров, когда
материнский крест, который солдаты не всегда носили
на груди, а чаще прятали в нагрудном кармане, в пря-
мом смысле спасал от смертельной пули. Об одном сов-
ременном случае, когда нательный крест спас жизнь че-
ловеку, писала газета «Комсомольская правда». О том,
как некий житель Оренбурга, находясь в бане, почувст-
вовал, что его крестик сильно раскалился. Мужчина вы-
шел за холодной водой. А вернувшись, увидел, что, пока
он отсутствовал, в парной лопнул 100-литровый бак с
горячей водой и все помещение залито кипятком.  

Никто из отцов Церкви, а также современных бого-
словов не отрицает охранительной силы креста. Но го-
воря об этом, священники чаще подчеркивают и дру-
гой смысл христианского символа. «Крест – знак люб-
ви, – пишет иерей Сергий Круглов. – Тот, кто любит,
в чем-то отрекается от себя, ради любимого. По мер-
кам бытовой логики такой человек ведет себя крайне
нелогично. Но логика бытовая и логика любви – раз-
ные. В основе бытовой торчит самому себе очевидное
«я». Если бы Бог следовал такой логике, Он бы Своей
силой воздействовал на человека, пытаясь вернуть его,

Фото РИА Новости



193

отпавшего, к Себе громом и молниями. Он мог бы
превратить людей в рабов, в послушных биороботов, –
зато они бы были послушны, для их же блага!.. Но Бог
поступил иначе, принеся в жертву себя, по логике
любви». И эта любовь – тоже крест. 

«КРЕСТ ВСЯКОЙ ФОРМЫ – ИСТИННЫЙ»
Сегодня нательный крест стал довольно распростра-

ненным товаром. В любой церковной лавке и даже в
обычном ювелирном магазине выбор крестов весьма
разнообразен. Любопытно, что далеко не все кресты
привычной восьмиконечной формы. Все ли они «пра-
вославные»? 

В разные времена разные христианские общины но-
сили разные кресты. Сама форма креста за 2000-лет-
нюю историю христианства претерпела множество из-
менений. Но как учит преподобный Федор Студит:
«Крест всякой формы – истинный Крест». 

На древних памятниках, в катакомбах часто встреча-
ются кресты четвероконечные с равными концами.

Этот образ, как отмечали древ-
ние богословы, сделался важ-
ным для христиан именно пос-
ле знамения Креста, посланно-
го императору Константину.
Именно такие кресты находят
на территории Киева, Херсоне-
са, других русских городов.
Кресты такой формы считаются
самыми древними в России. 

Можно встретить кресты, в
символику изображений кото-
рых входят якорь, терновый ве-
нец, виноградная лоза и даже
полумесяц, который ассоцииру-
ется больше с мусульманской
культурой. Тем не менее исполь-
зование любых символов вполне
объяснимо с точки зрения Свя-
щенного Писания. Так, в Откро-
вении Иоанна Богослова можно
прочесть: «И явилось на небе ве-
ликое знамение: жена, облечен-
ная в солнце, под ногами ее лу-
на» (Апок. 12; 1). Святые отцы
поясняют, что Луна олицетворя-
ет купель, в которой Церковь,
крестившаяся во Христа, во
Христа же, Солнце правды, и
облекается.

Картежная масть «треф» – это
пародийное изображение самого
распятия. «Пики» – это насмеш-
ка над копьем святого мученика
Лонгина, который, еще будучи
одним из воинов, которые рас-
пинали Христа, «копьем пронзил
Ему ребра» (Ин. Гл. 19, 34). «Чер-
ви» – издевка над губкой на тро-
сти. Когда Христос на Кресте
просил пить, «один их них взял

губку, напоил уксусом и, наложив на трость, давал Ему
пить» (Мф. Гл. 27, 48). Интересно, что и тот и другой
символ, и пика и губка, встречаются вместе на изображе-
нии схимнического креста, который можно часто видеть
на атрибутах для отпевания усопшего. И, наконец, знак
«бубны» – это символическое изображение шляпок
гвоздей, которыми прибивали к Кресту Спасителя. Поэ-
тому неудивительно, почему отношение Церкви к иг-
ральным картам неодобрительное. 

Споры о многогранной разносторонней символике
креста ведутся учеными и сегодня. Крест – символ
древний, встречающийся во многих дохристианских
культурах. Но с приходом в мир Христа он, несомнен-
но, обрел новый смысл, который и лежит в основе
песнопения, звучащего в храмах во время праздника
Крестовоздвижения: «Кресту Твоему поклоняемся,
Владыко, и Святое Воскресение Твое славим». 

Оксана СЕВЕРИНА 



РОССИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ИЗДАНИЕ

В . В . П У Т И Н :
«Стране необходим

экономический прорыв»

В А Л О В О Й  В Н У Т Р Е Н Н И Й П Р О Д У К Т

ВВП



ВВП

Фото РИА Новости



(слова С. Михалкова, музыка А. Александрова)

Россия – священная наша держава,

Россия – любимая наша страна.

Могучая воля, великая слава –

Твое достоянье на все времена!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

От южных морей до полярного края

Раскинулись наши леса и поля.

Одна ты на свете! Одна ты такая –

Хранимая Богом родная земля!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Широкий простор для мечты и для жизни

Грядущие нам открывают года.

Нам силу дает наша верность Отчизне.

Так было, так есть и так будет всегда!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Утвержден Указом президента Российской Федерации
от 30 декабря 2000 года №2110

Государственный гимн
Российской Федерации
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